
SI ÁRBOL que crece torcido jamás su tronco endereza,
la cosa pinta mal para el INE con la selección de sus
nuevos consejeros electorales. Y no por los aspirantes,
sino porque el Comité Evaluador está actuando como
si su misión fuera sembrar dudas sobre todo el proceso.

COSA DE VER las denuncias que hizo Miguel Ángel
Lara Otaola sobre las irregularidades, inconsistencias
y absurdos en la aplicación del examen, que él mismo
presentó. Doctor en Integridad Electoral y miembro
del Electoral Integrity Project, algo sabe del tema
cuando advierte que, de entrada, el sistema de cóm
puto no funcionó adecuadamente, se interrumpía
constantemente y hubo gente que no pudo acabar
el examen debido a eso.

EL COLMO es que las preguntas no fueron elaboradas
por una institución académica o por especialistas.
Eso provocó que en las 80 preguntas imperara
la ambigüedad y, lo que es peor, que las respuestas
pudieran ser una cosa u otra... o de plano que fueran
erróneas. Más que "evaluador", parece que se trata
de un Comité Demoledor.

• • •

POCOS lo recuerdan, peroel gran actor Ignacio López
Tarso también fue diputado federal en la LIV Legisla
tura, justo después de la polémica elección que Carlos
Salinas de Gortari le arrebató a Cuauhtémoc
Cárdenas. Uno de los compañeros del recientemente
fallecido intérprete recuerda que aquellos días en San
Lázaro fueron un auténtico infierno legislativo.

PESE A ESO, López Tarso, entonces diputado priista
por la ANDA, nunca faltaba a las sesiones. Dicen que
era muy responsable, serio y respetado por sus colegas
en la bancada tricolor e, inclusive, en las de oposición.
Así que Macario como legislador no fue El Hombre
de papel, sino todo un Gallo de oro.

• • •

¿ALGUIEN sabe si Víctor Hugo Lobo vende cremas
humectantes? Sólo así se explicaría que el perredista
haya inundado con su rostro las azoteas de la Ciudad
de México. Supuestamente está promocionando su
informe como diputado local, pero en realidad está
tratando de que lo conozcan porque tiene aspiraciones
en 2024. En las mismas anda su correligionario Luis
Espinosa Cházaro, quien también ya dijo que quiere
ser candidato de la alianza opositora al gobierno capi
talino. Resulta curioso que el PRD esté pensando
en encabezar la candidatura aliancista, cuando
en realidad lo que queda de ese partido debería estar
más preocupado en no desaparecer por falta
de militantes y, sobre todo, de votantes.

• • •

YA DIJO Ricardo Monreal que el Senado pedirá
al Ejecutivo un informe puntual y detallado sobre
las actividades de espionaje del Ejército mexicano.
No será necesario que el senador envíe algún oficio,
los militares ya lo sabían desde antes de que lo hiciera
público.
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¿México seguro?
"Es más seguro México
que Estados Unidos".

Andrés Manuel López Obrador

Ayer en la mañanera Octavio
Valdez, reportero de Univisión,
le preguntó al presidente Ló

pez Obrador si es seguro para los vi
sitantes extranjeros y mexicanos que
viven en el exterior viajar a México.
AMLO respondió: "Es más seguro Mé
xico que Estados Unidos y no hay nin
gún problema para viajar a México con
seguridad; eso lo saben los ciudadanos
estadounidenses y, desde luego, nues
tros paisanos que están allá. Ellos están
bien informados...". Si México fuese
inseguro, "no estarían llegando tantos
estadounidenses a vivir en la Ciudad
de México y a todo el país". Sobre las
alertas de seguridad en Estados Uni
dos, declaró: "Esta es una campaña en
contra de México de los políticos con
servadores de Estados Unidos que no
quieren que se siga transformando el
país para bien de los mexicanos".

La realidad, sin embargo, es que
México es bastante menos seguro que
Estados Unidos. Hay zonas de la Unión
Americana más inseguras que ciertos lu
gares de México, pero en términos ge
nerales Estados Unidos es un país mu
cho más seguro que el nuestro. La prue
ba la tenemos en las cifras de homicidio
doloso, un crimen en el que hay poca ci
fra negra, debido a que las autoridades
tienen obligación de iniciar una carpeta

de investigación, aun sin denuncia pre
via. En 2021, según el INEGI, México
tuvo 35,625 homicidios dolosos, lo cual
equivale a 28 por cada 100 mil habitan
tes. En cambio, según los Centros para el
Control y Prevención de Enfermedades,
Estados Unidos registró 26,031 homici
dios, que se traduce en 7.8 homicidios
por cada 100 mil habitantes. Diecisiete
de las 50 ciudades con más homicidios
dolosos en el mundo son mexicanas, se
gún seguridadjusticiaypaz.oig.

Tiene razón AMLO cuando dice
que muchos estadounidenses están
llegando a México para visitar o para
trabajar de manera remota con empre
sas de Estados Unidos. Pero esto no es
porque México sea más seguro. Estos
estadounidenses vienen, particular
mente a la capital del país, para aprove
char que la vida es mucho más barata
aquí. Un ingreso promedio en dólares
permite un nivel de vida mucho más
alto en México. En la CDMX, por otra
parte, estos "nómadas digitales", mu
chos de los cuales son jóvenes, pueden
aprovechar una vida cultural, social y
gastronómica significativamente más
intensa que la que pueden disfrutar en
la mayor parte de los Estados Unidos.

La seguridad es una razón impor
tante para escoger un lugar de residen
cia, pero no es la única, ni es necesa
riamente la decisiva. Así como muchos
estadounidenses han decidido venir a
México para trabajar desde aquí, mu
chos más mexicanos están cruzando la
frontera para buscar empleo en Esta

dos Unidos. Quienes lo hacen de ma
nera ilegal saben bien los riesgos que
corren, que son mucho más altos que
los que genera la inseguridad nacional,
pero están dispuestos a afrontarlos con
tal de conseguir un empleo en la Unión
Americana

La Ciudad de México, que tiene
una tasa de 10 homicidios por cada
100 mil habitantes, bastante baja para
nuestro país, es razonablemente se
gura, aun si se compara con Estados
Unidos. Pero eso no significa que el
país en su conjunto sea seguro. Qui
zá los nómadas digitales puedan vivir
con tranquilidad en la colonia Roma
o la Condesa de la capital, pero los
mexicanos que residen en Colima o
Zacatecas, o que tienen que trasla
darse todos los días desde el estado
de México a la capital, sufren asaltos
y riesgos muy elevados. A ninguno se
le ocurriría decir que México es más
seguro que Estados Unidos.

• QUIEBRAS

El gobierno de Estados Unidos y la
Reserva Federal generaron una cri
sis inflacionaria al inyectar dinero a la
economía y mantener tasas de interés
cercanas a cero. Hoy buscan comba
tirla aumentando los intereses, pero
ya estamos viendo las consecuencias
con la quiebra del Silicon Valley Bank
y el Signature Bank. Las fluctuaciones
bruscas en las tasas de interés tienen
costos importantes.
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¿Inteligencia?
El presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró
que la Sedeña no realiza
labores de espionaje contra
periodistas o defensores
de derechos humanos y que
las escuchas por el Ejército
deben ser consideradas

"labores de inteligencia".
El cambio de lenguaje

que usa AMLO no quita
el verdadero objetivo
de la acción. Existen muchos

ejemplos de palabras mal
usadas para justificar
una acción torcida o contra

la ley o derechos humanos,
como "inteligencia" en vez
de "espionaje", "derechos
adquiridos" en vez
de "corrupción", "inocencia"
en vez de "impunidad".

Las mañaneras están llenas

de estos ejemplos.
Luis Borrego
Tlajomulco, Jalisco
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Malbéne, el polémico teólogo que profesa
cátedra en Lovaina, sorprendió
sus alumnos cuando les dijo estas palabras
que uno de ellos alcanzó a grabar:

Tengan ustedes mucha precaución
al leer alguno de esos libros que se llaman
"sagrados". Cada uno de ellos contiene
un maligno germen: el del fanatismo.
Si no los leemos con cuidado, o si sólo
esos libros leemos, nos pueden inñcionar
con el peligroso mal dé la intolerancia.
Se supone que leemos esos libros para ser
buenos, pero pueden hacernos malos.
Añadió:

Los libros sagrados deberían tener
en su portada una advertencia, la misma
que se lee en las botellas de bebidas
embriagantes: "Cuidado. El exceso
en el consumo de este producto
puede ser peligroso para la salud".
Malbéne se describe a sí mismo

como heterodoxo. Explica, sin embargo:
"A la heterodoxia me lleva el temor
de ser demasiado ortodoxo".

Hasta mañana!..
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Celebremos
Grande fue la sorpresa del capi

tán de bomberos cuando vio
a uno de sus hombres llevan

do a cabo el antiguo rito natural con
una hermosa vecina en el jardín del
edificio en llamas. Le llamó la aten
ción, exasperado: "¡Hefesto! ¡Se supo
ne que debía usted darle respiración
de boca a boca' a esa señorita!". Re
plicó el tal Hefesto sin dejar de hacer
lo que haciendo estaba "Así empeza
mos, jefe"... Una pasajera del barco se
quejó con el encargado de seguridad:
"Un marinero entró anoche en mi ca
marote". Le preguntó el hombre: "¿En
qué clase viaja usted?". Respondió la
quejosa "En tercera". Acotó con as
pereza el tipo: "Y yendo en tercera
clase ¿quién quería que entrara? ¿El
capitán?"... Don Poseidón consultó
su reloj de bolsillo. Pasaba ya la me
dianoche y su hija estaba todavía en
la sala con su novio. Le habló desde
la puerta "Glafira ya es hora de ir a la
cama". Antes de que la joven pudiera
pronunciar palabra manifestó el ga
lancete: "Eso mismo le digo yo, señor,
pero no me hace caso"... El audaz re
portero británico Yelnats fue a la sel
va africana en busca del misionero
Dyingstone, de quien no se sabía na
da desde hacía largo tiempo. Penetró
hasta lo más profundo de la jungla, ahí

donde la mano del hombre jamás ha
bía puesto el pie, y después de largas y
fatigosas jornadas llegó a una aldea de
aborígenes. Le preguntó al jefe: "¿Han
visto ustedes a un misionero inglés?".
Respondió el jefe: "Sí es uno apellida
do Dyingstone sí lo vimos". "Praise
the Lordl se emocionó el reportero.
¿Cómo lo encontraron?". Replicó el
aborigen: "Algo duro"... Ganarle a Es
tados Unidos en béisbol es como ga
narle en rugby a Inglaterra, en criquet
a Australia, a Brasil o Argentina en fút
bol, en pingpong a China o en sumo
a Japón. ¡Y he aquí que el equipo de
México le ganó al norteamericano, y
además por paliza, y en su casa! Desde
luego la victoria que se canta no es de
finitiva Aún faltan juegos por jugar. Y,
como dice un viejo adagio beisbolero,
la pelota es redonda Pero ese triunfo
es grande, lo mismo que el de Gui
llermo del Toro al merecer un Oscar
por su película "Pinocho". Mexicanos
de excelencia son los que han dado a
nuestro país esas satisfacciones, muy
alejados de la mediocridad que el pre
sidente López quiere imponernos al
calificar desdeñosamente de "aspira
cionistas" a quienes buscan superar
se, ya estudiando o trabajando en el
extranjero, ya obteniendo aquí mis
mo grados de maestría o doctorado.

Celebremos, señores, con gusto esas
victorias mexicanas y las de todos los
hombres y mujeres que con su trabajo
de cada día se esfuerzan por labrar un
porvenir mejor para sí y para sus fa
milias... Don Cucoldo asistió él solo a
la fiesta Declaró: "Mi esposa no pudo
venir. Está en la cama con hepatitis".
"¡Caramba! se condolió uno de los
invitados. ¿Ahora con un griego?"...
Dulciflor, hermosá chica, llegó feliz
a su casa "¡Mami! le anunció llena
de dicha a su mamá, ¡Le di el sí a
mi novio! ¿No te alegra eso?". Repu
so la señora, cautelosa "Depende de
lo que te haya pedido"... Aquel señor
y su esposa celebraron sus bodas de
oro de casados, y fueron a una segun
da luna de miel. A su regreso el señor
comentó lleno de pesadumbre. "Ha
ce 50 años mi mujer no hallaba cómo
contenerme. Ahora no hallaba cómo
consolarme"... (He aquí una traviesa
y picara décima debida al ingenio de
don Alfredo Martínez, famoso deci
mero veracruzano: "Dios al hombre
lo formó. / Le puso partes valiosas. /
Sin embargo en ciertas cosas / al darle
cuerpo falló. / Los huesos le repartió /
por toda su anatomía / el hueso de la
rodía, /los del cráneo, el del pescuezo...
/ ¡Pero no le puso hueso / donde más
falta le hacía!")... FIN.
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CIRCUITO INTERIOR

¿SERÁ, comoRARO, pero eri el
dicen muchosCongreso de la Ciudad

de México sí hay un tema bomboplatillonistas, que
se viene una racha másque está generando

Unanimidad, intensa de conciertos

gratuitos en el Zócalo?CUENTAN que los
MÚSICA, maestro, quenueve proyectos
el show debe continuar,para endurecer

castigos al robo y la pero sobre todo, la
venta de mobiliario popularidad ¡debe subir!
urbano avanzaron

• • •

en la Comisión de
Y, POR CIERTO, lástimaProcuración de Justicia.
que ya pasaron los

Y CÓMO no, si fueron Óscares, porque la
presentados luego de la fracción parlamentaria
muerte de las hermanas de Morena en Donceles
Sofía y Esmeralda, seguro aspiraría a uno
quienes cayeron a por el tremendo papelón
un ducto sin tapa en que se aventaron ayer.
Iztacalco, el año pasado. \

O COMO se explican que
SEGÚN esto, en los acusaran que el resultado
próximos días serán de una encuesta hecha
enviadas al Pleno para y derecha es un acto de
votarse en paquete. violencia política
UNA de cal de género... ¡sólo
jen el arenal! porque no les gustaron

los resultados!

circuitomterior a reforma.com
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)posiciOn recibe bien 
De Hoyos, pero...

::::: Nos cuentan que al interior de Va por Mé
xico recibieron bien la aspiración del expresi
dente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos,
para encabezar la candidatura presidencial
del bloque opositor en 2024. Sin embargo, lo
que no cayó nada bien es que al destaparse
abriera luego contra los partidos y los políti
cos. Aseguran que, dado que México tiene un
sistema en el que, primordialmente, se llega
al poder a través de los partidos políticos, y es
muy complicado hacerlo por la vía indepen
diente, en el bloque opositor consideran que
don Gustavo se pasó de tueste, pues si logra
convencer, tendrá que ser postulado por los
institutos políticos que criticó. Y, por otro la
do, consideran que sus comentarios pueden
ser tomados como un insulto para quienes
hoy encabezan las encuestas y que junto con
él podrían participar en el proceso de selec
ción: Beatriz Paredes, Miguel Angel Man
cera y Santiago Creel.

Secretario del INE:
«regreso acotado?
::::: Como torero caro, ayer Edmundo Jacobo
hizo su entrada triunfal a la sede del INE.
Con la mano en alto, don Edmundo agrade
cía los aplausos de los presentes, quienes fes

tejaban su regreso como Se
cretario Ejecutivo del INE,
puesto que tuvo que aban
donar por unos cuantos
días, luego de que entraran
en vigor las modificaciones
a las leyes electorales pro
movidas por el presidente
Andrés Manuel López

Edmundo Obrador, conocidas como
#&cobo el Plan B, y que recuperó

gracias a un fallo del Tribu
nal Electoral. Sin embargo, en Morena asegu
ran que su regreso no es una victoria comple
ta, pues volvió, pero no con todas sus faculta
des, ya que tendrá que apegarse al marco le
gal vigente, es decir, aplicar el Plan B, lo que
aseguran limita su poder en el Instituto.
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La maestra Lety .
y el reto de las drogas
::::: Nos hacen ver que quien tendrá que tra
bajar horas extra es la secretaria de Educa
ción, Leticia Ramírez, pues le cayó de ma
nera inesperada la instrucción presidencial
para que diariamente, por 15 minutos, la SEP
oriente a los alumnos de secundaria y bachi
llerato sobre los daños que causa a la salud el
consumo de drogas. Nos hacen ver que junto
con la instrucción del presidente López Obra
dor, el reloj comenzó a correr para la maestra
Lety, que tendrá que habilitar y capacitar a
profesores para que aborden este importante
tema con los alumnos, todos los días. Nada
sencillo el reto, ya se verá cuándo empieza a
operar este programa.

Aprieta Morena el paso para la
del 18 de marzo

::::: Morena continúa la promoción de la con
centración en el Zócalo este sábado, convocada
por el presidente López Obrador, y hasta su di
ligente Mario Delgado salió a las calles de la

pital a repartir volantes para la "fiesta nacio
l sobre la soberanía energética". Y a través de
; comités estatales se busca movilizar a sim

patizantes de todos los estados. Nos recuerdan
que la dirigencia ha prometido que el partido a
movilizará a 450 mil personas al Zócalo. Por lo
pronto, ayer se sumó una persona más a la

i movilización. Se trata del senador Ricardo
Monreal. que regresa a los actos masivos de
Morena convocados por el Presidente, de los
cuales se mantuvo alejado un par de años. Así,
nos dicen, esperan, al menos, 450 mil personas.
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Más Inteligencia a la zona
de La Merced >
::::: Si bien los índices delictivos en la alcaldía
Venustiano Carranza bajaron 10%, la edil mo
renista Evelyn Parra y el secretario de Segu
ridad Ciudadana, Ornar García Harfuch,
acordaron reforzar la estrategia de seguridad >

una de las acciones, nos di
É| cen, es más trabajo conjunto

1 e inteligencia en las colonias
¿ y zonas donde todavía hay
| alta incidencia de delitos,
| como son la zona de La

Merced, Morelos y Segunda
Sección Moctezuma, entre
otras. Tras un encuentro en

Omar García tre ambos, nos refieren,
Harfuch quedaron de acuerdo en

realizar más operativos con
tra el narcomenudeo. Así, la intención es se
guir empleando la tecnología e inteligencia
policial para abatir la delincuencia, pues en
La Merced los locatarios aún reportan la pre;
sencia de chineros.

j

¿Qué pasa en la Secretada
de Educación?
::::: Nos dicen que va lento el proceso de pago
para nuevos beneficiarios de algunos progra :
mas sociales de la Secretaría de Educación,

Ciencia y Tecnología, cuya
mT" ]1JH ? titular es Ofelia Angulo,
JT pues existen reportes de que

han tenido problemas con
¦ la beca de jóvenes de Pila I
j» res, ya que beneficiarios no ]
¥ han recibido tarjeta para la j

Hflj dispersión de los recursos,
pese que su labor comenzó

Ofelia a principios de febrero.
Angulo Mientras unos aguardan

que esto se solucione pron
to, otros se preguntan si desde la Secretaría de
Administración y Finanzas hay complicacio
nes para la dispersión de los recursos.

.

MG anda movidito en Edomex
::::: Luego de que Movimiento Ciudadano
anunció la semana pasada que no participará1
en el proceso electoral del Estado de México,
el alcalde de Tlalnepantia Marco Antonio
Rodríguez incorporó a su equipo de trabajo

al exdirector de Gobierno de
S la Ciudad de México, Mar
Si tín Montiel. Nos dicen que

don Martín fue la mano de
recha de Patricia Mercado

cuando fue secretaria dq
Gobierno durante la admi
nistración perredista de Mi
guel Ángel Mancera y esos

Martín lazos con la actual senadora
Montiel emecista continúan vigentes

también con Salomón Cher
torivsky, actual diputado federal. Parece que,
aunque para muchos resultó sorpresiva la de
cisión de MC de no inscribir candidato para la
elección mexiquense, se preparan para la con
tienda que sigue, la cual será en 2024.
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"Se monta en su macha"
¡alcalde y na se disculpa

El que demostró que puede ser muy terco
; en Guanajuato, nos cuentan, es el alcalde de
§San Diego de la Unión, Juan Carlos Castillo
Cantero (RSP), y su terquedad lo llevó a ser

citado en el Congreso local.
Nos explican que don Juan
Carlos deberá responder por
un caso ocurrido en su an
terior trienio, cuando agre
dió, insultó y exhibió en re
des sociales a una regidora,
quien lo denunció ante la
Procuraduría de Derechos
Humanos, la cual emitióJuan Carlos

Castillo una recomendación para
que ofreciera una disculpa

pública, pero don Juan Carlos se ha. negado a
acatar la medida y por eso fue citado para
que explique ante diputados locales y el óm
budsman estatal, Vicente Esqueda, el por
qué de su necedad. ¡Ups!
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Fuera máscaras en Puebla
::::: Donde andan "en todo, menos en misa"
por la elección del próximo año, nos comen
tan, es en Puebla tanto del lado de los more
nistas como de los panistas. Nos detallan que
 Ipor Morena, los que "hacen

su luchita" son el diputado
federal Ignacio Mier Ve
lazco, quien tapizó de es
pectaculares el estado, y el
senador Alejandro Amien
ta Mier, que aprovecha
cualquier pretexto para an

  . dar por la entidad muy "sa
Ignacio Mier lamero". Pero los panistas
velazco "no venden piñas", pues el

alcalde de la capital, Eduar
do Rivera, dijo "yo voy", aunque aclaró que
será en sus tiempos libres cuando haga reco
rridos. Nos dicen que ya los señalan como las
corcholatas poblanas región 4. ¡Qué llevados!

Nadie sabe para quien trabaja
::::: Donde se desató el escándalo, nos com
parten, es en la Universidad Autónoma de
Nayarit tras la detención del subdirector de la
Escuela Nacional de Ingeniería Pesquera, Eli
fonso "N", acusado de peculado y uso indebi
do de funciones. Nos relatan que se hizo un
cateo a las instalaciones del centro universita
rio, ubicado en San Blas, tras denuncias de
docentes y trabajadores, empujadas por la di
putada morenista Myrna María Encinas.
Luego se destaparon varias situaciones graves
al interior de esa unidad académica, pues la
Marina y el gobierno federal investigan el uso
de embarcaciones de esta escuela en el trasie
go de drogas y venta clandestina de especies
marinas en peligro de extinción. ¡Qué tal!
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Montón coahuilense
Los morenistas están

echando montón para
tratar de ganar la guber

natura de Coahuila. A pesar de
que Coahuila representa solo el
4% de la lista nominal de elec
tores del país, y como se lleva a
cabo al mismo tiempo que la del
Estado de México no acapara
los reflectores nacionales, se
torna interesante porque repre
senta la alianza entre jugadores
que antes no habían podido
operar de la mano.
Adán Augusto López, secre

tario de Gobernación, operó en
serio para que el candidato de
Morena en Coahuila sea el se
nador Armando Guadiana. Me

tió a miembros de la mafia del
carbón, presuntos operadores
del huachicol, de las aduanas,
exmapaches priistas, exalcal
des denunciados por desvíos y
hasta un compadre de Hum
berto Moreira, acusado y preso
por secuestro. A principios de
febrero, las dirigencias de las
secciones sindicales 35 y 38 del
Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación (SNTE)
en Coahuila fueron notificadas
por su dirigente nacional de
que por acuerdo con el secreta
rio Adán Augusto, debían apo
yar la campaña del "compañero
Armando Guadiana".
Por su parte, el senador Ricar

tió a miembros de la mafia del

carbón, presuntos operadores
del huachicol, de las aduanas,
exmapaches priistas, exalcal
des denunciados por desvíos y
hasta un compadre de Hum
berto Moreira, acusado y preso
por secuestro. A principios de
febrero, las dirigencias de las
secciones sindicales 35 y 38 del
Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación (SNTE)
en Coahuila fueron notificadas
por su dirigente nacional de
que por acuerdo con el secreta
rio Adán Augusto, debían apo
yar la campaña del "compañero
Armando Guadiana".

Por su parte, el senador Ricar

do Monreal, considerado padri
no político de Guadiana, desig
nó como cocoordinador de la
campaña a uno de sus principa
les operadores electorales, el
también senador Eduardo Ra
mírez "El Jaguar", uno de los
precandidatos a la candidatura
de Morena para gobernador de
Chiapas y quien será el delegado
electoral de Morena en Coahui
la. Monreal también ha intensi
ficado su cabildeo con goberna
dores de Morena para que apo
yen la campaña de Guadiana.
Mario Delgado hizo su parte:
mandó llamar a los alcaldes y le
gisladores morenistas de Coa
huila para transmitirles la orden
del presidente de cerrar filas con
Guadiana. A cambio se les ga
rantizaría la reelección en sus

respectivos puestos.
Y hasta en Palacio Nacional

están haciendo la tarea para es
tar listos para la campaña que
arranca el 1 de abril: el Coordi

Los morenistas están echando montón para tratar
de ganar la gubernatura de Coahuila.

nador General de Programas,
Carlos Torres, nombró delegada
estatal a Claudia Garza, cercana
al grupo de Gabriel García y Ale
jandro Peña, de las operadoras
reconocidas dentro del círculo.
Ella estaba apoyando a Ricardo
Mejía (quien buscó la candidatu
ra morenista y se fue enojado al
PT) y se alineó por instrucciones
superiores. Ella tiene la enco
mienda de movilizar a los Servi
dores de la Nación en el estado
para que operen a favor de Mo
rena chantajeando a la gente: si
no quieres perder tus programas
sociales, vota por nosotros.
Es echar montón. A ver si les

sale.
SACIAMORBOS

No vaya a ser que el PRI en Coa
huila se duerma en sus laureles
y se esté confiando de más. Di
cen que el disminuido perista
tiene algunos expedientes en el
cajón, listos para salir. •

historiasreportero@gmail.com
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¿Y el bieñestar de las mujeres?
La marcha de las mujeres

me llevó a la última En
cuesta Nacional de la Di

námica de las Relaciones de los
Hogares (ENDIREH) que, cada
cinco años, mide el nivel de la
violencia contra las mujeres me
xicanas. Acaba de salir la última
(20162021), que puede y debe
consultarse aquí: htt
ps://www.inegi.org.mx/progra
mas/endireh/2021/
Copio algunas de sus cifras

abundantes: "El 70.1% de las
mujeres de 15 años y más ha ex
perimentado, al menos, una si
tuación de violencia psicológi
ca, física, sexual, a lo largo de la

vida. El 79% experimentó vio
lencia física o sexual por parte de
su pareja. La violencia psicoló
gica fue la de mayor prevalencia
(51.6%), seguida de la violencia
sexual (49.7%). En el ámbito co
munitario es donde viven mayor
violencia (45.6%), seguido de la
relación de pareja (39.9%). La
violencia contra las mujeres se
presentó en mayor porcentaje
en el ámbito comunitario
(22.4%), seguido del laboral
(20.8%). 41.8% de las mujeres de
15 años y más experimentó al
gún incidente de violencia en la
infancia. De octubre 2020 a oc
tubre de 2021,14.6% de las mu
jeres de 60 años y más experi
mentó algún incidente de vio
lencia, mientras que 41.5% de las
mujeres con algún tipo de dis
capacidad experimentó algún

incidente de violencia."
Las mujeres entre los 15 y 24

años son las más acosadas por
compañeros de escuela, maes
tros, jefes y familiares. Los luga
res con peores porcentajes de
violencia contra ellas son la Ciu
dad de México y el Estado de Mé
xico (el resto del país trata de no
quedarse a la zaga). Y que conste
que no se recogen los asesinatos
(13 mil 500 en lo que va del se
xenio), ni lo que mide el maltrato
a menores de 15 años, zona su
perior del espanto...
A que los resultados sean te

rroríficos debe agregarse que
empeoran año con año. "Entre
2016 y 2021, la violencia acumu
lada se incrementa cuatro pun

tos porcentuales y la sexual tiene
el mayor incremento", concluye
un análisis del INEGI. Es un he

cho: el bienestar con que nos ba
ña la "transformación" no inclu
ye a las mujeres.
La ENDIREH provoca una

mezcla de terror y vergüenza na
cionales que aumenta por el ries
go de hacerse rutinaria (salvo pa
ra las mujeres, que no ven en ella
sino un reflejo fiel de su vida dia
ria, el certificado de su vulnera
bilidad y la predicción de un fu
turo ominoso). Para los machos
pululantes, en cambio, la en
cuesta ha de ser timbre de orgu
llo. Y para el Estado y las iglesias
. será el arte en que gana todos los
Óscares, el de la indiferencia.
Pues si la violencia contra las
mujeres es resultado de una des

composición atávica en la frágil
psique patria, hay que agregarle
otro atavismo, el de la impuni
dad como cultura, la ausencia de
políticas públicas punitivas o di
suasivas y la falta de recursos pa
ra estudiar, analizar y prevenir el
problema.
Tampoco ayuda a combatirla

(y más bien lo empeora) la com
pulsiva propaganda que acome
te a diario el Comandante Supre
mo en el sentido de que, gracias
a Él, "ahora la gente despertó por
completo", que estamos "orgu
llosos de nuestra grandeza cultu
ral", que "ya quisieran otros paí
ses tener la historia de México, el
pueblo que tiene México, here
deros de grandes culturas, gran
des civilizaciones que nos hacen
sentirnos muy orgullosos". Cla
ro, siempre y cuando se tenga la
virtud de no ser mujer...
¿De cuál de esas grandes cul

turas habremos heredado la idea
de que las mujeres son maltra
tables y abusables? No lo sé, aun
que lo imagino. Prefiero otra cul
tura, esa de la que heredamos la
indignación, cada vez más ven
turosamente robusta y decidida,
de las mujeres y de las colectivas
feministas. •

@CmoSheridan
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La contraofensiva
de Palacio Nacional
Después de una semana

de haber actuado de ma
nera solamente reactiva

y ante la fuerza que está tomando
la campaña del partido Republi
cano en Estados Unidos, para
acucar al gobierno mexicano de
no ictuar ante los cárteles pro
ducpres y traficantes de fentani
lo y pedir una intervención esta
dounidense en México, el gobier
no del presidente López Obrador
pasóayer a la contraofensiva y co
mentó a hablar con congresistas
del país vecino, a los que les ex
plicó las acciones que lleva a cabo
para frenar el tráfico de fentanilo,
además de instruir a los 52 cón
sulesy al embajador mexicano en
Estados Unidos a iniciar una
campaña en los medios de ese
país para "no permitir que atro
pellen a México" con mentiras.
Diseñada desde la Secretaría

de Relaciones Exteriores, la con
traofensiva mexicana inició con
una reunión que tuvo ayer López
Obrador con una delegación de
siete congresistas demócratas y
republicanos de Estados Uni
dos, a quienes recibió en Palacio
Nacional y en donde participó
también el embajador estadou
nidense, Ken Salazar.
Al mismo tiempo que el pre

sidente recibía a los congresistas
estadounidenses en México, en
Washington el canciller Marcelo
Ebrard se reuma en la sede de la

Embajada mexicana con el em
bajador Esteban Moctezuma y
con los 52 cónsules mexicanos
en la Unión Americana para or
denar a los diplomáticos que ini
cien una campaña de respuesta
a los ataques aMéxico en los me

Diseñada desde la Secretaría
de Relaciones Exteriores, la con
traofensiva mexicana inició con
una reunión que tuvo ayer López
Obrador con una delegación de
siete congresistas demócratas y
republicanos de Estados Uni
dos, a quienes recibió en Palacio
Nacional y en donde participó
también el embajador estadou
nidense, Ken Salazar.
Al mismo tiempo que el pre

sidente recibía a los congresistas
estadounidenses en México, en
Washington el canciller Marcelo
Ebrard se reuma en la sede de la
Embajada mexicana con el em
bajador Esteban Moctezuma y
con los 52 cónsules mexicanos
en la Unión Americana para or
denar a los diplomáticos que ini
cien una campaña de respuesta
a los ataques aMéxico en los me

dios, la opinión pública y los cír
culos políticos estadounidenses.
"No vamos a permitir que atre
pellen a México", dijo Ebrard a
los cónsules mexicanos, a los
que pidió "no dejar que se con
solide una narrativa basada en
mentiras que dañe a nuestro
país", y les instruyó a realizar
reuniones informativas con la
comunidad mexicana y actores
políticos e informar semanal
mente de esos encuentros.

Al parecer, tras varios días de
dimes y diretes entre López Obra
dor y senadores republicanos co
mo Mike Waltz y Dan Crenshaw,
el gobierno mexicano decidió de
jar de lado los adjetivos y las res
puestas meramente discursivas
del presidente, para pasar a una
estrategia diplomática con la que
se busca contrarrestar el discurso
de los sectores más duros del Par
tido Republicano.
Veremos qué tanto funciona la

contraofensiva mexicana, en la
que incluye también el activismo
de los cónsules del país para ha
blar con las comunidades de mi
grantes mexicanos en las ciuda
des estadunidenses, algo que el
presidente López Obrador advir

puestas meramente discursivas
del presidente, para pasar a una
estrategia diplomática con la que
se busca contrarrestar el discurso
de los sectores más duros del Par
tido Republicano.
Veremos qué tanto funciona la

contraofensiva mexicana, en la
que incluye también el activismo
de los cónsules del país para ha
blar con las comunidades de mi
grantes mexicanos en las ciuda
des estadunidenses, algo que el
presidente López Obrador advir

tió al Partido Republicano con la
amenaza de que podría usar su
influencia entre la comunidad
mexicana residente en la Unión
Americana para pedirles que "no
voten por los republicanos". El
problema es que, a partir de las
declaraciones del pasado domin
go del influyente senador demó
crata, Bob Menéndez, ya no sólo
se tiene que contrarrestar a los re
publicanos radicales, sino tam
bién a los congresistas del partido
gobernante en la Casa Blanca
Por lo pronto es un hecho que,

con la respuesta mexicana y la
ofensiva cada vez más intensa
desde el Capitolio contra el go
bierno lopezobradorista y su falli
da estrategia contra el narcotrá
fico, ha empezado una guerra di
plomática en la que en Palacio
Nacional han decidido contraata
car y recurrir a su ejército de di
plomáticos, además de buscar el
diálogo con los sectores menos
radicales de las bancadas republi
canas, en busca de parar la cam
paña republicana que genera la
percepción de un país caótico y
sin ley y un presidente y su go
bierno rebasados y encubridores
ante los cárteles de la droga. •
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No sólo se tiene que contrarrestar a republicanos
radicales, sino también a congresistas demócratas.
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La vida de reyes
del Pez y El Fresa
El 2 de marzo fueron de

tectados los herma
nos Hurtado Olas

coaga, líderes de la Fami
lia Michoacana, en lo al
to de la sierra de Peta
tlán, en Guerrero.
Desde finales del

año pasado se ha in
tensificado la persecu
ción emprendida por
el Ejército con contra
de José Alfredo Hur
tado, alias El Pez, y de
su hermano Johnny,
apodado El Fresa.
Más de una veintena de

leslujosas propiedades se
han asegurado en el Edomex,
Michoacán y Guerrero.
A finales de la década pa

sada, El Pez fue enviado por el
entonces líder de la Familia
Michoacana, Jesús María
Chávez Magaña, El Pony, a
apoderarse de los municipios
mexiquenses de Bejucos, Lu
vianos, Tejupilco y Tlatlaya.
Arribó a la zona al frente de 18
sicarios y muy pronto cubrió
de sangre la región.
El año entrante se cumpli

rá una década desde que El
Pez quedó a la cabeza de La
Familia Michoacana, tras la
caída de El Pony.
Con los hermanos Hurtado

arreció la oleada de secues
tros, asesinatos y extorsiones
que han convertido en ce
menterios y pueblos fantas
ma comunidades enteras.
Para los hermanos, la tran

quilidad de años se terminó. El
Ejército diseminó basesdeope
raciones en Arcelia, Ciudad Al
tamirano, Cutzamala del Pro
greso, Coyuca de Catalán Tlal
pehuala, Ixcateopan, Ajuchitán
y Hachapa. Eran las zonas en
donde los Hurtado vivieron co

mo reyes bajo protección ofi
cial, y es la zona en la que hoy
viven a salto de mata.

En noviembre de 2022 el go
bierno de Estados Unidos los
designó como líderes de "uno
de los cárteles más violentos y
depravados" y denunció que su
grupo que opera en 35 muni
cipios es responsable del trá
fico de fentanilo que ha provo
cado en aquel país cientos de
miles de muertes.

En días pasados se denun
ció la expansión de La Familia
Michoacana desde la Tierra
Caliente hastala Costa Grande,
bajo el gobierno de la morenis
ta Evelyn Salgado. Empresa
rios de la construcción, de ne
gocios gaseros y de la industria
de la tortilla han denunciado la
oleada de extorsiones que tie
ne en la zozobra a habitantes
de Zihuatanejo, Tecpan de Ga
leana y Petatlán.

Hace unos días, los líde
res del grupo criminal fue
ron ubicados en un poblado
serrano conocido como La
Morena. Un abultado opera
tivo de más de 30 camione
tas del Ejército, la Guardia
Nacional y la Fiscalía del Es
tado fue a buscarlos.
No los dejaron llegar. Gen

te de su base social bloqueó
los caminos con troncos, ve
hículos abandonados y pon
challantas. Mujeres y niños
sirvieron de muro. Mientras
esto ocurría, de acuerdo con
fuentes de inteligencia, El
Pez y El Fresa abandona
ban la cabaña de lujo en
la que se habían refugia
do y huyeron por un ca
mino trasero hacia una

pista de aterrizaje.
Los aguardaban dos

helicópteros. Uno rojo
y otro negro.
Las fuerzas federa
les fueron apedrea
das y amenazadas
con palos. Agentes de

la fiscalía estatal dispara
ron al suelo para "disuadir"
a los pobladores. Pero los
hermanos ya habían levan
tado el vuelo.
Las fotos del operativo

muestran la vida de lujo de los
capos. Una casona de madera
con pisos de mármol y co
lumnas de cantera. Lámpa
ras, ventanales, centro de la
vado, recámaras sin estrenar
en algunas de las ocho habi
taciones. Cantina, estancias,
equipos de calefacción y has
ta un camper de lujo que ha
cía las veces de gimnasio. Ar
mas, droga, trajes "militares",
cartuchos... la residencia
contaba incluso con su pro
pio plantío de mariguana.
Fuentes de inteligencia

aseguran que los caminos se
están cerrando para los líde
res de la Familia Michoacana.
Empresarios de Guerrero de
nuncian en cambio la impa
rable expansión del grupo cri
minal: un legado de miedo,
sangre y zozobra. •

Lujosas propiedades les han asegura
do en Edomex, Michoacán y Guerrero.

Fecha: 14/03/2023

Página: 7

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón

Costo: 30,115

Página 61 de 219



PODER
AL DESNUDO
Guerra contra el ñateo,
la nueva "piñata política\
::::: Desde hace años, se escucha un sonsonete
que, de tan repetido, cansa: la guerra contra el
narcotráfico que afecta a México y Estados
Unidos no puede librarla un país solo; para
tener éxito, debe ser una lucha coordinada,
contra el enemigo común.
::::: Pero a dos años de las elecciones presiden
ciales en ambos países, los republicanos en
Estados Unidos, y el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, decidieron convertir el
tema en una nueva piñata política, como lo
ha sido la migración, el TMEC, los aranceles...
::::: No importa que el narcotráfico esté dejan
do una estela de sangre y decenas de miles
de muertos a ambos lados de la frontera; del
lado norte, por el consumo; del lado sur, por
la violencia. Los republicanos entendieron ha
ce meses que, de cara a 2024, en vez de, o
además de "es la economía, estúpido", será
"es el fentanilo, estúpido".

::::: La grave crisis por la cantidad de personas
que múeren cada año —entre 70 mil y 100
mil— por esta droga, en vez de llevarlos a

buscar las raíces del problema, a enfrentar la
demanda, a reconocer que dentro de Estados
Unidos operan organizaciones criminales es
tadounidenses que se suman a una corrup
ción sin la cual no se entiende cómo el fenta
nilo inunda el país, los hizo pensar en que
tienen entre sus manos una "papa caliente"
con que atacar al gobierno de Joe Biden. Una
"papa" con la que además le pueden pegar a
China y mostrar su "decisión y firmeza" ante
un gobierno mexicano que no sabe ofrecer
otra cosa que no sean "abrazos, no balazos".
::::: Qué importan los 70 mil o 100 mil muer
tos. Simples víctimas colaterales en una lucha
de poder que para ellos es más importante
que cualquier otra cosa. En esa locura, desig
nar terroristas a los cárteles, lanzar misiles
contra los laboratorios y utilizar a las Fuerzas
Armadas para combatir a los cárteles les pare
ce lo más lógico del mundo. Arriba el radica
lismo y la división. Frente a un Lindsey Gra
ham o un Dan Crenshaw, hasta Ted Cruz, con
su "invadir no es la solución", sino la presión
económica, parece moderado.
::::: Del lado mexicano, donde el pueblo pone
los muertos y el mandatario los abrazos, poco
importan el dolor, la violencia y la desespera
ción en la que día a día están sumidas millo
nes de personas. En vez de impactar el nego
cio del narco, de buscar estrategias que ten
gan un verdadero efecto sobre sus ingresos,
además de cortar una, cabeza o dos de una
medusa que rápidamente tendrá otra, el go
bierno descubrió que el tema del narcotráfico
sirve también a fines políticoelectorales. Lo
importante, consideran, no es el tráfico de
drogas, o la narcoviolencia, o el sufrimiento
del pueblo, sino "la soberanía".
::::: No hay diálogos, no hay consensos, no hay
evaluación del impacto que tendría declarar
terroristas a los cárteles. Menos un análisis de
los efectos colaterales. Qué importa, cuando
hay elecciones en juego. ¡A romper la piñata!
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j VALERIA MOY
Y a pesar de todo,
hay optimismo
Hace unos días se publicó el indica

dor más reciente de inversión fija
bruta. La inversión en diciembre

creció 2.7% frente a noviembre y 10.3% de
forma anual. E& un dato que admite dos lec
turas. Aún no se recupera el nivel de inver
sión que se tenía antes de la actual adminis
tración. Es más, el índice de inversión fija:
bruta de octubre de 2018, cuando se dio la
cancelación del que hubiera sido el nuevo
aeropuerto, fue 109.8. Estamos, con los datos
recientes que corresponden a diciembre del
año pasado, 4.5% debajo de ese nivel.
Sin embargo, la tasa de crecimiento men

sual de diciembre ha sido la más alta desde
julio de 2021, y quizás lo más importante es
que —finalmente— se observa cierta tenden
cia en la recuperación de la inversión al cum
plirse tres meses consecutivos con incremen
tos mensuales, situación que no se había visto
en toda la administración del presidente Ló
pez Obrador, con la excepción de los meses en
la segunda parte del 2020 que únicamente re
flejaron un rebote fíente a la caída abrupta de
casi 30% en la inversión de abril de ese año
como consecuencia de la pandemia.
Durante los más de cuatro años que lleva

esta administración he visto discursos con
trastantes. Por un lado, una especie de opti
mismo forzado en el que se intentaba pre
sentar una cara de México como destino
ideal de inversiones locales y foráneas. Y, por
otro lado, datos que no correspondían a ese
discurso. Sí, México podría ser en una reali
dad teórica el país ideal para la inversión;

pero las cifras mostraban otra cosa.
El nearshoring le da a México, una vez más,

una oportunidad de oro. Esa oportunidad no
se ve aún en las cifras de inversión extranjera
directa. La entrada de recursos por esta vía
durante 2022 fue de cerca de 35 mil millones
de dólares. En la narrativa se usa el incremen
to de 12% frente a la entrada de 2021, pero la
comparación es incompleta y sesgada Recibi
mos en 2022 menos que la inversión extranje
ra recibida en 2015.
Noto en el sector privado un optimismo

fundado en la reubicación de las cadenas pro
ductivas de Asia en México. Las oportunidades
de inversión son reales y tangibles. La mayoría
de los pronósticos de crecimiento para el país
se han ido ajustando consistentemente al alza.
Así como estoy segura de la oportunidad

que representa el momento actual, también
estoy segura de que no la aprovecharemos al
100%. No existen las condiciones de infraes
tructura, de generación y suministro de
energía, de estado de derecho y de capital
humano para beneficiarnos por completo del
momento. Tampoco existe la voluntad políti
ca para hacer los cambios necesarios.
Por supuesto que el optimismo es real. Es

real y notorio. No es, sin embargo, debido a
las políticas económicas del presidente. Es,
más bien, a pesar de ellas. •
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Rayuela
Felipe Calderón escabulle
el bulto y sale en defensa
de su impresentable (y
criminal) mano derecha:
Genaro García Luna.
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ASTILLERO
De Hoyos: Bukele cachanilla //
Precandidato patronal i Carta de
Claudio X. // Falso aspirante "ciudadano
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

La estrategia simulatoria
de Claudio X. González y banda
empresarial que le acompaña ha
quedado de manifiesto en la auto
postulación videograbada de Gus

tavo Adolfo de Hoyos Walther como presunto
precandidato presidencial "ciudadano''.
DE HOYOS HA sido uno más de la larga lista
de empleados que los grandes capitales co
locan al frente de las cámaras empresariales
para cumplir las instrucciones de los jefes
verdaderos. Abogado de empresa que el mes
pasado cumplió 57 años de edad (nacido en
Monterrey, criado en Mexicali), encabeza
el bufete De Hoyos Avilés, cuyas "áreas de
práctica" son "ley gubernamental, ley de pro
tección de activos, derecho bancario, litigio
farmacéutico, confianza y relaciones contrac
tuales, y bienes raíces", según su página de
internet https://bit.ly/313H9b6. Ahí mismo
describe que "nuestro bufete de abogados
representa a personas y empresas mexicanas
que hacen negocios en el exterior, así como a
extranjeros que invierten o tienen negocios en
México" (Linkedln: https://bit.ly/3ZLY2Wz).
EL PRESUNTO PRECANDIDATO "ciuda
dano" es un ejemplo claro del político profe
sionalmente dedicado a servir a los intereses
de los patrones. Lleva dos décadas ocupando
cargos en las cámaras empresariales y como
representante de esos intereses en organismos
públicos y privados. Fue secretario general
de la Confederación Patronal de la República
Mexicana (Coparmex) de 2013 a 2015 y presi
dente nacional de 2016 a 2020.

COMO POLÍTICO PATRONAL profesional
ha sido accionista, más que activista, en las
empresas políticas impulsadas por Claudio
X. González. Impulsor de Sí por México, el
primer paso de alianzas que devino en Va por
México. También ha sido parte consultiva
de Mexicanos contra la Corrupción y la Im
punidad, otra de las empresas fachadas del
claudioequisismo.

BOTÓN DE MUESTRA de promesas de polí
tico, luego incumplidas: en marzo de 2020 dijo
que no sería ni gobernador ni presidente de la
República, pues "no me dejo ir con el canto de
las sirenas (...) los gobernantes llegan y se van,
Coparmex permanece". Añadió: "Lo digo clara
y categóricamente, totalmente conceptuado
en el sector empresarial (...) Ya en el pasado
me han invitado en múltiples ocasiones para
muchas cosas y la verdad y lo que me ha jalado
bien es seguir concentrado en lo que es lo mío,
que es lo empresarial". ¿No hay marcha atrás en
esa decisión?, preguntaron los periodistas, y De
Hoyos respondió: "Es una decisión de vida y en
eso estoy concentrado" (portal de noticias de
Coparmex Tijuana: https://bit.ly/3mTyE2U).
LAS PROPUESTAS DE arranque de De
Hoyos lo describen nítidamente: pretende
despojarse de su condición de político patronal
profesional para colocarse la careta del "ciu
dadano" que, al ser "independiente", vomita a
los "políticos" ("los mexicanos estamos hasta
la madre de los políticos", dice, en adaptación
cachanilla de la retórica lillytellezca); postula
no estar "podrido por el poder", aunque pre
tende ubicar tal putrefacción sólo en el poder
político partidista o gubernamental y no en el
económico, el empresarial, el patronal; ¡obvia
mente, se pertrecha en la etiqueta de la "socie
dad civil", tan productora de membretes Equis
González! y proclama que "ha llegado la hora
de los ciudadanos", sin precisar que en realidad
impulsa "la hora de los patrones".

EN UNA COMBINACIÓN política de Bolso
naro y Bukele, ofrece explorar la instauración
de la pena de muerte, cadena perpetua y ex
tradición automática de criminales. Además,
en consonancia con su formación de litigante
a favor de intereses estadunidenses (a los que
denomina de manera colonizada), se compro
mete a "un nuevo acuerdo con los americanos;
se trata de abrir la frontera sin límites para la
inversión", con más negocios y "chamba" para
todos. Y, "desde luego, la cooperación total
entre nosotros y los americanos". Obviamente,
habla abiertamente de emular el esquema usa
do en El Salvador contra la Mara Salvatrucha
(https://bit.ly/31jwOYm). ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA
Morena, rumbo a la autodestrucción 1 Pelea por
¡a CDMX # Se ignoran liderazgos en la capital
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
APARTARSE DE LA realidad para

crear una sensación de fortaleza,
que no parte del trabajo en con
junto, es uno de los problemas que
nos muestra de todas formas que

Morena porque así fue diseñado o porque no
ha podido crecer sigue siendo un movimiento
político con los días contados.

HOY ESE PARTIDO está desmembrado. Des
de alguno de los sótanos del edificio principal
del Zócalo se "robalea", es decir, se juega en
dos aguas en eso de la sucesión en esta capital
y no se logran consensos ni la unidad que re
quiere la CDMX para seguir en el tono que ha
impreso la actual administración.

Y LO PEOR, aunque esas voces invocan o
hacen suponer que interpretan los deseos más
caros de quienes tienen las más altas respon
sabilidades de gobierno, nadie o muy pocos las
escuchan porque no reconocen en ellas la voz
que hasta ahora han seguido.

EL EFECTO DE esa situación dio como re
sultado, por el momento, que algunos grupos
hayan tomado un camino diferente al que se
dice, del supremo deseo, y otros se mantengan
al margen en espera de señales más claras para
no perder la idea de hacer justicia para todos.

POR LO PRONTO, no hay cohesión ni un
liderazgo que ponga en conocimiento de la
militancia lo bueno de algunos o algunas que
buscan la jefatura de Gobierno y se opta pol
los intereses de grupo, como ya sucedió en ex
periencias anteriores.

MARIO DELGADO HA sido llamado al res
cate de su partido en la ciudad, pero las tribus,
hoy en plena guerra, poco o ningún caso hacen
a las recomendaciones de su líder. Tal vez el
combate más encarnizado esté entre tres per
sonas con pocas posibilidades, pero con mucha
pólvora por gastar. Nos referimos a Clara
Brugada, Ariadna Montiel y al único varón en
competencia, Martí Batres.
mo no existieron en su momento Tomás Pliego
ni ahora Sebastián Ramírez. Cada uno cuenta a

sus seguidores la historia de la 4T como mejor
les conviene y usan, desde luego, los logros de
la Presidencia de la República y de la jefatura
de Gobierno para llevar agua a sus molinos.

HAY, DESDE LUEGO, otros frentes más me
surados los cuales esperan que con el andar de
la carreta se acomoden las calabazas, pero lo
más importante es que desde ya se fijen reglas
claras de competencia, porque negar el fragor
de la batalla en estos momentos podría hacer
más hondas las fractura que ya tiene Morena, y
que si bien no tiene oposición, la autodestruc
ción siempre es una alternativa que podría ha
cer cambiar el panorama político de la ciudad.

DE CUALQUIER MANERA, Mario Delgado
debe exigir, antes que nada, que quienes tienen
metidas las manos en esta competencia dejen
de mecer la cuna, de otra forma nadie hará
caso a las ideas que vierta el presidente del par
tido y rumbo a 2024 el deterioro será decisivo.
Hay demasiado enjuego como para atender
caprichos malsanos.

De pasadita
PRIMERO: MUY ACERTADA la decisión de
castigar al restaurante Sonora Grill por aque
lla denuncia de discriminación que parecía
haber quedado en la impunidad, pero más que
las sanciones de tipo legal será la gente quien
dicte sentencia sobre el lugar panista.

SEGUNDO: GRACIAS A don Raúl Rodríguez
que nos escribió desde la alcaldía Tlalpan para
darnos su opinión acerca de lo que sucede en
el INE y sí, estamos en total acuerdo. A don
Alejandro Espejo, mi gratitud por sus ideas.
Las mujeres de negro no gozan de libertades,
sino de impunidad, y a la señora Sara Angélica
Álvarez también nuestro saludo, quiero decirle
que sí, que la actitud de la secretaria de Bienes
tar fue notoria en la mañanera y que los resul
tados se verán dentro de muy poco.

A LAS DEMAS personas que nos hacen el fa
vor de distraer su tiempo en dirigirse a Ciudad
Perdida, nuestro profundo agradecimiento.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Que en medio de la polémi
ca entre México y Estados Uni
dos por el fentanilo, Presiden
cia prepara una apretada agen
da para el próximo domingo
cuando nuevamente visitarán

México legisladores estadu
nidenses, pero ahora para co
nocer el proyecto del Istmo en
Veracruz, que incluye la llega
da de John Kerry, enviado pa
ra el clima de la Casa Blanca. Sin

embargo, el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador busca
dejar claro el tema a tratar para
que la droga no gane el reflector
al plan original de las energías
limpias, sobre todo porque el
enfrentamiento con los repu
blicanos ha subido de tono des

de la semana pasada.

Que presuntamente por
"presiones", la Asociación de
Bancos de México invitó, des
invitó y volvió a invitar al presi
dente de la Cámara de Diputa
dos, Santiago Creel, a la 86 con
vención en Mérida. El panista
fue convocado primero para una
destacada participación el vier
nes 17, pero después le notifica
ron que siempre no tenía invita
ción y, finalmente, lo volvieron a
llamar, pero solo como convida
do al cónclave, sin intervención

a nombre del Congreso General.

Que quien ya está prepara
do para todo en la concentra
ción del próximo 18 de marzo es
el coordinador de Morena en el

/

Senado, Ricardo Monreal Avi
la, quien confirmó su asisten
cia y dijo estar consciente de
que algunos participantes, afi
nes a la 4T, podrían increparlo.
Ayer, por cierto, el zacatecano
no dejó pasar la oportunidad de
difundir su encuentro de "luci
dez e historia" con Porfirio Mu

ñoz Ledo e Ifigenia Martínez,
"precursores del movimiento
democrático".

Que en otro episodio de la
saga INE, el magistrado presi
dente del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación,
Reyes Rodríguez Mondragón,
presentó un proyecto en el que
perfila confirmar la decisión del
Comité de Evaluación de excluir
a la consej era Carla Humphrey
de la competencia por la presi
dencia del instituto. En el pro
yecto, que se prevé sea votado
mañana miércoles, considera
infundados todos los alegatos de
la aspirante y confirma que po
dría tratarse de una reelección
inconstitucional.
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Lorenzo,
Edmundo Jacobo

y la Legarreta

^¦1 uando uno creía que el llanto
V i de Patricia Mercado por Ed

mundo Jacobo fue conmo

vedor, la voz emocionaday el semblante
lloroso de mi Tíi tmikitu Córdovaal regre
so de Edmundc) Jacobo al INE fueron épi
cos. Ni los días de quincena (que lia defen
dido como un perro, diría López Porpillo)
mi Tafcuifa'fci se pone tíuicmocionaly en
tusiasta; casi casi se quería ir a dar vuel
tas a El Angel para celebrar que su García

Luna se iba a quedar arreglando lo de los
fideicomisos ylas cosas dudosas que ocu
rren en tan noble institución
Hasta parecía un capítulo más de La

rosa de Guadalumpen con calambre in
cluido. Yes que además de la lloradera,
hubo en este acto austero y republica
no en el INE un aceleradísimo proceso
de vistimización que uno puede inter
pretar claramente como un muy senti
do homenaje al expresichente Calde
rón Calderinflas. Sobre todo ahora que
en su reaparición mediática, alegó que
además de ser un per
seguido político, está
ranqueado por Vox
y el Yunque como el
mejor presidente de
un país o un continen
te, que tiene sus dudas
sobre el veredicto en contra de su com

pita del alma. ¡Ay, qué tierno! Solo se tar
dó mil años en defender a subróder, pe
ro seguramente irá virilmente a Broo
klyn a restregarle en su cara todas esas
desconfianzas alajusticiayanqui con su
playera de "Genaro, hazme un hij o".
Con razón al marido de Margarita le

tiene puesto su altar Miu'ki ti ti ti to Cortés,

pues prácticamente le ordena a AMLO
que regresenlas políticas intervencionis
tas calderónicas. Estrategias como Rápi
doyfuriosoy todas esas maravillas que la
DEA—esacosatanfeacomolaOEA—pu
soenprácticaenMéxicoyquetantoapor
tó en la lucha contra el narcotráfico (ya
casi nadie consume drogas en EU, claro).
Tanbuenala DEAque, igual que JelipiEo|
nunca se enteró que García Luna, además
de telenovelas con Loret, producía gran
des negocios con el cártel de Sinaloa Y si
sabíay nomás se pandeó (como le pasó a

CíüdcRón, j e j c), sin du
daapoyaráaBurnstavo de HoyoSj el Genaro
de Claudio XXX, ahora
queseautodestapó.
Cómo estaránlas co

sas que el Porfifirio Di az
de Movimiento Ciudadano, Dante Del
gado, al que le gritaron "¡Ratero, ratero!"
cuando fue aponer su denuncia contra el
plan B, que no está para dar clases de mo
ral, criticólas estrategias de Calderón
Yaque lo pienso, ni la Legarreta estaba

tan contenta con el reencuentro con Erik

Rubín, como Lorenzo & Cirito con el ex
traño retorno de Edmundo Jacobo.

TTasta n;m>í him±iast a pai ecia i
capítulo más de La rosa

de Guadalumpen
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¡Ustedes se
drogan más!

Un par de declaraciones de
legisladores estaduniden
ses, repetidas y ampliadas

después del secuestro y asesinato en Ma
tamoros, Tamaulipas, de estadunidenses
han desatado la ira verbal del presidente
Andrés Manuel López Obradory algunos
de sus compañeros de partido o gabinete.
Al grito de "¡Ustedes se drogan más!",

el Presidente lleva varias sesiones ma
ñaneras en eso.

Ayer: "¿Por qué los jóvenes (en Es
tados Unidos) optan por las drogas?

¿Qué no es por desatención, por sole
dad, por falta de comprensión, por fal
ta de opciones, alternativas para ser fe
lices sin las drogas? ¿Qué está pasando
ahí?". Para luego decir que México es
más seguro que EU (sí, en la mañanera
siempre hay otros datos).
Como bien recordabahace poco Joige

G.Castañedaenunartículoyhabía expli
cado Claudio Lomnitz en un ensayo, esos
argumentos no son demasiado nuevos en
la relación: ya Díaz Or
daz intentó prohibir la
entrada de hippies es
tadunidenses aMéxico

por ser mala influen
cia. Esos gringos mo
dernos son terribles.

La absurda y añej a disputa de quién es
peor, si unos por producir y transportar
o los otros por consumir, nos tiene donde
nos tiene. Que si alláproducenyvenden ar
mas y que acá las compramos y las usamos
para matarnos porque no podemos parar
las en nuestras fronteras; misma cosa
Ahora, una cosa son las declaracio

nes, por más que sean mañaneras y
otras ciertas acciones.

No tengo memoria, en años de cubrir
la relaciónbilateral, de que se haya envia
do a Washington al canciller mexicano
para reunirse con los cónsules y darles
instrucciones de cómo responder a los
ataques de los políticos de un partido, en
este caso el Republicano. Y menos aún
para, según las palabras del presidente
López Obrador, decirles alos mexicanos
que viven alláy que pueden votar cómo
voten. ¿Qué hará el cónsul en Houston,

por ejemplo, el más
cercano al distrito que
representa Dan Cren
shaw, donde viven no
pocos mexicanos? O
los consulados de Fila

delflay Nueva Yorkque
atiendenNueva Jersey de dondeesBob
Menendez ¿Qué efecto tienen estas ac
ciones enel trato cotidiano de los estadu
nidenses a millones de mexicanos?

Tiene razón el Presidente que buena
parte de esas declaraciones de legislado
res no son más que asuntos electorales.
Me temo que sus respuestas y sus ac

ciones también.
No dej an nada bueno para nadie.

La añeja disputa de
quién es peor nos tiene

donde nos tiene
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Hacia un acuerdo de
seguridad regional

17 ...
1 juicio contra García Luna en Nueva York, y

j los acontecimientos violentos en Matamo
ros contra cuatro ciudadanos estaduniden

ses son dos caras de una misma realidad: la operación de
un narcoEstado en México, que no sólo es una amenaza
para la seguridad nacional, sino un riesgo alto para la con
vivencia internacional.

Terminar con esa forma irregular de Estado puede des
pertar actitudes irresponsables o respuestas insuficientes.
La actitud más irresponsable en estos días ha sido plan

tear una invasión militar extranj era para acabar con los
cárteles de la drogay su preminencia en algunas regiones
(es la posición de algunos políticos republicanos, en cam 
paña permanente contra México), equiparando al narco
tráfico con el terrorismo, cuando son fuentes de inseguri
dad y violencia diferentes.
Entre las respuestas insuficientes para terminar con

un narcoEstado, debemos apuntar la creencia de que un
fenómeno multinacional y multidimensional como es el
tráfico de fentanilo y demás drogas ilícitas se puede com
batir solamente con esfuerzos endógenos y acciones po
liciales o militares de fuerza. En otras palabras: ni el Esta
dopolicía ni el Estado intervenido o invadido son opcio
nes para reemplazar a un narcoEstado.
Debemos pensar en avanzar y concretar un acuerdo

de seguridad regional, primero, para América del Nor
te (México, Estados Unidos y Canadá), y después para el
continente americano en su conjunto.
Desde el diseño del TLC, en los años noventa del siglo

pasado, se planteó incluir te
mas como la seguridad y de
fensa de la región, sin que
prosperara esa iniciativa, en
virtud del enfoque eminente
mente comercial del tratado.

Recuerdo que México
planteaba capítulos de regu
lación migratoria, laboral y de
protección al campo, mien

tras que EU exigíapetróleo, energíay defensa. Al final, las
pretensiones de unay otra parte fueron retiradas, pero la
realidad terminó imponiéndose. Creció el libre comercio,
pero también la emigración indocumentaday el tráfico de
drogas ilícitas. Un ejemplo: con sus 15 mil contenedores
cruzando diariamente lafrontera, Nuevo Laredo, Tamau
lipas, se convirtió en la aduana del TLC, pero también en
una de las plazas más disputadas por los cárteles que tra
fican droga y personas de aquí para allá, y armas y dinero
de allá para acá.
Después de los ataques terroristas del 11S, se promo

vieron al menos dos iniciativas para lograr un acuerdo tri
lateral de seguridad y defensa: la iniciativa de "fronteras
inteligentes" y la Asociación para la Seguridad y Prospe
ridad de América del Norte (ASPAN). No prosperaron por
un principio elemental de soberaníaypor la desconfianza
natural de México y Canadá a todo lo que implique "ope
raciones conjuntas" con un ej ército imperial.
Sin embargo, nos urge como país no tener otro Gar

cía Luna en Nueva York ni otro matamorazo en nuestro

territorio. Y en este sentido, México y EU pueden refor
zar un acuerdo de colaboración, cooperación y asistencia
mutuas para desmantelar los cárteles en ambos lados de
lafrontera.

Nuestro país debe depurar sus aduanas, especializar
sus órganos de seguridad, y reformar su sistema de pro
curación e impartiera de justicia. Por su parte, EU puede
revisar su sistema de venta de armas, fiscalizar a sus far
macéuticas consumidoras de precursores químicos y, en
general, revisar su política de combate a las drogas.
No sólo ser socios comerciales, sino vecinos responsa

bles frente alas

Nos urge como país
no tener otro García
Luna enjuiciado en
Nueva York ni otro
matamorazo
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Una oposición
huérfana

Con la edad, unos entran
en razón; otros la pierden.

Florestán

Desde que el presidente López Obra
dorabrió la temporada de cazadela
sucesión presidencial, tras el resul

tado adverso en la Ciudad de México en junio de
2021, la conversación nacional se centró en eso.
Y desde entonces esa ha sido la temática.
Primero sus corcholatas, como bautizó a sus

elegidos después de autodeclararse su desta
pador; y apuntó a Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López Hernández y tuvo
que aceptar a Ricardo Monreal.
Tras ese banderazo se abrieron las precampa

ñas, enlas que quienha tenido más actividad, res
paldo y crítica es Claudia Sheinbaum, favorita del
primer círculo del palacio presidencial, y aparen
temente de él.
Mientras, en la oposición, debo insistir, no

hay nadie.
Y se dala paradoja, que confírmala fuerza de

López Obrador, de que habiendo ciudadanía, co
mo se acreditó en la marcha del 13 de noviembre

y en la concentración del 26 de febrero, no hay li
derazgos ni estructuras.
Esta es una sociedad políticamente huérfana

que sabe lo que quiere pero no tiene con quién, no
al menos hoy y no para la presidencial de 2024.
Así, reitero, todo apunta que en las elecciones

federales del año que viene, López Obrador gana

rá la Presidencia con su candidato(a).
Lo más que puede la oposición, y espero que

logre, es alcanzar mayoría en el Congreso, Se
nado y Cámara de Diputados, para contar con el
contrapeso necesario ante la extensión del go
bierno déla 4T.

Con eso se abriría un nuevo espacio para 2030.
Claro, si es que para entonces puede construir

un liderazgo que, hoy, insisto, no tiene.

RETALES
1. REVELACIÓN. Arturo Zaldívar reveló en el
programa El Chamuco, de la televisión oficial,
que el presidente Calderón y Genaro García Lu
na mandaron allanar su casa, en la que le robaron
documentos confidenciales y que en otra oca
sión, con su familia, fue encañonado por agentes
federales enviados por los mismos, y que así lo hi
zo saber a los ministros de la Corte. Consultados

varios, me dijeron que sí, que les dijo habían ro
bado su casa, pero no citó a Calderón ni a García
Luna. Y que no les contó sobre la amenaza calle
j era, que de ser cierta, es inaceptable;
2. AROLIVARAnteelplanteamientodequelas
cuotas obreras fueran voluntariasy no obligatorias,
Napoleón Gómez Urrutia exclamó que primero
muertos. Su obligatoriedad es la razón de ser y vi
vir, lafuerza de los dirigentes sindicales como él, así
que ni hablar. Lamató antesde nacer: ¡Cómo chin
gaos pretenden hacer eso!, dijo;y
3. PRÓFUGO. Una jueza de la Ciudad de Méxi
co desestimó una demanda por daño moral que
presentó el prófugo Andrés Roemer, contra una
periodista que lo acusó de agredirla sexualmente
en el estudio de su casa en la Roma. Es decir, este
agresor sexual exigía el silencio y reclamar daño
moral, cuando el violador es él.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El fentanilo que
ni se hace ni se
consume en México

Mientras la negación so
bre el fentanilo domina

el discurso presidencial
y el canciller fue enviado a Washington
para que los cónsules emprendan una
campaña contra los republicanos que
piden la intervención militar de Esta
dos Unidos en México, el país del norte
envía a funcionarios de alto nivel a revi

sarla estrategia conjunta contra el tráfi
co de fentanilo. La semana pasada vino
la representante de la Casa Blanca en la

materia y antes de que acabe el mes lo
hará uno del Departamento de Estado.
México empezó mal su defensa ante

las voces estadunidenses que suplican la
intervención de sus fuerzas militares pa
ra combatir a los cárteles de la droga que
"inundan sus ciudades de fentanilo".

Negar el problema, insistir que en
México no se produce ni se consume
fentanilo o suponer que solo es un país
de tránsito utilizado por los traficantes
que desde Asia lo traen al continente
americano, no puede ser la solución.
En México sí se pro

duce y se consume el
fentanilo. Lo cual tam

poco merece que Esta
dos Unidos envíe a sus
tropas a combatir a los
que lo trafican y ven
den, sino que debería incentivar en ese
país el control de armas que usan los tra
ficantes en México y desincentivar a los
consumidores que demandan esa droga
México, por su parte, debe continuar

con los aseguramientos de laboratorios
que ha he cho y anunciado como grandes
logros que, dicho por las propias autorida
des mexicanas, eran utilizados para pro

ducir fentanilo conlos precursores quími
cos, que efectivamente llegan desde Asia
El consumo también ha sido docu

mentado en México. Según la Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS), "los tra
ficantes de drogas pueden estar añadien
do fentanilo a sus productos (como la
heroína) para incrementar su potencia y
vendiendo fentanilo como comprimidos
falsificados, creados para que parezcan
medicamentos sujetos a receta", lo que
confirmalo que en MILENIO le presen
tamos en 2022: consumidores de otras

drogas mezcladas con
fentaniloyasonadictos
alapeligrosasustancia
En México sí se

produce y también se
consume fentanilo,
aunque en definitiva

no tenemos el mismo problema de sa
lud pública que Estados Unidos don
de 100 mil personas mueren al año por
consumir opioides, la mayoría sintéti
cos, como el fentanilo.
Esa es lapreocupación de quienes exi

gen que en México se frene laproducción
y tráfico de esta sustancia. Pero aquí de
cimos que ni se hace ni se consume

Suponer que solo es
un país de tránsito no
puede ser la solución
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Ucrania, casa
en demolición

£!
igo en redes a un acucioso

i cronista de la salvaje des
leí W trucción a que está sometida
Ucrania por Putin: Nacho Montes de
Oca (@nachomdeo).
Enunhilo de la semana pasada, Mon

tes de Oca reportó que el jueves 9 de mar
zo, "Rusialanzó 81 misiles contra 24 ciu
dades de Ucrania, uno de los mayores
ataques desde el inicio de laguerra".
Ucrania dij o que destruyó 34 de esos

misiles y ocho erraron su objetivo. Es
decir, 39 misiles acertaron. Sus blan
cos: centrales de energía, regiones in
dustriales, zonas urbanas, entre ellas
algunas lej anas de las líneas de guerra.
"Ucrania estabapor cumplir un mes

sin cortes de energía", dice Montes de
Oca, "luego de reconstruir su sistema
eléctrico".
Las cifras y el hecho me hicieron

volver a la entrevista que Steve Kot
kin, el más reciente y
exhaustivo biógrafo
de Stalin, dio a David
Re m ni ck p ara The
New Yorker ( How
the War in Ukraine
Ends17/2/23).
Kotkin, conocedor como pocos de

la URSS de Stalin, empezó a ver en la
invasión de Ucrania algún parecido
inquietante con los manejos de Stalin
durante la Segunda Guerra Mundial.
Kotkin redirigió su mirada de la his

toria al presente. Le pareció, desde el
principio de la agresión de Putin, que
en medio de los precoces y hasta gro
tescos fracasos militares rusos, Ucra

nia estaba ganando la guerra en la sim
patíamundialyenla prensa, pero noen
el campo de batalla.
Un año después, pese a la heroica y

admirable resistencia ucraniana, pese
a las enormes pérdidas rusas, Kotkin le
dijo a Remnick que su diagnóstico no
había cambiado.
Explicó por qué con un símil terrible

y elocuente, que aquí parafraseo:
"Pensemos en una casa. Tú tienes

una casa con 10 cuar

tos. Yo tomo dos de

esos cuartos, los des
tmyoy desde ahí em
piezo a destruir tus
otros ocho cuartos.

"Tú tratas de echar
me de los dos cuartos. Me quitas una
esquina, me echas de otra, pero yo sigo
ahí, destruyendo el resto de tu casa.
"El punto es que tú necesitas tu ca

sa. Vives ahí, no tienes otra. Yo ten
go otra casa y mi otra casa tiene mil
cuartos.

"Entonces, si yo arruino tu casa y tú
no tocas la mía, ¿estás ganando tú o es
toy ganando yo?".

"Si yo aiTuillO la tuya J
tll no tocas la mía, ¿estás

j ' t»
gaiiailClO til O yO.
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Injerencismo del
gobierno mexicano

Pese aque el ejército de EUyla propia Casa
Blanca descartan que sus tropas comba
tan en nuestro territorio a las bandas del

narcotráfico, el gobierno mexicano libra una histérica
batalla "por la soberanía".

¿Pretexto?: la reactivación de una viej a iniciativa extre
mista para que a esos grupos se les declare "terroristas".
El tema es politiquero, destinado al consumo inter

no de cadapaís, porque en 2024 habrá elecciones pre
sidenciales en los dos.

Para efectos prácticos, la única injerencia extranjera
viene siendo la delgobierno mexicano mediante el envío
del canciller Marcelo Ebrard a Washington para instruir
alos 50 cónsules a"orientar" el voto de los mexicanos ra
dicados allácontralos "intervencionistas".
Las escaramuzas verbales llegan al grado de que el

secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
se dice dispuesto a ofrendar su vida, y todo porque el
senador trumpiano Lindsey Graham (entre otros) su
giere que las tropas estadunidenses acaben con la nar
coviolencia en México:
"Propone que se use la fuerza sin nuestro consenti

miento. Yo le contestaría 'sobre mi cadáver3. Jamás per
mitiremos que se use la fuerza de otro país en nuestro
territorio", declaró en Acapulco.
Sin embargo, elmismo canciller hizo ver ínfima la di

mensión de la refriega:
"Es una inj usticia que traten a

México así. No nos vamos a de
jar. Por fortuna es la declaración
de un senador; no de todo Esta
dos Unidos, pero más vale que
reaccionemos a tiempo, porque
si no decimos nada, después nos
vamos a arrepentir...".
Lo que sobresalta es que tanto

él como el presidente López Obrador mantengan ele
vado su volumen ante una hipótesis inviable:
Al comparecer el jueves ante el Comité de Servicios

Armados de la Cámara de Representantes, el jefe del
Comando Norte, Glen VanHerck, quien está convenci
do de que los criminales dominan un tercio de México,
declaró que la mej or forma de combatir la criminalidad
aquí es frenando la venta de armas a las bandas.
"Debemos enfocarnos enio que va al sur, no solo en

lo que viene al norte" (drogas y sobre todo fentanilo),
señaló en coincidencia implícita con Ebrard ("en Mé
xico se han asegurado más de 50 mil armas en añoy me
dio, en tanto que ellos han decomisado 350de 50 mil en
lafrontera").
VanHerck dij o también que su ej ército trabaja coor

dinado con el general secretario mexicano de la Defen
sa, Luis Cresencio Sandoval.
El mismojueves, la vocera del presidente Joe Biden,

Karine JeanPierre, estimó "inútil" que EU asumiera
como "terroristas" a las bandas mexicanas, y que su
país "tiene poderosas autoridades de sanciones, espe
cíficamente designadas para combatir a las organiza
ciones de narcotraficantes y a las personas y entidades
que las habilitan".
La inj erencia mexicana en la política estadunidense

carece de sentido y peor: si de 38 millones de paisanos
radicados allá, menos de 30 mil votan en las elecciones
mexicanas, ¿cuántos acatarán la línea consular que se
les tire para sufragar en el país al que emigraron...?

¿Cuántos acatarán
la línea consular

que se les tire para
sufragar en el país al

que emigraron?

Fecha: 14/03/2023

Página: 5

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 33,952

Página 83 de 219



El odio en la era digital

Las redes sociales se han transformado en

una herramienta esencial para la democra
cia. Todos los días permiten que más perso

nas se expreseny participen en la conversación pública,
discutan los asuntos que les importan y hagan valer sus
causas. A través de las redes las personas intercambian
opiniones y se movilizan en torno a los asuntos que son
relevantes para su comunidad. Así, las redes facilitan la
acción colectiva, el acceso a la información, la participa
ción política, la difusión de información pública y el ejer
cicio de la libertad de expresión.
Al mismo tiempo, las redes sociales se han convertido

en un espacio propicio para la propagación del discurso de
odio. En ellas, como en otros contextos, existen ciertos gru
pos que se asumen con la autoridad moral para despreciar,
marginar y violentar alos demás simplemente porque son
diferentes. Las redes sociales ofrecen posibilidades inédi
tas para el anonimato y la amplificación del discurso, que
permiten a ciertos actores discriminar a los grupos vulne
rables agran escalay sin enfrentar consecuencias.
El odio que se disemina en las redes perpetúa los este

reotipos, arraiga los prejuicios y propicia un clima de in
tolerancia y exclusión que margina a las víctimas, lo que
robustece la discriminación estructural en su contra y
hace más difícil que ejerzan sus derechos en condicio
nes de igualdad. Las víctimas sufren graves afectaciones
en su integridad psicológica, incluyendo sentimientos
de ansiedad, depresión, miedo y paranoia. El fenómeno
afecta particularmente alas muj eres, las personas de la di
versidad sexual, los inmigrantes, entre otros grupos histó
ricamente oprimidos, que se enfrentan con amenazas de
muerte o violación; comentarios homofóbicos, racistas o
sexistas; acoso cibernético, y mensaj es de intimidación.
En última instancia, el odio termina por silenciar alas víc
timas, quienes optan por la autocensura con tal de no se

guir padeciendo la violencia digital, en detrimento de su
libertad de expresión.
Con todo, la propagación del odio en el ecosistema di

gital tiene consecuencias mucho más amplias enlasocie
dad. Como sabemos, el lenguaje configura la realidad y
condiciona prácticamente todas nuestras interacciones.
Por ello, cuando se utiliza para denostar a ciertos grupos
por su identidad, el lenguaj e influye en la percepción de
su valor y del lugar que ocupan en la comunidad. Cuan
do el discurso machista, homofóbico y racista permea en
la sociedad y se normaliza, las conductas violentas son

prácticamente inevitables, generando un ambiente de
desprecio y hostilidad en el cual todo está permitido.
Del mismo modo, la forma en la que se representa a

cierto grupo o persona en las redes sociales —menos hu
mano, menos valioso, peligroso, etcétera— puede exa
cerbar el rechazo en su contra y detonar los impulsos
violentos de los agresores. Esa tendencia resulta ampli
ficada por la arquitectura de las redes sociales, que suele
operar como una "burbuj a ideológica" en la que conver
geny se confirman nuestras percepciones, lo cual valida
conductas destructivas y violentas.
Por lo anterior, es fundamental recordar que el discurso

deodionoestáprotegidoporlaConstituciónAunque su tex
to recoge una concepción robusta de lalibertaddeexpresión,
pilar indispensable de la democracia, el discurso machista,
homofóbico o racista no tiene cobertura constitucional.
Nuestra Constitución está basada en el respeto por la

dignidad de todas las personas, para avanzar hacia una so
ciedad en la que imperen debates intensos sobre todas las
cuestiones públicas, pero siempre con respeto hacia to
das y todos los integrantes de la comunidad. Una sociedad
igualitaria, en la que todas las voces se escuchen con fuer
za, y nadie sea objeto de exclusión por ser diferente. Es
te anhelo no solo permanece vigente, sino que cobra una
fuerza renovada en la era de las redes sociales.

El discurso de odio provoca violencia, y la violencia
nunca puede ser el camino para resolver nuestras dife
rencias. Solo con igualdad y pleno respeto hacia los de
más, aprovecharemos el potencial de las redes sociales
para consolidar nuestra democracia en la era digital.
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Trabado
Si la paparruchada: el Presidente más atacado en la historia de México. Mju. ¿Y
no será más bien el mandatario que más ha atacado a sus críticos. ¿A quién le toca
hoy una zarandeada, Jesús? Y vuelan las mentiras, las infamias desde el poder...
Repantigado en el mullido sillón

del amplísimo estudio, Gil ob
servó cómo al Presidente se le

hacía bolas el engrudo. Naye
li Roldán de Animal Político,

uno de los medios que reveló el espionaje
del gobierno a Raymundo Ramos, defen
sor de los derechos humanos que denun
ció los abusos criminales del ejército en
Nuevo Laredo, Tamaulipas, con los famo
sos artefactos de Pegasus, de fabricación
israelí, esta reportera llevó al Presidente al
callejón de los corajones.
Gilga recordó una máxima de Alexan

der Pope: "Quien dice una mentira no sa
be qué tarea ha asumido, porque estará
obligado a inventar veinte más para sos
tener la certeza de la primera". Esto le ha
ocurrido y le ocurrirá muchas más veces
a LiópezObrador. Nosotros no espiamos,
nosotros no somos iguales. Y ¡zas! Vienen
Animal Político, Aristegui Noticias y Pro

ceso y le quitan la sábana al fantasma y
¿quién aparece? El ejército en labores de
espionaje.
Todo esto y más lo cuenta con detalle ri

guroso Raúl Trejo Delarbre en su contri
bución semanal en su periódico Crónica
(susu). La investigación fue realizada por
las organizaciones Red en Defensa délos
Derechos Digitales, Artículo 19y Social Tic
en compañía de los tres medios que dieron
la noticia. Conclusión: aunque lo niega, el
gobierno espía ciudadanos.
El Presidente respondía con unos bata

zos descompuestos y negabay se anegaba.
Nayeli Roldán le preguntó: "¿Cuál fue el
objetivo de ese espionaje de los civiles que
le menciono?". Y Liópezrespondió: "No sé,
no sé. Sí sé perfectamente que el objetivo
de Animal Político y de Página 19... Artículo
19, y de Carmen Aristegui es estar atacán
donos, desacreditándonos, de eso no tengo
duda". Sí, la paparruchada: el Presidente

más atacado en la historia de México. Mju.
¿Y no será más bien el Presidente que más
ha atacado a sus críticos. ¿A quién le toca
hoy una zarandeada, Jesús? Y vuelan las
mentiras, las infamias desde el poder.

Enredos
La reportera Dalila Escobar, de su revista
Proceso, insistió en el espionaje, cuenta
Raúl Trejo, "el Presidente no sabe lo que
es Pegasus a pesar de que ha sido tema de
numerosas publicaciones y denuncias.
Cantinfleó así: 'Entiendo que es una mar
ca, que es un sistema que incluye aparatos
para espiar, para intervenir teléfonos. Pero
el Pegasus existe desde antes de Pegasus y
después del Pegasus'". Sí, señoras y seño
res: Pegasus es eterno, siempre ha existi
do, antes y después porque luego vieneny
dicen que el Pegasus no quiere ser Pegasus
sino Pegoste y no hay derecho, tiene usted
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elteléfonoyluegoqué, nada, que elbachoy
elbecho revelados. O sea, Demóstenes en
Palacio Nacional. Si se enfada, el Presiden
te pierde un poco de su acostumbrada y do
cumentable fluidez verbal.

El ministro Zaldívar
Una pausa en esta columna del fondo. AGil
le dio un no sé qué ver al ministro Arturo
Zaldívar hacer un anuncio con los mone

ros de su periódico La Jornada para reco
mendar el programa de El Chamuco a don
de fue invitado a charlar. Como unos jugla
res de la cuatroté, Hernández y el Fisgón
lo presentaron mientras el jurisconsulto
ofrecía una sonrisa de hielo. Sí, la verdad
es que Gamés sintió pena propia, no aj ena,

propia. Gil ya dijo que estos propagandis
tas del régimen se tomaron por su cuenta
la parranda y toda la televisión pública, y
también el radio. ¿Quén pompó?
Por la grande
Ya empezaron los empujones. Marce
lo Ebrard fue a Acapulco a encabezar una
marcha del Día Internacional de la Mujer.
Lo acompañó la alcaldesa Abelina López.
Marchelo sí dijo estaboca es mía Óiganlo:
"Compañeras, compañeros, quiero decir
les que por nosotros hablan nuestros he
chos. Yo no me la paso pintando bardas, ni
espectaculares. No es que no me gústenlas
bardas, si me invitan un día hacemos unapa
dre". ¿Cómo laven? Dicho esto sin la menor

intención de un albur pintado en unabarda.
"Saben qué dice Andrés, confíen en el pue
blo, busquen al pueblo, dediqúense a cami
nar, ésta es la de a deveras (...) Con Andrés
llegamos al poder porque la gente quiso y si
la gente quiere nosotros seguimos y segui
mos adelante". Otro Demóstenes, ahora re
sulta que abundan. En fon.
Todo es muy raro, caracho, como diría

María Zambrano: "Lasgrandes verdades
no suelen decirse hablando".

Si se enfada, AMLO
pierde un poco de
su acostumbrada
fluidez verbal
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¿El fentanilo? Aquí
hay más muertos...

La arremetida contra el narcotráfico es unabatalla
perdida, dicen muchos analistas. Esta afirmación
va a contracorriente de las políticas públicas imple
mentadas por países muy poco, o nada, dispuestos
a legalizar los estupefacientes para acabar por arte

de magia con el problema. Entre ellos, ni más ni menos que los
EstadosUnidos, embarcados enunaguerrafrontal contraías or
ganizaciones que distribuyen drogas alos ávidos consumidores.

Los mexicanos más belicosos denuncian la "hipocresía"
de nuestros vecinos del norte en lo que toca al tráfico de las
sustancias ilícitas: argumentan que ellos deberían primera
mente poner orden en su propia casa —o sea, acabar con las
mafias que operan en su territorio— antes de exigirle tan pe
rentoriamente a Estados Unidos Mexica

nos que arregle las cosas de unabuena vez.
Y, pues sí, hay gente de carne y hueso

que vende fentanilo en las calles de Ama
rillo, Texas,y enlos parques de Little Rock,
Arkansas, pero no creo, con el perdón de
quienes gustan de las comparaciones abu
sivas, que se pueda afirmar que en alguna
región de la gran nación norteamericana
se pueda constatar la realidad de un Esta
do fallido.

En nuestro país, por el contrario, en zonas enteras de la geo
grafía nacional impera la delincuencia organizada: extrae ren
tas (es decir, extorsiona a ciudadanos indefensos y los obliga a
pagar una suerte de impuesto, consustancialmente perverso,
por desempeñar meramente sus actividades productivas),

halogrado infiltrar alos cuerpos policiacos, trabaja en abierta
complicidadconlasautoridadesyrcprcscnta, enlos hechos,un
poder paralelo ante la escandalosa retirada del aparato oficial.

Por ahí irían más bien las reclamaciones y las exigencias de
los estadunidenses: no se trata únicamente de repartir culpas

por los miles y miles que han muerto en
su país consumiendo fentanilo sino de
certificar públicamente la dejadez del
aparato de lajusticia mexicana.
Estamos hablando de un sistema

que ha llevado a la más catastrófica de
las situaciones: centenares de miles de

desaparecidos, descomunales niveles
de impunidad, asesinatos de mujeres,
ausencia de garantías, arbitrariedad...

¿En qué momento deberían los Estados Unidos cerrar los
ojos y quedarse con los brazos cruzados ante la inoperancia
de parecido socio?
Ah, pero no son ellos los más afectados, después de todo.

Las primerísimas víctimas somos nosotros, los ciudadanos
de una nación cada vez más violenta y anárquica.

Las primerísimas
víctimas somos los
ciudadanos de una

nación cada vez más
violenta y anárquica
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El IMSS y los bancos

J?̂
 1 historiador británico Tony Judt afirma que

¦ i la historia del orden mundial del Siglo XX se
i definió a partir de la posguerra Es decir, no

del resultado del conflicto entre las naciones, sino de lo que
las naciones hicieron después, de cómo administraron el
triunfo o la derrota, de otro modo, afirma, Alemaniay Japón
no serían potencias. En esa lógica, el Instituto Mexicano del
Seguro Social tenía que darunarespuestapospandemiay esa
respuesta fue ELSSA, el programa Entornos LaboralesSegu
rosy Saludables para involucrar alas empresas en el cuidado
corresponsabledelasylostrabajadores.
Desde entonces hemos presentado ELSSA a sectores

claves de la economía de nuestro país. Lo hicimos con el
minero en Coahuila, al turístico en Palenque, al automo

triz y aeroespacial en Querétaro y el pasado 8 de marzo en
el Club de Banqueros de México.
ELSSAbancario busca transformar el entorno laboral

para generar ambientes seguros y saludables a partir de
cuatro ejes: mejorar la salud y el bienestar de las perso
nas trabajadoras, evitar accidentes de trabajo y adoptar
estilos de vida más saludables; prevenir el desarrollo de
enfermedades crónico degenerativas y factores de ries
go psicosocial; mejorar la productividad, considerando
que el mayor activo de las empresas son
sus trabaj adores y disminuir la tasa de
demanda por incapacidades, consultas,
hospitalizaciones, así como defunciones
relacionadas a enfermedades y acciden
tes prevenibles.

Cómofundona? Con base cnk con
fianza. El IMSS y el sector baneario ya ha
bían demostrado que la confianza sirve
y lo mostramos en la pandemia. La con
fianzaenlasdecisioneseconómicasquetomóelpresidente
López Obrador para disminuir los efectos negativos de la
pandemia Si bien el sector banquero no cerró, se vio forta
lecido con el Plan para la Reapertura Económica, Social y
Cultural implementado a partir dell de junio del 2020.
Estas acciones nos permiten evaluar los buenos re

sultados en cuanto ageneración de empleo en el sector.

Si tomamos a todo el sector financiero en su conjunto,
en febrero de 2020 había 326 mil trabajadores, hoy son
420 mil, es decir, no solamente se recuperó, sino que
ha seguido creciendo y con especial énfasis en el sector
que fue esencial, el de los bancos. El 80 por ciento de es
tos trabajos son trabajos permanentes.
Mucho podríamos hablar sobre inversiones financieras

o de las reservas del IMSS, pero lo más importante es hablar
de la salud de las personas. Y así se demostró cuando en los
momentos más complej os de la pandemia el sector finan
ciero apoyó. Lo mismo con el diferimiento de pagos de cré
ditos de entre cuatro y seis meses, como con compras o pa
gos de servicios de salud a meses sin intereses, así como con

propuestas personalizadas para taij etas
de crédito, créditospersonales, créditos
hipotecarios, créditos automotrices o
créditos pyme.
Durante este encuentro, el presi

dente de la Asociación de Bancos de

México, Daniel Becker Feldman, des
tacó el compromiso de los bancos con
la promoción de ambientes laborales
saludables que incorporan una cultu

ra preventiva con elementos planteados por ELSSA: aten
ción psicológicay nutricional, esquemas de trabajo flexi
bles e híbridos y procedimientos que incentiven y asegu
ren la igualdad de oportunidades en entornos inclusivos.
Esto es justamente a lo que llamamos Nueva Normalidad,
hacerlas cosas distintas después de la pandemia.
En definitiva, la seguridad social en México no sería po

sible sin el respaldo del sistema baneario. La historia nos
ha enseñado que tenemos responsabilidades comparti
das: Nos une mucho más que el cuidado de los pesos, nos
une la salud y elbienestar del pueblo de México.

La seguridad social
en México no

sería posible sin el
respaldo del sistema

baneario
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Cuando el Ejército
marcha

17
s bien sabido que el Presidente esta corn

al i prando la lealtad del ejército a su persona
—que no al país— a punta de carretadas de

nuestro dinero, y de la cesión de nuestra soberanía civil.
Tampoco es novedad la capitulación de López Obrador
ante el crimen organizado; bajo la sombrilla de la T4 los
cárteles se han dedicado a humillar a los soldados y mari
nos mexicanos como nunca antes, protegidos como están
por la abyecta sumisión del Ejecutivo y amparados en la
mordaza de la cúpula castrense hoy cerca del poder, una
que ha vendido a su tropa de a pie a cambio de llenarse las
bolsas con el usufructo de nuestros puertos, aeropuertos,
aduanas, obras civiles, bancos y demás.
La deshonra quizá le valga sorbete a quienes pueden

distraerse la infamia mirando, digamos, las caderas gira
torias de Gloria Trevi, pero es difícil creer que la mayoría
de los soldados, y los oficiales que sí tienen escrúpulos,
o siquiera algo de amor propio y un mínimo de respeto
hacia la institución, estén dispuestos a tragarse esos sa
pos sin hacer gestos. Sólo así se explica
la marcha del domingo pasado, convo
cada en específico para protestar por la
supuesta injusticia de la investigación
y el castigo a los elementos que dispa
raron a matar contra cinco civiles des

armados en Nuevo Laredo, y en gene
ral para mostrarle su descontento a los
poderes que los botaron a las calles sin
marcos ni protocolos, contraviniendo
la Constitución para fungir en corto de cadeneros de Ló
pez Obrador.
El Presidente, gracias a su conocido síndrome de labo 

tellita de jerez, reveló el sentido real de la marcha al negar
cualquier descontento al interior de las fuerzas armadas:
"Están convocando en redes sociales a una marcha en Ta

maulipas, en Nuevo Laredo, y en otros sitios en donde su
puestamente ciudadanos se van a manifestar en favor del
Ejército... Aprovecho para informar que tiene propósitos
nada justos, sanos... que nadie se deje engañar, eso puede
estar inclusive promovido por la misma delincuencia", y
azuzó con que podría haber violencia sembrada para cul
par de ello a las fuerzas armadas.
Violencia no hubo. Lo que hubo fueron grupos mo

destos pero no despreciables vestidos de verde olivo en
una docena de estados del país. Es cierto que el Ejérci
to mexicano tiene un largo historial de violencia insen

sible e impune contra los ciudada
nos; imposible olvidar el asesinato
de dos estudiantes de excelencia al

interior del Tec de Monterrey, encu
bierto por los mismos soldados con
la siembra de armas para hacer pasar
a las víctimas como sicarios. Las eje
cuciones de civiles desarmados en

Nuevo Laredo, pues, no son en mo
do alguno defendibles. Lo alarmante

aquí es que, por primera vez desde las guerras intestinas
posrevolucionarias, haya en México dos facciones den
tro de las fuerzas armadas, ya no a puertas cerrada si
no en pugna públicay abierta, donde la cuña del encono
es, como tantas otras veces, la mezquindad y cortedad
de miras del presidente López Obrador. Sólo le pido al
dios de los ejércitos que la marcha no sea el primer to
que anunciando hostilidades venideras,

Imposible, olvidar
el asesinato de dos

estudiantes de
excelencia al ¡ 11 l e i íOI'
i i rn i *
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PENSANDOLO BIEN
De alguna manera, López Obrador tiene una relación favorable con la élite castrense, pero es un equilibrio precario,
una bomba ele tiempo para el siguiente gobierno; es probable que el actual impasse se mantenga el resto del sexenio

Otra del Ejército
JORGE ZEPEDA

PATTERSON ^ i

a mar

cha de
este doLmingo
de milita

res, la mayoría de ellos
en retiro, y sus familia
res fue poco numerosa
pero no por ello despre
ciable en términos polí
ticos. El discreto número
de participantes obliga
ría a resistir la tentación de
sobredimensionar el tema.

Tratándose de un sector que
entre EjércitoyMarina agrupa
a300 mil efectivos, es decir, más
de un millón de personas si in
volucramos a sus familias,
podría pensarse que no son
relevantes unos pocos cen
tenares que marcharon en
Ciudad de México y otra me
dia docena de entidades.

Pero, por otro lado, merece
atención la inusual manife stación

públicadeundiferendoconelgo
bierno por parte de miembros
de las fuerzas armadas. Habría

que valorar, al menos, el riesgo
de que esto sea un síntoma de
algo más profundo. ¿Hay ra
zones para preocuparnos?
Cabe señalar que quie

nes marcháronlo hicieron

apesar delllamado que ha
bíahechoelpresidente An
drés Manuel López Obrador
para desalentarla convocatoria
Afirmó, incluso, que detrás de ella
podrían estar fuerzas oscuras vin
culadas al crimen organizado. Eso
quizá inhibió la participación de al
gunos militares en activo, pero los
hubo, lo cual mostraría que los ge
nerales prefirieron no prohibir la
marchano obstante el exhorto del
Presidente. Eso en sí mismo es un
primer dato para considerar.
Por lo demás, quedó en claro

que la hipótesis de un posible in
volucramiento de los cárteles en

la convocatoria tendría que des
cartarse, a juzgar por los plantea
mientos de los manifestantes. Se

quejaron de las normas y políticas
que restringen alos militares en el
combate a los sicarios y al hecho
de que "las personas que delin
quen y causan daño al pueblo y al
Ej ército mexicano estén arriba de
los soldados mexicanos y los de
rechos humanos". Es decir, no se
protestó porel uso de los militares

en el combate al crimen organi
zado sino, por el contrario, por la
precariedad jurídica en la que se

les deja Concre
tamente, lamenta
ron el desamparo que
sufren los soldados que
por un motivo u otro han sido
detenidos por la violación de de
rechos de civiles, enparticularlos
efectivos que han sido procesados
por la justicia militar por el asesi
nato de cinco jóvenes en Nuevo
Laredo, Tamaulipas.
Estas quejas se hacen eco

de otras anteriores que daban
cuenta de la incómoda situación

de una política que no les permi
te actuar frente a los criminales,
pero sí ser objeto de sus ataques;
o la humillación que supone ser

reducidos por
grupos de po
bladores que, en
complicidad con

las bandas delincuentes o sin ella,
los ridiculizan, los desarmany los
retienen. Situaciones que deben
sufrir pasivamente por instruc
ción de sus superiores.
Lo que todo esto revela es que

el enorme protagonismo que han
desempeñado las fuerzas arma
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das en este sexenio está provo
cando reacomodos. Seguramente
algunos cambios sonmuy del gus
to de los generales. Su involucra

mientoen

aduanas,
puertos, ae
ropuertos,
en activida
des turísticaso
unanuevalínea

área supone una
ampliación de su
fuerza política, sus

presupuestos y su in
fluencia en la adminis

tración pública Quiero
ver qué gobernador, se
nador o miembro del gabi

tiene hoyen díalafuer
za para acotar, recla
mar o hacer recular
a la élite militar de

los muchos espacios
que controlan
Sin embargo, la in

tención por parte del
Presidente de cederles

el control de la seguri
dad pública es un tema
más complejo. Si bien
les otorgaría un enor
me poder para interve
nir en la vida cotidiana

prácticamente de toda
la población y en todo
el territorio, les inco
moda la ambigüe
dad jurídica a partir
de la que tal inter
vención se ejerce.
El problema de

fondo es que se está intentan
do usar un martillo a manera de

pinzas. Los soldados y la oficialía
no fueron diseñados para hacer

investigación policiaca o tareas
detectivescas. Patrullan, defien
den y repelen. Y, por desgracia,
las bandas criminales a las que
combaten no son un ejército pa
ra ser enfrentadas en el campo
de batalla; se trata de civiles que
forman parte de la población.
Una tormenta perfecta para la
generación de incidentes: ya sea
por los excesos que molestan a
los habitantes, en ocasiones con
saldos sangrientos y arbitrarie
dades contra inocentes o, por el
contrario, por la inconformidad
de los militares al ser colocados

en la trinchera de batalla sin po
der atacar como ellos quisieran.
El gobierno de la 4T asegura

que a estas alturas carecemos de
pinzasy no tenemos más remedio
que utilizar el martillo castrense.
Quizá sea así y, en efecto, las poli
cías han sido desbordadas desde
hace tiempo por la capacidad de

fuego de los cárteles y su control
territorial. Pero eso no resuelve las

dificultades presentesy futuras.
Las autoridades han intenta

do minimizar esta contradicción,
esta difícil cuadratura del círculo,
con una estrategia relativamen
te cauta. "Despliégúense, pero no
entren en combate". Por desgra
cia, es una actitud que no ha dado
los resultados esperados. Cabía
la posibilidad de que la mera pre
sencia de la Guardia Nacional, sus
cuarteles diseminados porel terri
torioylamayorpresenciade mili
tares hubiese replegado alos cri
minales. Pero estos leyeron muy
pronto que la mera presenciay el
patrullaj e no tenía por qué afectar
a sus actividades. Y en cambio, la
frecuente emboscada de patrullas
militares o los encontronazos que
dej a el azar de este patrullaj e han

provocado el malestar de los sol
dados. Y cuando se ven obligados
a responder, afirman ellos, en oca
siones terminan siendo acusados

de violar derechos humanos y su
jetos a procedimientos penales.

No está claro qué salida pueda
tener este entuerto. Pero ninguna
parece buena Regresar los solda
dos alos cuarteles no es alternativa

(incluso si los generales estuvieran
de acuerdo) si no contamos con es
trategias para desarrollar sólidas y
muy numerosas fuerzas policia
cas, algo que no está ala vistay pro
bablemente no es realizable a cor

toymediano plazo. Y,porotro lado,
optar por una salida hacia adelan
te, es decir, dar carta blanca a los
militares para enfrentar alos sica
rios, es un camino lleno de riesgos
por el enorme poder que tendrían
sobre la población e incluso sobre
el resto de las autoridades locales.
Potencialmente un camino de no

retorno, porque no sería fácil obli
gar a los generales a regresar a la
normalidad. En la práctica signifi
ca ceder libertades civiles quizá de
manera irreversible.

Es muy probable que el actual
impasse se mantenga el resto del
sexenio. De alguna manera López
Obradortieneunarelaciónfavora
ble conla élite castrense, ala que ha
cultivado con el protagonismo an
tes mencionado. Pero es un equili
brio precarioy claramente insatis
factorio. Unabomba de tiempo pa
ra el siguiente gobierno.

Los soldados y la
oficialía no fueron
diseñados para
hacer investigación
policiaca o tareas
detectivescas
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1 Reencuentro. Ricardo Monreal, líder de los sena
• dores de Morena, volverá a participar en una convo

catoria del presidente Andrés Manuel López Obrador,
tras 20 meses de distancia política. Monreal confirmó
su asistencia a la concentración multitudinaria con mo
tivo del Aniversario de la Expropiación Petrolera, el sá
bado en el Zócalo capitalino, porque "se recuerda un
hecho trascendente, para mí el más importante del siglo
XX, la expropiación petrolera, que promovió el expre
sidente Lázaro Cárdenas y que nos generó autonomía
e independencia y un hecho de respeto por todos los
países". Marcará para el legislador Zacatecano un reen
cuentro no sólo con el primer mandatario, sino con la
militancia de Morena. Todos saldrán ganando.

2 Conexiones. México y China amplían y refuerzan
• el comercio agroalimentario bilateral, ésa es la no

ticia. El titular de la Sader, Víctor Villalobos, y el nuevo
embajador de China en México, Zhang Run, resaltaron
la importancia de continuar la cooperación en materia
agrícola entre las dos naciones. Las relaciones agroali
mentarias entre México y China se han ampliado y re
forzado gracias al diálogo, la negociación y la firma de
protocolos sanitarios y fitosanitarios que han permitido
abrir el mercado chino a productos mexicanos, informó
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Ambos
gobiernos acordaron fortalecer la cooperación técni
cocientífica. A buena hora, porque el sexenio se va y
hay secretarios cuyos logros no se ven por ningún lado.

3 Reyerta en vano. Mario Delgado reta a Lorenzo
Córdova a que revele cuánto recibirá de finiquito.

¿Qué más da? Se lo ha ganado. Tomar como argumen
tos los salarios de los opositores sólo tiene la intención
de seguir dividiendo socialmente al México que con
forman todos, en especial los que apenas perciben un
salario mínimo, a quienes está enfocada esta transfor

mación social que Morena emprendió en 2018. El se
ñor Delgado se desgasta en discursos inútiles que no le
llevarán a nada. No porque lo mencione, Córdova de
jará de percibir lo que merece y lo que las condiciones
le imponen. Nadie anda pregonando cuánto ganan las
celebridades de la 4T que, en teoría, sólo eso, deberían
ganar menos que el Presidente. No nos distraigamos
con pesosy centavos.

4 ¿Castillo de naipes? Luego de que el pasado
• viernes una jueza otorgó la suspensión definiti

va a Edmundo Jacobo y ordenó su restitución como
secretario ejecutivo en el INE, el consejero presidente,
Lorenzo Córdova, consideró que éste es el primer re
vés de muchos que se esperan en contra del plan B por
parte de los jueces. Dijo que, "con ello, estos cambios le
gales, arbitrarios, antidemocráticos e inconstitucionales
del plan B sufrieron su primer revés jurídico, el prime
ro, estoy seguro de muchos que vendrán en la batalla
por reinstaurar el orden democrático y constitucional
en nuestro país". Si de ambas partes le bajaran dos ra
yitas a su discurso de confrontación nos la llevaríamos
más tranquilos en esta transición. Pero prefieren pelear.

5 Crece la lista. A los casi 40 aspirantes para la can
• didatura de oposición a la Presidencia de la Repú

blica se suma uno más. Gustavo de Hoyos se destapó
para las elecciones de 2024. El fundador de Sí por Mé
xico y expresidente de la Coparmex afirmó que la suya
será una candidatura ciudadana. En entrevista con

Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, De Hoyos
expresó que se debe reconstruir la confianza de la ciu
dadanía rumbo a la elección presidencial. "Llegó la hora
de los ciudadanos, hasta ahora sólo hemos visto pro
puestas de políticos, los políticos de siempre que están
en el oficialismo o«n oposición", expresó. Abona a la
democracia el número de contendientes. Habrá que ha
cerun filtro que cuide la calidad. Y ya después veremos.
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Mi intención no es desarrollar aquí una narrativa de "pobre
citos de los soldados". Para nada. En este sexenio, las Fuerzas
Militares han acumulado un poder como nunca habían tenido
en la historia contemporánea del país. Tienen más recursos
financieros, materiales, humanos y legales que en el pasado.
Además, están metidos en labores de gobierno que deberían
estar ejerciendo civiles, cómo la construcción de obras públi
cas y la administración de puertos y adunas.

No se trata de expresar conmiseración por las Fuerzas Ar
madas. Ellas, por lo menos sus mandos superiores, han acudi
do, felices, al llamado de su comandante en jefe, el presidente
López Obrador.

Como nunca han tenido tanto poder. Están
cada vez más metidos en el gobierno y, por tan
to, en la política. Así que no nos sorprenda que
aparezcan grupos de militares disidentes que
abiertamente hagan política.

Porque manifestarse en la Ciudad de México,
Nuevo Laredo, Cuernavaca, Cuautla, Veracruz,
Xalapa, Querétaro, Tampico, Puebla, Acapulco,
Oaxaca, Chetumal y Tuxtla Gutiérrez es hacer po
lítica. Y el mensaje es muy claro: no están conten
tos con que los responsabilicen de la seguridad
pública y, al mismo tiempo, los obliguen a res
petar esas cosas chocantes llamados "derechos
humanos".

Me preocupan estas expresiones. Lo que están
demandando es que los dejen disparar. Y anadie

le conviene eso. Por eso, en las sociedades más seguras, son
las policías (entrenadas para combatir el crimen respetando
los derechos humanos) las encargadas de la seguridad pública,
no las Fuerzas Armadas, como tenemos en México.

El Presidente debe tomar nota y reflexionar sobre lo ocu
rrido el domingo.

No son sus adversarios los que salieron a manifestarse, sino
miembros de las instituciones que más lo han apoyado durante
su sexenio: el Ejército y la Marina. Están inconformes con lo
que está sucediendo.
¿Estamos frente a un riesgo de rebeldía castrense? No lo

sé. Lo que sé es que el domingo estuvieron dispuestos a salir
a manifestarse en las calles, a participar en la política, y eso no
le gusta nada a los mandos superiores, que siempre demandan
una obediencia absoluta. Mucho cuidado con eso.

O
Twitter: @leozciikermcinn

Hace apenas unos días, comentando sobre el asesinato de cin
co jóvenes inocentes y desarmados por parte de una patrulla
del Ejército en Nuevo Laredo, decía que estábamos frente a
otro caso más del fracaso de la militarización de la seguri
dad pública en México. Bueno, pues ahora resulta que, este
domingo pasado, algunos militares y sus familiares salieron
a protestar en contra de la detención de los soldados que co
metieron dicha masacre.

O
Se entiende. Están defendiendo a los suyos. El "espíritu de
cuerpo" es muy importante en las instituciones
castrenses. Pero lo interesante es que estos ma
nifestantes se mostraron inconformes con la es

trategia actual del gobierno de AMLO. Al parecer,
están confundidos de qué tienen que hacer al es
tar patrullando las calles.

Y, sí, efectivamente, la estrategia de AMLO es
rara, por decir lo menos.

Por un lado, como Presidente, López Obrador
ha profundizado la participación de las Fuerzas
Armadas en la seguridad pública. Hoy hay más
soldados y marinos en labores policiacas, algunos
vestidos de Guardia Nacional, que en el pasado.
Sin embargo, por otro lado, el comandante supre
mo les ha ordenado tratar a los presuntos delin
cuentes con abrazos, no con balazos, algo para lo
que no están entrenados.
Los soldados se encuentran, entonces, en el peor de los

mundos. Se les exigen resultados, pero no pueden ejercer su
poder, que es el de las armas.

En lo personal, celebro la orden de no disparar a man
salva porque, si de por sí hay masacres de vez en cuan
do, pues éstas se multiplicarían. Pero también entiendo
la frustración de los militares, quienes no saben cuándo re
catarse y cuándo apretar el gatillo. En videos que circulan por
las redes hemos visto cómo la población a veces los insulta
y maltrata y ellos no hacen nada más que tragarse su orgullo
marcial.

"En memoria de los militares que murieron en espera de
una orden de disparo que nunca llegó", decía una pancarta en
la manifestación del domingo pasado en la Ciudad de México.
Creo que resume bien el malestar de estos militares. Me pides
que intervenga para resolver el problema, pero no me dejas
solucionarlo a mi manera. Las consecuencias son soldados

muertos, heridos, mancillados en su dignidad o detenidos por
haber abusado de su poder de fuego.
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La seguridad climática,
una tarea urgentemente
pendiente
La Conferencia de Seguridad de Múnich (CSM). realizada en
febrero, reunió a líderes mundiales, diplomáticos, funcionarios
de inteligencia y académicos en medio de una feroz guerra te
rrestre en Europa y tensiones geopolíticas en aumento. Como
resultado, el foCo de atención del evento estuvo en amenazas
tradicionales a la seguridad, lo cual es comprensible y decep
donante a la vez.

Mientras que el primer aniversario de la invasión rusa a
Ucrania dominó las conversaciones de la CSM, junto con las
migraciones masivas y el advenimiento de una nueva Guerra
Fría, hubo poco interés en la adaptación al cambio climático
y las finanzas verdes. Dado que los organizadores de la CSM
definieron la transformación de las relaciones entre el Norte y
el Sur Globales como uno de los temas de este año, la falta de

interés en la mitigación de los peores efectos del calentamien
to global representa una oportunidad perdida. Lo más impor
tante es que refleja una profunda falta de comprensión de la
mayor amenaza que enfrenta nuestro planeta en la actualidad.

Ésta no es la primera vez que la comunidad de inteligen
cia minimiza una amenaza seria (si bien no tradicional). Así
como la conferencia de 2019 pasó por alto el riesgo de una
pandemia, la de este año ignoró en gran medida los riesgos
sistémicos —de regresión económica, inseguridad alimenta
ria y desplazamientos forzosos, entre otros— que implica el
cambio climático. Pero, a diferencia de la entonces hipotética
amenaza de una pandemia en 2019, el cambio climático ya
está causando estragos en todo el mundo. 40% de las em
presas del índice S&P 500 sufrió disrupciones a su cadena de
suministro en 2021.

A medida que los sucesos climáticos extremos se vayan
volviendo más frecuentes e intensos, los países en desarrollo
serán los más afectados. Si un supertifón golpeara Taiwán o el
corazón industrial de China, quedaría afectada la producción
mundial de semiconductores, tal como las devastadoras inun
daciones sufridas por Tailandia en 2011 afectaron el suministro
de discos duros de ordenador e hicieron que aumentaran los
precios de los coches, las cámaras y los teléfonos. Para refor
zar la seguridad global debemos reconocer que las finanzas
adaptativas son "una necesidad inevitable".

Afortunadamente, los gobiernos se han vuelto cada vez más

conscientes de la urgente necesidad de elevar la escala de la
financiación destinada a la mitigación y la adaptación, Pero no
están avanzando lo bastante rápido como para apuntalar sus
cadenas de suministro ante las disrupciones que inevitable
mente ocurrirán. Por ejemplo, en noviembre pasado el Comité
sobre el Cambio Climático, que asesora al gobierno británico,
recomendó que el Reino Unido ofrezca apoyo financiero a los
países de los que depende para sus importaciones alimentarias
cruciales. En un informe reciente, el Comité advirtió que cerca
de 20% del comercio británico depende de países vulnerables
al clima y observó que un aumento repentino de los precios
de importación de alimentos afectaría más gravemente a los
más pobres del país.

Para sobrevivir a estos tiempos de policrtsis (cambio cli
mático en aceleración, guerra, inflación y la actual pandemia)
debemos hacer inversiones de gran escala en mitigación y
adaptación. Los países desarrollados también deben dar un
paso al frente y asegurarse de que los países de menores in
gresos que estén más expuestos al cambio climático puedan
reforzar su resiliencia. La comunidad internacional podría
brindar una protección muy necesaria a las poblaciones más
vulnerables del planeta financiando iniciativas como el Fondo
para la Adaptación del Banco Africano de Desarrollo y el Ins
trumento para enfrentar el Riesgo Climático en África.

Pero resulta esencial reformar las prácticas crediticias en
los bancos multilaterales de desarrollo para ir cerrando las
brechas de financiación climática en el mundo en desarrollo.
Para ayudar a evitar una catástrofe ambiental y humanitaria
se podría fomentar una infraestructura financiera verde e in
clusiva, un proceso similar ala creación de las instituciones de
Bretton Woods tras la Segunda Guerra Mundial.

Por último, el cambio climático representa enormes riesgos
para la estabilidad global. Si hemos de construir una resiliencia
económica de largo plazo, sería de utilidad para los intereses
de seguridad nacional de cada país, incluso de los más ri
cos, apoyar las iniciativas de mitigación y adaptación del Sur
Global. Como aprendimos con la pandemia, ningún país está
seguro sino hasta que todos lo estén.
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Edadismo y gordofobia
• El mercado de la medicina estética reporta
un crecimiento acelerado.

Hace tan sólo unas semanas. Madonna denunciaba ser víc
tima de la misoginiay la exclusión que padecen las mujeres
mayores de 45 años y sí, la exigencia tácita, de prevalecer
jóvenes el mayor tiempo posible la padecen (mos) todas.
Mientras tanto, la industria cosmética y de medicina estética
tiene un boom nunca antes visto.
El valor del mercado de la medicina estética a nivel

mundial supera los 75 mil millones de dólares y va en au
mento. Se estima que el crecimiento anual de esta industria
sea de casi 11 por ciento.

Estados Unidos es el país con más procedimientos esté
ticos y México se posiciona en el sexto lugar. Nuestro país
se va convirtiendo en un paraíso para el turismo estético.
Los procedimientos corporales más demandados son el au
mento de la glándula mamaria y la liposucción; en trata
mientos faciales, la aplicación de toxina botulínica (bótox),
ácido hialurónico y aumento de labios.

La entrega número 93 de los premios Óscar puso sobre
el tablero de discusión las formas más sutiles de discrimi

nación que se viven en la actualidad: edadismo, gordofobia
y xenofobia.

Michelle Yeoh, la ganadora del Oscar a mejor actriz a
los 60 años, mencionó en su discurso la discriminación que
padecen las mujeres mientras se vuelven mayores: "...y, se
ñoras, no dejen que nadie les diga nunca que ya pasó su
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mejor momento".
Y Michelle Yeoh y Madonna

tienen razón, las mujeres de me
diana edad están discriminadas

y, en muchos casos, eliminadas,
para continuar creciendo. Por lo
menos en México y, de acuerdo
con la Asociación Mexicana por
la No Discriminación Laboral
por Edad o Género, 90% de los
anuncios para conseguir empleo
excluyen a cualquier persona
mayor de 35 años.

GORDOFOBIA

El éxito de la película The Whale (aparte de su gran argu
mento y excelentes interpretaciones) radica en comprender
la obesidad mórbida desde la voz de un obeso. ¿Cuándo
será posible ver un personaje en el cine con 270 kilos y que
su papel no redunde en la obesidad?

No imagino una chickflick donde los protagonistas sean
actores con real obesidad y que en la película no se haga
referencia alguna a ello. Invariablemente, la trama tocaría
fibras en la que los actores lucharían por "ser mejores" (léa
se bajar de peso). ¿Imaginan un conductor de programa de
concursos o noticiero de más de 200 kilos y papada? No,
eso no se quiere ver. Si vemos a un personaje con sobrepeso
es, justo, para morbosear sobre ese tema.
Marcas como Victorias Secret comienzan a jugar a la

inclusión forzada al introducir en su publicidad a mujeres
de todas las tallas: junto a la modelo esquelética se observa
a una más ancha modelando el mismo vestuario. El tema es

que continúa siendo irreal, si apreciamos con detenimiento
los maniquíes en estas tiendas, observaremos mujeres de
estructura grande, pero no necesariamente obesa. Las per
sonas con sobrepeso tienen acumulación de grasa abdo
minal y lateral, la llamada panza y lonjitas, ninguno de esos
maniquíes se presenta así: a pesar de ser más "grandes" de
talla tienen la silueta con cintura y el abdomen plano, lo
que es irreal.

La pregunta que subyace es ¿por qué no elegir a alguien
con obesidad mórbida para interpretar The Whale?

POST SCRIPTUM

¿Ya pasó de moda la impresentable plagiadora de Yasmín
Esquivel?
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La violencia y la inseguridad son los pro
blemas que más daño generan a las y los
mexicanos, por lo que el gobierno federal
ha buscado atacar sus causas, sin generar
mayores niveles de violencia por medio de
la confrontación; como parte de esta estra
tegia, en agosto de 2021 se presentó una
demanda judicial contra las armerías esta
dunidenses que se tienen identificadas como
las principales vendedoras de armas al cri
men organizado en nuestro territorio.

Con esta acción legal, que desafortuna
damente fue desestimada por las autorida
des estadunidenses, se buscaba
que las empresas de la indus
tria armamentística asumieran

la responsabilidad civil por fa
cilitar el tráfico ilícita de armas
a México.

Por primera vez se señaló a
las empresas, no a los gobier
nos, como parte del problema,
porpriorizarlos beneficios eco
nómicos aun sabiendo que los
usuarios finales de sus armas
son miembros de la delincuen

cia organizada.
Hace unos días las decla

raciones del congresista es
tadunidense Dan Crenshaw
avivaron el debate sobre las

medidas empleadas para mejorar las condi
ciones de seguridad en la frontera, es impor
tante destacar que en una relación bilateral
de respeto como la existente entre nuestros
países no caben las declaraciones interven
cionistas que busquen polarizar la situación,
alejando las miradas de las causas que oca
sionan la violencia desde ambos lados de la
frontera.

La delincuencia organizada en nuestro
país es alimentada por la demanda de dro
gas y fortalecida por la venta ilegal de armas
provenientes de Estados Unidos; desde que
nuestro país vecino permitió la venta libre
de armas de asalto, el poder de los cárteles
incrementó exponencialmente.
Las fuerzas federales mexicanas han

tenido que adquirir armamento de mayor

potencia para poder enfrentarlos; es decir,
al aumentar la venta de armas al crimen, el
Estado ha tenido que incrementar su inver
sión en armamento, lo que coloca a esta in
dustria como la ünica beneficiaria del clima
de violencia en nuestro país.
En Estados Unidos el negocio de armas

es uno de los más sólidos, son muchos los
reclamos de organizaciones sociales, incluso
de las víctimas de los tiroteos, que han bus
cado se legisle en favor de la regulación para
evitar poner más armas en manos incorrec
tas; sin embargo, sigue siendo uno de los ne

gocios más protegidos por los
políticos estadunidenses.
El espiral de violencia en

ambos lados de la frontera es
alimentado por un mercado
que alcanzó los 20 mil millo
nes de dólares en el año 2022,
un negocio que se basa en el
dolor y sufrimiento de miles
de familias en los dos países,
que padecen por la violencia
de los grupos criminales o por
las muertes ocasionadas por el
consumo de drogas.
Se calcula que ingresan a

nuestro país de forma ilegal
hasta 500 mil armas al año, la
violencia ocasionada por éstas

también impacta en la economía de nuestro
país, se estima que los daños económicos
podrían alcanzar 6% del PIB nacional.
El problema del tráfico de drogas está

completamente ligado al tráfico de armas,
por ello se debe tratar como una responsa
bilidad conjunta, tan importante es impe
dir que las drogas lleguen a Estados Unidos
como lo es impedir que lleguen más armas
a México.

Las y los senadores de la República esta
mos a favor de la concientización de la res

ponsabilidad de la industria armamentística,
que a través de sus prácticas comerciales ha
facilitado el tráfico ilegal de armas que re
sultan en homicidios y lesiones, armas que
roban la tranquilidad de las y los mexicanos,
armas que detienen el desarrollo del país.

La delincuencia

organizada
en nuestro país
es alimentada

por la demanda
de drogas
y fortalecida
por la venta
ilegal de armas.
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Militares en las calles:
señales de crisis
Ayer le comenté que llevar al extremo la participación de los
militares en tareas de seguridad pública, como ha sucedido
durante este gobierno, no ha aportado beneficios a la socie
dad pues los niveles de violencia sólo registran por momen
tos disminuciones poco significantes, mientras que para las.
Fuerzas Amiadas ha representado un impacto en su prestigio,
así como sobrecarga de trabajo y riesgos adicionales para sol
dados y marinos. Se ha dicho con insistencia, no sólo en este
sexenio, sino en los tres anteriores, que la colaboración cas
trense en este tema es inevitable, pues las policías municipales
y estatales, sobre las que debería recaer primordialmente la
atención del problema, están disminuidas, así como mal equi
padas y mal entrenadas, y son propensas a ser corrompidas
por los criminales.

Aceptando como correcta la anterior aseveración, la so
lución tendría que haber sido atender el estado de las corpo
raciones de seguridad civiles, no perpetuar su sustitución por
los militares. Y es que eso es lo que sucederá con la reforma,
publicada en noviembre pasado, que pospuso hasta 2028 la
participación de soldados y marinos en estos menesteres, igual
que con aquella que hace seis meses encuadró a la Guardia
Nacional en la Sedeña. ¿Qué cree usted que pasará en 2028?
Evidentemente, se pateará de nuevo el bote, pues no se han
tomado medidas para comenzar a construir las policías civi
les que requiere el país. Y como los gobiernos estatales están
cómodos con el hecho de que quien se ocupe del problema
sea la Federación es decir, el Ejército y la Armada, no hay
incentivos para cambiar. Se dijo que con la primera de las dos
reformas mencionadas arriba se avanzaría en dejar de de
pender de la ayuda militar, pero ayer en estas páginas nuestra
compañera Leticia Robles de la Rosa relató que hace casi dos
meses el Senado debió haber nombrado a sus representantes
en la comisión bicamaral que vigilará la participación castren
se en tareas de seguridad pública y no lo ha hecho.

La integración de dicha comisión fue un compromiso entre

Morenay el PRI para lograr el voto de este último partido en la
refomia. Si el Congreso no se interesa en ser escrupuloso en el
escrutinio, ¿usted cree que le importará prorrogar para siem
pre este estado de cosas? Por otro lado, en los seis meses que
lleva la Guardia Nacional adscrita por ley a la Secretaría de la
Defensa Nacional, el número de homicidios dolosos en el país
sólo se ha reducido 3% respecto del semestre anterior e incluso
ha aumentado 0.9% en relación con el mismo periodo de un
año atrás, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Al forzar la máquina militar para contener la violencia en
las calles, el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador ha dado lugar a dos situaciones: En un primer mo
mento, obligó a soldados y marinos ano defenderse de agre
siones la política de "abrazos, no balazos", por temor a ser
acusado de represor. Esto provocó situaciones humillantes en
las que los militares eran golpeados y hasta desarmados. En
un segundo tiempo, ante los malos resultados obtenidos, la
consigna parece otra: disparar a la menor provocación y hasta
sin ella, cosa que quizá comenzó con el operativo para detener
a Ovidio Guzmán.

El uso político de las Fuerzas Amiadas para apuntalar a la
autodenominada Cuarta Transfomiación ha puesto en aprietos
a los militares, señalados en semanas recientes por el referido
acto de represión en Nuevo Laredo y por el espionaje telefó
nico contra el presidente del Comité de Derechos Humanos
de esa ciudad. Ahora, incluso parece estar pasando algo en el
interior del instituto armado si nos atenemos a las inusitadas

marchas de familiares de militares y elementos retirados de
la Sedeña que se realizaron el domingo en 19 estados del país.
BUSCAPIÉS
México es más seguro que Estados Unidos, aseguró ayer López
Obrador. Veamos: en 2022, Estados Unidos, con una pobla
ción de 332 millones, tuvo 20 mil 138 homicidios (fuente: Gun
Violence Archive), mientras que México, con 127 millones de
habitantes, tuvo 30 mil 968 (fuente: SSPC).
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O
ORNITORRINCO

Del griego orníthos, pájaro; y rhynkhos, pico,
significa: mamífero con pico de pájaro.

O
RAZONES

Para entender la propuesta, nada nueva, de
declarar a los cárteles mexicanos como or

ganizaciones terroristas, conviene repasar
los acontecimientos recientes. Viernes 3 de
marzo: secuestran a 4 ciudadanos estadu
nidenses en la ciudad de Matamoros. Do

mingo: el FBI aumenta la presión, ofreciendo
una recompensa de 50 mil dólares a quien
aporte información. Martes: por la mañana,
se informa que fueron hallados los cuatro
ciudadanos secuestrados, lamentablemente,
dos sin vida: por la noche, el presidente es
tadunidense dedica una parte de su discurso
sobre el Estado de la Unión al problema del
fentanilo, el cual está provocando, dijo, 70
mil muertes por sobredosis al año en su país.
Miércoles los fiscales generales de 21 esta
dos de EU presentan la mencionada solici
tud al presidente Biden porque, "además de
contrabandear veneno a los Estados Unidos
(...) están emboscando y matando a estadu
nidenses en la frontera" y la intensa violencia
que utilizan "constituye claramente una acti
vidad terrorista", jueves: el grupo Escorpión,
del Cártel del Golfo, deja a cinco hombres
atados en el centro de la ciudad de Mata

moros, con un mensaje, inculpándolos del
secuestro y los asesinatos, y disculpándose
con la sociedad por la indisciplina de esos
miembros. Dos de las tres razones aducidas

en la petición de los fiscales estadunidenses
se confirman. Queda por probar si son, o no,
terroristas.

©
DEFINICIONES
No hemos alcanzado un acuerdo sobre lo

que es el terrorismo. En las definiciones, de
acto terrorista utilizadas por la ONU hay un

componente recurrente: que su propósito
es "intimidar a la población". Para la Con
vención de Ginebra, son actos terroristas los
que "infunden terror a personas individua
les, grupos de personas o al público en ge
neral". La coincidencia es que el terrorismo
implica atacar a personas que no están di
rectamente relacionadas con el objetivo real
de los terroristas, pero que son usadas como
medio para atemorizar a la mayoría. Sin
embargo, al no contar con una definición
universal, ésta queda a la discrecionalidad
de los estadosJEl FBI define el terrorismo
internacional como "cualquier acto criminal
violento perpetrado por individuos o grupos
que estén en asociación con organizaciones
extranjeras previamente designadas como
terroristas". Es un razonamiento circular,
pero es la definición que, entre otras cosas,
facilitaría el proceso de confiscación de bie
nes en EU relacionados con estos grupos. Y
sólo lo facilitaría porque, como ya aclaró la
vocera de la Casa Blanca, en realidad no les
daría ninguna autoridad adicional que no
tengan ya. Por lo tanto, en el corto plazo, los
efectos de esta medida serían, sobre todo,
de concientización internacional y estigma
tización pública de los cárteles, pero en el
mediano plazo la historia demuestra que sí
podrían llegar a derivar en intervenciones
de grupos de inteligenciay de seguridad. Por
lo pronto, en lo público, aquí ya ha deto
nado el discurso anticolonialista, espolea
do desde Palacio Nacional, y, en lo privado,
ha obligado a enfrentarse en secreto a un
dilema: ceder soberanía nacional o liber

tad individual, porque, definiciones apar
te: cadáveres desmembrados en Veracruz,
cuerpos colgados en Acapulco, suspensión
de clases por balaceras públicas en Tamau
lipas, bares incendiados en Michoacán, eje
cuciones con narcomantas en Mexicali..., sin
duda, causan terror.

O
FOBIA
La ornitofobia es el miedo irracional a las
aves.
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Segundo revés
del Poder Judicial
al plan B de AMLO
El INE le ganó el segundo round al presidente López
Obrador: fue reinstalado ayer Edmundo Jacobo Molina
en la Secretaría Ejecutiva de Instituto. Prevaleció la legali
dad sobre el plan B, concebido para entregar el control del
arbitro electoral al autócrata.

La primera medida que preveía el citado plan B era, pre
cisamente, la salida de Jacobo. Pero después de la resolu
ción de una jueza, el secretario ejecutivo se quedará en el
cargo hasta que la Corte resuelva, en definitiva, si el cues
tionado plan es o no inconstitucional.

Sobre la reinstalación de Jacobo, sin la notificación de
un juez al INE, Lorenzo Córdova dijo ayer:

"No voy a entrar al juego de descalificaciones de las repre
sentaciones partidistas, el monopolio de las descalificaciones
se lasdejoaotrosjgerotodas lasnotfficacionesson legales"

El consejero presidente del INE hizo notar que ayer
Jacobo Molina fue notificado electrónicamente de la re
solución "y él la hizo del conocimiento de esta autoridad.

"Que no haya habido una notificación a la autoridad, que
yo no sé si la ha habido en estas horas, pues no necesitamos
esperar una notificación de un juez. El desconocimiento del
derecho se lo dejo como monopolio a otros".

El reto que tiene enfrente la Suprema Corte es monu
mental. De lo que resuelva sobre el plan B depende, no
exagero, la democracia en México.

Observadores extranjeros siguen con atención el proceso.
El Grupo Eurasia, en un reporte emitido ayer, hace notar que
este es el segundo revés contra la administración de AMLO,
luego de que el ministro Pérez Dayán detuviera la imple
mentación de la reforma en Coahuilay el Estado de México.

"Si bien la oficina del Presidente impugnó este fallo, los
argumentos de Pérez (Dayán) resaltan el enfoque que pue
de tomar la Corte contra la reforma.

"Es probable —prosigue— que los desafíos legales con
tinúen aumentando y que la Corte Suprema finalmente
suspenda la reforma hasta que pueda pronunciarse defini
tivamente sobre el asunto, lo que protegería los procesos
electorales de 2024. También es probable que anule la ma
yor parte de la reforma", subraya Eurasia, cuya sede central
es en Nueva York.
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* AMLO ha dado señales de lo que piensa del máximo tri
bunal. El historiador Enrique Krauze, en un artículo publi
cado en Letras Libres bajo el título de "El Mesías Tropical",
en junio de 2006, nos recuerda las declaraciones que en
tonces hizo el hoy Presidente:

"La Corte no puede estar por encima de la soberanía del
pueblo^ La jurisprudencia tiene que ver precisamente con el
sentimiento popular... La Corte no es una junta de gobierno
ni un poder casi divino".
* Desde su llegada a Palacio Nacional, el Presidente ha
mostrado, una y otra vez, que está desconectado de la rea
lidad. En la mañanera de ayer se aventó esta perla:

"Es más seguro México que Estados Unidos, y no hay nin
gún problema para viajar por México con seguridad. Eso lo
saben los ciudadanos estadunidenses, nuestros paisanos que
están allá, ellos están bien infomiados", comentó el Presidente.

Y, sin embargo, México no está en un buen puesto en el
ranking de paz global. Lo sitúan en el puesto número 137.
"Puede considerarse un país peligroso", según el índice Glo
bal de Paz del Instituto para la Economía y la Paz. Estados
Unidos ocupa el lugar 129 de 163.

El Departamento de Estado tiene alertas de "no viajar"
en seis estados: Colima, Guerrero, Michoacán, Sinaloa, Ta
maulipas y Zacatecas. Todos gobernados por Morena.

Otros seis están en el rubro "reconsiderar el viaje": Baja
California y Morelos, Morena: Chihuahua y Guanajuato,
PAN: Durango (Alianza PANPRIPRD) y jalisco (MC).

"En estos últimos años es cuando más estadunidenses

han llegado a vivir a México. Entonces, ¿qué es lo que está
sucediendo?, ¿por qué esa paranoia?", se preguntó AMLO.
* Cuenta Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, que
prominentes empresarios y exgobernadores del PRI le han
dicho sobre las versiones de MC de que el tricolor ya en
tregó el Estado de México a Morena a cambio de Coahuila:
"Están pendejos si creen que ya está entregada la plaza de
antemano...", le dijeron.

Zambrano, que hizo suyas esas palabras, agregó: "Mu
cho menos hay que pensar que las elecciones son una far
sa, ¿Ustedes creen que con todo lo que significa el papel
del Estado de México, particularmente para el PRI, van a
aceptar una negociación de esas características?", preguntó.

El dirigente perredista hizo sus declaraciones en el pri
mero de una serie de foros nacionales sobre gobiernos de
coalición.

Además de Zambrano participaron Beatriz Pagés. Luis
Espinosa Cházaro, Silvano Aureoles, Karen Quiroga,
Karla Jacobo, Edgar Pereyra y Estephany Santiago.
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Necrofilia
• TambiSn existftla muerte institucional. Eiafán
destructor de las institucionesy de'todo aquello que
tenga vida propia, pareciera no tener fin.

"Yo la he llamado necrofilia". Escribió Erich Fromm, uno
de los pilares del psicoanálisis. "En mi libro El corazón del
hombre puede verse una explicación... es en realidad una
patología grave". "Atracción por la muerte o por alguno de
sus aspectos", nos dice la RAE. Existe, y es una deprava
ción extraña.

En esta preocupante primavera adelantada, en la cual
hasta las jacarandas parecieran estar "borrachas de sol",
con floraciones a destiempo y polinizadores en crisis, el
impulso es totalmente el contrario. Lo que brota es el amor
a la vida. Se le llama biofilia, y fue Fromm el primero en
usarla: "...creo que en el hombre hay también otras pasio
nes: la pasión de amar, la pasión del interés por el mun
do: todo lo que se llama 'eros'; el interés no sólo por las
personas, sino también por la naturaleza, el interés por la
realidad, el gusto de pensar y todos los intereses artísticos".
Fromm moriría en 1980.

Sería Edward O. Wilson uno de los mayores biólo
gos de nuestro tiempo quien desarrollaría el concepto.
Wilson abrió una fantástica línea de investigación sobre las
diferentes vertientes del amor por la vida. Pero no es ge
nética ni está garantizada. La necrofilia merodea. Las di
ferencias culturales son abismales. En algunas sociedades
hay creciente veneración por la vida, ha modificado hábitos
y costumbres que, a decir de Proust, pueden ser verda
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deros lastres del ser humano. En

otras, en contraste, hay un des
precio por la vida en todas sus
manifestaciones. México es una
de ellas. "No vale nada la vida,
la vida no vale nada", reza la po
pular letra de J. A. Jiménez que
delata una actitud, suena a va
lentía, pero encierra una terrible
justificación de nuestras atroci
dades. Algunos termómetros son
muy útiles: el trato a la infancia,
el trato a los adultos mayores, a
los viejos y, por supuesto, a los
enfermos. También, el respeto a
la flora y la fauna es un excelen
te indicador. Allí nuestra realidad
estremece.

En los últimos cuatro años ha

imperado un brutal desprecio por la vida. La infancia, su
problemática, simplemente ha estado fuera de la agenda.
Carencias nutricionales. abandono, cuadro básico de va
cunación, atención alas discapacidades, educación, lo que
se tome, el panorama es terrible. Si pasamos a los adultos
mayores se puede argumentar que nunca antes habían re
cibido tantas pensiones. Es cierto y, sin embargo a pesar
de los esfuerzos del Instituto Nacional de Geriatría, que
da claro que no hay una estrategia consistente, como en
otros países, España, Canadá, etcétera. De los enfermos,
qué decir: escasez de medicamentos, drástica reducción de
los presupuestos al sector salud, en particular a ciertos no
socomios e institutos nacionales, y claro, la criminal reac
ción frente a la pandemia. Por primera ocasión en nuestra
historia reciente una administración entregará una brutal
caída en la esperanza de vida: alrededor de cuatro años.

Algo de necrofilia guía al gobierno federal. No me refiero
a la patología de sentir atracción por los cadáveres. Aunque
hay cientos de miles sin explicación. Pero también existe la
muerte institucional. El afán destructor de las instituciones

y de todo aquello que tenga vida propia, pareciera no tener
fin. Todos los órganos autónomos se han visto afectados.
La obsesión contra el INE, además del cálculo político por
controlarlo, habla de una pulsión. El Poder judicial es otra
obsesión. Ya le tocó su turno a la UNAM. Una provocadora
iniciativa de Morena, que supondría la muerte de la vida
institucional de nuestra gran universidad, nos recordó que
esa pulsión está latente. La democracia también es un ente
colectivo que vive. "Destazar" y "exterminar" han sido tér
minos morenistas para referirse al INE.
Como corolario está el devastador espectáculo de la

construcción del Tren Maya. Más muerte. Es una obsesión
que ronda en los últimos años.

Recuperar el amor a la vida en todas sus expresiones,
así de sencillo es una gran bandera que todos debiéra
mos abrazar.

En los últimos
cuatro años

ha imperado
un brutal

desprecio
por la vida.
La infancia,
su problemática,
simplemente
ha estado fuera

de la agenda.
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Ayer hablábamos, entre otros temas, de que en México se con
sumen muchas drogas, muchas más de las que el propio go
bierno federal asume, incluyendo el fentanilo. Cuando se dice
que el problema de consumo está en Estados Unidos, ésa es
una realidad, pero ignorar lo que sucede en nuestro país sería
absurdo: el consumo, las adicciones son graves problemas de
salud pública a los que se destinan muchos menos recursos
de los necesarios.

Ayer el presidente López Obrador anunció la estrategia
para reducir el consumo de drogas en México, sobre todo de
fentanilo, y así, aseguró, bajará el número de homicidios que
se derivan, también dijo, del narcomenudeo. Objetivos impor
tantes sí los hay en nuestro país. Pero la estrategia se basa en
publicar un folleto que se leerá en las escuelas para explicar
el daño que hacen las drogas y la campaña en medios sobre
consumo, que ya existe.

Eso no es una estrategia, es una ocurrencia de alguien que
no tiene idea de lo que es el mundo del consumo de drogas,
sus consecuencias, la forma en que opera el narcomenudeo
y la manera en que los jóvenes se relacionan con las drogas
hasta caer en las adicciones. Y peor aún, lo difícil que resulta
salir de esa adicción, sobre todo en México, donde los centros
públicos, gratuitos, de rehabilitación brillan por su ausencia.

Hemos tenido y tenemos notables especialistas en el tema
de adicciones en México e instituciones como los Centros de

Integración Juvenil, que hacen un trabajo muy importante con
enormes esfuerzos personales. Pero el apoyo federal y estatal
es mínimo para especialistas e instituciones. Se han reduci
do presupuestos (el de este año para todos los programas de
prevención de adicciones es de apenas unos mil 400 millones
de pesos), se redujeron dramáticamente los centros de aten
ción psiquiátrica y psicológica y simplemente no hay estrate
gia alguna de atención a las adicciones y todo eso deviene en
el surgimiento de centros de rehabilitación privados, muchos
de ellos sin capacitación alguna, varios de índole falsamente
religiosa y otros que son, como hemos tenido oportunidad de
comprobarlo en nuestro trabajo como reportero, ligados di
rectamente con la delincuencia, que los usa a su convenien
cia. Existen, por supuesto, centros privados de calidad, pero
alejados de las posibilidades económicas de la mayoría. Y los
públicos, insistimos, brillan por su ausencia.

Tampoco hay medicinas accesibles para tratar casos de
emergencia. Por ejemplo, ¿existe naxolona para casos de so
bredosis en los centros de primeros auxilios, en los hospitales
públicos, en las farmacias?, ¿alguien sabe que una inyección
de naloxona es prácticamente lo único que puede salvar la
vida en una sobredosis de fentanilo o de otras drogas?, ¿lo ha
escuchado usted en alguna campaña publicitaria en México?.

Por supuesto que no, porque se tiene una visión equivocada
del consumo y de las adicciones.

Para el presidente López Obrador y otros funcionarios el
consumo de drogas es el que provoca los crímenes, y las per
sonas se drogan por alguna desviación psicológica o psiquiá
trica o por debilidad personal. En muchas ocasiones cuando
hablan de masacres, como ocurrió con la familia LeBarón, el
Presidente destaca que los sicarios estaban drogados, como
si eso explicara la ferocidad del crimen.

Por supuesto que ciertas drogas detonan violencia, pero
equiparar a adictos con criminales es una de las peores polí
ticas públicas posibles. Tampoco se puede evitar el consumo
de drogas con folletos o con campañas tipo Nancy Reagan de
"sólo di no". Claro que se debe advertir sobre el riego de las
drogas, asumiendo además que, si no se hace bien, la conse
cuencia puede ser lo contrario de lo que se busca: despertar
el interés en ellas. Pero el centro y los recursos deben ponerse
en otras políticas que no hemos explotado.

Por ejemplo, el acceso rápido e incluso a distancia a la aten
ción de adicciones, sobre todo para los sectores más popula
res. ¿Qué puede hacer una madre que descubre o sabe que sus
hijos están consumiendo drogas?, ¿a quién consulta, dónde
pide ayuda?, ¿acaso la va a encontrar en un folleto o en un
anuncio que sólo dice que las drogas matan? Existe la llamada
Línea de la Vida, para comunicarse telefónicamente, pero no
creo que nadie la tenga presente. Si esto quiere ser tomado
como lo que es, como un grave problema de salud pública,
esos programas y esas formas de comunicación deben estar
integrados plenamente con el sistema de salud, sobre todo con
el IMSS, y ahora el IMSSBienestar, y con el ISSSTE. Deben es
tablecerse mecanismos muy amplios para primera atención a
distanciay desde donde se pueda canalizar a adictos o familia
res a centros especializados que sí funcionen y tengan recursos
para atenderlos. Y las campañas deben girar en torno a ello.

Para todo eso se requiere que las estrategias estén en manos
de verdaderos especialistas, y en México los tenemos, incluso
algunos cercanos al actual gobierno, y deben estar alejadas de
cualquier contaminación ideológica, mucho menos utilizarlas
como argumento para temas que. por su naturaleza, deben es
tar desligados: atacar la inseguridad y la violencia puede tener
relación con el narcomenudeo, pero las estrategias para evitar
el consumo y combatir las adicciones se definen por sus pro
pias lógicas de salud pública, no de seguridad. Criminalizarlas
es el peor camino que se puede seguir.
Por lo pronto, si lo que se quiere es hacer una campaña

contra las drogas, lo primero que se debería tener es una estra
tegiay unos recursos para sustentarla que. hoy, sencillamente
110 existen.
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Trece años
Hace trece años. Fue el 28 de junio de 2010 cuando en el
municipio de Chimalhuacán, Estado de México, fue halla
do el cuerpo sin vida de Mariana Lima. Tenía 28 años. En
aquel entonces, las autoridades de la entidad aseguraron
que se había suicidado. Anotaron que la joven se ahorcó en
su habitación. Sin embargo, la madre de Mariana, Irinea,
jamás creyó esta versión. La asistía una razón sustentada en
antecedentes que su propia hija le había comentado: '"Voy
a denunciarlo... Sé que no le harán nada. Siempre ha dicho
que no puedo hacerle nada, porque es policía; pero quiero
sentar un precedente jurídico (...(Volveré alas tres y comeré
contigo, mamá. Mi hija nunca llegó", según documenta el
portal de ONU Mujeres, como registro de un matrimonio
en donde habitaba también la violencia. Tras la muerte de

Mariana, Irinea contó una y otra vez que desde que el es
poso de su hija le llamó para notificarle del "suicidio", supo
que él la había matado. Constató que el cuerpo de Mariana
no pendía de ninguna cuerda, sino que se encontró sobre
la cama, llena de golpes. No había manera de que Mariana
se hubiera hecho daño sola.

Así inició una batalla, una donde Irinea Buendía enfren
tó a las autoridades y se retó a sí misma: comenzó a do
cumentarse, compró libros de criminalística, de derecho...
y, con ayuda de organizaciones civiles, tras cinco años de
arduo trabajo, logró que la Suprema Corte de Justicia de
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la Nación le otorgara un amparo,
con él se ordenó que la muer
te de Mariana se investigara de
nuevo, pero esta vez bajo la figu
ra de feminicidio. Esta nueva in

vestigación arrojó que, en efecto,
tal como Irinea lo pensó desde el
día uno, a pesar de lo concluido
por autoridades, a su hija la ma
taron, nunca se trató de un suici
dó. El responsable, el esposo de
Mariana, un policía judicial del
Estado de México, fue detenido.
Este caso es un antes y un

después cuando hablamos del
camino a la justicia en casos de
mujeres asesinadas en nues
tro país, diez al día desde hace
varios años. Su fallo dictó pre
cedente para que cada muerte había matado.
violenta de una mujer sea inves
tigada con perspectiva de género.
Sin embargo, así como dio pauta para robustecer y mejorar
la ejecución de los procesos penales, también evidenció lo
poco preparado y la escasa voluntad de las autoridades para
resolver los casos priorizando a la víctima. Años después,
el caso de Lesvy Berlín Osorio fue tratado con la misma
negligencia, pero su madre, Araceli Osorio, actuó con el
mismo temple que Irinea.

Esto viene a cuento porque, a pesar de lo que el caso de
Mariana Lima representa en términos jurídicos, esto no le
significó un pronto desenlace. Trece años de su asesinato,
ocho del amparo que logró anotar feminicidio como causa de
su muerte, ocho, y apenas ayer una condena: "Poder judicial
del Estado de México notifica sentencia condenatoria por
70 años de prisión contra Julio César Hernández Ballinas,
el feminicida de Mariana Lima Buendía. joven víctima de
feminicidio en junio de 2010 en el Estado de México...", in
formo el Observatorio Ciudadano Nacional de Feminicidios.

Trece años después, así de larga fue la batalla. En 2019, en
medio de movilizaciones feministas, Irinea Buendía acudió
a una mesa sobre violencia de género a la que convoqué en
Imagen Televisión: "Yo, a más de 9 años de estar luchando
y haberme convertido en defensora de derechos humanos
de niñas y mujeres, sigo viendo las mismas malas prácticas,
los mismos vacíos, los mismos vicios. ¿Qué es lo que está
pasando con las autoridades? ¿Por qué nos niegan esa jus
ticia que por derecho nos pertenece?Jlsentencióentonces.
Trece años y, finalmente, el asesino tiene sobre él una

condena. Mariana, tu madre nunca desistió; siempre in
quebrantable, te hizo justicia.
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Ni a Salinas
le marcharon tanto
• Todo comenzS en noviembre* cuando, la sociedad civil
marcho en varias ciudades del país en defensa del INE.
En la historia del país, ningún gobierno había acumulado
cuatro marchas consecutivas en menos de tres meses, y eso
es algo que preocupa a los jerarcas de la llamada Cuarta
Transformación, que ven el riesgo de una rebelión social
en su contra.

Todo comenzó en noviembre, cuando la sociedad civil
marchó en varias ciudades del país en defensa del Instituto
Nacional Electoral, por el intento del gobierno federal de
"desaparecerlo", como algunos políticos dijeron.
Aunque la marcha fue simultánea en varias capitales, la

más significativa se realizó en la Ciudad de México, donde
la ciudadanía desbordó las calles del centro y colmó la plan
cha del Zócalo, lo que no cayó nada bien en la 4T.
Aunque semanas después el oficialismo respondió con

su propia marcha, con motivo de uno de los informes de la
actual administración, la respuesta no fue la esperada por
el gobierno y quedó evidenciado el acarreo hecho desde
todos los rincones del país.

El 26 de febrero pasado, la sociedad civil se volvió a or
ganizar, ahora en apoyo de la Suprema Corte de Justicia,
a fin de que dé reversa al llamado plan B morenista, que
busca restar facultades al INE y reducir su presupuesto.

La respuesta ciudadana fue aún mayor no sólo en la ca
pital del país, y la gente salió e¡apoderada y con el ánimo a
tope, pues comprobó que Morena no es invencible rumbo
a 2024.
Una tercera marcha vino en

seguida. para conmemorar el
Día Internacional de la Mujer, y
la respuesta a esta convocatoria
fue mucho más grande de lo es
perado. A pesar de que se dejó
correr el rumor de que habría
violencia, las mujeres salieron a
marchar en masa.

El propio gobierno calculó en
90 mil el número de asistentes,
entre ellas muchas mujeres jó

venes y niñas, lo que puso otro

alfiler en el tablero de pendientes de Palacio Nacional. Y
es que, si el gobierno calculó 90 mil asistentes, debieron
ser muchas más.

Si ya la preocupación había crecido, el fin de semana se
sumó otra manifestación en contra, que. aunque no fue muy
numerosa, sí fue muy significativa. Se trató nada menas
que de militares de tropa y sus familiares en defensa de los
soldados apresados por participar en operativos.

Si alguien conoce el poder de la movilización social ése
es precisamente el inquilino de Palacio Nacional, que gra
cias a su activismo llegó a la Presidencia de la República:
dicen que anda preocupado.

Y podrá salir a descalificar a todo el que se manifieste en
contra, pero la gente cada vez está más entusiasmada en
participar en el movimiento que se está gestando y que, al
parecer, ya no podrán frenar.

La 4T prepara una respuesta similar a la marcha de no
viembre pasado, organizando para este fin de semana una
marcha encabezada por el Presidente, con motivo de un
aniversario más de la expropiación petrolera.

Los morenos dicen que será la madre de todas las mar
chas, pero a estas alturas esos actos ya no se miden por el
númerosino por la calidad de los manifestantes.

Una marcha, por muy nutrida que sea, si es organizada
por el gobierno, con dinero público y en favor de ellos mis
mos, 110 tiene la misma credibilidad de las que organiza la
sociedad civil, que asiste por convicción y no por una torta.

O
CENTAVITOS

Quienes conocen la historia dicen que, desde la Revolu
ción, militantes del Ejército Mexicano no habían marchado
para protestar por las políticas del gobierno. Y que en la era
moderna ni siquiera Carlos Salinas fue objeto de protestas
similares, a pesar de ser el jefe de La Mafia del Poder..

La Cuarta
Transformación

prepara una
respuesta similar
a la marcha
de noviembre

pasado.
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MEDICINAS/M. EUGENIA VERA

Estimado Sr. Lamont. en casa todos lo leemos, quisiéramos pre
guntarle si las fechas de caducidad que aparecen en las medi
cinas tienen que ser observadas estrictamente.

R. Doña M. Eugenia, su pregunta es de interés común y aquí le
comparto amplia información proporcionada por fuentes con
fiables como Harvard Medical, Mayo Clinic y los Institutos Nacio
nales de Salud (NIH) de la Gran Bretaña que coinciden en que el
efecto mayor de las medicinas que han caducado es que pierden
su efectividad hasta después de 5 años y "nunca se ha demos
trado que un paciente se haya enfermado por tomar medicinas
que hayan caducado" (Harvard Medical).
Por lo tanto, la fecha de vencimiento en realidad no indica un
punto en el que el medicamento ya no sea efectivo o se haya

vuelto inseguro para su uso. Las autoridades médicas indican
que sí es seguro tomar medicamentos vencidos, incluso aque
llos que vencieron hace años. Una rara excepción a esto puede
ser la tetraciclina, pero el informe sobre esto es controvertido
entre los investigadores, Es cierto que la eficacia de un fármaco
puede disminuir con el tiempo, pero gran parte de la potencia
original aún permanece incluso una década después de la fecha
de vencimiento.

Excluyendo la nitroglicerina, kinsulinay los antibióticos líquidos,
la mayoría de los medicamentos son duraderos más allá de la
anunciada "fecha de caducidad", y una recomendación general
es colocar un medicamento en un lugar fresco, a la sombra.
Algunos ejemplos: Ibuprofeno, incluido Advil, máxima potencia
dentro de los 4 a 5 años posteriores a abrir el paquete, pero se
guro durante muchos años después.
El medicamento para la alergia en forma de tabletas se puede
usar durante más de una década después de la apertura.
Si tiene antihistamínicos caducados en su botiquín, es probable
que todavía sean efectivos. Los productos en aerosol pueden

contaminarse con el tiempo y los ojos son especialmente sus
ceptibles ala contaminación bacteriana.
Use jarabe para la tos antes de la fecha de caducidad del paquete
ya que este sí se descompone rápidamente y guárdelo en el re
frigerador si quiere prolongar la eficacia y el sabor. El riesgo de
contaminación se basa en el número de aberturas y el tiempo.
Los antibióticos deben usarse inmediatamente según lo prescri
to, pero la mayoría pueden durar al menos un año.
LECHE FERMENTADA/DOÑA VEGA
Don Alfredo, ¿qué se sabe de lina nueva dieta a base de leche
fermentada especialmente para los veganos?

R. Doña Vega (!), este proceso que usted menciona, la fermen
tación. ha sido marcado por algunos como el tercer pilar de la
proteína alternativa: la fermentación de precisión que puede
aprovechar las proteínas lácteas reales para hacer productos
como queso vegano, pero sin los factores animales.
En un futuro cercano, los veganos (como usted) comerán queso
de verdad, según los principales actores de los lácteos alterna
tivos. No sustitutos del queso hechos de coco o anacardos, sino
queso real, ya que los científicos han descubierto cómo hacer
queso real, idéntico en sabor, textura y perfil nutricional a los
lácteos tradicionales sin usar una vaca.
El impactante descubrimiento es el proceso de fermentación de
precisión, que permitirá que una nueva ola de productos lácteos
basados en fermentación aparezca en las tiendas en los próxi
mos años.

Los productos de las empresas ya están en los estantes de las
tiendas en forma de yogur, queso y helado, a menudo etique
tados como "libres de animales". La floreciente industria, que
se llama a sí misma "fermentación de precisión" es la que se
menciona ampliamente. Siendo las vacas uno de los factores
que más afectan la contaminación ambiental, nos podemos
imaginar lo que sucederá una vez que no las necesitemos para
producir leche.
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La siguiente fase
del Entendimiento
Bicentenario
Recientemente, ciertas voces en Estados Unidos, incluyendo
al exfiscal general William Barr y algunos legisladores repu
blicanos, propusieron que su país debería de emplear la fuerza
militar en México para combatir a los cárteles del narcotráfico.
Sin duda, las propuestas tienen un objetivo electoral y no de
política pública, pues —además de ser contrarias a cualquier
noción básica de derecho internacional y de buena vecin
dad— dañan la confianza que se requiere para mantener la
cooperación entre México y Estados Unidos, que es esencial
para combatir las redes internacionales del crimen que trafi
can, entre otros, fentanilo y armas. Sin importar su objetivo,
las propuestas resultan ofensivas y fuera de lugar, por lo que el
presidente López Obrador ha sido categórico: defenderemos
nuestra soberanía. Por su parte, la Casa Blanca denunció estos
discursos y los descartó como ideas absurdas. No obstante, el
secretario Ebrard viajó aWashington, D.C. para reunirse con el
embajador Moctezuma y nuestros Cónsules con el propósito
de enviar un mensaje claro: México trabaja arduamente con
tra el fentanilo y no permitirá ser utilizado con fines políticos.

Es importante reiterar que, según el más reciente Informe
Anual de Terrorismo del Departamento de Estado, no hay
evidencia de que en México haya grupos terroristas. Los gru
pos transnacionales que operan en México son alimentados
con dinero y armas de alto poder provenientes de Estados
Unidos. Un esfuerzo serio para hacerles frente pasa por una
política de salud pública que se enfoque en la prevención y
reducción de los riesgos del consumo de fentanilo, así como
una estrategia binacional de inteligencia financiera y una
operación significativa por parte de EU para limitar el tra
siego de armas y municiones a México.
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Nuestro país continuará mostrando una clara voluntad de
cooperación, por supuesto, siempre con respeto a nuestra so
beranía. Al respecto, el presidente López Obrador recibió en
Palacio Nacional a una delegación de alto nivel de Estados Uni
dos, encabezada por Elizabeth SherwoodRandall, asesora de
Seguridad Interior de la Casa Blanca. En el encuentro, a fin de
hacer frente a la amenaza del tráfico de armas y del fentanilo,
acordamos la segunda fase del Entendimiento Bicentenario.

Subrayo el trabajo del gobierno de México bajo el Enten
dimiento para desmantelar las redes del narcotráfico: de
comisamos más de seis toneladas de fentanilo del mercado
(suficientes para producir más de 3 mil millones de dosis le
tales de esta droga) y, tras la entrada en vigor del mismo, au
mentamos nuestros decomisos de fentanilo en 73 por ciento.
Reconocemos que los orígenes de la problemática del fenta
nilo se encuentran, en buena medida, en la crisis de adicción
a opioides en EU. Por tanto, abordamos la situación desde
un ángulo de salud a partir del lanzamiento de una campaña
informativa binacional de reducción de daños sobre el uso y
los peligros del consumo de fentanilo.

Partiendo de estos resultados, ambos reconocemos la im
portancia del trabajo conjunto a través de la segunda fase del
Entendimiento Bicentenario. En esencia buscamos aumentar
más los resultados en indicadores clave: el decomiso de armas

de alto calibre hacia México, así como de precursores químicos
y fentanilo hacia EU. Además de la campaña de salud pública
binacional que acordamos, en abril, nuestros gobiernos da
rán seguimiento a estos avances, con la secretaria Rosa Icela
Rodríguez a la cabeza de los esfuerzos por parte de México.

Tenemos la obligación de tomar en cuenta las lecciones
históricas y plantear políticas que hagan frente a nuestros
retos compartidos en materia de salud y de seguridad. La
cooperación de México en éste y otros temas depende, ne
cesariamente, del respeto de dicho país hacia el nuestro. Y
como ha instruido nuestro Presidente, desde la Cancillería no
nos cansaremos de reiterar la defensa a nuestra soberanía.

©
*'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe ele la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Córdova, preparando el adiós
La oficina de Lorenzo Córdova, presidente del INE, empieza a
vaciarse. Las paredes empiezan a verse blancas, los libros pasan de los
estantes a la mesa y la salida empieza a sentirse. Aun cuando faltan tres
semanas para que se despida el consejero, quien deja el cargo el 3 de
abril, los vacíos dejan claro que no se va a quedar ni un minuto más del
que le corresponde. Córdova está listo dice para regresar a su vida
académica en la UNAM.

Anomalías en Pemex no cesan
La FGR investiga un nuevo acto de corrupción en Pemex. Esta vez
derivado de una serie de contratos que la empresa estatal entregó a una
compañía para realizar trabajos de rehabilitación en la refinería General
Lázaro Cárdenas, en Minatitlán, así como en el complejo petroquímico
Cosoleacaque. La dependencia que dirige Octavio Romero se com
prometió al pago de 211 millones 890 mil 15 pesos, pero aun cuando las
obras concluyeron, no ha pagado un centavo. Ahora, la empresa afec
tada exige un pago extra de 75.4 millones de pesos por gastos financie
ros, daños y perjuicios, y por ello presentó una denuncia en la fiscalía.

Satisfacción guinda en la capital
Donde deben andar muy alegres es en MorenaCDMX, luego de la
encuesta de este diario que reflejó la intención de voto mayoritaria
para el partido guinda en la capital. Los datos muestran que desde julio
comenzó una tendencia al alza en las preferencias, incremento que
coincide con la llegada de Sebastián Ramírez a la presidencia local
del partido. Mucho tiene que ver, desde luego, el movimiento de las
corcholatas capitalinas, pero también es cierto que, por partido, Morena
es el único que arroja un crecimiento sostenido, no así PAN, PRI ni MC.
A ver cuánto les dura el gusto.

Todas a la campaña al Edomex
Lejos ya de pensar en reformas, iniciativas ni en grandes debates en
San Lázaro, las diputadas federales de PRI, PAN y PRD se preparan
para irse en conjunto, y de la mano de la coalición Va por México, a la
campaña de su candidata al Estado de México, Alejandra del Moral.
Hoy legisladoras, legisladores y dirigentes nacionales de sus partidos
anunciarán un plan estratégico nos anticiparon para ir en apoyo a la
priista. Veremos qué armas portarán contra Delfina Gómez, de Morena
y la alianza de la '4T.

Xóchitl, en la tribuna de la mañanera
"Propaganda corriente", así calificó el Presidente las acciones de la se
nadora Xóchitl Gáivez, luego de que fue a presentarse el 8 de marzo
frente a las vallas con las que se amuralló el Palacio Nacional ante la
marcha feminista. Como que ya fue mucho "darle bola" a la panista, en
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una de esas hasta le está haciendo propaganda en sus aspiraciones para
gobernar la Ciudad de México.

De Hoyos se destapa
"Los mexicanos estamos hasta la madre de los políticos", sostiene
Gustavo de Hoyos, y se pregunta qué pasaría si "alguien que no está
podrido por el poder, se levanta para tomar las riendas de este país". Él
solo se responde y dice: "Yo estoy listo y quiero encabezar ese esfuerzo",
pues "tengo la misma sangre que tú". Se trata del video en el que el ex
dirigente de la Coparmex se destapa para 'la grande' en 2024. Más allá
de las posibilidades reales que pudiera tener el empresario, lo cierto es
que ya va siendo hora de que la oposición se ponga las pilas para definir
proyecto... y candidato.

Cunden paros por acoso en las aulas
En pleno mes de la mujer, se esparcen por varias instituciones educati
vas las denuncias de acoso y la toma de instalaciones y paro de labores.
Los cinco planteles de la UAM sumaron ayer tres días de paro, tras
reclamos por inacción de las autoridades ante un caso de violación en el
campus Cuajimalpa. En la UNAM, jóvenes tomaron ayer las instalacio
nes de la Prepa 6 para exigir se investigue a profesores, funcionarios y
alumnos tras señalamientos de acoso, abuso, intimidación y agresiones.
En el CBTIs 194 de Ayala, Morelos, así como en el colegio Fundación
Don Bosco, también pararon ayer actividades por casos de acoso. Luego
no quieren que hagan pintas y destrozos en las protestas feministas.
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Las "consentidas"
de Aduanas

N QUÉ TREMENDO lío se está
conviniendo el proceso de adqui
sición de equipos de inspección no
inmisiva (rayos X) para el equipa
miento de todas las aduanas del país

de la Secretaría de la Defensa Nacional.
Fuentes cercanas apuntan que una de las

empresas concursante ya tiene la venia de los
militares. Se trata de Ingeniería Operativa de
José Cañedo, quien también es propietario
de la empresa Provetecnia.

Esta posee el contrato de equipos de rayos
X en el Aeropuerto Internacional de la CdMx
(AICM), hoy inservibles, desactualizados y
que representan un riesgo para la seguridad
los usuarios.

Cualquiera que haya utilizado reciente
mente las dos terminales del aeropuerto que
dirige el vicealmirante piloto aviador retirado
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Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño puede comprobarlo.
Con la llegada de la Secretaría de Marina al AICM se detectó la corrupción de

Ingeniería Operativa y Provetecnia vía contratos millonarios en mantenimiento que
no ejercían y el caos de los filtros de seguridad.

Por si fuera poco, ambas también han resultado beneficiadas por la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM), antes la Administración General de
Aduanas del Servicio de Administración Tributaria.

En 2017 a Provetecnia Aduanas le asignó un contrato de arrendamiento de
equipos para la identificación de sustancias, metales y minerales por un valor de
237 millones de pesos.

Posteriormente, en 2022, la Dirección General de Modernización, Equipa
miento e Infraestructura Aduanera (DGMEIA) de la ANAM (Aduanas) le asignó a
Ingeniería Operativo otro por 130 millones.

Fue para el mantenimiento de los equipos de rayos X y lo entregó José Mar
cos García Nieto, quien ha sido señalado por adjudicar contratos a empresas
poco capaces.

Este funcionario responde a las instrucciones de Juan Carlos Madero La
rios, ex jefe de oficina de la ANAM, anteriormente señalado por tráfico de hidro
carburos, lavado de dinero y corrupción.

Con todo, se asegura que las huestes de Luis Cresencio Sandoval ven con
especial agrado a Ingeniería Operativa y que el mes pasado le adjudicaron dos
partidas de bandas de rayos X y detectores de metal.

Ante el evidente desastre de sus servicios, ¿qué les habrá ofrecido a los militares
a cambio del contrato?

COMO SI MÉXICO no
tuviera ya suficientes
diferencias comer
ciales con Estados
Unidos, ahora se
agrega una más: ayer
el Departamento de
Agricultura publicó
la regla de etiquetado
"Product of USA" para
productos cárnicos,

avícolas y huevo. No es una norma obliga
toria, pero al final operará como tal. Esta
medida sin duda limitará las exportaciones
mexicanas de ganado. Ya en el sexenio
pasado la Secretaría de Economía, al
mando entonces de Ildefonso Guajardo,
llevó el caso a la Organización Mundial de
Comercio y logró tirarla porque demostró
que era una barrera técnica al comercio. El
nuevo sello que pedirían las grandes cade
nas como Whole Foods Market, Walmart,
Costco y Sam's Club orillaría a los procesa
dores de carne a tener dos líneas de produc
ción: una para ganado 100% de Estados

Unidos y otra para el que compran a México.
Obviamente que no van a querer hacer un
doble gasto y terminarán favoreciendo la
venta de paquetes de carne de origen local.
El tema ya prendió alarmas en la Confede
ración Nacional de Organizaciones Gana
deras, que preside Homero García de la
Llata. También de la Secretaría de Agricul
tura, que capitanea Víctor Villalobos.
O EL GOBIERNO de la 4T es cómplice, o
sus ordenamientos no causan efecto, pues
aunque el pasado 4 de enero publicó en el
Diario Oficial de la Federación una nueva
circular para inhabilitar a las empresas Im
promed y Dicipa de futuras licitaciones en
el sector salud, éstas siguen participando
en el ISSSTE, que dirige Pedro Zenteno,
como grupo Falcón que el 30 de diciembre
del 2022 ganó un contrato por mil 670
millones de pesos. Lo mismo sucede con
Disimed de Grupo Centrum, que obtuvo
un contrato del IMSS de Zoé Robledo, y
pese a estar inhabilitado, acaba de obtener
un amparo el 6 de marzo pasado contra
la suspensión definitiva ordenada por el
gobierno para no participar en futuras
licitaciones.

UNIFIN, DE RODRIGO
Lebois, está muy
cerca de vender su
plataforma Frida.
Al parecer Perfo
radora Latina, que
encabeza Adolfo del
Valle Ruiz, sería
la empresa que la
adquiriría. Se habla
en el mercado que la

operación andaría entre 60 y 70 millones
de dólares, recursos que sería oxígeno puro
para la empresa bursátil que dirige Sergio
Camacho. Recién le decía que Unifin ya
empezó a presentar la versión actualizada
del plan y modelo de negocios que dará sus
tento a su plan de reestructura financiera
e iniciar los acuerdos que se plasmarían
en un eventual convenio concursal. Esta
semana continuará las presentaciones con
los diferentes grupos de acreedores.
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DISCRETAMENTE, Y VÍA adjudicación
directa, Pemex de Octavio Romero
entregó un contrato por 603 millones de
pesos para el arrendamiento fijo de Ca
mionetas Tipo SUV Utilitaria con Blindaje
Nivel V Plus, para los ejercicios presu
puéstales de 2023 y 2024. El mencionado
negocio, formalizado a mediados del mes
de febrero, benefició a una extraña firma
mexiquense sin experiencia en el sector
de arrendamiento y comercialización
automotriz. Se trata de Grupo Empresarial
Perrod, de Fernando Pérez Monroy.
El historial de esta compañía, constituida
en diciembre de 2012, se concentra en la
proveeduría de insumos y mobiliario para
las instituciones de salud.

EL FONATUR, QUE dirige Javier May, li
citó los servicios de seguridad, protección y
vigilancia para sus oficinas centrales y para
las instalaciones de las unidades de negocio
de la empresa Tren Maya. Sólo recibió una
propuesta. Fue del consorcio integrado por
Grupo de Seguridad Privada Pryse de Mé
xico, Protección Resguardo y Servicios Em
presariales y Servicios Integrales Valbón,
que ganaron un contrato de 88 millones
de pesos para dar servicio hasta el 31 de
diciembre de 2023. Pryse es una de las que
se benefició con contratos para resguardar
casetas de Capufe, pese a que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
aseguró que el servicio sería proporcionado
por cuerpos policiacos federales.
MAÑANA SE CON
MEMORA el día

del consumidor. Y
precisamente un
experto en el tema, el
ex Procurador Federal
del Consumidor,
Bernardo Altami
rano, se acaba de
integrar al Instituto
Federal de Telecomu

nicaciones. Es el coordinador de asesores
del presidente de ese organismo, Javier
Juárez Mojica. Altamirano conoce bien
al sector. Fue artífice de la NOM 184 que se
armó desde la Profeco y se publicó en 2012.
De sus principales atributos, combatió las
cláusulas abusivas que eran cosa común en
los contratos de adhesión entre operadores
y consumidores y dejaban en desventaja a
los últimos.
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tt"Es el Trump mexicano
Se incrementa el tono de

asperezas y tensiones con
distintas instancias estadou

nidenses.

El Presidente recibió ayer a
un grupo de legisladores (de
mócratas y republicanos) frente
a quienes, según han revelado,
desplegó su versión a ultranza
de la defensa de la soberanía. El

tema energético, el del maíz, que
ya provocó la solicitud formal de
consultas, y el muy delicado tema
del fentanilo.

AMLO instalado en AMLO,
predicador, ideólogo, defensor
abstracto de los derechos huma
nos.

Los congresistas, especial
mente los republicanos, extrema
damente molestos con lo que, a su
juicio, es una actitud regresiva en
materia del TMEC y claramente
proteccionista, cuestionaron al
Presidente, quien contestó, como
usted sabe: con vaguedades, los
cultivos transgénicos que causan
daños a la salud que nadie ha
podido comprobar, el abuso
de las compañías extranjeras
en materia de energía y que sí,

que tienen razón, y que ya tiene
previsto un plan para combatir
el fentanilo y evitar que llegue a
territorio americano.

El embajador Ken Salazar,
oficioso e institucional, declaró al
salir que, "a pesar de los des
acuerdos" evidencia explícita de
que los hubo, México y Estados
Unidos siempre serán aliados y
socios por su geografía y bla, bla,
bla... ¿qué iba a decir?

Los republicanos han elevado
el tono de su inconformidad con

las políticas del Presidente de
México. Señalan con insistencia

su inclinación proteccionista y lo
que consideran "la escalada de
políticas discriminatorias que fa
vorecen dramáticamente a la em

presa estatal de servicio eléctrico
y a la de gas y petróleo", como se
desprende de una nueva carta del
Instituto Americano del Petróleo,
de la Asociación Americana de

Energía Limpia y de la Asociación
Nacional de Manufactureros.

Es la número 31 que diversas
organizaciones envían a la re
presentante comercial Katherine

Tai, en demanda de enérgicas
acciones para detener la tenden
cia anticompetitiva y anti TMEC
del gobierno de México.

No es nuevo, pero el tono de
la conversación y el malestar se
incrementan de forma negativa
para López Obrador y para el
país como potencial destino de
inversiones.

El muy reconocido editoria
lista Fareed Zacharia, de CNN
y Times Magazine, de corte
conservador, ha emitido en días
recientes un análisis editorial que
enumera los tropiezos y fracasos
de la administración de López
Obrador: desastre en contención
de la pandemia (uno de los más
altos índices de fatalidad en el
mundo); políticas económicas
fallidas: 4 millones de mexicanos
se han sumado a las filas de la
pobreza; fracaso en combate a los
cárteles de la droga y ha atacado
a instituciones políticas mexica
nas.

En opinión de Zacharia,
AMLO es un demagogo populista
que nos remite a los "líderes fuer
tes de países latinoamericanos"
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y que ha detenido el potencial
económico de México.

Remató su editorial televisiva

con "López Obrador es el Trump
mexicano".

Nada que para los medios
mexicanos, los analistas serios
y las instituciones que miden el
avance de la pobreza y el fracaso
contra el Covid, resulte novedoso.

Pero es muy penoso y lamen
table escucharlo de un extran

jero cuando hablan de nuestro
Presidente.

Se acabaron las sonrisas disi
muladas, los aparentes abrazos
de los "tres amigous" y otros ges
tos de amabilidad y tolerancia.
La insistente tónica provocadora
de AMLO ha logrado permear
incluso a los reacios republicanos,
quienes con frecuencia se resisten
a prestar atención a otros asuntos
que no sean domésticos.

El problema es que AMLO

ya se convirtió en un problema
doméstico. Los daños a las inver
siones americanas, los potencia
les perjuicios a los agricultores
del maíz transgénico (80% del
maíz que se produce en Estados
Unidos) y ahora, con extrema
gravedad, el fentanilo como
precursor de la muerte de 108 mil
estadounidenses en 2022.

Los republicanos insisten en
señalar el tema del fentanilo

como un asunto de seguridad
nacional, por el grave daño que
inflige a su seguridad interna.

AMLO juega a la demagogia,
a quererse "marear a los gringos"
de la misma forma que hace con
millones de mexicanos cuando

les dice que vamos bien, que la
pandemia se controló y que el
tema del maíz o la energía no
violan el TMEC: ¡miente el señor
Presidente!, con cinismo, con
irresponsabilidad al argumentar

la soberanía como instrumento

para violar un acuerdo comercial.
El canciller Ebrard, al servicio

del caudillo que no de Méxicoy
en aras de conquistar su simpatía
final para la candidatura, fue a
Estados Unidos a instruir a todos
los consulados y representantes
diplomáticos mexicanos que
ataquen la campaña republicana
contra México.

Mal se va a poner el asunto
hacia las elecciones presidencia
les de los dos países.

México será, una vez más lo
hemos dicho ya la piñata favo
rita de los republicanos, mientras
que aquí, los amlovers, gritarán
consignas antiyanquis y contra el
imperio.

De regreso a las políticas de
1970. Antes de los acuerdos

comerciales, las alianzas para la
seguridad hemisférica y los diálo
gos migratorios. Todo a la basura
por la ideología y la demagogia.
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¿Hay un plan
C del gobierno
para capturar
al INE?

Cuando vio que su plan A
de reforma electoral iba

a ser rechazado por el
Congreso, López Obrador ideó
su plan B. Si no había la mayo
ría calificada para enmendar
la Constitución, su partido
sí contaba con los votos para
aprobar—junto con sus alia
dos— las reformas legales para
cambiar el sistema electoral por
la puerta de atrás.
Ahora el plan B está en

riesgo porque diversas instan
cias judiciales —entre ellas
la Suprema Corte, el Tribunal
Electoral y tribunales labora
les— podrían revocar porcio
nes sustantivas de la reforma.
Cabe incluso la posibilidad de
que la Corte declare la inva
lidez del decreto de reforma,
con lo cual se expulsaría el
cáncer por completo, aunque
ello requeriría de ocho votos de
la Corte, un número difícil de
alcanzar.

Si el gobierno anticipa que
su reforma corre el riesgo
de ser revocada en todo o en

parte, ¿existe un plan C? Si el
intento de acotar el tamaño, las
capacidades operativas y las fa
cultades sancionatorias del INE

fracasa, ¿buscaría el gobierno
capturar al instituto mediante
el nombramiento de consejeros
afines que sean sus delegados y
voceros?

Está en marcha el proceso
de nombramiento de cuatro
nuevos consejeros del órgano
electoral que debe concluir a
más tardar el 3 de abril.
Tras que se publicaron los

resultados de los exámenes
escritos realizados la semana
pasada, que aparentemente fa
vorecen a personas cercanas a
Morena, se ha generado la idea
de un proceso amañado.

Imaginemos que la nueva
presidenta del INE no sólo es
cercana al gobierno, sino dis
puesta a "reventar" los proce
sos internos y administrativos
del Instituto. Imaginemos una
presidenta que cuestione los
resultados que arroje el sistema

de resultados preliminares
del INE la misma noche de la
elección del 2024. Una presi
denta del INE que se sincronice
con López Obrador para atacar
desde adentro al instituto.

¿Es viable un llamado plan
C? Lo veo difícil por tres razo
nes.

Primero, porque no hay
evidencia de que efectivamente
el proceso de nombramiento de
los nuevos consejeros esté ama
ñado o manipulado. Al menos
no todavía. Tanto la convoca
toria como los procedimientos
que se han realizado hasta
ahora por el Comité Técnico
de Evaluación (CTE), siguen
las pautas que establece la
Constitución y que se llevaron
a cabo hace tres años cuando se

nombraron cuatro consejeros
por unanimidad.

Se ha denunciado que
algunas preguntas del examen
eran ambiguas o incluso mal
hechas. Pero se trata de pocas
de ellas frente a una batería de
80. Se ha dicho que morenistas
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aparecen hasta arriba de las
calificaciones, pero también
aparecen nomorenistas e inde
pendientes.

Segunda razón de que un
plan C es de difícil ejecución.
Aunque hay al menos dos per
sonajes abiertamente aliados y
propagandistas del gobierno en
el CTE, dicho comité debe jus
tificar sus evaluaciones lo que
limita el espacio para nombrar
a cualquiera.
Tercera razón: aunque algu

nos de los consejeros designa
dos sean afines al oficialismo,
la captura del INE sería compli
cada. Por una parte, hay siete
consejeros que permanecen,
la mayoría de los cuales tienen
una postura institucional e
independiente del gobierno.
Incluso si la presidencia

recayera en una allegada del
gobierno, tendría dificultad
para los nombramientos del

cuerpo directivo que requiere
ocho de once votos. Asimismo,
la estructura de servicio civil
de carrera difícilmente acataría

instrucciones que fueran en
contra de los principios rectores
del instituto.

Claramente el escenario
ideal sería 2020: consenso en
el nombramiento de los cuatro
consejeros. Pero el secretario
de Gobernación, de forma inde
bida, ha dicho que Morena no
negociará con la oposición.
La segunda mejor opción

sería consenso respecto al nom
bramiento de la presidencia y
que los otros tres consejeros
se asignen por cuota: dos para
Morena y uno para la oposi
ción. No sería la primera vez
que ello ocurre.

La tercera opción, la peor de
todas, sería recurrir a la suerte.
Sin embargo, si las quintetas
están bien construidas, algo por

ver, esta opción podría ser una
salida ante las amenazas del
secretario de Gobernación.

Soy moderadamente
optimista de que el plan B del
gobierno se desinflará y de
que el plan C tendrá un efecto
limitado sobre la operación
del instituto. No obstante, es
necesario estar alerta y denun
ciar cualquier anomalía en el
proceso de nombramiento de
los consejeros electorales.

Soy
moderadamente

optimista de que el
plan lí del gobierno
se desinflará y de
que el plan C tendrá
un efecto limitado
sobre la operación
del instituto"
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Rezagos en nutrición
de la primera infancia

Se sabe que uno de los pilares
en la primera infancia es
la nutrición, sin embargo,

en nuestro país es un tema con
importantes rezagos y escasos
avances en los últimos años.

En la cuarta mesa de discusión
"Nutrición de la primera infancia:
desafíos y recomendaciones",
organizada por Early Institute
para abordar los indicadores que
reúne el Sistema de Indicadores
de Primera Infancia (SIPI México),
especialistas señalaron diversas
áreas que habría que atender para
garantizar una alimentación ade
cuada y otros componentes vincu
lados con la nutrición durante los
primeros años de vida.
En el encuentro participaron

Teresa Shamah Levy, directora del
Centro de Investigación en Eva
luación y Encuestas del Instituto

Nacional de Salud Pública; Abe
lardo Ávila Curiel, investigador
en Ciencias Médicas del Instituto
Nacional de Nutrición Salvador
Zubirán; Mireya VilarCompte,
consultora del Primary Health
Performance Iniciative (PHCP)
del Banco Mundial, y Renata Díaz
Barreiro, líder de SIPI México.

En su participación, Shamah
Levy dijo que la desnutrición es
un problema de salud pública
y al enfocarse las acciones sólo
a combatir el sobrepeso y la
obesidad se dejan de lado otras
afectaciones como la baja talla o
la anemia. Asimismo, habló de la
inequidad con la que se aborda el
problema, en tanto es en las zonas
rurales donde hay mayores áreas
de oportunidad.

Para Ávila Curiel es fundamen
tal tratar la nutrición con mayor

integralidad y ver el problema ya
no desde una perspectiva de vigi
lancia panorámica, sino tomando
acciones para resolverlo. En su
parecer la articulación es central
acompañada de la gobernanza,
la voluntad política y la exigencia
de la sociedad civil para asegurar
que la nutrición se ejerza en el
marco de un sistema de derechos.
La magnitud del problema sigue
siendo grave "porque seguimos
pensando que la nutrición es con
secuencia de la disponibilidad de
alimentos y no vemos la dinámica
real de lo que acontece", sentenció.

En su intervención Vi
larCompte refirió que 50% de
niños y niñas menores a cinco
años viven en hogares con escasos
recursos y eso afecta su nutrición.
Habló de la normalización del
consumo de los alimentos ultra

procesados, como en el caso de
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las bebidas azucaradas tomadas
cada vez con mayor frecuencia
por menores de dos años. De igual
modo señaló que un asunto vital
es el de la lactancia materna, cuya
práctica en México sigue siendo
baja y se ve afectada por las deci
siones de la industria, pese a sus
múltiples beneficios y sus propie
dades alimentarias inigualables.
Hoy México registra una tasa de
30% en lactancia materna, muy
por debajo de la recomendación

de la Organización Mundial de la
Salud (OMS).

Por último, Díaz Barreiro habló
de algunos asuntos por resolver
alrededor de la nutrición de la

primera infancia como son: un
sistema de cuidados no articula
dos que afectan, por ejemplo, a
la lactancia materna por no tener
las condiciones para su práctica;
un acompañamiento familiar
ineficiente e, incluso, la falta de
espacios para que los menores se
ejerciten y dejen los dispositivos

móviles.

En temas de primera infancia,
Early Institute busca incidir en
políticas públicas pues es una
etapa clave en el desarrollo físico,
mental y emocional de niñas y
niños. La nutrición, como otros
aspectos de los primeros años de
vida, requieren ser atendidos de
manera contundente, por lo que
su visibilización es esencial para
obtener una radiografía de los
hechos, dar propuestas y actuar en
consecuencia.
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Sanciones a corcholatas por
actos anticipados de campaña
Mientras que Marcelo

Ebrard y Claudia Shein
baum arrecian sus actos

proselitistas en aras de consoli
dar su candidatura presidencial
por Morena (el fin de semana, el
primero estuvo en Acapulco en
acto multitudinario, y la segunda
en Mexicali), el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, se mantiene en un tercer
lugar agazapado y sabedor de
que su destino político estará en
las canchas legislativas.

Los dos finalistas se mueven
entre la legalidad e ilegalidad por
transitar en un camino que está
dividido por una línea muy fina,
que impide a los funcionarios
públicos realizar actos anticipa
dos de campaña e incluso con
recursos públicos.

Lo legal sería que ambos,
Sheinbaum y Ebrard, renuncia
ran a sus cargos para alejarse del
sospechosismo de aprovechar
las bondades que dan sus cargos
para disponer de los recursos
públicos que tienen a su disposi
ción.

En la percepción de los ca
pitalinos predomina la idea de
que la jefa de Gobierno utiliza
los recursos públicos que tiene a
su disposición para autopromo
verse.

De hecho, el propio canci
ller lleva insistiendo durante
los últimos meses, que Morena
emita la convocatoria respectiva
para contender por abanderar a

ese partido en la contienda por
la Presidencia de la República y
para ello, deben renunciar a sus
cargos los suspirantes, además
de celebrar los debates que sean
necesarios entre ellos para que la
militancia evalúe sus capacida
des y fortalezas.

A esta propuesta, la jefa de
Gobierno de la CDMX se opuso

a renunciar, porque argumenta
que fue elegida para el cargo y
por ello no debe dimitir (sic) y
menos llevar a cabo los debates.

Lo cierto es que nada se
moverá si el presidente no lo dis
pone y hasta el momento solo ha
señalado que serán las encuestas
las que definan al ganador y éstas
se aplicarán a finales del año.

Ánte esta línea de acción, a
los dos finalistas solo les queda
arreciar sus actividades públicas
que les permitan granjearse la
voluntad de la gente, sin que ello
implique violar el marco legal
electoral por emprender campa
ñas anticipadas.

Quien más se mueve en esa
línea fina y que podría sacarla
incluso de la boleta en el 2024,
es precisamente la exdelegada
de Tlalpan, en virtud de que son
demasiado evidentes los recur
sos monetarios que se mueven
en torno a ella con la pinta de
bardas, espectaculares, giras al
interior de la República, eventos,
entre otros.

Los equipos jurídicos de la
oposición están más que atentos

para denunciar ante el INE y el
Tribunal Electoral las violaciones
flagrantes que está haciendo
la jefa de Gobierno, de hecho,
existe toda una estrategia de mo
nitoreo de sus actividades tanto
en la CDMX como al interior del
país, sobre su activismo político.

Para dejar atrás las simulacio
nes, debería el presidente conmi
narlos a renunciar a sus cargos
para que, en una contienda en
igualdad de condiciones, puedan
desplegar sus actividades proseli
tistas sujetas a lo que señalan las
leyes electorales.

Y si de plano AMLO desea
que se mantengan en sus cargos,
entonces no lanzarlos al mata

dero para que paralelamente a
las responsabilidades que exigen
sus cargos, hagan campañas
soterradas.

El presidente le quiere dar su
toque personal al destape que
tiene su génesis en tiempos del
poderoso PRI, en donde el pre
sidente en turno mantenía en el
imaginario colectivo a un grupo
plagado de notables tricolores
de donde saldría el elegido, no
sin antes mantener engañado
al respetable con un supuesto
preferido, para luego darle vuelta
al sartén y revelar la identidad
del tapado.

Ahora no se llaman tapados,
sino corcholatas y a diferencia
de antes, en donde quedaban al
final por los menos una quinteta
de candidatos del partido en el
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poder, ahora solo quedan dos,
quienes para darle un disfraz
democrático al proceso de selec
ción se hará mediante encuestas

que operará Morena en el sigilo
más extremo para compartirlas
con el presidente, y con su visto
bueno, hacer pública la decisión
de quien será el candidato de
Morena para la "grande".

Se han quedado en el ca

mino Adán Augusto López y por
supuesto Ricardo Monreal, quien
juega a despistar, pero que en la
realidad, sus aspiraciones para
seguir en el candelabro político
se circunscriben a competir por
la jefatura de Gobierno de la
CDMX, y en el peor de los casos a
mantenerse en el Senado.

Desde luego, en ese reaco
modo de corcholatas se verán
de forma ineludible las alianzas

políticas que deberán hacer entre
ellos, para, en función de lo que
ordene el presidente, seguir apo
yando en el futuro desde posicio
nes privilegiadas, el proyecto de
transformación que emprende.

Así que hagan sus apuestas,
señores, en torno a ver si las
autoridades electorales sancio

narán a Claudia Sheinbaum por
llevar a cabo actos anticipados de
campaña con recursos públicos.
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México será la piñata
México será el payaso de las

cachetadas en la elección
presidencial en Estados

Unidos, aunque por ahora no sea
la preocupación central de la Casa
Blanca ni de la comunidad de
inteligencia de ese país. Subrayo,
por ahora.

Hoy por hoy los temas priorita
rios para el gobierno y el Congreso
de Estados Unidos son China y
Rusia, en ese orden.

En las audiencias de los
Comités de Servicios Armados
de la Cámara de Representantes
y del Comité de Inteligencia del
Senado, que tuvieron lugar la
semana pasada, México no ocupó
el papel estelar.

Tuvo gran cobertura mediática
porque emergió como una preo
cupación de seguridad nacional,
sin que antes lo fuera de manera
destacada.

La principal preocupación del
Congreso y de la Casa Blanca es
China, sus relaciones con Rusia y
el acercamiento de los chinos con
América Latina.

El mensaje de los jefes de
inteligencia a los legisladores fue:
el Partido Comunista Chino sigue
siendo la "amenaza más impor
tante" para la seguridad nacional
de Estados Unidos.

Se planteó que Xi Jinping mo
nopoliza el poder como no ocurría
desde la época de Mao, y busca
profundizar las divisiones dentro
de Estados Unidos y pisar sus
zonas de influencia, en especial
América Latina.

Sobre México, que apareció
como un nuevo factor de preo
cupación, aunque sin la impor
tancia de China y Rusia, el punto
coincidente de demócratas,
republicanos y la Casa Blanca,
fue la insuficiente cooperación y
voluntad política del gobierno de
México en la guerra contra el fen
tanilo y para enfrentar a los cárte
les más poderosos del mundo.

La diferencia entre demócratas
y republicanos para el caso Mé
xico es que estos últimos plantean
medidas drásticas contra nuestro

país, como declarar terroristas
a las organizaciones criminales
mexicanas, y los demócratas que
tienen la responsabilidad de go
bernar piensan que una medida
así traería pocos beneficios y
habría un efecto negativo sobre la
cooperación bilateral.

"Sopesando las ventajas y des
ventajas de algunas medidas que
están bajo consideración, el uso de
la fuerza y ciertas designaciones,
debemos tener en claro cuáles
serían las implicaciones para las
líneas de cooperación que ya
tenemos con México", respondió
la subsecretaría de Defensa, Me
lissa Dalton, al demócrata Jimmy
Panetta, hijo del exsecretario de
Defensa León Panetta.

Pasó casi inadvertida la pre
gunta del senador demócrata por
Colorado, Michael Bennett, a la
directora de la Agencia Central de
Inteligencia (CIA), Avril Haines, y
la respuesta.

El senador le pidió caracteri
zar la calidad de la cooperación
del gobierno del presidente
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López Obrador en la lucha contra
las drogas.

La directora de la CIA res
pondió: "Creo que es mejor que
hablemos de esto en la sesión
cerrada".

Es que en el Capitolio se usa,
cuando son temas sensibles como
la seguridad nacional, realizar
comparecencias públicas, pero
luego una sesión cerrada, secreta,
con la profundización en los pun
tos más delicados.

¿Por qué México va a ser piñata
en las precampañas y campa
ñas que se avecinan en Estados
Unidos?

Porque en cuanto a China y
Rusia, demócratas y republicanos
piensan más o menos lo mismo.

Y en el caso de las drogas am
bos partidos comparten la culpa
de haber fracasado en la tarea de
prevención de las adicciones y
combate a la distribución.

En dos años en Estados Unidos
no vi, ni leí, ni oí un solo anuncio

que alerte contra el uso de drogas
duras. Ni en el gobierno de Trump
ni en el de Biden.

Se puede decir que los go
biernos de ambos presidentes no
hicieron nada, nada, nada para
atacar la demanda de drogas
dentro de su país.

Ahora que es un problema de
salud pública en Estados Unidos,
con 117 mil muertes al año 65
por ciento derivadas del uso de
fentanilo, la culpa es exclusi
vamente de la oferta y no de la
demanda.

Tradicionalmente se había
abordado el tema de las drogas
como un problema de responsabi
lidad compartida. Ya no. Toda la
culpa es del vecino que la ofrece y
la introduce.

Ante la campaña electoral que
se avecina en Estados Unidos, Mé
xico se ha puesto 'de pechito' para
que compitan entre republicanos
y demócratas a ver quién nos pega
más fuerte.

Los asesinatos en México suben

como nunca antes, se exportan
drogas duras como nunca antes,
la tolerancia hacia los grandes
cárteles ha sido peijudicial e
inocultable.

Además, en México la pobla
ción está dividida, polarizada, y el
Presidente ha abierto las puertas
a la intervención estadounidense
en nuestros asuntos internos, con
insólitos actos que lo han llevado
a hacer campaña por el republi
cano Trump, y ahora anuncia que
hará campaña en contra de los
republicanos.

El Presidente de México
cambió de partido... en Estados
Unidos.

Hasta hace poco los problemas
comunes se abordaban como

responsabilidad compartida.
Era el espíritu del TLC. Ahora la
irresponsabilidad campea en los
dos lados de la frontera.

No hay que ser muy astuto para
entender qué país será el perdedor
cuando la que domina es la insen
satez en ambas partes.
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Las mafias en Estados Unidos
Washington, la capital

de Estados Unidos, se
divide en cuatro gran

des zonas, noroeste y suroeste,
noreste y sureste. El noroeste es
donde se concentra la principal
actividad de la ciudad federal
que habitan mayoritariamente
funcionarios, burócratas, legisla
dores, diplomáticos, cabilderos,
consultoras, periodistas y espías
y donde están sus grandes zonas
residenciales como Foxhall y
Georgetown. El sureste es lo
contrario, sobre todo en una
zona cerca de los límites con
Maryland, que se llama Anacos
tia. Ahí hay barrios donde no se
atreve a entrar la policía, y du
rante mucho tiempo ha existido
un acuerdo no escrito entre la

autoridad local y los criminales: a
cambio de mantener el noroeste
libre de delitos, Anacostia era de
ellos, para todo su negocio de
narcomenudeo.

Por lustros, el narcotráfico ha
sido utilizado en Estados Unidos
como una herramienta política

y para control social. Durante la
guerra de Vietnam, el Pentágono
le daba drogas sintéticas a los
soldados para incrementar su
valentía, lo que colateralmente
les produjo menos traumas de
combate y mayor violencia que
llegó a terminar en masacres de
civiles. Las drogas viajaron a Es
tados Unidos, donde ayudaron a
que en los turbulentos finales de
los 60 ayudara a mitigar las pro
testas contra la guerra. Cuando
peleaban contra Cuba y Rusia
en Nicaragua, dejaron que los
cárteles mexicanos introdujeran
drogas a esa nación, a cambio de
transportar armas para la contra
antisandinista.

Durante años las drogas han
entrado a Estados Unidos por la
frontera con México, subrepti
ciamente y con la cooperación
de agentes aduanales y de
migración. Cientos de fun
cionarios federales, estatales
y locales han sido detenidos
por el FBI por corrupción, y en
2015, John Ehrlichman, uno

de los principales asesores de
Richard Nixon cuando era jefe
de la Casa Blanca, reveló que
la guerra contra las drogas que
lanzó el presidente en 1971 tuvo
como motivación la represión de
negros y el movimiento contra la
guerra, para ganar la reelección
presidencial, que logró.

En Estados Unidos existe un

doble lenguaje cuando de comba
tir al narcotráfico se trata, donde
los enemigos siempre están
fuera y las víctimas adentro. Es
cierto que los cárteles mexicanos,
desde finales de los 90, cuando
los colombianos comenzaron a

pagarles en especie el trasiego de
cocaína a Estados Unidos cuyo
dinero convirtió a Miami en una
ciudad de ensueño para mu
chos, empezaron a tejer redes
de distribución en esa nación.
Poco discretos, se convirtieron en
las cabezas visibles de una ma
deja de más de 33 mil pandillas
nativas que operan en las calles y
las prisiones estadounidenses, y
de organizaciones trasnacionales
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de todo el mundo. Una numera
lia de la revista Money Inc., que
se especializa en hacer compara
ciones cuantitativas, tiene en su
recuento histórico de multimi

llonarios capos de la droga, más
estadounidenses que mexicanos.

Hace apenas un año, la DEA
lanzó la Operación a Toda
Marcha (Operation Overdrive) en
34 ciudades de 23 estados, para
combatir el drástico incremento

de la violencia originada por el
tráfico de drogas (30% se incre
mentaron los homicidios dolosos

entre 2020 y 2021) y las muertes
por sobredosis (que mata a 275
personas por día). Tienen un pro
blema serio en Estados Unidos,
más grave y delicado que el que
tenemos en México por una sen
cilla razón: la gravitas. Es un mer
cado más grande, más rico, con
un sistema financiero donde se
lava todo, y su moneda marca el
ritmo en el mundo. La Iniciativa

Global contra el Crimen Orga
nizado Trasnacional, que es una
organización no gubernamental
con sede en Ginebra, Suiza, con
fondos del Departamento de
Estado norteamericano y de la
Unión Europea, tiene un índice
mundial que entre los rubros
menos conocidos de su capítulo
estadounidense, anotó:

*Hay miles de pandillas
activas, involucradas en drogas,
armas y tráfico humano, que son

violentas. También se mantie

nen cinco grandes familias que
descienden de la Cosa Nostra, que
tienen control en Nueva York, el
sur de Nueva Jersey y Filadelfia.
Existen también las pandillas de
motociclistas, que operan en el
mercado de las drogas, particu
larmente transportándolas por
las fronteras.

*Estados Unidos tiene el mer

cado más grande del mundo de
tráfico humano, y el trabajo for
zado se da principalmente en la
construcción, servicio doméstico
y los sectores de belleza y agríco
las, mientras que el sexual está en
el servicio de acompañamientos,
pornografía y prostitución. El
tráfico humano se ha consoli
dado en la frontera con México,
involucrando a redes criminales
domésticas e internacionales,
que pasan a través de los corre
dores de contrabando, pagando
sobornos a funcionarios de bajo
nivel, de migración y aduanas.

*Estados Unidos es la princi
pal fuente, destino y tránsito para
la flora y fauna ilegal. Asimismo,
el oro extraído ¡legalmente fre
cuentemente pasa por Miami en
aviones pequeños, como parte de
un mercado más grande de mi
nería ilegal en México, Colombia,
Venezuela, Perú y Guyana. El oro
ilegal es legalizado y se vende en
lingotes a corporaciones multina
cionales estadounidenses.

*La dominancia global de
la moneda estadounidense y el
número de transacciones a través
de sus bancos crea una vulnera

bilidad para el lavado de dinero,
particularmente en relación con
fraudes, narcotráfico, contra
bando humano y corrupción.

*Hay muchos actores extran
jeros involucrados en crímenes
cibernéticos, con robo de identi
dad y fraudes financieros y elec
torales. Los actores extranjeros
pueden ejercer poder económico
y financiero en Estados Unidos
para influenciar elecciones
presidenciales y polarizar a la
sociedad.

*La corrupción en el gobierno
está al alza, y las investigaciones
han disminuido. Algunos en el
círculo interno de Donald Trump
han sido convictos por lavado de
dinero, mientras que el expresi
dente ha sido acusado de haberse

relacionado con grupos mañosos
antes de llegar a la Casa Blanca.

El crimen organizado en Esta
dos Unidos no tiene las cabezas
visibles que hay en México, pero
por cantidad de grupos involu
crados, volumen de la actividad,
violencia, mercado e ingresos, es
mucho más grande y peligroso de
lo que podemos imaginarnos. La
única, pero gran diferencia entre
los dos países, es la impunidad.
Allá, si atrapan a alguien en ac
tividades ilegales, va a la cárcel.
Aquí, no siempre.
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¿Rosa Icela la quieren
o no para la CDMX?

Los tiempos electorales ya
no son lo que eran. Por
ejemplo, es poco compren

sible que a Claudia Sheinbaum
se le haya dejado en la capital
donde cualquier contingencia
(tocamos madera) le puede ser
cobrada por el electorado que
eventualmente votaría por ella
para presidenta de la República. Y
lo mismo ocurre ahora con Rosa
Icela Rodríguez.

En la encuesta de El Finan
ciero publicada ayer, la secre
taria de Seguridad federal sale
como la mejor posicionada en las
preferencias ciudadanas sobre
quién debería ser el candidato de
Morena a la CDMX en 2024. Si
ya tiene meses en esa posición,
¿entonces por qué el Presidente
le encarga delicados asuntos
que no se resuelven en un par de
meses?

El viernes pasado Andrés Ma
nuel López Obrador informó que
la secretaria Rodríguez estará en
cargada por la parte mexicana de

la estrategia contra el tráfico de
fentanilo. Esa tarea la realizará
como contraparte de Elizabeth
SherwoodRandall, asesora de
seguridad nacional de Estados
Unidos y quien estuvo en Palacio
Nacional el jueves 9 de marzo.

No es extraño que López Obra
dor encargue a Rosa Icela tareas
complejas o en las que el manda
tario tiene muy particular interés.
El fentanilo se ha convertido en
un ariete con el que políticos y
funcionarios de Estados Unidos
pretenden ganar mayor influen
cia sobre el gobierno mexicano
y su estrategia (es un decir)
antidrogas.

A lo largo de los últimos tres
meses, desde el exsecretario
de Estado Mike Pompeo en sus
memorias hasta declaraciones de
este fin de semana del senador
Bob Menendez han calentado la
agenda de la relación bilateral,
donde sobran las posturas que
consideran que la única sobera
nía que hay que cuidar es la de

Estados Unidos.
En medio de esas tensiones

ocurrió, al arrancar marzo, el
secuestro de cuatro estadouni
denses en Matamoros dos de los
cuales murieron, lo que elevó el
tono de los reclamos estadouni
denses por mayor cooperación,
y mayor esfuerzo por parte de
México, en la lucha contra los cár
teles en general, y en contra del
tráfico de fentanilo en particular.

El tema del fentanilo fue
parte sustancial de la reunión
del 9 de marzo, y al día siguiente
la Presidencia dio a conocer en
un comunicado que la secretaria
Rodríguez sería la encargada de
dar seguimiento a los acuerdos,
considerados un relanzamiento

del llamado Entendimiento
Bicentenario entre las adminis
traciones de Biden y de AMLO.

En principio, dentro de dos
meses se han de reunir de nueva
cuenta las delegaciones, en un
encuentro en Washington para
dar seguimiento a los acuerdos
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de intercambio de inteligencia
y monitoreo de la eficacia de las
acciones emprendidas.

Eso es lo que desde el viernes
le fue encargado a Rosa Icela.
Reiterar que el hecho de que esa
responsabilidad recaiga en esta
secretaria evidencia la proclivi
dad que Andrés Manuel tiene por
ella. Claro, es difícil anticipar si

tal labor habría podido recaer en
un militar de los demasiados que
ahora hacen labores de seguri
dad, pero ese es otro tema.

Así que Rosa Icela, que suma
ya dos meses superando en la
encuesta de El Financiero a sus

correligionarios Clara Bragada
y Omar García Harfuch, tiene
chamba para rato y una en
particular por la que se antoja

difícil que en verano simplemente
diga a sus contrapartes "hasta la
vista, babys, ahí se quedan con su
fentanilo".

En los careos publicados ayer
por El Financiero Rosa Icela
saca 16 puntos a Xóchitl Gálvez
y 23 a Claudia Ruiz Massieu. La
duda es si su jefe la quiere o no de
candidata en la capital. Porque la
encuesta, sí.

Se antoja difícil
que en verano
simplemente diga
a sus contrapartes
"hasta la vista,
babys, ahí se
quedan con su
fentanilo"
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LEÓIM. Alejan
dro .Armenla, pre
sidente de la Me
sa Directiva de la
Cámara de Sena
dores, realizó un
llamado para fre
nar las iniciativas
que plantea la in
tervención del Ejér
cito de los Estados
Unidos en Méxi

co para comba
tírel crimen orga
ifeatfay el ttnfto
de iksfeinil©. Afir»
mó que la postu
ra del presidente
López Obrador es
la adecuada y es
plicó que desde
©I Senado pedirá
que se refuerce la
diplomacia bilate
ral y que Se reco
nozca el combate
de AMLOcontra
si nBBSIfiJ

CARRUSEL.

Ana Karina Rojo,
diputada del Par
tido del Trabajo,
propusoréfórmar
la Ley Federal so
bre Monumentos
y Zonas Arqueo
lógicos,. Artísticos
e Históricos para
ayudar a inhibir
el tráfico il^pl 813
obras de arte, re
lacionado con el
lavado de di nero.
La legisladora dijo
que, según la Eva
luación Nacional
de Riesgos de La
vado de Dinero y
Financiamientoal
Tetjorfertio en Mé
xico, aseguró qué
una actividad que
se liga al lavado,
es el traico ilegal
de obras de arte
yqueel país está
propenso a sufrir
rfs ribo1! iSfiast'
de piezas arqueo
lógicas debido
a la cantidad de
bienes culturales
inscritos;en la Lis
ta del Patrimonio
Mundial dé la Or
ganización dé las
Naciones Unidas

para la Educa
ción, la Ciencia y
la Cultura.

Fecha: 14/03/2023

Página: 46

Area cm2: 85

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 68,747

Página 131 de 219



Arrecia riña entre
las corcholatas
Empiezan a visibilizarse los grupos que se han

alineado con su corcholata favorita y cada
día se perciben los moretones que les dejan
los sopapos que intercambian casi sin ningún
disimulo.

Por un lado, están los grupos afines a la jefa de Go
bierno de CDMX, Claudia Sheinbaum que, ya sin di
simula acusan al canciller Marcelo Ebrard de buscar
el apoyo de las clases medias que son adversarias de
la "revolución de las conciencias".
Más acá, los fans del canciller advierten a los vo

tantes potenciales a favor de Morena que la jefa de
Gobierno de CDMX Claudia Sheinbaum más que
continuidad, representa al radicalismo de la 4T. Ah,
la unidad.

Bancos: imperiosa
la memoria institucional

Mañana, en Mérida se inaugura la Convención Na
cional Bancaria bajo la ominosa sombra de la turbu
lencia por la quiebra de un banco regional en Califor
nia que hizo a la Casa Blanca intervenir para calmar
el nerviosismo de los inversionistas.

Aunque dicen allá que su sistema bancario es só
lido, hay críticas a las prácticas utilizadas para las
"pruebas de estrés" de las instituciones bancariasy se
preparan a endurecerlas.

En México las pruebas de estrés han sido más que
rigurosas desde hace una década. Aún así, quizá Ro
gelio Ramírez de la O debe advertir a Palacio que, en
la regulación de la banca, por el bien de México, es
fundamental preservar la memoria institucional y lo
riesgoso de la política de que "quien hace huesos vie
jos es porfirista".

"Socios para siempre":

el embajador
Después de lo que calificaron como "una franca reu
nión de congresistas de Estados Unidos con el presi
dente Andrés Manuel López Obrador", el embajador
de Estados Unidos Kenneth Salazar agradeció al pre
sidente el tiempo que les concedió.

Fue diálogo franco sobre temas del Entendimiento
Bicentenario y el Tratado Comercial entre México, Es
tados Unidos y Canadá. Hay inquietudes y desacuer
dos, pero nos une la geografía, nuestra gente y nues
tras economías, dijo Salazar.

Remató el embajador con la proclama de que, a
pesar de esos desacuerdos, México y Estados Unidos
son socios para siempre para trabajaren la unidad a
favor de toda la región de Norteamérica. ¿Forever?

Notas en remolino
El plan contra la inflación y la liberalización de las
importaciones ya produjeron daños colaterales en el
sector pecuario mexicano y ha paralizado proyectos
como la congelación de programas para apoyar a
los cafeticultores... Contra la mayoría, quien esto es
cribe considera natural que las instituciones de segu
ridad de la República realicen tareas de inteligencia
que, aveces, requieren de intervenir comunicaciones
privadas, pero también sabemos que hace años que
se legisló que son legales sólo las que son autoriza
das por un juez. Nada más, pero nada menos... A
propósito de la Secretaría de la Defensa Nacional.
Hay indicios de que para la aerolínea que manejarán
los militares podría optarse por los aviones brasileños,
en lugar de los chinos... A los que en el siglo 21 criti
can al periodismo y a los periodistas, profético, Blaise
Pascal dejó esta frase que define al periodista: "Vale
más saber alguna cosa de todo, que saberlo todo de
una sola cosa"...
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Hay que clejar
de usar el salero

a reducción de sodio desempeña un papel
clave en la protección de las poblaciones
de la carga de enfermedades no transmi
sibles, a saber, las enfermedades cardio
vasculares, que son la principal causa de

muerte y discapacidad a nivel mundial. La evidencia
es clara: cuanto más sodio consumimos, más aumen
ta nuestra presión arterial, y la presión arterial se redu
ce cuando se reduce la ingesta de sodio en la dieta.
La reducción de la ingesta de sodio es una de las for
mas más rentables de mejorar la salud, ya que puede
evitar millones de muertes cada año con costos totales

del programa muy bajos. En promedio, consumimos
más de 4 mg de sodio todos los días, que es el doble
de la cantidad recomendada por la OMS".
Lo anterior es lo que se lee en el primer párra

fo del Prefacio del WHO Global Report on So
dium Intake Reduction que difundió el jueves pasa
do la Organización Mundial de la Salud (OMS) y
que puede leerse en www.who.int/publications/i/
Ítem/9789240069985

En su Prefacio anota que "en 2013 los 194 Estados
Miembros de la OMS se comprometieron a reducir la
ingesta de sodio de la población en un 30% para el
año 2025. Desde entonces, el progreso ha sido lento
y sólo unos pocos países han sido capaces de reducir
la ingesta de sodio de la población, pero ninguno ha
sido capaz de alcanzar el objetivo. Como tal, se está
considerando extender el objetivo hasta 2030".

El tema es importante porque la hipertensión es una
de las enfermedades que más le cuestan a una socie
dad, tanto en vidas como en recursos económicos.
En México, cerca de 50,000 personas murieron

en 2020 por causa de la hipertensión que padecían,

según datos del Inegi. Hoy han de ser aún más ca
da año.

La Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021
elaborada por el Instituto Nacional de Salud Pública
señala que 15.7% de la población de 20 años o más
padecía de hipertensión. Sin embargo, el porcentaje
era de 1 8.5% entre aquellos que tenían de 40 a 59
años y de 39.6% entre los que tenían 60 o más años.

Es decir, de acuerdo con el Censo Nacional de Po
blación 2020, 13.1 millones de personas de 20 años
o más, 5.4 millones de entre 40 y 59 años, y ó millo
nes de 60 o más años.

Sin embargo, de acuerdo con Sergio Alberto Men
doza Alvarez, maestro en la Facultad de Medicina de
la UNAM, citado el 15 de mayo de 2022 por el pe
riódico El Financiero, "La prevalencia de hipertensión
arterial en los adultos mexicanos es de 49% y cerca
de 70% de ellos no sabe que la padece".
La misma nota en El Financiero señala que "De

acuerdo con el estudio 'Epidemiología de la hiperten
sión arterial en adultos mexicanos: diagnóstico, con
trol y tendencias. ENSANUT 2020', 49.2 por ciento
de la población con vulnerabilidad socioeconómica
tenía hipertensión arterial y sólo 47.1 por ciento fue
diagnosticada".

El Reporte Global aludido al principio de esta co
lumna señala que solo 10 países han adoptado "múl
tiples medidas obligatorias para la reducción del so
dio", entre ellos México.

Pese a lo anterior, falta mucho por hacer poque la
ingesta diaria de sodio promedio por persona en nues
tro país es de 8.8 gramos, poco más de cuatro veces
la cantidad de 2 gramos recomendada por la OMS.
¿La mejor manera de prevenir la hipertensión? De

jar de usar el salero en la cocina y en la mesa.
Facebook: Eduardo J RuizHealy

@ Instagram: ruizhealy
© Si fio: ruizhealytimes.com
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¿Un outmdtr
a Los Pinos?

Hace 25 años, luego de iniciativas cívicas
como el Grupo San Ángel o los 20 com
promisos por la Democracia, los líderes
políticos pactaron una ruta para la tran
sición mexicana. Entonces surgió un "ya

basta" contra la clase política priista, que permitió el
ascenso de Vicente Foxy el asalto a Los Pinos.

En este periodo, la alternancia completó un ciclo. De
Los Pinos también salió el PAN y ahora, Morena bus
ca quedarse en Palacio Nacional. Para evitarlo está en
ciernes un frente amplio opositor que involucra —por
ahora—al PRI, al PAN y al PRD.
Rumbo al 2024, la única certeza es que está nega

da una candidatura independiente. Y por lo mismo, las
cúpulas partidistas se han arrogado la potestad de la
nominación y el proceso de selección del candidato co
mún. En la mesa de negociaciones de Sí por México
hay una propuesta de formato y un cronograma para
las elecciones internas que tendría su etapa definitiva,
en el último trimestre del 2023.

Su prioridad, las elecciones en el Estado de Méxi
co y Coahuila. Por el carril ciudadano, el expresidente
nacional de Coparmex, Gustavo de Hoyos Walther ha
decidido emprender un camino sin retorno.

"Estamos hasta la madre de los políticos", reclamó el
empresario mexicalense tras de formalizar su intención
de encabezar la alianza opositora, "sexenio tras sexe
nio nos han demostrado que son unos incompetentes,
que tienen otras prioridades. ¿Qué pasaría si uno de

nosotros se levanta para tomar las riendas del país?".
Hace seis años, el entonces dirigente empresarial

impulsó decididamente el Pacto por México. Y desde
el 2018, trabaja para construir el frente amplio oposi
tor. Hoy, Gustavo se puso una nueva cachucha —la
del outsider— y se define como alguien que no vive de
la política y que no está "podrido por el poder".
Norteño, francote. De Hoyos Walther aplica los

principios del "new power". ¿Un mensaje irreveren
te basta para desmarcarse de los "políticos de siem
pre"? Los partidos abrirán sus internas para definir a
su propuesta. Ahora alguien de la sociedad civil ha
levantado la mano y buscará posicionarse en las en
cuestas, que serán el primer filtro. Pero el campeona
to del ridículo apenas empieza y habrá otros, ansio
sos por calificar a las rondas finales de las primarias
de la oposición.

Efectos secundarios
ESCENARIOS. La carrera por la sucesión de Claudia
Sheinbaum ya comenzó. Morena vivirá una batalla
campal en la definición de su abanderado y arranca
rá con perspectivas poco apacibles, ante la solidez de
las opciones opositoras. Dentro de Sí por México tiene
claro que hay un póquer azul que tiene como cartas
fuertes a la senadora Xóchitl Gálvezy al alcalde Benito
Juárez, Santiago Taboada Cortina, aunque también re
gistran Santiago Creel y Margarita Zavala.
CONCURSO. En México, las desapariciones ya

alcanzaron el plano de la crisis humanitaria. La res
puesta institucional ha tratado de atender recomenda
ciones de diversas instancias internacionales y, sobre
todo, las exigencias de los familiares. Allí están la Co
misión Nacional y el Registro, implementado por el go
bierno de la República, pero ahora se sumará una re
forma constitucional, impulsada por el coordinador de
la bancada priista en San Lázaro, Rubén Moreira Val
dés, quien enfrentó esa problemática cuando gober
nó Coahuila.
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El PRI, en fase terminal
Por más que se aferre a la vida el enfermo está en

la etapa terminal de su existencia. Y es natural, ha
llevado una vida agitada y disoluta. Desde su na
cimiento fue atacado por el virus de la corrupción.
Hace tiempo que perdió el motivo de su existen

cia. Luego del lujo esplendoroso de! carro completo, hoy
vive de arrimado con el partido que fue creado para con
trarrestar su fuerza. Ahora son almas gemelas. Quién lo
dijera, se ¡untó el hambre con las ganas de comer

Recientemente, el 4 de marzo, cumplió años y por pri
mera vez en su existencia no lo celebró. O cuando me

nos no lo hizo de manera ostentosamente pública. Y es
que, ¿quién tiene ánimos para festejos cuando se lo está
cargando el payaso? (Cualquier confusión entre el vo
cablo payaso como sustantivo y como el adjetivo que
califica al dirigente nacional priista es mera realidad)
Nacido para la simulación, durante nueve décadas

ha ostentado tres nombres y ha oscilado ideológicamen
te al ritmo que le marcara el mandatario en turno y cuan
do éste no surgió de sus filas, el rebaño se desconcertó,
momentáneamente, luego los gobernadores integrantes
de la piara (priara) se percataron que sin nadie que los
pastoreara eran más libres para llevar agua a su molino
económico: raterías, estafas y desfalcos llegaron a nive
les mayúsculos que repercutieron en el estado de salud
de quien hoy está postrado. La última deidad salida de
esa recua, que al cinismo y cleptomanía característico
de sus congéneres agregó la ignorancia; le dio la punti
lla al desgastado moribundo que hoy se debate entre la
vida y la muerte; entre Miguel Ángel Osorio Chong y Ale
jandro Moreno Alito.
Como no hay peor ciego que el que no quiere ver, to

davía hay priistas que se aferran a la que en su tiempo
fuera la agencia de colocaciones y empleos más grande
de México y se preparan para dar la pelea electoral en
los dos últimos bastiones que les quedan: Coahuila y el

Estado de México, bajo la batuta del desafinado direc
tor de orquesta campechano.

Pero no todos los priistas son ingenuos ni conformis
tas. Si bien saben el origen de sus males, entienden que
estos se han agravado con la forzada llegada a la diri
gencia nacional del partido de Alejandro Moreno y tra
tan de mitigarlos exigiendo su renuncia al cargo. Se ha
creado una corriente encabezada por conspicuos miem
bros de la grey tricolor que le han puesto un hasta aquí
al jerarca más tramposo —y los ha habido a racimos—
que haya tenido su partido. Para ellos no ha pasado des
apercibido que bajo el mando de Alito el Revolucionario
Institucional —un contrasentido en su denominación

ha perdido 19 gubernaturas y muchas posiciones en
los congresos estatales y en el federal. En repetidas oca
siones han manifestado la necesidad de renovar de in

mediato a la actual dirigencia, para replantear las es
trategias y "fortalecer" al partido —yo diría que para
salvarle la vida—.

Lo anterior ha sido expresado y se viene manejando
desde agosto del año pasado sin que pase nada. Quien
sabe de dónde estará agarrado Alito que, por el contra
río de la opinión del grupo que está en su contra, logró
la extensión de su mandato hasta que pase el tiempo en
que los partidos habrán de enlistar a los participantes en
los comicios federales del 2024 con la clara intención

de lograr una pluricandidatura legislativa para él y con
ella lograr fuero, es decir volverse intocable ante los po
sibles delitos de corrupción y tráfico de influencias que
se le achacan. ¡Ah que A//to!

Punto final

Fui al supermercado y compré jamón que venía en una
bolsa plástica, un jugo contenido en una botella de plás
tico, arroz empaquetado en un costalito de plástico, yo
gurt envasado en un recipiente de plástico. Pagué en la
caja y no me quisieron dar una bolsa porque hay que
cuidar el medio ambiente.

Fecha: 14/03/2023

Página: 41

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo,

Costo: 191,683

Página 135 de 219



El mito ele las
finanzas públicas
Una narrativa constante de este go

bierno es que las finanzas públicas
se han manejado con prudencia,
austeridad y estabilidad. Esa percep
ción ha prevalecido internacional

mente y ha sido validada por inversionistas y agen
cias calificadoras. Si bien en términos comparativos
con otras economías emergentes el déficit total del
sector público luce moderado, no se sostiene una
solidez de las finanzas públicas si se analiza cui
dadosa y detalladamente su manejo. La precaria
situación se fue evidenciando año con año a par
tir de 2019.

Se tiene ya una visión completa de lo que fue
ron las finanzas públicas en 2022. La organiza
ción México Evalúa acaba de publicar un excelen
te documento de análisis (https://numerosdeerario.
mexicoevalua.org/2023/03/01 /, véase también
los tweets de @mariana_c_v.) que genera preocu
pación al evidenciar con datos duros que el año
pasado fue el peor en el desempeño financiero de
la actual administración. Se pone de manifiesto la
debilidad y poca sostenibilidad para 20232024.

De acuerdo con México Evalúa, este gobierno
ya definió su legado de finanzas públicas: el creci
miento de los ingresos públicos será menor que el
de los sexenios anteriores, el endeudamiento segui
rá al alza, la inversión pública seguirá siendo un de
rroche por concentrarse en proyectos sin viabilidad
ni rentabilidad, y las empresas Pemexy CFE conti
nuarán siendo máquinas generadoras de pérdidas.

Las finanzas de 2022 se distorsionaron sobre to

do por la política de estímulos a las gasolinas por

239.7mmdp, lo cual, a pesar de mayores ingresos
petroleros, estancó los ingresos debido a menores
recaudaciones de IEPS e IVA asociadas al subsidio

gasolinera. Si a esto se suman las pérdidas de Pe
mexy CFE y otras entidades, el desequilibrio fiscal
resultó en que los Requerimientos Financieros del
Sector Público (RFSP), que es la medida más am
plia del endeudamiento que incluye la deuda del
gobierno federal, empresas públicas, banca de de
sarrollo y el resto del sector paraestatal, resultaron
en un endeudamiento anual real sin precedentes de
1,261 miles de millones de pesos, el más elevado
desde 2008. Esta cifra refleja que el monto de los
RFSP ¡fue 59% mayor al promedio del sexenio pa
sado! Así, el manejo "prudente de la deuda" que
pregonan López Obrador y Ramírez de la O es un
gran mito.

En lo que respecta a la inversión en los proyec
tos del Tren Maya y de Dos Bocas, su característica
ha sido el sobre ejercicio y la opacidad. Sólo Dos
Bocas se había presupuestado en 8,000 millones
de dólares ¡mmd) y ya se habla de 20 mmd, pero
no existen reportes financieros al respecto. El presu
puesto también tiene que cubrir las pérdidas del Al
FA, ya que prácticamente éste no genera ingresos.
Pensar que a partir de 2024 el AIFA será financie
ramente autosuficiente como lo ha declarado López
Obrador es otro mito. No hay manera, aun pensan
do que el decreto de movilizar la carga aérea a ese
aeropuerto generará ingresos suficientes.

El reporte de México Evalúa está armado con ci
fras oficiales de la SHCP, Pemexy CFE, o sea que si
desde Palacio Nacional clamaran que "tienen otros
datos", ello sería una rotunda mentira.
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Violaciones de procedimiento ponen
en riesgo validez del plan B
Los operadores políticos del presi

dente López Obrador en el Congre
so tendrían que darle muchas expli
caciones a su ¡efe. Procesaron con
tal desaseo e impericia el plan B de

la reforma electoral, que los decretos legislati
vos enviados a Palacio Nacional para su pro
mulgación quedaron plagados de fallas. Co
mo un edificio mal construido, puede caerse
en partes o venirse abajo por completo al ser
sometido al control de constitucionalidad en
la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

El paquete legislativo, inspirado en el de
seo de venganza contra el INE, tiene un de
fecto estructural. Los operadores políticos de
López Obrador parecían más interesados en
hacer alarde del poder y complacer al presi
dente López Obrador, que en blindar jurídi
camente su iniciativa. Al grito de "el INE sí se
toca", impusieron su mayoría sin importarles
las normas del derecho parlamentario, an
cladas en la Constitución. Las violaciones al
procedimiento legislativo cometidas podrían
causar que la Suprema Corte declare la inva
lidez del plan B en su totalidad.

Las irregularidades empezaron desde mo
mento que la iniciativa presidencial llegó a la
Cámara de Diputados. Los operadores polí
ticos del oficialismo buscaron deslumhrar al

inquilino de Palacio Nacional con una apro
bación relámpago. Se empeñaron en que
pasara por la Cámara de Diputados el mis
mo día que se presentó. Torcieron el procedi
miento legislativo para conseguir la dispensa
del trámite parlamentario y mandar la inicia
tiva a votación en el pleno, sin necesidad
de remitirla a comisiones para su estudio y
dictaminación.

Como el Reglamento de la Cámara de
Diputados lo impedía, le dieron la vuelta
presentando de nuevo la misma iniciativa
presidencial con algunas modificaciones
a nombre de los diputados de Morena, PT
y Partido Verde. Aquí cometieron el primer
error. La versión publicada en la Gaceta Par
lamentaria difería de la que se llevó al pleno
para su discusión y aprobación con dispen
sa de trámite. Incumplieron así con la decla
ratoria de publicidad la obligación de difun
dir en la Gaceta la documentación soporte
de los asuntos que se discutirán y votarán en
el pleno.

El riesgo jurídico mayor lo asumieron al
imponer la dispensa del trámite parlamenta
rio, En votación económica declararon la ini
ciativa de "urgente u obvia resolución" para
discutirla y votarla en el acto. No quedaba
claro si el Reglamento lo permitía para inicia
tivas de ley o sólo para puntos de acuerdo.

De lo que sí había certeza era del alcan
ce de la jurisprudencia de la Suprema Corte,
emitida desde 2008. No basta con la apro
bación de la dispensa del trámite por una
mayoría para que proceda. La Suprema Cor
te has dejado claro que tiene que estar debi
damente fundada y motivada.

Para ello, debe quedar acreditado que se
reúnen ciertas condiciones necesarias, como
la existencia de hechos que generan una si
tuación de urgencia, la relación mediofin
que justifique el apremio y la necesidad evi
dente de omitir ciertos trámites, sin afectar va
lores o principios democráticos. Nada de es
to ocurrió el pasado ó de diciembre. La única
urgencia parecía ser la prisa de la mayoría

oficialista en complacer al presidente de la
República.

En el Senado no hubo dispensa de trámi
tes, pero se cometieron otras irregularidades.
Ante la falta de quorum en comisiones uni
das, convocada para aprobar el dictamen
del plan B, la respuesta fue improvisar una
sesión urgente de una sola de ellas. En siete
minutos se aprobó el dictamen, sin presencia
de los senadores de oposición.

La cereza en el pastel de violaciones al
procedimiento legislativo la pusieron los ope
radores políticos del oficialismo al retirar de
último momento la llamada "cláusula de vida
eterna". La transferencia de votos entre parti
dos con candidatura común se incorporó al
plan B en la Cámara de Diputados, al apro
barse por primera vez. En el Senado, inten
taron quitarla, pero ante la insistencia del PT
y Partido Verde, se mantuvo.

La Constitución prohibe que, cuando una
iniciativa regresa a la cámara de origen
para analizar las modificaciones realiza
das por la cámara revisora —como ocurrió
con el plan B—, se toquen los artículos ya
aprobados por las dos. Sin embargo, ante
el escándalo mediático, el presidente López
Obrador se declaró en contra de la cláusula
de vida eterna.

Los operadores del presidente entraron en
pánico. Obligaron a PT y Partido Verde a ce
der. Pero al remover la cláusula de vida eter

na y regresar el plan B al Senado, incurrie
ron en una violación directa a la Constitución

que lo pone al borde de la invalidez.

*ProfesordelCIDE
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Cae uno grande de Segalmex
Con la novedad de que ya ha sido detenido un alto funcionario de Segalmex, señalado
por la compra simulada de 7 mil 800 toneladas de azúcar, caso por el que la FGR obtuvo
22 órdenes de aprehensión. Se trata de Carlos "N", quien se desempeñara como director
de Asuntos Jurídicos de la dependencia y a quien se le imputan los delitos de delincuen
cia organizada, lavado de dinero y peculado, reveló la organización Mexicanos contra la
corrupción. Ayer mismo el Presidente había anticipado que en el caso no habrá impuni
dad, porque "no somos iguales a los anteriores presidentes del periodo neoliberal, o sea,
no permitimos a nadie que se robe el dinero, que abuse de su cargo, sea quien sea". El
exfuncionario detenido es señalado como próximo a quien fuera titular de la dependen
cia, Ignacio Ovalle, y quien aún no se sabe si también podría o no ser detenido.

Disparate en Caborca
Vaya locura la que iba a cometer el alcalde morenista de Caborca, Sonora, Ábraham Mier,
quien este martes le iba a poner a una importante vialidad el nombre del cantante de
narcocorridos Luis R. Conríquez. Muchos piensan que se requiere tener muy poca sen
sibilidad como para homenajear a quien hace apología del crimen organizado en una
ciudad que vive presa de la violencia. Caborca es una de las cinco ciudades sonorenses
que cerraron en semáforo rojo el 2022 por la elevada incidencia delictiva. Con balaceras
y asesinatos frecuentes, a esta ciudad sólo le faltaba tener en una de sus avenidas a quien
le canta a la delincuencia. El acuerdo estaba agendado para la sesión de cabildo de hoy.
Pero el alcalde sufrió un repentino ataque de sensatez y sacó el tema del orden del día. El
asunto quedó congelado, pero a Mier la quemada ya nadie se la quita. ¡Uf!

Sin tregua en Morelos
Y en donde el crimen no da un solo día de tregua es en Morelos, en donde ayer un hom
bre fue salvajemente asesinado a golpes y en presencia de su familia, en un poblado de
Cuernavaca. La elevada incidencia delictiva ha provocado un gran daño al estado gober
nado por Cuauhtémoc Blanco. Los frecuentes asesinatos, extorsiones y asaltos ya afec
taron la actividad económica, al grado de que otro municipio, Tepoztlán, está en riesgo
de perder su calidad de Pueblo Mágico. Mientras, en la capital va en declive la industria
de las escuelas de español, antes muy visitadas por extranjeros. Los colectivos hacen su
labor de investigar y documentar lo que está mal. Los empresarios se dicen dispuestos a
colaborar para el impulso de políticas públicas que lleven a superar la situación. Pero falta,
nos dicen, un ingrediente fundamental: el gobierno, que simplemente sigue sin aparecer.

El retorno de Jacobo
El regreso de Edmundo Jacobo al INE no cayó nada bien, como era de esperarse, en
Morena, y así lo demostraron ayer sus representantes ante el Consejo General. Y es que,
nos comentan, ante la inevitable incorporación del funcionario electoral, Julieta Ramí
rez Padilla y Eurípides Flores no se cansaron de lanzar calificativos en contra del otra
vez secretario ejecutivo y del consejero presidente Lorenzo Córdova. Antidemócratas,
secuestradores, pseudoactivistas de la derecha y hasta sinvergüenzas, fueron algunos de
los señalamientos de la diputada federal, mientras Flores aseguró que esto fue una "victo
ria pírrica" de los opositores del Plan B. La evidente molestia de los morenistas no apagó
el ambiente de celebración en el INE, donde consejeros y representantes de partidos de
oposición festejaron el triunfo en "esta batalla". A ver qué pasa en las muchas que vienen.

Fecha: 14/03/2023

Página: 2

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 52,026

Página 138 de 219



Del dolor a la justicia
Y fue la ministra Margarita RíosFarjat quien, nos comentan, reconoció a las mujeres
"que agarran su dolor y lo llevan a los escritorios" de los tribunales, pues gracias a ellas
se generan sentencias transformadoras que benefician a todas las personas. Lo anterior,
al dictar la conferencia "Acceso a la Justicia con perspectiva de género" que inauguró el
ciclo de actualización judicial organizado por el Poder Judicial de la Ciudad de México.
La ministra destacó el caso de Irinea Buendía quien a pesar de tener todo en contra
logró que este lunes 13 de marzo fuera sentenciado el responsable del feminicidio de
su hija Mariana. Lo anterior, siete años después de que lograra que la Primera Sala de la
SCJN ordenara volver a investigar el feminicidio de Mariana con perspectiva de género
y derechos humanos. Ahí el dato.

Clamor desde la academia
Y fueron más de 500 investigadores, científicos e integrantes de la academia mexicana
quienes pidieron a diputados de las comisiones de Ciencia y Tecnología y Educación en
San Lázaro, que no les vaya a entrar por un oído y les salga por el otro la exigencia de
convocar a un amplio parlamento abierto para dictaminar la iniciativa presidencial con la
que se expedirá la Ley de Humanidad, Ciencia, Tecnología e Innovación. Solicitaron que
se discutan los otros proyectos que ellos mismos han propuesto en la materia y que se
dé voz a expertos, para que las conclusiones de dicho ejercicio sean lo más enriquecidas
posibles y, sobre todo, que sean vinculantes. El temor a que ocurra lo mismo que sucedió
con las discusiones de las reformas en materia energética y electoral se deja sentir, pues
en este caso, lo que se pone en juego es la calidad de los profesionales del futuro en un
área que, advierten, necesita rescatarse con urgencia: la ciencia.
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¿CRISIS?
Hay motivos para que la relación MéxicoEU a

nivel gobiernos esté pasando por un proceso
complicado y tenso.

La clave va a estar en que prevalezcan los mecanismos di
plomáticos. No sirve de nada un pleito de callejón. Algunos le
gisladores republicanos y uno que otro demócrata han lanzado
fuertes criticas al gobierno particularizándolas en López Obrador.
las cuales en algunos casos se ha insinuado de manera grosera la
posibilidad de una intervención para resolver un problema que
es de dos.

El Presidente ha planteado que en caso de que prevalezcan
las singulares críticas de los republicanos se haría una campaña
entre los mexicanos que viven en EU para que no se vote por
ningún candidato republicano.

El asunto es cuestionable, porque de nuevo entramos en te
rrenos de la intromisión de dinámicas de otros países, a la vez
que lanzamos un reto que muy probablemente nos dejaría ex
puestos, al tiempo que no queda claro en lo más mínimo qué
efecto tendría entre los paisan os esta estrategia.

No es que no se deba responder de manera firme ante las in
sinuaciones que han venido dándose por parte de algunos repu
blicanos. Lo que importa es cómo hacer las cosas, lo cual exige
firmeza, sensibilidad, inteligencia y diplomacia.

Lo que se está haciendo es tomar una vía que no pasa por la
diplomacia y el diálogo directo como de hecho se hizo ayer. El
Presidente se reunió en Palacio Nacional con algunos legislado
res republicanos y demócratas, en tanto que en Washington se
llevó a cabo una reunión también con legisladores y autoridades
de la Unión Americana y con un buen número de cónsules mexi
canos acreditados en EU.

Es un hecho que estamos en medio de una situación particu
larmente complicada. En EU han empezado a aparecer como en
pocas ocasiones en su historia el gran problema de las adicciones
esto con toda razón ha generado un clima de alarma.

El fentanilo está cambiando el paradigma. No es una droga
cualquiera es peligrosa y adictiva, a lo que se suma que es uti
lizada en medicamentos para atender situaciones de salud de
enonne complejidad.

A esto se suma que se han venido presentando hechos de
violencia en el país en que se han visto involucrados ciudada
nos estadounidenses que han sacudido a ciertos sectores de la
opinión pública de EU que se habían mantenido distantes de la
dinámica mexicana. El caso García Luna de ser un tema menor

ante lo que ha venido sucediendo se expandió. La razón está en
que lo que se dijo a lo largo del juicio evidencia la brutal interrela
ción de complicidad entre las autoridad es y las bandas delictivas,
la cual para muchos se mantiene en el mismo nivel actualmente.

Quizá algo que esté sucediendo es que se va tomando con
ciencia de lo que pasa en nuestro país bajo miradas propias de la
vida estadounidense en donde sólo se ve lo que sucede al inte
rior de sus cuatro paredes. Empiezan a alarmarse de la vecindad
pasando por alto sus responsabilidades, algunas de las cuales tie
nen que ver con la falta de mecanismos de control interno para
el tráfico de drogas y además de la venta de armas; es inevitable
remitirse a aquello de que México pone a los muertos, mientras
EU a los consumidores.

EU está viviendo una crisis de adicciones como en pocas
ocasiones en su historia reciente. Con la guerra de Vietnam se
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presentaron escenarios de esta naturaleza, pero están lejos de lo
que significa el consumo del fentanilo.

Para México es un asunto que requiere de firmeza y de la
defensa de sus intereses. Requiere de la diplomacia antes que
meternos en una bronca de callejón alentando a la tribuna. Re
quiere que el Presidente vea el asunto de manera integral y tome
en cuenta a todas las fuerzas políticas y sociales de la sociedad.
Es un asunto para sumar no para restar.

RESQUICIOS.
La restitución de Edmundo Jacobo en el INE es en sentido estric

to un caso de justicia. Lo que viene ahora son las determinacio
nes de la Corte ante el Plan B, asunto sobre el que no se aprecia
por ahora el desenlace.

Twitter: @JavierSolorzano

PARA MEXICO
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ELOGIO DE LA
DOGGIEBAG

POR GUILLERMO HURTADO

En el siglo pasado había toda una
etiqueta sobre la comida que

ha desaparecido en nuestros días.
Las reglas de esta pequeña moral
dependían del lugar en donde se
realizaba esa función indispensable
para la vida: en la casa de uno, en un
restaurante o en casa ajena.
Cuando se comía en el hogar había que dejar el plato
limpio. A los niños se les obligaba a ingerir todo lo
que les habían servido. Si no lo hacían, no se les per
mitía levantarse de la mesa. Los padres pensaban
que esta regla era un asunto de disciplina, pero tam
bién de respeto a quien pagaba por los alimentos y a
quien los preparaba. Nunca faltaba, tampoco, el soba
do recurso de: ¿sabes cuántos niños en África quisie
ran esa comida que tú desprecias? Por alguna razón,
la clase media mexicana estaba más preocupada por
los niños desnutrid os de Biafra que por los del Valle
del Mezquital o la sierra mixteca.

Cuando se comía en un restaurante, la regla era
otra: había que dejar, aunque fuera un poco de comi
da en el plato. De otra manera, se corría el riesgo de
que se pensara que uno era un muerto de hambre o,
como se decía, vulgarmente, "un pelón de hospicio".
El recurso de llevarse las sobras resultaba sencilla

mente inconcebible, en esos años se hubiera visto

como una muestra de enorme vulgaridad. Esto fue
cambiando con la llegada del concepto gringo de
la doggie bag: lo que se explicaba era que los restos
eran para el animalito de la casa, no para los huma
nos, ¡por supuesto!, que no tenían necesidad de
comer sobras, porque tenían comida en abundancia.
Lo de la doggie bag primero se comenzó a aceptar en
los restaurantes más sencillos, y cuando los comen
sales pertenecían a la misma familia. Hoy en día, eso
de llevarse las sobras se ha vuelto costumbre, incluso
en los mejores restaurantes.

Cuando uno iba a comer a otra casa debía cuidar

se de no causar dos impresiones: la de ser un ham
breado o un maleducado. Si uno se comía todo, se
corría el primer riesgo. Si uno dejaba algo en el plato,
se corría el segundo. Uno se enfrentaba, entonces, a
una paradoja irresoluble. Era muy fácil quedar mal.
Quienes más sufrían, como siempre, eran los niños.
Los padres les indicaban que cuando fueran de visi
ta debían comerse todo lo que les sirvieran, incluso
si no les gustaba. Pero si los niños cumplían con esa
instrucción y se comían todo haciendo tripas cora
zón, no les quedaba más remedio que aceptar otra
porción porque ya habían dejado la impresión de
que les había encantado la comida de los anfitriones.
El peligro, por supuesto, era que cuando el niño invi
tado se levantara de la mesa, alguien dijera: ¿te fijaste
qué bien comió fulanito?, ¡pobrecito!, quién sabe qué
porquerías le dan de comer en su casa.
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"PERCEPCION DE
INSEGURIDAD",
POR MEDIOS: AMLO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Enfrentado como está por presio

nes y ofensiva verbal de congresis
tas desde Washington, que reclaman
su tolerancia a grupos criminales que
controlan gran parte de comunidades
y municipios, fronterizos o no, por los
que es imposible transitar de noche o
de día, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador responsabilizó a los
medios de comunicación de "manipu
lar y crear una percepción de inseguri
dad" y sostuvo que "México es mucho
más seguro que Estados Unidos".
EN su mañanera de inicio de semana, acusó a los represen
tantes de medios de México que "lo que quieren es que se
diga que no funciona el gobierno populista, comunista,
caudillista, mesiánico, de López Obrador; no, no es así"
y sus señalamientos alcanzaron a "la mayoría de los de
EU que están bajo el dominio de bloques económicos y
políticos, al servicio de conservadores, élites y grupos de
interés".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
»E1 expresidente Felipe Calderón denunció desde Ma
drid que "es evidente que hay en México una persecución

clarísima de carácter políticomediático en contra mía" y
sostuvo tener dudas del fallo del jurado de Nueva York
contra el que fuera su secretario de Seguridad Pública, Ge
naro García Luna, porque todo fue conbase en testimonios
de criminales confesos, durante una entrevista televisiva.
»Recordó que durante el juicio, la fiscalía neoyorquina en
Brooklin no presentó ninguna de las pruebas que aseguró
tener contra su excolaborador, como videos, grabaciones,
fotografías, estados de cuenta, depósitos o transferencias
bancarias, sino sólo declaraciones de quienes durante su
gobierno fueron extraditados a EU por narcotraficantes.
»Si como lo ofreció ayer el Presidente López Obrador,
en el escandaloso caso de corrupción en Segalmex, se irá
a fondo y "no habrá impunidad", se espera que no sólo se
castigue a funcionarios de segundo o tercer nivel, sino a
quienes estuvieron en cargos de mando, algunos de los
cuales aún están en el gobierno.
» Preocupante, esa concurrida marcha dominical de
militares en activo o retirados en la CDMX y en otras del
interior de la República que, acompañados de sus fami
lias, exigieron defender a sus compañeros que, en cumpli
miento de sus tareas y defensa de sus vidas, son acusados
y encarcelados.
»Ante las acusaciones de que el Ejército espía a acti
vistas, empresarios y periodistas, el Senado exigirá al Pre
sidente que entregue un reporte relacionado con el que
llevó a cabo en el caso de Raymundo Ramos, anunció el
líder de la bancada de Morena, Ricardo Monreal.
»Con aplausos fue recibido Edmundo Jacobo Molina,
en su regreso al INE.
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LOS ESTÁN MATANDO

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
En México están matando a

nuestra niñez y adolescencia,
la Red por los Derechos de la Infan
cia en México (Redim) ha señalado
que en los primeros 11 meses de
2022 asesinaron a mil 116 niñas, ni
ños y adolescentes en nuestro país,
más de tres diarios.

En Ucrania, un país que se encuentra en guerra,
han fallecido 972 menores hasta agosto de 2022, de
acuerdo a UNICEF, es decir, en México hay más niñas,
niños y adolescentes asesinados que en esa nación.

La información destaca que son los niños y adoles
centes varones, a los que se les arrebata la vida dentro
y fuera de su hogar; en el caso de las niñas, son las que
padecen más violencia sexual, en 9 de cada 10 casos.

De los mil 116 asesinatos, 257 fueron feminicidios
y homicidios dolosos de niñas y mujeres adolescentes,
y 859 corresponden a homicidios dolosos de niños y
adolescentes varones.

Hace casi un mes, el sábado 18 de febrero, fueron
localizados sin vida en la región del Istmo de Tehuan
tepec, Oaxaca, los cuerpos de dos hermanos: Perla, de
nueve años, y Wilbert Daniel, de seis años

Ambos fueron asfixiados y aparecieron en la carre
tera de El Espinal, en Juchitán, Oaxaca, de donde eran
originarios, hasta ahora se desconoce el motivo de su
asesinato. La Fiscalía estatal determinó que las vícti
mas hacían trabajo infantil, que murieron en un sitio
diferente al del hallazgo, que no hubo reporte de los
familiares cuando ambos niños desaparecieron.

Los alumnos de la escuela Saúl Martínez, en donde
Perla y Wilbert Daniel estudiaban el cuarto y primero
de primaria, acudieron al sepelio vestidos de blanco,
con flores y globos en sus manos, como señal de duelo.
El maestro de los niños hizo el último pase de lista,
donde todos sus compañeros respondieron "presen
te", al escuchar el nombre de los hermanos.

Una vecina expresó: "Pedimos justicia para Daniel
y Perlita. No le debían a nadie, ellos eran unos niños
amorosos, sólo alguien sin corazón, sin piedad, pudo
haberles arrebatado la vida, ellos no merecían eso".

La historia de Perla y Wilbert Daniel son el refle
jo de la invisibilidad en la que viven nuestras niñas,
niños y adolescentes, es verdad que desde la sociedad
civil organizada están trabajando a favor de ellos, y
que desde el Congreso, otros más lo hacemos, pero
esto no es suficiente si no hay un involucramiento del
Poder Federal y Judicial.

Desde que arrancó este gobierno, y hasta la fecha,
no hay un solo programa prioritario para nuestra niñez
y adolescencia, tampoco una estrategia de seguridad
que les garantice la vida. Los están asesinando y no
hay un solo comentario al respecto en las mañaneras,
cuando deberían de encender los focos rojos, pues
nuestros menores no sólo son el futuro de México,

sino el presente.
Hago un llamado urgente a todos los sectores

del país a voltear a ver a nuestra infancia, a trabajar
por ellos y para ellos, a sacarlos de la indiferencia y a
construirles un mejor país, porque si nos esperamos
a que el régimen en turno los proteja, las cifras de ho
micidios contra niñas, niños y adolescentes, seguirá
aumentando.
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Cientos de migrantes, en su
mayoría venezolanos, se

abalanzaron por el puente inter
nacional Paso del NorteSanta

Fe, que conecta a Ciudad Juárez,
Chihuahua, con El Paso, Texas.
De forma ilegal e intimidatoria
intentaron cruzar para llegar a Es
tados Unidos.

Cerca de las dos de la tarde del pasado 12 de
marzo, de forma inusual, lagarita comenzó alienarse
de migrantes, en su mayoría venezolanos; cientos de
personas se aventaban y confrontaban con las autori
dades estadounidenses.

En instantes los migrantes decidieron caminar
por el puente, no causaron daños, y, sin dudarlo, co
rrieron hacia la segunda inspección del puente, que
es del lado estadounidense.

Eran mujeres, niños y adultos mayores que de
jaron atrás a los elementos de la Guardia Nacional y
del Instituto Nacional de Migración, dicen que para
buscar respuestas de sus solicitudes por parte de
las autoridades estadounidenses, que, a diferencia
de las mexicanas, no cedieron un solo centímetro y
mantuvieron a raya a los migrante.

Está muy extraño que hayan sido migrantes,
principalmente venezolanos, y cientos de ellos in
tentaran cruzar a como diera lugar. Recordemos que
Venezuela está en constante conflicto con Estados

Unidos y que el Presidente Maduro ha manipulado
a la gente de su país en contra de Estados Unidos, par
ticulamiente contra la administración Biden.

El diario La Voz de Venezuela dice: "CARACAS /
MARACAIBO, VENEZUELA. Durante los primeros
dos años de la administración del presidente Joe
Biden, la Casa Blanca ha dejado en el retrovisor una
política de máxima presión sobre el chavismo en Ve
nezuela para dar paso a una estrategia de negociacio
nes, cuyos resultados palpables apenas asoman sus
frutos, según expertos consultados".

Los medios de comunicación en Venezuela

están bajo el control del Estad o. La libertad de expre

sión simplemente no existe.
Estas caravanas masivas no son espontáneas,

están hechas para desestabilizar la política interior
de Estados Unidos. Hoy es el crimen organizado el
que mueve a esa gente, prometiéndoles que los van
a ayudar a lograr el sueño americano.

Muy pocos de estos migrantes saben que están
siendo manipulados, pero a quien los mueve se le
está pagando. Es negocio de millones de dólares.

En la caravana de estos días, de acuerdo con testi
monios de varios venezolanos, llegó un mensaje de
que era el "Día del migrante" y que Estados Unidos
abriría las puertas para permitir que varios buscaran
asilo o una visa humanitaria.

Pero se trataba sólo de un rumor, que general
mente es fomentado por grupos criminales que
mueven estas caravanas paramanipular, extorsionar,
secuestrar, violar u obligar a los migrantes a delinquir.

Podría casi asegurar que detrás de esta carava
na migrante podría estar el gobierno de Venezuela,
entre otros opositores a Estados Unidos.

Me ha tocado cubrir como reportera algunas de
estas caravanas. Por ejemplo, la del 2018, en Chiapas.
Conmentiras, los migrantes fueronllevados alafron
tera, y con un discurso muy religioso, prometiéndo
les que llegarían a la tierra prometida del señor.

Los llamados "polleros" han movilizado estos
enormes grupos desde Centroamérica con la pro
mesa de que estarán mejor, pero el riesgo para ellos
es enorme, y además, les cobran mucho dinero.

Según un cálculo de la Secretan a de Gobernación,
en 2019, las ganancias de los traficantes de migrantes
en México ascendieron a 615 millones de dólares.

Para muchos, si un migrante paga a un pollero 5
mil dólares, bien podría tener otra opción de buscar
una ruta segura a través de un vuelo desde Chiapas
hasta Tijuana, que podría costarle poco más de 4 mil
pesos, pero hay que recordar que se necesita tener
papeles enregla para abordarun avión, ymuchos de
los migrantes no cuentan con pasaporte o identifica
ción válida que les permita tomar esta ruta.

Por ello, el migrante termina siendo convencido
por el pollero y opta por caminar varias semanas.

En otras ocasiones se ha dado el reporte de cómo
estas caravanas surgen en momentos que parece
favorecer a ciertos grupos, como en 2018, cuando
el discurso antiinmigrante del entonces presiden
te Donald Tmmp subía de tono; de forma paralela
miles de nicaragüenses, salvadoreños y hondureños
comenzaron a viajar a pie en cantidades que antes
no se habían visto con la finalidad de llegar a Estados
Unidos. En ese momento, y especulando, podría ser
que parte de estos movimientos hayan sido planea
dos de manera estratégica por el gobierno de Trump.

Lo que vimos este fin de semana, siendo mal
pensados, la manera en que estos venezolanos
intentaron ingresar a Estados Unidos, beneficia al
gobierno de Venezuela, porque una situación así
pone en problemas a la administración del presi
dente Joe Biden, con quien se han conflictuado
constantemente.

En noviembre pasado, los migrantes también
fueron convocados a través de redes sociales para
que se aglutinaran en la misma garita de Ciudad Juá
rez. La mentira era similar: que Estados Unidos abri
ría las puertas a unos cuantos para dejarlos pasar, sin
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embargo, no llegaron más allá de la línea migratoria.
Ante este panorama, en2021, el embajador esta

dounidense, Ken Salazar, acusó a los líderes de la ca
ravana migrante de fingir que velan por los derechos
humanos, cuando en realidad están beneficiando
económicamente al crimen organizado, especial
mente, a las pandillas de polleros que cruzan a mi
grantes a través de la frontera a cambio de dinero.

En esa misma ocasión, el diplomático criticó que

algunos políticos, sin mencionarlos directamente,
utilicen el tema migratorio para hacer crecer su carre
ra en el sector público. "Los que usan esto de la migra
ción para avanzarse políticamente, hay muchos, no
lo deberían de hacer".

Lo de Ciudad Juárez del pasado domingo se da
en medio de las críticas de los republicanos más radi
cales y a unos meses de que termine la aplicación del
llamado Título 42, con el que el gobierno de la Unión

Americana deporta de forma inmediata a los migran
tes con el argumento de los contagios por Covid19.

Ahora que el virus ya no es amenaza, Joe Biden
alista nuevas reglas para frenar los enormes flujos
migratorios bajo el Título 8 de la ley de migración,
el cual pondrá en marcha a partir de mayo. Además,
hay que recordar que pronto habrá elecciones en Es
tados Unidos, y eso también es parte de la estrategia.
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LA ENCRUCIJADA DE REINO UNIDO

POR MONTSERRAT SALOMÓN
Reino Unido es uno de los paí

ses más ricos del planeta; sin
embargo, ahora enfrenta una en
crucijada que va dejando a sus
habitantes sumidos en una crisis

que pone en jaque la estabilidad
del gobierno del primer ministro,
Rishi Sunak. Desde la puesta en
marcha del Brexit, la inestabili
dad ha sido la norma. Posterior

mente, la pandemia y la guerra en
Ucrania han dado otra vuelta a la

tuerca que atenaza el día a día de
los ciudadanos ingleses.

Los números son alarmantes. Reino Unido será

la única economía dentro del G7 que se contraiga
en este año. Además, la inflación se ha descontro
lado llegando a un alarmante 11% a finales del año
pasado. Son las peores cifras en cuatro décadas.
Estos fenómenos golpean duramente los bolsillos
de los trabajadores, que han empezado a manifes
tar' su descontento con huelgas en las que exigen
un aumento al salario. Sin embargo, el gobierno de
Sunalc se ha negado, puesto que calcula que esto
terminaría por desbocar la inflación, cerrando un
círculo vicioso en la economía.

Otro factor que pone presión es la falta de mano
de obra en el país. Desde el Brexit, los trámites para

los europeos que buscan trabaj o en Reino Unido se
han complicado, por lo que un gran número de per
sonas ha preferido encaminarse a otros destinos. Si
a esto se suma el envejecimiento poblacional y la
deserción laboral enmarcada en la pandemia que
no se recuperó al término de la misma, vemos la
gran presión que hay en las cadenas de producción
y en los servicios en varias industrias de la región.
Así, la consecuencia está en anaqueles vacíos y es
casez de productos.

Si bien hay factores que no están en las manos
de los británicos, las barreras y la burocracia son
efectos del Brexit. Reino Unido es, en buena parte,
el autor de su propia caída. Del mismo modo, es el
mismo Reino Unido el que se ha colocado en una
posición altamente vulnerable en cuanto a la crisis
energética derivada de la guerra en Ucrania. Rusia
llevaba años mostrando sus intenciones y el país no
tomó las previsiones necesarias para contrarrestar
su extrema dependencia del gas ruso. Así mismo,
tampoco tomó las medidas necesarias para eficien
tar su consumo energético. En cambio, su gobierno
se entretuvo en luchas intestinas y en escándalos
posBrexit que en nada ayudaron cuando fenóme
nos internacionales como la guerra y la pandemia
golpearon sin misericordia a su economía.

La administración de Sunalc enfrenta sus horas

más oscuras. Hace tiempo que Reino Unido clama por
un primer ministro que sepa equilibrar la disciplina
con la empatia. No es un escenario sencillo y requerirá
de voluntad política y confianza de la gente. Lamenta
blemente, el circo de la política británica no ha hecho
mucho para ganarse ese voto de confianza.
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Voto electrónico
Nos confirman que en los proce
sos electorales de Coahuilay el
Edomex se implementarán urnas
electrónicas 7.0, patentadas por
el INE, para que la ciudadanía
pueda emitir su voto; una tecno
logía que tiene varias ventajas;
por ejemplo, está creada para el

fácil acceso de personas que tienen
alguna discapacidad visual, para

quienes no saben leer o hablan alguna len
gua originaria, además permite imprimir los testigos de la
votación y emite en cada caso un código QR para garanti
zar transparencia y certeza enlos resultadosy se tiene la
posibilidad de obtener un conteo el mismo día de la jornada
electoral. ¿Será?

Cambio de planes
El líder de Morena en la Cámara de

Diputados, Ignacio Mier, adelan
tó que en los próximos días se
derogará uno de los artículos de
la Ley General de Comunica
ción Social para permitir que
estadosymunicipios determi
nen cuánto gastar en medios de
comunicación y no estar acotados a

la pobreza franciscana del Gobierno
federal. ¿Será?

Fecha: 14/03/2023

Página: 2

Area cm2: 191

1 / 2

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 27,341

Página 150 de 219



Encuentros binacionales
Nos dice que ayer fue un día duro para

el Gobierno mexicano. Por una

parte el presidente AndrésManuel
López Obrador se reunió con
una delegación congresista
bipartidista encabezada por el
republicano Jason Smith. En
EU el canciller Marcelo Ebrard

sostuvo reuniones con congresistas
del mismo Partido Republicano.

Hay quien asegura que el tema central
fue el de la propuesta estadounidense para que sus fuerzas
armadas apoyen la lucha contra el narcotráfico a cambio
de favores en materia migratoria. ¿Será?

Pelea de la 4T

Por cierto, nos dicen que la pelea entre
el morenista Armando Guadiana

con el perista yes compañero de su
partido, Ricardo Mejía, ya se nota
en las encuestas sobre preferencia
electoraly en algunos de sus
eventos, pues, desconcentrados
en su campaña y enfocados en
atacarse con base en descalificacio

nes ya se quedaron rezagados. ¿Será?
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Una de bancos

Si las alertas están prendidas en el
sistema bancario estadounidense

por la quiebra de dos bancos, el Sili
con VaÜey Banky el Signature Bank,

mucha atención tendrían que poner los inver
sionistasycuentahabientes conlo ocurre enla
banca mexicana.

Y, aunque se diga que el riesgo de contagio
es menor, más vale prevenir que lamentar.
Por ejemplo, CI Banco enfrenta proble

mas para cumplir con el mandato judicial de
reintegrar 19 millones 690 mil 785 dólares
a la empresa Tecnologías Relacionadas con

EnergíayServiciosSAdeCV(Trese).
Como le comentamos en otras entregas, CI

Banco es el administrador del fideicomiso

CI/2346 creado para el pago de trabajos que
Trese, en sociedad con la empresa Malasia
Coastal Contracts BHD, realizarían para Pe
mex después de haber ganado una licitación
en el 2012 para la distribución de pagos so
bre el arrendamiento de una plataforma de
compresión de gas a Pemex Exploración y
Producción.

La empresa malaya sacó de la jugada, a la
mala, a la empresa mexicana, causándole
daños multimillonarios que son reclamados
mediante juicio mercantil.
Unajuez determinó que, efectivamente, CI

Banco debe reintegrarlos más de 19.6millo
nes de dólares a la empresa mexicana, de los
cuales exhibió 320 millones 601,421 pesos,
poco más de 16 millones de dólares.
Pero, en escrito del 20 de febrero pasado,

el representante legal del banco pidió a la
juez una prórroga para cumplir con el resto
del pago del dinero argumentando que ya
no existen recursos en el fideicomiso para
cumplir con el requerimiento judicial.

Además, el representante de la institución
financierapidióalajuezretenerlaplataforma

de exploración "Agosto 12", propiedad de la
empresa malaya, así como el aseguramiento
de sus derechos en el fideicomiso y los activos
que pudiera tener en el país.
La juez negó ambas peticiones.
El fideicomiso se quedó sin dinero porque

Pemex ha dejado de pagar los servicios con
tratados al banco, lo que involucra también a
la empresa productiva del Estado, que tendría
una deuda, en este momento, de unos 120
millones de dólares.

Ahora esa contingencia que afecta a CI Ban
co la comparte de manera asimétrica con
Pemex.

Mientras CI Banco tiene un potencial riesgo
de 43 millones de dólares, la contingencia que
carga Pemex alcanza un límite de más de 120
millones de dólares

CI Banco se dio cuenta que las instruccio
nes que recibió de uno de sus fideicomisarios
(Coastal Contracts) y de Sistemas Integrales
de Compresión, otra de las empresas invo
lucradas, eran ilícitas y está tratando de co
rregir actuaciones y demandando a éstas el

regreso de las cantidades que desviaron del
fideicomiso.
Hasta donde se sabe, por el momento CI

Banco no ha tenido la necesidad de garanti
zar con sus bienes el resto del pago que le fue
re querido judicialmente.
Pero el tema lejos de estar resuelto se en

frenta ahora a demandas de tipo penal ya no
solo mercantil, porque la institución finan
ciera no está dispuesta a pagar los platos que
otros rompieron.

• • • •

La reinstalación del secretario ejecutivo del
INE, Edmundo Jacobo Molina, y su recibi
miento en el Consejo General del Instituto,
debió de haber provocado más de un cólico a
varios morenistas.

Primero porque es un anticipo de lo que
puede pasar con todo el Plan B electoral de
este Gobierno y segundo, porque representa
el fracaso de la campaña de intimidación al
Poder Judicial para evitar este regreso.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
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El acuerdo secreto

de Ebrard y Monreal

ConMarcelo EbrardyRicardo Monreal
pasan muchas cosas.
La primera:
Los dos han sido factor para obligar la

rectificación por parte de Palacio Nacional porque
sólo tenía dos prospectos para la Presidencia.
En primer lugar a Claudia Sheinbaum, su leal

desde hace decenios y clave en la Jefatura de Go
bierno de 2000 a 2006.

Y atrás de ella Adán Augusto López, traído
de Tabasco como señuelo para, eventualmente y
ante la pérdida de preferencias de la académica,
optar por él.
Pero las cosas cambiaron en el segundo semes

tre de 2022.

López no se reposiciona, Sheinbaum tiene
debilidades electorales y para colmo, el canciller
sorprendió con exigencias y el líder senatorial se
acercó demasiado a la oposición.
Reflexión: si Ebrar dy Monreal toman caminos

independientes, juntos o cada uno por su lado con
tra Morena digamos el primero con el Verde y el
PT y el segundo con MC o el frente PANPRIPRD
no hay garantías de triunfo para el 2024.
Sería la muerte de la 4T.

LAMETAES GANAR...

La estrategia de seducción funcionó.
Marcelo Ebrard se afilió al partido del Gobier

no para tener plenos derechos, ratificó la lealtad a
su amigo y asumió un papel más conciliador.
A su vez, Ricardo Monreal públicamente ha

negado negociaciones con la alianza disidente y
ratificado: va por la candidatura presidencial a
través de Morena o no va.

Estos posicionamientos los alejan como pros
pectos alternos porque han perdido la confianza

de los dirigentes de aquellos partidos PAN, PRI,
PRD, MC y de la ciudadanía en general.
En esas condiciones, sólo les queda hacer un

frente y lo tienen conformado.
En primera instancia urgen a lanzar la convoca

toria para medir las preferencias ciudadanas entre
corcholatas con varias acciones más: renuncia a

cargos públicos a fin de no usarlos para proyectar
se y menos para distraer recursos oficiales.
Y algo más: campañas en igualdad antes de ir a

una medición al margen de la dirigencia de Mario
Delgado, supervisión en gastos y debates públi
cos a nivel nacionaly regionales de ser posibles.
En esas condiciones, los frentes están definidos:

de un lado, las corcholatas favoritas Claudia
Sheinbaum y Adán Augusto López, y quienes
pretenden abrir el ostión lopezobradorista, Mar
celo EbrardyRicardo Monreal.
Su ruta es clara: primero ganar en estas luchas

y luego, con la postulación presidencial ganada,
vendrá el reparto de posiciones.
Ahí Monreal tendría alternativas: ir por el Po

der Ejecutivo si gana, conformarse conla Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México, coordinador
de campaña o repetir como líder senatorial.

NUEVA UNIVERSIDAD

tiEl Festival de Ideas celebrado en Puebla por el
Grupo S aliñas dej ó un fruto maduro para México:
La creación de la Universidad de la Libertad

para formar cuadros empresariales y fortalecer
tanto la innovación como la competencia del país
con el mundo.

La apuesta del empresario Ricardo Salinas
Pliego es una institución con modelo híbrido, cla
ses presenciales y una plataforma digital capaz de
desarrollar talento.

Atrás de la nueva insti tución está el respaldo de
S outhwestern University y Minerva Proj ect.
Y 2. Claudia Sheinbaum se promueve como

ambientalista social con obras como el Cablebús

en Iztapalapa y el Trolebús Elevado, único en su
tipo en el mundo.
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¿Buena vecindad?

En materia de política exterior, la
relación bilateral entre México y los
Estados Unidos de América ha sido

y sigue siendo fundamental para
nuestro país. La extensión de frontera 3 mil
200 kilómetros para nosotros la norte y para
los norteamericanos la del sur; mantiene una
agenda en la histórica y cada vez más compli
cada crisis migratoria.
Para nuestro país, es un muy importante

socio comercial el vecino país del norte; tam
bién en materia de seguridad y narcotráfico,
y muchas cosas más que vinculan la cercanía
geográfica de ambos países, por eso la impor
tancia déla relación bilateral.

Nunca han sido fáciles las relaciones diplo
máticas. A raíz del secuestro en Matamoros,
Tamaulipas de cuatr o estadounidenses, las
alertas del Gobierno del Presidente Biden,
tocaron las puertas de Palacio Nacional para
ser escuchados y atendidos por el presidente
López Obr ador. El embajador Ken Salaz ar, de
nunció las dificultades tan solo enTamaulipas,
de los funcionarios de los consulados america

nos por parte de los cárteles en la entidad.
Y por ello, la iniciativa de los republicanos

para clasificar a los cárteles mexicanos como
terroristas. Hecho que reclamó el pr esidente
López Obrador con el respaldo de gobernado
res de las filas de Morena y legisladores afines
a la 4T. Pero, son congresistas norteamerica
nos afines a D onald Trump, a quien el Jefe del
Ejecutivo nombró su amigo, en lo que ha sido
el inicio de la relación bilater al.

La diplomacia mexicana, a través del Presi
dente de la República, responde a los congre
sistas republicanos en el escenario del proceso
electoral que se avecina de pedir a los ciuda
danos de origen mexicanoy latinoamericano
que no voten por el Partido Republicano. Y

en materia económica, los empresarios ame
ricanos le piden a Joe Biden que en el campo
energético pida a los mexicanos certez a.
La vecindad entreMéxicoyEstados Unidos

se empieza a dar através déla "Ley delTalión"
ojo por ojo.

SUSURROS

1. La Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res, que dirige Jesús de la Fuente, llega con
malas cuentas a la 86 Convención Banca

ría que se celebrará el 16 y 17 de marc o por
primera vez en Mérida, Yucatán. Y es que la
CNBV ha acumulado en el último año un sin

fín de problemas que muestran la debilidad
en su rol como regulador del sistema financie
ro mexicano. Entre otros los bajos niveles de
ciberseguridad en elburó de crédito, las auto
rizaciones denuevasFintech que no cumplen
con todos los requisitos, y recientemente la
salida de dos vicepresidentes, uno de ellos
señalado por presuntos actos de corrupción.
2. Todo indica que en el Instituto Nacional

de Rehabilitación (INR), de Carlos Pineda

Villaseñor, dan muestra de su resistencia a
la era digital y su insistencia en convocato
rias estrictamente presenciales. Este fue el
caso de la adquisición para limpieza INRL
GIISCS042023, donde lo que parecía un
avance, se tornó en un acomodo de requi
sitos que coartan la libre competencia. Y es
que, desde el nicho se aseguró que el Estándar
EC0391.0L, para verificar condiciones de se
guridad e higiene en los centros laborales,
estaba desconectado del servicio a prestar y
que debía retirarse; sin embargo, las solicitu
des fueron ignoradas por la subdirección de
Comprasy Suministros, de JoséRaúl Sánchez,
y por el contrario, la ISO4500i fue cambiada a
opcional tras determinarse que podría coartar
la participación. ¿Dicha situación hace creer
al sector que existen favoritismos hacia firmas
vinculadas al proceso licitatorio como Ser
vicios Inmobiliarios Iroa, Jaber Limpieza en
General, Tecnolimpieza Delta, además de Co
mer cializ adora Morelos Servicios y Sistemas
Institucionales para Inmuebles. Al tiempo.
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¿La ciudadanía ya decidió?

Por necesidad, la capital nacional
es la ciudad más politizada y más
informada del país, el espacio don
de empiezan por definirse las pre

ferencias, pul so político de lo que ocurre y
vendrá.

Aquí, la ciudadanía muestra una clara
tendencia mayoritaria en simpatía electoral
hacia el partido gobernante, Morena, que
encuentra sustento en el trabajo territorial,
el acercamiento y la interlocución directa.
Las encuestas publicadas en estos días en

diversos medios nacionales establecen una

diferencia de entre 7 y 13 puntos (Reforma
y El Universal). La suma de toda la oposición
no les alcanza aún para llegar a Morena, es
decir, prácticamente cualquiera que sea el
candidato o la candidata ganaría la elección.
Mientras entre los simpatizantes del par

tido mayoritario la distancia entr e quienes
podrían ser los aspirantes a jefe de Gobierno
no está marcada, en la coalición opositora
—PAN, PRI, PRD—la definición enfila hacia

plimiento en la resolución de sus preocupa
ciones. Para nadie es un secreto que las dos
principalespr«ocupaciones ciudadanas son
la seguridad y la economía.
En la CDMX, la primera encuentr a un con

texto de avances sostenidos que no se habían
registrado en otras administraciones, con
más de la mitad en la reducción de la inci

dencia delictiva, que se refleja positivamen
te en irna mejoría de más de 30 puntos en la
percepción de seguridad.
En economía, los indicadores del INEGI

muestran una mayor confianza ciudadana
y más empleo con un registro récord de 4.5
millones de población ocupada.
Si la oposición pretende ser al menos com

petitiva —pues en este momento, a poco
más de un año de la elección presidencial
y en la CDMX, todo indica que per dería—
necesita determinaciones y precisiones que
parecen ausentes.
Tan solo en el Estado de México, un bas

tión tradicional del PRI del que salió el úl
timo presidente del priismo, la elección de
acuerdo con las encuestas favorece a la can

didata morenista Delfina Gómez hasta por
'15 puntos.
Las encuestas son el termómetro ciudada

no más cercano a la realidad. Sus números
pueden tener un sinfín de lecturas, pero en
todas las evidentes diferencias saltan a la
vista.
La ciudadanía decidirá si se acentúa.

La5opín¡c|®seífore5t^5:0pjtoscol®in¡¿#s;s®
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una mujer.
La ciudadanía será quien determine si

la desigualdad en preferencias entre Mo
rena y la oposición se reduce o se amplía, y
esa decisión será considerada a partir de la
voluntad exhibida para responder ante las
necesidades de la población.
Los estudios de opinión lo compr ueban.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
tiene una aprobación de 5 8 por ciento y casi
la mitad votaría por ella si fuera candidata a
la presidencia.
La mejor manera de estar presente en las

preferencias ciudadanas es la cercanía con
ella, la atención a sus necesidades, el cum
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El xiísmo y el rumbo de China

Durante décadas, tras haber enfren

tado el caos político en el mandato
de su fundador, Mao Zedong, la
República Popular China promo

vió un sistema de Gobierno más colegiado en
las esferas de poder más altas. Por lo que fue
en virtud de dicho modelo que sus predece
sores, dejaron la presidencia tras diez años
en el cargo.
No obstante, esto llegó a su fin en 2018, con

la abolición del límite constitucional de dos

mandatos presidenciales, una medida que
ha permitido a Xi Jinping convertirse en el
líder con más años en el poder en la historia
reciente de China, quien la semana pasada,
después de una votación formal del órgano
legislativo del país, obtuvo un tercer mandato
como Presidente.

Cabe destacar que no fue unresultado ines
perado, siendo Xi Jinping el único candidato
para el cargo y por el hecho de que en la prácti
ca, el parlamento está subordinado al Partido
Comunista (PCCh), el cual en octubre renovó
su mandato por otros cinco años como secre
tariogeneralyjefedelEjércitolos cargos más
poderosos delpaís.
Asimismo, resulta pertinente traer a cola

ción que la popularidad del Presidente chino
no siempre ha residido en su pertenencia a
las clases de élite, sino más bien a qué se trata
de un personaje cuyas características corres

ponden a una sublimación que va desde la
pobreza y la servidumbre, hacia la riqueza y
el poder.
A su vez, es preciso señalar que si bien la

renovación de su mandato constituye un
claro signo de fortaleza, también represen
ta el advenimiento de variados desafíos en

materia de política exterior. Y en concreto,
quisiera referirme a la mediación china en la
distensión entre Irán y Arabia Saudita. Pues
recientemente se llevó a cabo un acuerdo que
se alcanzó luego de conversaciones iniciadas
el lunes como parte de la iniciativa del presi
dente Xi Jinping para desarrollar relaciones
de buena vecindad entre Teherán y Riad. Sin
embargo, ello fue visto por la administración
Biden como una posible amenaza geoestra
tégica, pues en el fondo representa el más
reciente esfuerzo de Xi por aumentar su pre
sencia política en Oriente próximo, donde
Estados Unidos ha sido la potencia externa
dominante.

Por otra parte, el ascenso de Xi Jinping tam
bién plantea un panorama alarmante en lo

que respecta a la guerra en Ucrania, pues si
bien tiene planeado sostener, por primera
vez, una reunión virtual con el Presidente
ucraniano, también tiene previsto viajar la
próxima semana a Moscú para reunirse con
Vladímir Putin, Ello no es de sorprender, de
bido a que desde el inicio de la invasión rusa,
Pekín ha mantenido un aparente equilibrio,
sesgado hacia Moscú.
Tales circunstancias, nos llevan a cuestio

nar el renaciente papel de China en las relacio
nes internacionales y su capacidad para ejer
cer influencia en el mundo. En ese sentido, es
preciso considerar las múltiples perspectivas
y factores en la toma de decisiones, así como
advertir las posibles implicaciones que pueda
tener en el tejido político internacional.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Se destapa Gustavo de Hoyos

* Los mexicanos estamos hasta la madre de
Ilos políticos!.. sexenio, tras sexenio nos han

demostrado que son unos incompetentes...
Así inicia uno de los primeros videos,

con los que el exdirigente nacional de la Con
federación Patronal de la República Mexicana
(Coparmex), Gustavo de Hoyos, levanta la
mano para decir: Yo aspiro a suceder a Andrés
Manuel López Obrador en la presidencia de la
República en 2024.
El objetivo del empresario, originario de Nue

vo León, quien lleva más de 30 años trabajando
por la causa de la sociedad civil, es construir una
propuesta desde la ciudadanía, "para encabe
zar el esfuerzo desde la oposición, que permita
a México tener una nueva alternancia en2024".

La idea de Gustavo de Hoyos es la que, sin
lugar a dudas tiene una gran cantidad de mexi
canos: que alguien, alejado de la "mafia del
poder", sin las mañas y las malas costumbres
de la clase política, pueda enarbolar la causa
de cientos de miles de ciudadanos que no se
sienten representados por esa "casta divina",
que por décadas se ha sentido con el derecho de
ser la voz de la ciudadanía, y que, sin embargo,
siempre ha quedado a deber o ha defraudado a
sus "representados".
De ahora en adelante, el exdirigente empre

sarial tendrá que renunciar a su militancia en
las organizaciones Sí por México y Unid@s;
así como a los consejos de la Coparmex y del

Consejo Coordinador Empresarial (CCE) délos
que actualmente forma parte.
Con el destape de Gustavo de Hoyos, el pri

mer paso para una candidatura de la socie

dad civil con miras a la sucesión presidencial,
ya está dado, pero se ve muy complicado que
llegue a cristalizar, pues a pesar de lo que se
empeñan en repetir los líderes de los partidos
políticos, de que van a tomar en cuenta a la
ciudadanía para elegir al abanderado presiden
cial, lo cierto es que, como siempre, los políticos
van a anteponer sus intereses personales o de
grupo para elegir a quien compita con las cor
cholatas de Morena en 2024.
Y si no lo cree. Al tiempo.

UNIVERSITARIAS, VÍCTIMAS DE ACOSO
Ayer, un grupo de alumnos y alumnas de la
preparatoria número seis "Antonio Caso", de
la Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM), tomaron las instalaciones del plantel,
para exigir se tomen cartas en el asunto sobre
varios casos de acoso y abuso sexual que se han
presentado en esa escuela, por parte de alum

nos, profesores y funcionarios.
Según las versiones de varias inconformes,

este tipo de conductas ya habían sido denuncia
das desde hace algunas semanas, sin embargo,
las autoridades de la UNAM han hecho caso

omiso, lo que las obligó a tomar estas acciones
extremas.

Apenas la semana pasada, en el marco del
Día Internacional de la Mujer, alumnas de la
prepa seis colgaron pancartas donde denun
ciaban lo que, según su versión, son prácticas
recurrentes y ante las cuales, las autoridades
han sido omisas.

Ojalá se ponga un alto a estas agresiones que
sufren cotidianamente, no solo las estudiantes
de este plantel, sino también de otras escue
las que no son parte de la UNAM, como lo ha
denunciado la comunidad de la Universidad

Autónoma Metropolitana.
¡ Ese tipo de actos no deben quedar impunes!

Lasopiniérés expffi'&atBSjiof loScolÜfisniSMsan:
independientes y no reflej an recesar i ámente el punto de

vi sis fie 24 HORAS.
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El embajador en la mita
Nos comentan que al reciente
mente nombrado embajador de
México en Canadá, Carlos Joaquín
González, se le podría com
plicar seriamente su futuro
inmediato, y es que, nos cometan
estaría por salir a la luz un enorme

escándalo en Quintana Roo, el
cual estaría relacionado con im

portantes negocios inmobiliarios
en Playa del Carmen, y que apun
tan directamente a miembros de su

familia nuclear. Una auténtica bom

ba, por lo que nos dicen, y que en
una de esas, le podría costar hasta
el puesto de embajador. Atentos.

La red de Murat

A quien cada vez se le compli
ca más su proyecto de llegar
a dirigir al PRI es al exgobernador
de Oaxaca, Alejandro Murat, y ya
no solo tienecomplicado su futu
ro político. Resulta que han ido sa
liendo cada vez más indicios del

desastre que dejo en Oaxaca, y tal
parece que la administración de
su sucesor, Salomón Jara, estaría

indagando posibles desvíos mi
llonarios a través de la financie

ra Broxel de Guillermo Gutierrez

Galindo. Según información en
manos de las autoridades, se
trata de entramado sumamen

te complejo, incluso con posibles
ramificaciones que llegan a perso
najes públicos, y privados, en el
Estado de México.

Medidas drásticas

El empresario Gustavo De Hoyos
Walther se destapó otra vez
como aspirante a la candidatura
de la presidencia de la República
en 2024, solo que esta semana,
en su reciente destape parece
que ya sacó la artillería pesada. Y
es que, cuando los tiempos de de
finiciones se van acercando y su
aspiración no logra aún entusias
mar, ya puso sobre la mesa me

didas polémicas, aunque cierto
es también que recicladas de los
partidos, como la pena de muer
te, para combatir la delincuencia
organizada. Llama la atención
que el propio expresidente de
la Comparmex ataque a los
partidos, pero recicle propuestas
ya presentadas por los institutos
en otros momentos y que no han
podido salir adelante. Habrá que
ver qué tan lejos llega el origina
rio de Monterrey, quien fue uno
de los principales impulsores
de Va por México, aunque al final
quedó en un segundo plano y
ahora sigue paralelamente en su
proyecto.
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¦»»IGLESIAS Y "CORCHOLATAÍ
EN JALISCO
Jalisco sigue siendo... Jalisco, y por eso,
ha trascendido que los equipos loca
les de las corcholatas" presidenciales
de Morena han comenzado a gestionar
encuentros privados con las autoridades
de la Arquidiócesis de Guadalajara,
sabedores del peso social y político que
la Iglesia Católica sigue teniendo para
una proporción importante del electora
do del estado.

Al menos uno de estos equipos está
buscando reunirse no solamente con

el arzobispo de Guadalajara, Francisco
Robles Ortega, sino también con el arzo
bispo emérito, Juan Sandoval íñiguez lo
que le permitirá entrar en diálogo tanto
con el ala más conservadora del cato

licismo jalisciense a la que pertenece
Sandoval íñiguez, fíomocon ese polo ca
tólico que se muestra un poco más mode
rado en sus posturas el de Robles Ortega,

Será interesante ir descifrando qué
posición adoptará la Arquidiócésis ante
esta encrucijada política; con toda segu
ridad sus jerarcas no encuentran mucha
afinidad ideológica con el partido del

presidente López Obrador; sin embargo,
como todos, deben estar observando con
atención que buena parte del futuro polí
tico de México se decidirá en esa compe
tencia interna de "corcholatas".

En el tema de iglesias asentadas en
Jalisco, el otro actor relevante es sin

duda La Luz del Mundo; sin embargo,
aquí parece que el equipo del canci
ller, Marcelo Ebrard Casaubon ya les
comió el mandado a los demás; de hecho,
tres figuras claves que impulsan su can
didatura en el estado serían miembros de

esa iglesia Emmanuel Reyes Carmona,
diputado federal y máximo enlace del
canciller en Jalisco; Favio Castellanos

Polanco, ex dirigente de Morena en Jalis
ifgff el diputado federal, Hamlet García
Al maguer

¿Intentarán los equipos locales de
la jefa de Gobierno capitalina, Claudia
Sheinbaum Pardo, y del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, disputar esa cercanía que ha
logrado establecer el grupo del canciller
con La Luz del Mundo, u optarán por con

centrarse en los acercamientos con la

Iglesia Católica de Jalisco?

MARIO DELGADO EN GUADALAJARA

El presidente nacional de Morena, Ma
rio Delgado Carrillo, estuvo este lunes
en Guadalajara para reunirse con las y
los dirigentes de ese partido en el estado,
también con sus representantes popula
res y militantes, con miras a la contienda
electoral por la gubematura de Jalis
co que se concretará en el 2024.

Carlos Lomelí Bolaños, quien busca la
candidatura por la gubematura, escri
bió: "Lo dijo claro nuestro presidente @
mario^delgado, vamos a demostrar que
en@_MorenaJalisco estamos unidos y
organizados y llegaremos más fuertes que
nunca al 2024. ¡Morena crece en Jalisco y
va a seguir creciendo!".

Delgado Carrillo también hizo una in
vitación abierta para sumarse al mitin
que encabezará el presidente López
Obrador, este 18 de marzo, en el Zócalo de
la Ciudad de México,
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COMISIONES ESPECIALES EN

DUDA Y BAJA CONVOCATORIA

PARATREVIÑO
Diputadas panistas, tanto
locales como federales, crearon
una comisión especial para in
vestigar los supuestos maltratos
en menores del DIF Capullos.

Las legisladoras explicaron
que esta comisión tendrá como
principal objetivo vigilar maltra
tos, abusos y los motivos por los
que los menores de edad se han
fugado del DIF.

La realidad es que las comi
siones especiales no han dado
resultados positivos hasta la
fecha, basta recordar la que se
creó para "investigar" la muerte
de Ángel, adolescente fallecido
al interior del albergue Fabriles
del DIF, cuando era dirigido por
Miguel Ángel Sánchez, hoy
líder del partido Movimiento
Ciudadano.

El caso Fabriles sigue siendo
un misterio, pues hay indicios
de irregularidades en el caso de

Ángel y violaciones de leyes y
reglamentos. Hasta el momento
no existe algún proceso por este
caso. Pareciera que la instala
ción de comisiones especiales
solo sirve para obtener la aten
ción de los medios, sin resulta
dos efectivos.

Las acciones emprendidas
contra el Gobierno de Samuel

García por los diputados de
oposición del PRI y el PAN, son
solamente una buena intención.

BAJA CONVOCATORIA

PARATREVIÑO

En horario laboral, el alcalde
de San Pedro, Miguel Treviño,
ingresó un amparo colectivo
contra la refinería de Petróleos

Mexicanos (Pemex) para que sea
reubicada y salga del municipio
de Cadereyta debido a la
contaminación que genera.

Lo que llama mucho la

atención fue la cantidad de

firmas que juntó el edil, pues
únicamente logró obtener 4 mil
100 Armas de una población de
casi 6 millones de habitantes

en Nuevo León, lo que exhibe
la mínima fuerza de Treviño

al tratar de movilizar a la

ciudadanía.

Esta recolección de firmas fue

realizada por el alcalde durante
San Pedro de Pinta, un evento al
que acuden, aproximadamente,
más de 30 mil ciudadanos

durante un lapso de seis horas.
Lo que se le olvida a

Treviño es que la economía
del municipio de Cadereyta
depende en gran parte de la
refinería, mucho más que de
las empresas productoras de
escobas. Quién tendría que hacer
un posicionamiento fuerte es
el diputado de Movimiento
Ciudadano, Carlos Rafael
Rodríguez, veremos si lo hace.
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REUNION
NECESARIA

> Bien y de buenas salió
ayer de Palacio Nacional
el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Sa
lazar, después de su en
cuentro con el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador. Algo importan
te pasó durante la reunión,
nos dicen, porque ayudó
a disminuir la tensión que
había entre ambas nacio

nes después de los señala
mientos en torno al com

bate a las drogas en ambos
lados de la frontera, espe
cialmente en lo que se re
fiere al fentanilo.

MARCELO
EBRARD

>Y en Estados Unidos, durante
una visita a Washington, el canci
ller Marcelo Ebrard instruyó a
todos los diplomáticos mexicanos
a desplegar una campaña contra
los inaceptables ataques de con
gresistas republicanos. Y decirles a
los estadounidenses que México es
el principal aliado de EU en la lucha
antidrogas.

LORENZO
CÓRDOVA

> El dirigente nacional de More
na, Mario Delgado insistió en
su reto al presidente del Instituto
Nacional Electoral (INE), Lorenzo
Cdrdova, y le pidió que informe
sobre el monto de su finiquito; sin
embargo, la cifra no se conocerá en
este momento. Probablemente, si
así los considera el consejero, una
vez que concluya con su cargo.
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RICARDO
MONREAL

MAPLAUSÓMEIW

> Levantó ya la ma
no el senador Ri

cardo Monreal

para acudir a la
conmemoración de

la expropiación pe
trolera del próximo
sábado y respal
dar al presidente
Andrés Manuel

López Obrador
A ver cómo lo tra

tan los morenistas,
porque está previs
to que acudan las
demás corcho/otas

a un escenario que,
sin duda, servirá
para medir la popu
laridad de todos.

CLAUDIA
SHEINBAUM

FIN A LA ERA
DE LOS MICROS

> Importante noticia
dio a conocer ayer
la Jefa de Gobierno
Claudia Shein
baum al informar

que el próximo año,
por fin, dejarán de
circular en la Ciudad
de México los fas

tidiosos pero ne
cesarios microbu
ses. Al menos este

año más de 3 mil
unidades serán en
viadas al deshuesa

dero y, a mediados
del 2024, no habrá
uno solo circulando
en las calles de la

capital.
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• El luchador estadouni 

dense de origen mexicano
Rey Misterio será parte
del Salón de la Fama 2023

de la WWE; el anuncio se
dio a conocer a través de

las redes sociales de la

empresa de lucha libre.

• José Artemio 'N' un

joven de 20 años, fue
detenido tras compro
barse que dio a probar a
un niño, de dos años de
edad, una droga conocida
como cristal. Fue delatado

por sus familiares.

• El catcher Will Smith le

hizo el desaire al pelotero
cubanomexicano, Randy
Arozarena; lo dejó con la
mano extendida. Esto se

volvió viral, pues ambos
fueron compañeros en
equipos de Triple A.
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El principal reto cíe las personas con discapacidad
auditiva es la comunicación. Por años, se Ies ha
forzado a adaptarse a un idioma que no es el suyo

oy me gustaría continuar con la conver
sación de la semana pasada, acerca de
la inclusión social de la comunidad sorda

en México.

El principal reto de las personas con
discapacidad auditiva es la comunicación

Durante años, se les ha forzado a adap
tarse aun idioma que no es el suyo, lo cual es un problema que
puede afectarsu autoestima, aprenclizajey desarrollo persona

Para ilustrar esto, les cuento la historia de Alex Gallardo,
quien es sordo profundo.

Cuando era pequeño, no entendía por qué no era como
los demás, lo que lo hizo sentir emocionalmente incómodo al
pensar que era el único con esta condición. Su madre detectó
su discapacidacl a tiempo y lo llevó al Instituto Pedagógico
para Problemas del Lenguaje, I.A.P., donde tanto ella como
Alex aprendieron Lengua de Señas Mexicana (LSM)

Aprender ia LSM transformó la vida de Alex. En la actuali
dad, es director de cine, actor y fundador de Alas de las Artes,
Escuela de Arte y Empocleramiento S.C, institución que se
enfoca en la enseñanza de personas sordas con el objetivo

de desarrollar sus habilidades.
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Alexaprencliódesu mamá que ser
sordo no era un límite para cumplir
sus sueños, al contrario, son perso
nas brillantes capaces de hacercual
quiercosa cuando se les brindan las
herramientas que necesitan, como
lo es el lenguaje

En 2003, la Lengua de Señas Mexi
cana (LSM) fue reconocida como

una lengua nacional y se estimaba que entre 87 mil y 100 mil
personas la utilizaban.

Actualmente, después de 20 años, la Cámara de Di pitados
ha informado que el número ha aumentado a 250 mil

A pesar de estos avances, aún queda mucho por hacer,ya
que sólo 0.15 por ciento de la población mexicana, que consta de
alrededor de 130 millones de habitantes, son usuarios de LSM.

Además, de los 2.3 millones de personas con discapacidacl
auditiva, quizá sólo 5 por ciento utiliza LSM como medio ele
comunicación.

Para ser una sociedad inclusiva, es necesario que todas
las personas conozcamos esta lengua, pero se requieren ele
espacios de aprendizaje.

Aprender la lengua de señas puede ser una experiencia
tan enriquecedora como cualquier idioma, al conocer que su
origen se remonta a la Francia del siglo XVIII; y que no es un
idioma un ¡versal, ya que, de acuerdo con la Federación Mun
dial de Personas Sordas, existen alrededor de 300 lenguas
de señas con sus propias reglas gramaticales.

Fundación Grupo Andrade, con el objetivo de avanzar en
materia de inclusión social de la mano de Alas de las Artes,
Escuela de arte y Empocleramiento S.C, impartirá un curso
básico del Lengua de Señas Mexicana para que las y los
colaboradores de Grupo Andrade conozcan y se familiaricen
con esta lengua y, al mismo tiempo, desarrollen la conciencia
ele incluir a las personas sordas en todos los escenarios de
la sociedad.

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / (ffiFUNDACIONCRUPOANDRADE
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Momento de actuar contra el crimen organizado,
no de amenazar, ni de intervenir. Porque la
serpiente, nos guste o no, está ahí

ared Kushner me refirió este símil sobre el

J crimen organizado en México: Un propie
tario ve que en el jardín de su vecino hay
una serpiente peligrosa y éste no hace
nacía para eliminarla. Propone acabar con
la serpiente usando sus recursos, pero no
entiende las razones cíe su vecino para

evitar su intromisión. Tampoco reconoce que alimenta a la
serpiente con armas y consumo de drogas.

Para algunos en EU, la serpiente está ya en su jardín y
hay que eliminarla a cualquier costo. De ahí las propuestas
republicanasviolatorias de la soberanía mexicana, peligrosas
y que acabarían con la cooperación bilateral en materia de
seguridad.

Sin embargo, en lugar de envolverse en un patrioterismo
chabacano —no verdadero nacionalismo— conviene defen

der a México con inteligencia, diplomacia y combatiendo ai
crimen organizado.

Si bien la mayoría cíe los mexicanos y estadounidenses
rechazamos el uso de la fuerza militar ele EU en contra de los

cárteles, hay coincidencia creciente en la opción de tomar me

Fecha: 14/03/2023

Página: 6

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 16,190

Página 163 de 219



  elidas más radicales. La Casa Blanca

ya ha dicho que no consideran de
clarara los cárteles organizaciones
terroristas extranjerasy cuentan con
otros instrumentos disponibles. Los
van a usar.

En el campo demócrata, hay en
este momento una doble preocu
pación respecto a México. Por un
laclo, las propuestas conducentes al

debilitamiento del INE y la democracia mexicana y, por otro,
la falta de cooperación en materia de seguridad y fentanilo.
Ambas afectan, en su opinión, la estabilidad de nuestro país,
el eje de la política hacia México de cualquier gobierno esta
dounidense, independientemente del partido que lo encabece.

La visita a México de la asesora en materia de seguridad de
Biden, Elizabeth Sherwood Randall, fue un primer paso para
retomar la necesaria cooperación con EU en el combate al
fentanilo. México debe afinar su estrategia de seguridad na
cional ante las nuevas circunstancias y profundizar acciones
contra el crimen organizado.

El combate debe abarcar varias dimensiones. La finan

ciera, incluyendo congelamiento de cuentas, incautación de
bienes de los criminales y sus familias. La del intercambio
de inteligencia, basado en la confianza mutua, hasta ahora
perdida. La judicial, dando seguridad a losjueces mexicanos,
para que no liberen a los criminales, por el miedo al "plomo" o
la corrupción de "plata", y ejerciendo un control más estricto
ele las cárceles, desde dónde el crimen organizado opera. La
sanitaria, para tratar el problema de las drogas como un tema
ele salud pública y disminuir el consumo, y homologar con EU
las listas ele sustancias prohibidas y precursores químicos.

La del control del tráfico ilícito ele armas mediante la pro
hibición ele la venta ele armas ele asalto. La ele la erradicación

del tráfico ilícito ele personas, aumentando las penas por ese
crimen. Y, por supuesto, hacer cumplir la ley y avergonzar a
los criminales.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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I reciente aluvión de críticas al gobierno
mexicano por parte de algunos legisla

E clores, comentaristasy medios estadou
nidenses ha caído como balde de agua
fría en el difícil escenario de la relación
bilateral, pero no es sorpresa.

Lo que parecería un estallido de in
dignación a raíz del trágico secuestro/asesinato en Mata
moros, Tamaulipas.es parte del repertorio de los sectores
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más conservadores de Estados Unidos. Las palabras clave
parecen de manual: migración, mano de obra barata que
roba empleos, falta de integración/asimilación, pandille
rismo, narcotráfico y violencia criminal.

Aún si hay un obvio motivadorxenofóbico/racista, una
parte de estas frecuentes campañas tiene que ver con la
agenda de política interior estadounidense, y el calendario
electoraljuega un papel determinante.

Para los Republicanos en general, y los Trampistas/
DeSantistas/Abbotistas en particular, la frontera Estados
UnidosMéxico ha sido una mina de oro propagandística
en los últimos dos años y pico.
A raíz del discurso más humanista de

Joe Biden en materia migratoria, tocio lo que
sucede en la frontera se lo cargan al Presi
dente, y la realidad de una crisis migratoria
y humanitaria pocas veces antes vista hace
que esto resuene muy bien en medios con
servadores como Fox, Breitbarty Newsmax,
además de un sector de la comentocracia

washingtoniana.
Si sumamos la crisis provocada por el fen

tanilo, que en 2022 mató a más de 70 mil estadounidenses,
tenemos el ambiente idóneo para la crítica al gobierno de
México y sus percibidos como pocos resultados en cuanto
al combate a los cárteles.

Agregando todo lo recientemente divulgado en el juicio
del exsecretario cíe Seguridad Pública, en la administración
del presidente Felipe Calderón Hinojosa, Genaro García
Luna, la narrativa del fracaso histórico mexicano no se
complica.

Consideremos:

Primero, la corresponsabilidad estadounidense al no
podercontrolaren su propia frontera la entrada de drogas

y precursores químicos, ni la salida ele armas de alto poder
y efectivo en cantidades industriales.

Segundo, la ineptitud o complicidad de autoridades es
tadounidenses al haber confiadoy colaborado ciegamente
con los García Lunas de este laclo de la frontera.

Tercero, el absurdo planteamiento de la acción militar
directa, cobijada o no bajo la denominación de ios cárteles
como organizaciones terroristas.

Quien crea que unos misiles contra algún laboratorio
van a hacer una diferencia en la guerra contra el narco
bien haría en regresar a Afganistán, Irak, o cualquiera
de los escenarios en que Estados Unidos ha fracasado

estrepitosamente.
  Finalmente, habrá quien se pregunte por

qué el presidente mexicano Andrés Manuel
López Obrador se ha enganchado de tal forma
con legisladores estadounidenses de segunda
o tercera fila que hacen burda propaganda
electorera.

La respuesta es fácil, para Andrés Ma
nuel López Obrador, que había evitado el
discurso ultranacionalista, es un regalo

providencial: poner dura la pierna ante los Menéndez
y los Crenshaws y hasta los Grahams tiene pocas reper
cusiones inmediatas y le abonará puntos de aprobación
en México.

Nada quita lo serio y lamentable de la situación en que
nos encontramos, peleando una guerra que sólo parcial
mente nos corresponde, con "aliados" que no hacen lo
que les toca y que de paso nos insultan y agravian cada
que pueden.

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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ENCUENTROS
PARA EL FUTURO;
AGENDA PARA LA
TRANSFORMACION

tirante las últimas semanas se han
desarrollado una serie de foros que

D denominamos "Encuentros para el
Futuro" en prácticamente todas las
entidades del paísyen laCDMX.como
parte ele la plataforma La Agenda de
la Transformación, #ConMarceloSÍ. El

propósito es recoger las propuestas de quienes participan,
desde todos los espacios, en el debate de los asuntos
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públicos, para la construcción de una agenda de país
integral. Las ideas deben c!e ser el eje de toda propuesta
que eventualmente pretenda convertirse en alternativa
de gobierno. En la ciudad se han realizado 30 encuentros
en todas las alcaldías y faltan algunos aún por llevarse a
cabo. En los encuentros se hace referencia, entre otras
cosas, a la necesaria transición cíe la ciudad hacia la
electromovilicíad, para reducir las emisiones en la urbe.
En el futuro cercano es posible que el 100% de las líneas
de metrobúsy RTP sean electrificadas, así como sustituir
por vehículos eléctricos las rutas concesionadas y los
taxis. Eso puede ser motor para dotar a la ciudad de la
infraestructura de recarga necesaria,junto
con la conectiviclacl 5G, de la que dependen
buena parte de los autos eléctricos, para
acelerar también la transición de todo el

parque vehicular de la ciudad y consolidar
zonas de bajas emisiones; se debe invertir
más en movilidad. Se propone la construc
ción de monorrieles, metrobusesy trenes
suburbanos en las zonas ponientes y sur
de la ciudad. Se percibe que es posible
crear empleos de calidad ligados a las tendencias de
re localización o nearshoring, zonas como Vallejo, en
Azcapotzalco, pueden captar inversión extranjera de alto
valor agregado, aprovechando el alto nivel educativo y las
condiciones para absorber te< rología que ofrece la capital.

Se propone el desarrollo de vivienda sustenta ble, con
ecotecnias, y sobre todo asequibley orientada a la conec
tivicíacl con el transporte, con orden y planeación, en zonas
céntricas de la ciudad, con infraestructura y espacios
públicos adecuados. Las ganancias que se generan por
el desarrollo de vivienda tienen que ser compartidas con
la ciudad para financiar parte de la infraestructura que
la vivienda y espacio público requieren y para desarro
llar mejores espacios públicos y nuevos distritos en las

zonas interiores de la capital. Se identificó la necesidad
c!e construir canales de riego en Tlalpan y Tláhuac, que
permitan un servicio eficiente del agua, así como la in
corporación de nuevas tecnologías para el campo, como
plantas de tratamiento de agua. Se debe lograr un mayor
control y cobro a grandes usuarios y casas habitación
ele gran tamaño y altos ingresos, así como incrementar
las inversiones para reducir las fugas y en general de la
infraestructura hidráulica. Además, el papel del Gobierno
Federal es esencial para mejorar la operación de sistemas
como el Cutzamalay de manera conjunta con la población
una cultura del cuidado del agua. La agenda de equidad

para la ciudad también se centra en crear
una infraestructura de solidaridad y cuida
do, especialmente de apoyo a las mujeres,
con inversión nacional de 5 MMDP anuales

en servicios y centros de cuidados como
guarderías. A través de estas acciones se
logrará valorizar trabajos no remunerados,
reducir las desigualdades en la distribución
cletareascuiclaclosygarantizaruna sociedad
igualitaria para todas y todos. Eso se debe

acompañar con políticas de salud y de garantía de los
derechos sociales y reproductivos de las mujeres, de
estrategias para evitar el embarazo adolescente y de
garantizar el acceso a las oportunidades educativas y
aborales, particularmente en alcaldías como Cuajimalpa,
Milpa Alta y Xochimilco que concentran las tasas más
altas de embarazo adolescente en la ciudad. Estas son

solo algunas de las propuestas ciudadanas frente a las
distintas problemáticas sociales, culturales y políticas,
que se requieren y se van integrando a esta gran Agenda
de la Transformación #ConMorce/oSípara nuestro país.

LLERENASVIDAL@HOTMAIL.COM / @VIDALLERENAS
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Jai RAE inírmlujo una aclaración en la norma
vigente al resjtecío: que, en caso de ambigüedad,
el uso de la lilde se deja "a juicio del que escribe"

A Carlos Arreóla

y Jaime Serró

Solo nado en el mar.

Quienes me conocen
saben que, de los clos
significados que se
pueden atribuir a esta
frase, únicamente uno
es verdadero.

Aunque en los
cruces me vigila
mi equipo desde
una embarcación,
es cierto que en el
mar voy sin más com
pañía que la de mis

pensamientos.
No es verdad, en cambio, que solamente dé brazadas en

el mar.

Vivir en la Ciudad de México lo hace imposible, y el rio de
Las Estacas se ha convertido en mi segundo hogar.
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Sin embargo, para quienes no me conocen, la frase es
ambigua, y esta ambigüedad es la que provocó el resurgi
miento del debate en torno a la tilde en "solo" cuando se usa

como adverbio.

Recientemente, la Real Academia Española introdujo
una aclaración en la norma vigente al respecto: que, en caso
de ambigüedad, el uso ele la tilde se deja "a juicio del que
escribe".

En la práctica, para disgusto de los "tildistas" —como los
llama Sergio C. Fanjul en El País—, no hay cambio.

La tilde nunca es necesaria y sólo (o solo, para que no me
pongan tache) se admite en casos de ambigüedad.

La controversia coincidió con una reunión que tuvimos con
el equipo editorial c!e un nuevo libro en que estoy trabajando,
ahora dirigido a adolescentes.

Uno c!e los temas que discutimos fue la puntuación en el
manuscrito: que si usar puntos resta fluidez al texto, que si
agregar comas en ciertas oraciones provoca una lectura más
lenta y fragmentada, que si el efecto que queremos conseguir
en el lector no se pierde con las modificaciones...
Afortunadamente, la discusión en la junta no fue tan

impetuosa como otra que viví cuando era servidor
público.

Redactar una atenta nota podía convertirse en una odisea,
sin importar el rango que uno ocupara, pero los estándares
eran tales que, en una ocasión, me tocó vera clos secretarios
de Estado debatir durante una hora sobre si debía usarse

coma o punto y coma en una oración.
Ambos testarudos, la única forma de resolver el conflicto

fue consultara la profesora Marti a Elena Venier.de El Colegio
de México, para que dictara el veredicto.

Pese a su aparente inconsecuencia, estas discusiones se
vuelven tan apasionadas porque el lenguaje importa, porque
luchamos para expresarnos como queremos, porque la forma
en que nos comunicamos es parte de lo que nos define como
personas y como sociedad.

Cuando un niño no adquiere las habilidades básicas de
lectoescritura en la escuela, como hoy es el caso ele muchos,
todo eso se pone en riesgo.

Ojalá que su derecho a la educación, a no quedarse atrás,
se defienda con tanta vehemencia como el uso —o no— de

tildesy comas.
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ecirque las relaciones entre Estados Unidos
y México se encuentran en un momento
complicado ya es por demás. Siempre son
complejas, aunque debe reconocerse que
los últimos meses han sido muy difíciles.

Después de todo, tanto nuestro país
como Washington están en modo pree

lectoral de cara a 2024.

Pero tal vez sea el momento en que funcionarios de México
bajen el volumen de sus declaraciones, en correspondencia
a lo que hacen políticos del gobierno estadounidense.

Las respuestas a las expresiones de políticos deben quedar
a nivel de políticos. A Dan Crenshaw le deben contestar Gerardo
Fernández Noroña o Mario Maldonaclo, ese es su nivel. Pero
no el presidente Andrés Manuel López Obrador, ni siquiera el
Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrarcl, aunque
los dos se mueran de ganas por subrayar su patriotismo ante
la embestida de la derecha estadounidense

Cierto. Hay declaraciones que "arden" y respuestas que
quemón la lengua, pero a veces es más fácil echar bravatas
que hablar responsablemente.
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Eso lo sabe Crenshaw, un dipu
tado que es uno de 435 legislado
res en la Cámara baja del Congreso
estadounidense y no tiene mando
alguno ni responsabilidad directa,
aunque sí la ventaja de representar
a los 750 mil habitantes del segLindo
distrito electoral de Texas, al norte de
Houston. La publicidad de confrontar
en dimes y diretes al Presidente de

México lo beneficia ante sus votantes.

Ni López Obrador ni Ebrarcl, en su faceta de secretario,
pueden ciarse el mismo lujo. AMLO habla a nombre de la na
ción y sus palabras comprometen al país, no sólo aun partido
político. Ebrarcl, en su faceta "corcholata" sí, pero todavía es
canciller y su papel como tal sería aconsejar al Presidente,
no tratar de destacarse.

Y sí, la posición republicana es preocupante porque hay un
sector de la opinión pública estadounidense que ve negati
vamente a México en general y su gobierno en particular por
considerar que defiende a los cárteles del narcotráfico, no la
soberanía nacional; que descuida la situación ele seguridad
interna y la cooperación con Estados Unidos, en nombre ele
una política fracasada.

Sin que sean cien por ciento justas, hay razón ele ser en
algunas o muchas de las críticas. El tráfico de drogas, que
ahora incluyen el fentanilo, es real, así como la visibilidad de
los cárteles responsables y su impacto en México. El conjunto
facilita, por lo menos, una percepción negativa, que cierta
mente demanda respuestas políticas, pero también acciones
concretas como combatirlos, tanto por beneficio propio como
a favor de la comunidad internacional.

Se ignora quién sea, si es que hay alguno, el consejero
último del presidente López Obrador en materia de política
exterior, aunque es fama pública que no es la SRE. Pero parece
más bien su enemigo, o al menos, un asesor disfuncional que
quiere ver hasta dónde se puede "estirar la liga".

¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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FJ acceso irrestricto e ilimitado a armas de

fuego 11 munición jmr ¡hirte de la población
civil no es "un derecho "

La cooperación en seguridad MéxicoEstados Unidos
atraviesa por un momento difícil. La relación desafortu
nadamente ha retrocedido de manera significativa, hasta
llegar al nivel ele declaraciones discriminantes, que buscan
deslindarse de responsabilidades y definitivamente le
restan que a ambos países: mexicanos, controlan a sus
cárteles o nosotros lo haremos utilizando nuestras supe
riores fuerzas militares; estadounidenses vigilen el voraz
apetito de su pueblo por drogas y los flujos incesantes de
armas a nuestro país. Qué deprimente.

Durante la última década, la cooperación en materia c!e
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seguridad entre ambas naciones llegó a los niveles más
altos históricos de los últimos 150 años, fruto ele una ardua
tarea de reconstrucción que comenzó hace 17 anos,y que
en las semanas pasadas, ha descendido en términos
académicos de un grado ele licenciatura profesional, a
unodekínder.

Por si fuera poco, la respuesta pública, emocional, de
funcionarios y diplomáticos porasignación (políticos con
cartera), mexicanos ante declaracio
nes sensacionalistas de congresistas
estadounidenses en plena campaña
electoral, demuestran inmadurez e
ignorancia en general, así como com
plicidad en particular, para continuar
ensanchando esta interrupción en la
relación. Los funcionarios mexicanos

cayeron "redonditos" en el juego de los
congresistas de Estados Unidos.

Ambos pueblos deben considerar
que la cooperación de seguridad de Nor
teamérica no es opcional. El intercam
bio de información e inteligencia entre
ambas naciones, socios económicos,
comerciales, culturales, industriales y
hasta sociales, debe de ser un mecanis
mo inamovible. Punto. De ella depende
la seguridad de 465 millones de personas.

La realidad es que México sí necesita elevarsignificati
vamente sus operaciones en contra del crimen organizado.
Abrazosy no balazos ha beneficiado significativamente a
las organizaciones criminales dándoles oxígeno y espa
cio para crecer ele una manera histórica, sin que se haya
registrado un descenso palpable en los niveles ele crimen
y violencia. México no se serenó con abrazos

En Washington, existe la percepción generalizada ele
que, durante esta administración, se ha relajado la presión
contra los cárteles y desafortunadamente, la percepción
es que las órdenes vienen cíesele arriba. Otra impresión,
es que a las Fuerzas Armadas mexicanas las únicas
instituciones ele seguridad creíbles y confia blesno sólo
se les ordena cruzar los brazos, se les distrae abierta e
irresponsablemente al inmiscuirlos en actividades eco

nómicas, administrativas, comerciales,
hasta turísticas, que amenazan laten
temente su misión, su integridad y su
honestidad. Se les puso "clónele hay",
¿para ver qué pasa?

La realidad también es que Estados
Unidos tiene que hacer más que apuntar
con el cleelo hacia afuera y taparse los
ojos hacia adentro. La infraestructura
ele los cárteles no sólo existe en México,
no desaparece al cruzar la frontera y
la corrupción tampoco es una marca
registrada mexicana. Está presente y
latente en los servicios ele seguridad
ele ambos países.

El acceso irrestricto e ilimitado a

armas ele fuego y munición por parte
ele la población civil no es "un derecho",

ya es una irresponsabilidad que cobra consecuencias no
sólo en México, sino en las calles y los pasillos ele las es
cuelas ele Estados Unidos. Ya descendimos en el pantano
ele las acusaciones, ele los dimes y diretes... Es momento
ele regresar al diálogo serio y la cooperación efectiva.
Aunque hay varias opciones, el primer paso que México
podría dar es elaborar e implementar una estrategia ele
seguridad sensata.
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EL CRISTALAZO

"El Rey se muere"; López Tarso también
Rafael Cardona

Tmaer:@CardonaRafael

orno parte del magno progra
ma cultural de los juegos olímc picos de 1968, Alexandro Jo
dorowsky, dirigió a Ignacio
López Tarso en una obra mag

nífica: "El rey se muere" del rumano, Eu
gene Ionesco.

Se trata de una obra en la extraña com
posición alegórica del teatro del absurdo,
como se dio en llamar esa forma de ironía,
humor, acidez y desafíos a la lógica, fun
damentos de la obra de Ionesco. Esta pie
za es una burla del poder, pero también
se le podría considerar un retrato, sobre
todo en los tiempos contemporáneos de la
vida mexicana.

En mi última charla con Ignacio López
Tarso, una breve conversación, y dado el
clima actual de la vida política en Méxi
co, le pregunté si no le interesaría reponer
"El rey se muere". Humorístico me dijo: no
me hable de la muerte, ni siquiera la del
rey. Y se rio.
Hoy, como un breve homenaje y un

recuerdo de su magnífica actuación en
aquella obra, deseo reproducir algunos
de los parlamentos. Son de lo más actual.

EL MÉDICO.  Majestad, habéis hecho
ciento ochenta veces la guerra. A la cabe
za de vuestro ejército habéis participado
en dos mil batallas. Primero en un caba
llo blanco con penacho rojo y blanco, muy
vistoso, y no habéis tenido miedo. Des
pués, cuando modernizasteis el ejército,
en pie sobre un tanque o sobre el ala de un

avión de caza a la cabeza de la formación.
MARÍA.  ¡Era un héroe!
EL MÉDICO. Habéis rozado mil veces

la muerte

EL REY.  No hacía más que rozarla. No
era para mí, lo sentía.

MARIA.  Eras un héroe, ¿lo oyes? Re
cuérdalo.

MARGARITA.  Has hecho asesinar por
este médico y verdugo aquí presente ...

EL REY.  Ejecutar, no asesinar.
EL MÉDICO.  fa Margarita): Ejecutar,

Majestad, no asesinar. Yo obedecía órde
nes. Era un m mero instrumento, un eje

cutante, más que un ejecutor, y lo hacía
eutanásicamente. Además, lo lamento.
Perdón.

MARGARITA.  (al Rey): Digo: has he
cho matar a mis padres, a tus hermanos
rivales, a nuestros primos primeros y se
gundos, a sus familias, sus amigos, sus ga
nados. Has hecho incendiar sus tierras.

EL MÉDICO.  Su majestad decía que
de todos modos algún día se habían de
morir.

EL REY.  Era por una razón de Estado.

MARGARITA.  Tú también mueres por
razón de Estado.

EL REY.  Pero si el Estado soy yo.
JULIETA.  Infeliz, ¿en qué estado?
MARGARITA.  Él era la ley, por enci

ma de las leyes.
EL REY.  Ya no soy la ley
EL MÉDICO.  Lo admite, cada vez va

mejor
MARGARITA.  Lo cual facilita las co

sas.

EL REY.  (gimiendo): Ya no estoy por
encima de las leyes, ya no estoy por enci
ma de las leyes

ALABARDERO.  (anunciando): ¡El Rey

ya no está por encima de las leyes!
JULIETA.  Ya no está por encima de

las leyes, pobre viejo. Es como nosotros.
Parece mi abuelo.

MARÍA.  Pobre chiquillo, pobre hijo
mío.

EL REY  ¡Un niño! ¡Entonces, vuelvo a
empezar! Quiero volver a empezar.

(A María)
Quiero ser un bebé. Tú serás mi madre.

Entonces no me vendrán a buscar. No sé

leer, no sé escribir, no sé contar. Que me
lleven a la escuela con los otros chiquillos.
¿Cuántos son dos y dos?

JULIETA.  Dos y dos son cuatro.
EL REY.  Es ella que ha apuntado...

¡Ay, no puede uno hacer trampas! ¡Ay, ay,
tantas gentes nacen en este momento, na
cimientos innumerables en el mundo en
tero!

MARGARITA.  No en nuestro país.
EL MÉDICO.  La natalidad se ha re

ducido a cero.
JULIETA.  No brota ni una lechuga,

ni una hierba.

MARGARITA.  (AL Rey): La esterili
dad absoluta, por tu culpa.

MARIA.  No quiero que lo abrumen.
JULIETA.  Puede que todo vuelva a

brotar

MARGARITA.  Cuando él haya acep
tado. Sin él... •
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En 80 días
OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Con respecto a la sucesión presidencial
al interior de Morena ya no hay tiem
po para nada. Mario Delgado, el diri
gente nacional del partido, dijo que el
operativo de las encuestas arrancará
después de las elecciones en Coahuila
y el Edomex.
O sea del 5 de junio en adelante. ¿Hay
alguna posibilidad de que el esquema
predominante hoy mismo cambie en
80 días? La verdad, muy pocas. Ten
dría que ocurrir algo extraordinario,
algo no contemplado en el guión.
De manera que el verdadero men
saje de Delgado, en principio a sus
correligionarios, fue que la deci
sión está tomada y más les vale
asumirla.
No hay información oficial de cuántas
encuestas habrá, lo que sabe es que el
proceso arranca en junio y podría cul

minar en septiembre con las Pala
bras Mayores.
La candidata o el candidato recibi
rán el nombramiento de defensora
de la 4T a nivel nacional y en esa ca
lidad recorrerá el país arrancado en
los hechos su campaña. Hasta don
de se sabe, la oposición revelará sus
nombres hasta diciembre.

Gustavo vs. Políticos

La figura del candidato ciudadano
no es fácil para nadie. El marco le
gal, creado por los partidos a través
de sus bancadas en el Congreso, es
por demás intrincado. Su idea no es
facilitar la aparición de candidatos
ciudadanos sino de impedirla
Esto ha llevado a personajes que
despotrican contra partidos y polí
ticos a decir que buscarán ser can

didatos de la sociedad civil...pero a
través de un partido.
El caso del empresario Gustavo
de Hoyos lo ejemplifica. Dice es
tar hasta la madre de los políticos,
no distinguió partidos, pero quie
re ser candidato de los partidos de
la alianza Va por México confor
mada por puros políticos.
Lo curioso es que en su auto desta
pe Hoyos se ubicó fuera del espectro
ideológico de los partidos que quiere
abanderar. Pretende ser una opción
de mano dura.
Se identificó con la extrema derecha
cuyo gurú es, fuera de broma, el pre
sidente de El Salvador, Nayib Bukele.
Una de sus primeras decisiones, de
ganar las elecciones, será establecer
la pena de muerte, con lo que en rea
lidad dejó un margen muy pequeño
para comenzar un diálogo.

Exprimieron Texcoco
Los partidos de la alianza Va por Mé
xico usarán el paso por Texcoco de la
maestra Delfina Gómez, actual can
didata de Morena para el Estado de
México, para dispararle fuego a dis
creción.

Y es que sostienen que los integrantes
del Grupo Texcoco, no solo Gómez, si
no también Horacio Duarte e Higinio
Martínez, hicieron un uso patrimo
nial de ese municipio al que, dicen,

exprimieron tanto como pudieron.
No solo es el cobro ilegal de los
diezmos sino de la aparición de
contratos con empresas fantasmas
o invitación restringida para ase
gurar al ganador.
No pasará mucho tiempo para que
Morena y sus aliados respondan a
las acusaciones y lancen sus propios
misiles.
Lo importante, si se quiere hacer un
ejercicio que beneficie a ese munici
pio y al estado en su conjunto es pa
sar de los dichos a las pruebas.

El Informe de Felifer
En Querétaro soplan fuerte los vien
tos políticos.
Entre el panismo queretano causó
revuelo la capacidad de convoca
toria de Felifer Macías, quien hace
unos días presentó su cuarto in
forme de actividades legislativas y
al que acudió la plana mayor del
PAN incluido el presidente de la
cámara el panista Santiago Creel.
Acompañado de funcionarios tam
bién no faltó quien ya lo mira como
un gallo con más futuro en la polí
tica local, hablando de él como un
potencial aspirante a la alcaldía de
Querétaro o, más adelante, hasta la
gubernatura en los próximos años,
por qué no.
El que quiere puede, dice el refrán#
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SUBE Y BAJA

Julio CarranzaO Presidente de BanCoppel

El presidente de
BanCoppel asu
mirá la presiden
cia de la ABM es

ta semana y se
ñala que el prin
cipal tema de su

gestión será impulsar el crecimiento
del crédito.

Bertha Alcalde

Candidato, a consejera del INE

En su exposición
de motivos pa
ra ser conseje
ra del Instituto
Nacional Electo
ral propone que
la Secretaría de

Gobernación tome el control del pa
drón electoral
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EFEMERIDES En 1879. Nace el físico alemán Al
bert Einstein, autor de la teoría de la
relatividad.
En 1903. En México se funda la ciu
dad de Mexicali (Baja California).
En 1979. En la Ciudad de México,
un sismo de magnitud 7.6° en la esca
la de Richter y epicentro en Petatlán
(Guerrero) causa el derrumbe de la
Universidad Iberoamericana.
En 2005. El rector de la Universi
dad Nacional Autónoma de México
(UNAM), Juan Ramón de la Fuente,
inaugura un nuevo edificio en el Cen
tro Cultural Universitario, que inclu
ye la biblioteca para el Centro Uni
versitario de Teatro.
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EMPEDRADO

El fetiche del precio del dólar
Francisco Báez Rodríguez
fabaez @g imil.com

El fetichismo, en filosofía y an
tropología, significa la divi
nización de diversas cosas y
objetos (fetiches), atribuyén
doles fuerzas misteriosas, so

brenaturales, inasequibles para la com
prensión humana. En la fase primera,
inferior, del desarrollo religioso, el feti
che era un objeto de adoración para los
creyentes.

El fetichismo, en psicología, se expli
ca como un condicionamiento relaciona
do con un evento traumático ocurrido
durante la infancia.
En una de sus acepciones, el fetichis

mo se define como la veneración excesi
va de algo o de alguien.

Eso ha sucedido en México con el tipo
de cambio entre el peso y el dólar, y está
ligado tanto la incomprensión de fenó
menos económicos y sociales, como a la
existencia de eventos traumáticos en la
vida nacional.
Tras los años difíciles de la Revolu

ción y del crecimiento desordenado de
los años de la Segunda Guerra Mundial
y la inmediata posguerra, México vivió
una supuesta "edad de oro" en los años
del desarrollo estabilizador. Esos años
estuvieron marcados por altas tasas de
crecimiento económico, un proceso de
modernización e industrialización, in
flación relativamente baja y un tipo de
cambio fijo respecto al dólar: $12.50.
También fueron años de creciente des
igualdad social, pero eso no se suele
agregar porque choca con la idea de una

edad de oro.

Luego vino el trauma: la devaluación
abrupta del peso en 1976, a finales del
sexenio de Luis Echeverría. Y, aunque la
inflación se había desatado desde años
antes (de hecho, es una de las causas de
la devaluación), ese choque cambiario se
asoció el crecimiento, cada vez más ace
lerado, de los precios, que siguió durante
los dos sexenios siguientes.
De manera contemporánea, en esos

años se vivió una fuerte ofensiva ideoló
gica, que asociaba la devaluación con to
dos los males económicos del país y abo
gaba por una economía completamente
de mercado (alguno recordará la frase
del ideólogo Luis Pazos: "¿Quién se robó
la mitad de mi dinero?"). No importaba
que le economía y el empleo estuvieran
creciendo, en tiempos de López Portillo,
a tasas nunca antes vistas, y tampoco
que, a nivel global, hubiera hecho crisis

el modelo de tipos de cambio fijos y la
norma era que los precios de las distin
tas monedas fluctuaran, a veces de ma
nera fuerte.

El fetiche terminó de fijarse en la psi
que nacional con el mal manejo de la po
lítica cambiaría en la fase final del go
bierno de López Portillo, y con el he
cho de que las subsiguientes devalua
ciones traumáticas (un adjetivo nunca
mejor puesto) fueran, ellas sí, seguidas
de una crisis productiva, de distribución
del ingreso y de capacidad de compra de
los salarios.

Del mito de la "edad de oro" y de los

traumas de los años 70 y 80 surgió, en
parte de la clase política y en casi toda
la población, la idea de que el precio del
dólar es el elemento fundamental para
medir la salud de la economía. El tipo de
cambio se convirtió en fetiche.
Por lo mismo, ha sido común que

quienes no tienen confianza en un go
bierno, pronostiquen devaluaciones ca
tastróficas, aunque no haya elementos
racionales para ello; o que los gobiernos
pongan mucho interés en mantener bajo
el tipo de cambio del dólar, por la pura
prudencia de no quedar mal ante un pú
blico que suele darle mucha importancia
a esa variable económica.
En la medida en que la polarización

política se adueñó del país, el asunto ha
tomado características hasta chuscas. Si

hay una apreciación, derivada del dife
rencial de las tasas de interés de refe
rencia entre México y Estados Unidos, se
viene encima el coro: "ya ven, qué bien
lo está haciendo el presidente López
Obrador". Si esa apreciación se desva
nece, porque hay una corrida generali
zada hacia el dólar debida a una decía

ración del presidente de EU, el otro coro
replica: "ya ven, AMLO nos está llevan
do al tobogán".

El problema es que el precio del dólar
no es lo que nos dice realmente como es
tá la economía. Es un fetiche al que he
mos divinizado, atribuyéndole cualida
des que no tiene.
Ciertamente, se trata de una varia

ble importante. Pero lo que más impor
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ta de ella es su estabilidad relativa, no
la relación estricta entre el peso y el dó
lar. Si el tipo de cambio se mueve den
tro de una franja no muy ancha, impor
tadores y exportadores, productores con
insumos del extranjero o prestadores de
servicios, acreedores y deudores en di

visas pueden hacer cálculos y estima
ciones con expectativas razonables. La
cuestión es evitar los cambios abruptos,
que pueden traer problemas serios, co
mo los padecidos hace una generación.

El del dólar es un precio, que se mane
ja dentro de la estructura de precios re
lativos de toda la economía. Como siem
pre, el cambio relativo de un precio trae
consigo ganadores y perdedores: nunca
ganan todos si el peso se aprecia, como
tampoco pierden todos cuando se depre
cia. Por ejemplo, si el peso se aprecia, ga
nan importadores, deudores en dólares,
turistas mexicanos en ciernes; pierden
exportadores, acreedores en dólares, fa
milias que viven de remesas, prestado

res de servicios turísticos. Si los cambios

son pequeños, la redistribución se ha
ce por goteo; si son grandes, se hace en
gran escala, y algunos sujetos económi
cos sufren mucho o pueden desaparecer
mientras otros se benefician.
Vistas las cosas de esta manera, debe

entenderse que toda la alharaca acer
ca del "superpeso" es una exageración.
Las variables verdaderamente relevan

tes, como los niveles de empleo formal,
el tamaño de la inversión pública y pri
vada, el poder de compra de los salarios,
el nivel del crédito o las posibilidades de
una crisis fiscal quedan oscurecidas de
trás del fetiche.

Recordemos, para rematar, que se re
quieren 1,300 wons sudcoreanos o 133
yenes japoneses para comprar un dólar,
mientras que bastan 4.27 dinares libios
o 16 dólares de Zambia. ¿Cuáles econo
mías están mejor?»

U
El problema es que
el precio del dólar

no es lo que nos dice
realmente como
está la economía.

Es un fetiche al que
hemos divinizado,

atribuyéndole
cualidades que

no tiene

rr
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ALDEA GLOBAL

¿Por qué cayó Silicon Valley Bank?
Pregúntenle al zorro de Trump

FranRuiz

fransink76@gmail.com

La caída de Silicon Valley Bank,
que puso a temblar este lunes
los mercados por temor a que
estemos ante la repetición de
otra crisis financiera como la

de 2008, que arrojó al mundo a la peor
recesión desde el crack de 1929, tiene un
culpable y varios compinches: Donald
Trump, los republicanos y los "lobbistas"
banqueros que alimentan sus campañas.
Escarmentado por los estragos que

causó la quiebra del banco de inversión
Lehman Brothers, el 15 de septiembre de
2008, tras el estallido de la burbuja inmo
biliaria y la crisis de las hipotecas subpri
me, el presidente Barack Obama —quien
empezó su gobierno apenas dos meses
después— impulsó en el Congreso una
ley para frenar la especulación salvaje en
la que había caído el sistema capitalista,
que finalmente fue aprobada en 2010 y se
conocería como la Ley DoddFrank.

Con la nueva ley —que se logró apro
bar gracias a que tres senadores republi
canos (sólo tres) se sumaron a la banca
da mayoritaria demócrata y se evitó así
su bloqueo— se mejoró la rendición de
cuentas y la transparencia de los bancos y
de las agencias que los vigilan. Asimismo,
eliminó la regla anterior que obligaba a
rescatar un banco si, por su tamaño, po
nía en riesgo todo el sistema financiero.
La nueva ley regulatoria sirvió para

proteger a los millones de consumidores
y pequeños inversores de la tentación de
poner sus ahorros en manos de banque

ros que los usaban como si estuvieran
apostando en un casino. La nueva norma
tiva bajó el límite a 90 mil millones de dó
lares en depósitos para considerar que un
banco era "demasiado grande para caer"
(Too big to fail) y, por tanto, pasaban a
estar vigilados de cerca por la Reserva Fe
deral y el Departamento del Tesoro.
Algunos banqueros, que no querían

ser vigilados, se pusieron a la defensiva e
hicieron todo lo posible por tumbar o de
bilitar la Ley DoddFrank, pese al riesgo
de volver a caer en la economía especula
tiva. Uno de esos banqueros que querían
seguir jugando al casino con el dinero de
sus clientes era Greg Becker, consejero
delegado de Silicon Valley Bank (SVB).
Becker fue uno de los banqueros que

hicieron "lobby" para convencer a los
congresistas (a golpe de cheques) de que
la DoddFrank era poco menos que una
ley "socialista" y "antipatriota", enemiga
del libre mercado. Pero, con Obama en la
Casa Blanca, poco se podía hacer, por lo
que hubo que esperar un golpe de suer
te que resultó providencial para los inte
reses de Becker: en noviembre de 2017,
contra todo pronóstico, ganó las eleccio
nes el republicano Donald Trump, un es
pecialista en burlar el pago de impuestos
de sus empresas y, para colmo, un mag
nate especializado en la contrucción y en
casinos. En otras palabras, es como si los
votantes estadounidenses fuesen gallinas
y le hubiesen entregado la llave del galli
nero a un zorro.

No llevaba ni cuatro meses como inqui
lino de la Casa Blanca y Trump ya había
promulgado una ley que eximió a los ban
cos medianos y pequeños de cumplir las
estrictas regulaciones y relajó las reglas
que los grandes bancos tenían que seguir.
La Ley de Crecimiento Económico,

Alivio Regulatorio y Protección al Con

sumidor, que el republicano promulgó en
mayo de 2018, permitió a las entidades
financieras con menos de 250,000 millo
nes de dólares en activos evitar el moni
toreo obligatorio de la Reserva Federal,
dejando muy atrás el límite de 50,000
millones del gobierno de Obama.
Elevar el umbral de activos para las

consideradas "instituciones financieras
sistémicamente importantes" de 50 mil
millones a 250 mil millones de dólares

significó que Silicon Valley Bank, que fi
nalizó 2022 con 209 mil millones en ac
tivos, ya no fue designado como una ins
titución financiera sistemáticamente im
portante. Como tal, no estaba sujeta a las
regulaciones más estrictas. De esta ma
nera, el "zorro" de Trump había abierto
la puerta del gallinero a otros "zorros"
como él, entre ellos el dueño de SVB.

Sin la estricta vigilancia de la Reserva
Federal y el Tesoro, SVB pudo hacer capta
ciones más agresivas de clientes, ofrecien
do altos intereses, muy atractivos en épo
ca de tranquilidad financiera, pero muy
riesgoso en cuanto empieza a subir las ta
sas de interés, que es lo que lleva haciendo
desde que empezó el año la Fed,para co
rregir la tensión inflacionaria. Con el pre
cio del dinero más caro, los clientes empe
zaron a sacar sus ahorros para invertirlos
en otras opciones más rentables y el banco
de Becker empezó a tener problemas de
liquidez serios desde la semana pasada,
cuando anunció una inesperada amplia
ción de capital, que lo único que sirvió fue
para meter miedo a los clientes que empe
zaron a sacar el dinero de forma masiva,
hasta que el viernes se declaró en impago.

En un intento de echar balones fuera
y que nadie le culpe de haber propiciado
esta crisis (de la que todavía no se sabe
el final), Trump se apresuró a culpar a Bi
den de ser el responsable de lo ocurrido
por permitir una subida brutal de las ta
sas de interés y poner en serios aprietos
a los bancos medianos.

Sin embargo, además de negarse a
asumir su culpa y de mentir infantilmen
te porque quien decide si suben las tasas
de interés es el presidente de la Reserva
Federal y no el presidente de la nación, la
reacción de Biden parece estar siendo la
acertada y ha sido garantizar a los clien
tes hasta el último centavo de sus cuen
tas bancarias, pero sacando el dinero del
fondo anticrisis que crearon los propios
bancos, y no del dinero del contribuyen
te, como hizo trágicamente el republica
no George W.Bush en 2008, cuando res
cató a los bancos, sacando de las arcas
públicas 700 mil millones de dólares, que
lo único que sirvió fue para sacrificar el
crecimiento económico y arrojar al país a
la hoguera de una profunda y larga rece
sión que contagió a todo el planeta.
A la espera de ver cómo evoluciona

esta crisis, la primera enseñanza es que,
si Biden logra evitar una crisis como la
del 2008, los estadounidenses no se equi
voquen en las urnas y sepan a quién de
ben elegir para que nunca más se cuele
un zorro en el gallinero de las finanzas •
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Fue un destape un tanto anticlimático,
vía Whatsapp, pero Gustavo de Hoyos,
líder empresarial, hasta hace poco diri
gente de Coparmex, abrió su juego:
"¿Qué pasaría si UNO DE NOSOTROS,
alguien que no está podrido por el po
der, se levanta para tomar las riendas de
este país? Somos 160 millones de mexi
canos... y tres mil políticos toman las
decisiones del país ¡Es inaceptable!

"A mí, Gustavo de Hoyos, un empre
sario norteño, fronterizo y de causas
ciudadanas, me preocupa mi familia, mi
trabajo, mi país... tengo la misma sangre
que tú. Nos quieren hacer pensar que
nos tenemos que conformar con la me
diocridad de los políticos de siempre,
pero claro podemos estar mejor y, para
eso, México necesita propuestas DRÁS
TICAS. Hoy lo digo claro y directo:
Quiero encabezar ese esfuerzo. Es tiem
po de que UNO DE NOSOTROS llegue a
la Presidencia y TODOS ÍUNTOS tome
mos las decisiones". Y se lanzó a la con

tienda para 2024...

El acto reflejo del presidente Andrés
Manuel López Obrador es negar el pro
blema y acusar a los medios de exagerar
las noticias negativas sobre México, pe
ro lo cierto es que en los últimos dos
años, 155 ciudadanos estadounidenses
fueron asesinados en México, según re
gistros del Departamento de Estado de
Estados Unidos, que encabeza Antony
Blinken; 25 de estos ocurrieron en la pri

mera mitad de 2022. Muchos de estos
casos de violencia sólo recibieron aten

ción de los medios locales: pero sucedie
ron por todo el territorio nacional, no só
lo en la frontera norte.

Como publicó El Sol de México el
pasado 8 de marzo, durante el último
año desaparecieron en nuestro país 180
estadounidenses y 51 más fueron ase
sinados en México. La mayor parte de
las desapariciones, 37 casos, fueron en
Tamaulipas, que junto con Chihuahua
y Baja California concentran la mayor
parte de desapariciones de ciudadanos
de ese país.

Para seguir documentando el descontrol
del gobernador Cuauhtémoc Blanco en
Morelos, resulta que la mismísima Co
misión Nacional de Derechos Humanos,
de Rosario Piedra Ibarra, a través de su

Tercera Visitaduría, encontró graves
irregularidades en el Centro Federal de
Readaptación Social número 16 (Cefere
soló), ubicado en Coatlán del Río, Mo
relos, cuyas presas podrían encontrarse
ante presuntas violaciones a sus dere
chos humanos.

En inspección rutinaria se identifica
ron datos relacionados con encierros

prolongados y deficiente atención de su
salud física y mental, por lo que inició
una queja que está aún en proceso de
integración.
Los hechos se hicieron del conoci

miento del Mecanismo Nacional de Pre

vención de la Tortura (MNPT) de la
CNDH, por lo que se implementaron ac
ciones coordinadas con el fin de verifi
car las condiciones de internamiento de

personas privadas de libertad, así como
identificar posibles factores de riesgos
estructurales de tortura o tratos crueles,
inhumanos o degradantes en el módulo
10 del Cefereso16.

FELIPE CALDERÓN, expresidente de México,
habló desde España: "es evidente que hay
en México una persecución clarísima de
carácter políticomediático en contra mía; y
que el fallo {del caso García Luna) se trata
de utilizar para exacerbar esa persecución
que es casi personal de parte del gobierno".
Y dijo que la mayoría de los criminales que
testificaron contra su exsecretario de

Seguridad fueron perseguidos, capturados
y extraditados, durante su gobierno,
El exmandatario dice que no piensa
quedarse callado ante las andanadas
propagandísticas del actual gobierno.
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Periodistas (en femenino)
Por yparaSoniaElizabetMorales, reportera y maestra

dereporteros, aunañodesuausencia.
La intervención de la reportera Nayeli Roldan, del sitio
web Pájaro Político, el viernes pasado en la conferencia
diaria del presidente de la República ha causado gran re
vuelto y sorpresa en la redes sociales. Merecido lo tiene
quien hace, y de manera excelente, su trabajo.

Con simples preguntas, que no significan preguntas
simples, sobre el espionaje que hace la Sedeña en contra
de, en este caso y también muchos más, luchadores por los
derechos humanos y otros opositores al gobierno, la re
portera Roldan mostró y demostró una de las farsas delgo 
bierno que encabeza elpresidente déla República.

Armada de datos, de información, no de opiniones, en
sus preguntas. Roldan exhibió palmariamente las contra
dicciones y mentiras del gobierno federal a través de las
presuntas respuestas de Andrés Manuel López Obrador.

El señorpresidentede la República desbarró, por decir
lo de manera amable, ante preguntas de una auténtica re
portera, de alguien que conoce y ejerce su oficio. Él, como
siempre, recurrió al expediente de ser la victima y, peor
aún, mostró su tálente antidemocrático, autoritario, dicta
tonal, cuando advirtió al medio que representa la reporte
ra y a todos los demás, que no le impondrán la agenda na 
cional, que para eso está él. Todos lo deben recordar: antes
de llegar al poder el actual presidente aprovechaba las in
vestigaciones de los reporteros, de diversos medios de in
formación, que exhibían a los gobiernos que él criticaba.
Hay infinidad de ejemplos de ello. Construyó varias de sus
campañas políticas con datos e informaciones obtenidas
por periodistas de medios a los que hoy califica de conser
vadores y propensos al neoliberalismo.

De ninguna manera y sin la más mínima intención de
desmeritar el trabajo reporteril de Nayeli Roldan, sino al
contrario, es necesario recordar que ese mismo trabajo lo
hicieron durante unas nueve o más décadas cientos o qui
zás miles de reporteros, algunos de ellos anónimos, que
buscaron informara los ciudadanos.

El gran mérito de Roldán no es sólo haberse plantado
frente a un aspirante a dictador y hacer las preguntas que
debía hacer, sino haber rescatado el trabajo reporteril, que
tantoasombrúa la ignorancia délas redes sociales.

La reportera de Pájaro Político no necesitó de ninguna
promoción o, peor, de la autopromoción de los presuntos
periodistas de redes sociales para sobresalir. Simpley sen
cillamente hizo su trabajo, el que le marcó su oficio. El re
conocimiento público le vino por añadidura, en un mo
mento en que supuestos periodistas, como nunca, compi
ten por ser el más arrastrado frente al poder. Por cierto, si
hoy hay "chayoteras" es porque el gobierno reparte "cha 
yotes": esta es la esencia de esa práctica corrupta, la de un
gobierno que compra a presuntos periodistas.

El ejemplar caso de Nayeli Roldán 110 es único. E11 Méxi
co, en su capital y en todo el país, existen reales reporteros
que cada día hacen su trabajo sin ningún reconocimiento
público, que por cierto para ellos no es necesario.

Más: también debesermotivo de orgullo para los perio
distas mexicanos Martha Ramos, directora general edito
rial de la Organización Editorial Mexicana (OEM), haya si
do electa presidenta del prestigiado y prestigioso Foro
Mundial de Editores (World Associaton of News Plubis
hers).Poralgoserá.
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Una andanada
patriarcal

Luego de grandes dificultades, el 7 de enero de 2020, el Partido So
cialista Obrero Español (PSOE) y Unidas Podemos acordaron formar
un gobierno de coalición que encabeza Pedro Sánchez PérezCastre
jón. Fue la solución a una larga crisis. Hoy, esa coalición está en peli
gro y tiene que ver con la potencia del movimiento feminista. Lo que
ahí sucede es una llamada de alerta para las mexicanas.

Las diferencias surgieron por
dos leyes: una, que ha puesto
en peligro la atención y efec
tividad de la violencia contra

las mujeres, llamada sólo Sí
es sí, que ha aligerado la con

dena a agresores sexuales; hoy, con más
de 700 casos de castigos disminuidos. La
otra, es la "Ley para la igualdad real y
efectiva de las personas trans y la garantía
de los derechos de las personas LGTBI",
conocida como Ley Lrans. El proceso ha
sido largo y doloroso. En la práctica, ha di
vidido al movimiento feminista español,
afectando a todas las mujeres; hoy, ariete
político. Esta discusión tiene que ver con
la legalización de la autopercepción de
género y que permite cirugías de cambio
de sexo a menores de 12 años.

Se trata de una antigua discusión al in
terior del feminismo internacional, sobre
aspectos que involucran discusiones so
bre si la prostitución es un trabajo o es el
sitio de mayor indignidad de las mujeres,

la permisibilidad de lo que se ha llamado
vientres de alquiler, regulando y admi
tiendo su práctica, y el borrado de las mu
jeres en leyes de aborto y otras, que ha
blan de personas gestantes, y un largo
etcétera. Tras los enfrentamientos, están
intereses inconfesables de las trasna

cionales farmacéuticas. Pero es también

un asunto ideológico, una reacción del
patriarcado ante el potente y creciente
movimiento feminista.

En México, lo vimos el 8 de marzo. Está
presente una potente energía de las colec
tivas de las jóvenes que han visibilizado el
tamaño de la discriminación, de la violen
cia y la enorme incapacidad de los Esta
dos para dar respuestas y soluciones,
atender a las víctimas, generar políticas
públicas y erradicar la impunidad.

Y es que este movimiento de millones
es insurreccional, lóvenes reclamando
sus derechos, seguridad y paz; un movi
miento inapelable. Está también el avance

numérico de mujeres en posiciones de po
der, como es resultado de la paridad elec
toral. Todo ello ha puesto a temblar al po
derío masculino. No hay nada nuevo. Las
feministas radicales y abolicionistas ase
guran que la discriminación está basada
en el sexo. Recuerdan que en los años 70
defendieron tres asuntos fundamentales;

la no violencia contra las mujeres, el dere
cho al aborto y la libre opción sexual.
Nunca hubo exclusión de nadie.

Fueron las promotoras de los dere
chos humanos, sin cortapisa, para la co
munidad gay, pero el patriarcalismo uso
al movimiento gay para distraer sobre el
problema fundamental: las mujeres so
mos la mitad del mundo y lo que cuestio
namos es el poder de los hombres. Es de
cir, la mitad de la población puso en ja
que a toda la estructura, demandando la
transformación del sistema.

La agenda feminista es lo más peligro
so para los Estados, por ello esos Estados
buscan relativizar la lucha feminista y su
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agenda. Es el poder que propicia la divi
sión del movimiento, por revolucionario.
Los gobiernos manipulan malinformando,
propician la fascinación por la diversidad,
tienden cortinas de humo, distractores
para borrar la lucha histórica de las femi
nistas. Las llaman transexcluyentes, por

que el poderío masculino está en la picota.
México no está exento de ello, de ahí que
el partido en el poder está dando apoyo,
espacio y promoción a la corriente contra
las mujeres. Veremos...

En México, lo vimos el S de
marzo. Está presente una potente

energía de las colectivas de las
jóvenes que han visibilizado el
tamaño de la discriminación, de
la violencia y la enorme incapaci
dad de los Estados.
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Libertad de
conciencia a
favor de la salud
E¡ artículo 24 de la Constitución Mexicana seña
la que toda persona tiene derecho a la libertad de con
vicciones éticas, de conciencia y de religión, en su caso,
la que sea de su agrado; es precisamente en la libertad
de conciencia en la q ue debemos reparar en materia de
salud ante la gran problemática de obesidad y de dia
betes que nuestro país enfrenta.
La Organización Mundial de la Salud (OMS) registra a

México como el país con la tasa de obesidad más alta
en adultos, ocupando el sexto lugar en niños y obesi
dad, seguido por Argentina, Chile y República Domi
nicana; lo cual desencadenó en un exhorto importante
y enérgico para reducir la publicidad de los alimentos

procesados anunciados en los medios de comunicación como la
televisión, el internet y la radio, principalmente.

Otra de las medidas que la OMS solicitó a México, ante una tasa
de obesidad del 28.9 por ciento en adultos que padecen obesidad,
fue la de considerar un aumento del 20 por ciento al impuesto a las
bebidas azucaradas y considerar también un incremento al im
puesto en productos de bajo nivel alimenticio y nutricional.

No debemos omitir el reporte de la OMS en cuanto a la tasa de
obesidad en niños y adolescente entre 5 y 19 años, donde lamenta

blemente en promedio 15 de cada 100
padecen esta problemática de salud,
que llega a desencadenar en proble
máticas más graves como la diabetes
y enfermedades cardiovasculares.

En este último reporte de dicha

organización se calcula que 166 mi
llones de niños y jóvenes presentan
sobrepeso, de los cuales 42 millones
de ellos son menores de 5 años y,

124 millones fluctúan entre los S y 19 años de edad; panorama
desolador para nuestra niñez y juventud.

Lo anterior, implica un aumento de 10 veces el número de per
sonas con obesidad en el mundo durante los últimos 40 años, te
niendo como particularidad que se agudiza la problemática en los
países de bajo ingreso, por lo cual la OMS lanzó un exhorto a la
población en general con una responsabilidad compartida.

Por ello, desde el Senado de la República continuaremos con el
impulso de iniciativas que coadyuven a la concientización para
evitar el consumo excesivo de productos procesados: avances hay
porque se implemento la obligatoriedad de los sellos para alertar
sobre el contenido de dichos productos.

Adicionalmente, en lo personal continuamos con las jornadas
informativas del libro "La Pandemia de los Edulcorantes en Méxi

co" en todo el estado de Puebla, con más de 270 puntos visitados,
donde hemos registrado la preocupación y ocupación de las ma
dres de familia por saber cómo contribuir a evitar la obesidad,
contribuyendo a la salud de los suyos.

No debemos
omitir el reporte de la
OMS en cuanto a la
tasa de obesidad en

niños y adolescente
entre 5 y 19 años.

Fecha: 14/03/2023

Página: 14

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Armenta

Costo: 9,667

Página 188 de 219



Suben primas de gastos médicos entre 20% 30%,
viejos los más castigados y apoyos onerosos
Tras el golpe de unos 3,200 mdd que debieron
asumir las aseguradoras por el Covid19. esto
según AMIS que lleva Norma Alicia Rosas, los
platos rotos ya los padecen la clientela que go
za de una póliza de gastos médicos mayores.

Y es que este 2023 hay incrementos de en
tre 20% y 30% de las primas, justo cuando la
inflación pega fuerte.

De por sí la penetración del seguro es baj (sima
y no se diga en gastos médicos mayores. En el me 
jor de los casos son H millones de personas o sea
4.7% de la población. Además, la cifra podría ser
peor de no contabilizarse las pólizas colectivas.

Ciertamente también la inflación hospitala
ria no ayuda, máxime la falta de controles por la
autoridad, en este caso Salud de Jorge Alcocer.
Instituciones como el ABC de losé María Zubi

ría. Grupo Ángeles de Olegario Vázquez Aldir, o
Médica Sur de Misael Uribe, por dar algunos
ejemplos operan con fuertes sobreprecios.

Las aseguradoras también argumentan el
alza de las medicinas, igual por las nubes y del
tipo de cambio, que ahora mismo no es factor
por la revaluación del peso.

Obvio el golpe de la siniestralidad no es pa
reja. Las grandes tienen más margen que mu
chas pequeñas aseguradoras, por ejemplo Ve
por Más de Antonio del Valle que enfrentan un
envejecimiento de su portafolio

De facto la población más afectada con el
alza de primas es justo la más vieja, que ade
más esa los que más se castiga porque llega a la
etapa de alto riesgo.

Muchos luego de años de pagar, ahora mis

mo enfrentan aprietos para mantener su co
bertura, máximeelbrincodelaspólizas. Loque
se vive es un sin sentido y la autoridad, en este
caso la CNSF de Ricardo Ochoa no hace mucho

en materia de política pública.
En el colmo sólo las grandes o sea GNP de

Eduardo Silva, AXA de Daniel Bandle. Metlife de
Mario Valdés o Monterrey de Gustavo Cantú,
que son el 68% de ese segmento, aceptan pagos
a plazos amarrado a una tarjeta de crédito,
mientras que el resto concede cuando mucho
un parde pagos, pero conaltos intereses.

Así, la penetración del seguro difícilmente
mejorará.

OFERTAS APALANCADAS POR
BANAMEX RETO VS INVERSIONES
FUTURAS

Aunque la venta de Banamex que dirige Ma
nuel Romo volverá a ser expediente obligado el
fin de semana en Mérida. parece que los tiem
pos para que se concrete la venta van orienta
dos hacia finales del mes. Grupo México de
Germán Larrea lleva mano vs Daniel Becker y
Martín Werner. Una variable que no gusta a los
expertos es que en ambos casos las ofertas en
la mesa son apalancadas, lo que podría com
plicar la operación futura del banco, máxime
las onerosas inversiones en tecnología a reali
zar y la volatilidad de este 2023.

ALTA TENENCIA DE BONOS
EN BANCOS RIESGO TAMBIÉN
EN MÉXICO
Aunque en EU y Europa las bolsas cerraron ayer
con menos pérdidas respecto del viernes que fue
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cuando se destapó la quiebra del banco califor
niano (SVB), la incertidumbreen torno a la banca
continuará por los temores que generó la alta
concentración de bonos gubernamentales, no
sólo en el sistema de EU, sino en el mundo inclui
do México. Unicamente los estadounidenses
traen una tenencia superior a 650,000 mdd. La
diferencia es que allá el gobierno de loe Biden
anunció un programa de apoyos para evitar un
colapso sistémico. Aquí los riesgos son otros, má
xime queelalzadelastasas está le j os de concluir.

BAJA EN FEBRERO DINÁMICA DE
VENTAS EN ANTAD POR INFLACIÓN
Consecuencia de la inflación y la pérdida de
poder de compra, la expectativa para el consu
mo no es nada boyante. Ayer la ANTAD de Vi
cente Yáftez dio a conocer las ventas a tiendas

iguales de febrero. Crecimiento de 6.5% nomi
nal, loque significa una caída real del2%. Vaya
hace un año en el mismo mes el avance era del

li.7%. Tiempos difíciles.
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Soluciones Integrales
al Problema del Agua
El 22 de marzo es #ElDíaMundialdelAgua, y esta fecha
nos ofrece una oportunidad para reflexionar cómo po
demos unirnostodos enfavor del agua. En2015 el mundo
se comprometió con el Objetivo de Desarrollo Sosteni
ble 6, como parte de la Agenda 2030: la promesa de que
todos tendrían agua y saneamiento gestionados de for
ma segura. Hoy en día, nos encontramos muy lejos de
conseguirlo.

Sin embargo, hay esfuerzos que vale la pena revisar y
difundir para que sirvan como ejemplo en este camino
para enfrentar este reto.

Me ha tocado conocer el caso de Aguascalientes, y
quisiera resaltar las acciones que han venido imple 
mentadodesde hace ya algunos años para que, entre so
ciedad y gobierno, se obtengan altas eficiencias en el uso
del agua en el sector agrícola. Esto se ha logrado a través
de grandes inversiones en modernización del equipo de
riego y sus cultivos; la ciudadanización del servicio de
agua potable para lograr unservicio eficiente, desvincu
lado a la política partidista y cercano a la población y, fi
nalmente, pero no menos importante, implementar sis
temas innovadores y de alto contenido tecnológico en el
tratamiento, para lograr el reúso de estas aguas como
fuente indirecta deabastode agua potable.

El 65% del uso del agua en este estado se destina al
sector agrícola, y el distrito 001 de riego se ha convertido
en ejemplo de eficiencia en el uso del agua en el país; el
90% de los usuarios tienen tecnificadas sus parcelas
que se riegan con sistemas por goteo, logrando grandes
eficiencias. Estas tierras producían 100 millones de pe
sos en el 2005 y el año pasado llegaron a producir 3 mil
millones de pesos, 30 veces más en menos de 20 años,

pero lo más importante, usando un tercio del agua que
requerían al inicio del milenio.

Para el uso público urbano en la ciudad de Aguasca
lientes, en octubre de este año termina la concesión de
este servicio que durante 30 años ha sido operada por
empresas privadas. Sinembargo, aunque en términosde
cobertura se ha logrado llegar a la mayor parte de la po
blación, en lo que a eficiencia física se refiere los resulta
dos han sido lamentables. Hoy, de cada metro cúbico
que se extrae solo se aprovecha el44%; además el servi
cio está muy malevaluado por la población.

Aprovechando esta coyuntura, el ayuntamiento se
plantea la ciudadanización del servicio, por medio de
un Organismo Público Descentralizado, OPD, autóno
mo a las fuerzas políticopartidistas, con gobierno cor
porativo y una estrategia de largo plazo. Con ello se lo
graría un mejor servicio, aprovechando hoy el gran
mercado cautivo que se ha construido en estos años y
permitiendo reinvertir los grandes remanentes que se
generan con este servicio en nueva infraestructura para
la red, mejorando sustancialmente la operación y la efi
ciencia física.

Por último y para cerrar el circulo, se analiza con la
Conagua un proyecto para aprovechar las descargas del
uso público urbano, invirtiendo y modernizando la red
de plantas de tratamiento con nanotecnología que per
mita mezclar las aguas de la Presa Calles, extraerlas sin
comprometer los derechos agrícolas para potabilizarlas
y llevarlas nuevamente a la red del nuevo OPD; y con eso
no solo mejorar la eficiencia sino dar varios usos al mis
mo volumen de agua. #OpiniónCoparmex
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A mis colegas
aspirantes al
INE 2023
Guardaré (¡SÉ honor en la memoria, siem

pre. El de estar en las mismas lisias que
Ustedes, mis hermanas, hermanos y her
manes aspirantes a las Consejerías del
INE 20232032.

Enorme dislilición y privilegio que
mi nombre vaya junio al de especialistas

excepcionales de todo México; profesionales de las elec
ciones, demócratas fie alio cali bre, leales a la consi ii ución
deáde hace luslros, quizá décadas, que contribuyen a un
mejor sistema elecioral y a un sistema político más legi
timado y resiliente.

Con humildad sincera y auténtica convicción, reco
nozco sus fortalezas, habilidades y competencias, que
no son menores, pocas ni recientes. Admiro sus prendas
personales, académicas y políticas. Oír o leer sus nombres
junio al mío es el más alio honor, colegas.

Encarnan la promesa, dé un reconvenido aprecio social
y político de los alcances y responsa bilitlades de los órga
nos consiii ucionalesauiónomos,pero a partir de una re
novada concepción de la tradicional división de poderes.

Hace años alego que al INE hay que salvarlo; inclusive
de sí mismo, como hoy. Nadie mejor que. Ustedes para
acometer tan delicada empresa, en medio de un rediseño
profundo de nuestro régimen democrático, que transita
por retos y oporl unidades que hay que enfrentar rápido,
bien y con sentido de República. En un motílenlo com
plejo, además, en el que la nueva normativa presenta,
como nunca., dilemas éslrucl tírales de aplicación, eficacia,
interpretación, vigencia y viabilidad sistémicas.

Estamos a hombros fie giganteas. Honremos con integri
dad esos legados, aquellos logros; seamos merecedores fie
esas trayectorias, aquellas batallas. Si ganan,colegas, ejer
zan el cargo con responsabilidad, prudencia, serenidad.
Estudien y reaccionen a la coyuntura»Sí, pero también
piensen en el largo plazo, en sus hijos y las cuentas que
les fiarán cuando les pregunten que qué hicieron a partIr
fiel 2023 por el INE y por la democracia mexicana. Cuaiif lo
pienso en Ustedes, oigo Color esperanza, de Diego Torres.
Garantícenla.

Abrazo con especial alecto y grat.itud a quienes están
ya fuera del procedimiento (aunque sé que algunos y al
gunas regresarán muy pronto, tribunal mediante). Con el
rostro lleno fie sudor y lágrimas y el uniforme cuajado de
insignias y medallas, han caído con gallardía en la con
tienda. Combatientes excepcionales, son la extraordina
ria reserva de la República para batallas venideras, que
también serán arduas, ingratas, cruentas, pero a las que
siempre hay que enlist arse, y es que servir a.1 INE, mejo
rarlo, abaratarlo, modernizarlo.es un reto lormidable.del
que nadie debiera desistir, sino hasta el último aliento.
Cuando pienso en Ustedes, oigo Uprising, fie Muse. Sean
la resistencia; manténgala viva, porque al INE también se
le sirve desde afuera.

Si en eStos días me incorporo a SUS lilas, pial iquemos.
Si, en cambio, avanzo, pifio su confianza, paciencia y
consejo, que honraré con integridad, responsabilidad y
trabajo. Y es que el INE sí se loca, y para hacerlo bien se
necesitan muchas voluntades;cuentan con la mía. ¡Suerte»
felicidades, éxito!
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FELIPE CALDERON: UN MAR DE DUDAS
•¦Desde España, donde sus amigos y jefes de la derecha
le facilitaron las condiciones para mantenerse lejos
de cualquier sorpresa que pudiera llevarlo a la cárcel
en México, el expanista Felipe Calderón asomó la
cabeza para referíirse a¡1 ..proceso ^ue Es
llevó contra su operador Genaro García Luna y que lo
halló culpable de los 5 delitos que le imputaba, 4 de
ellos relacionados con el narcotráfico, "Tengo muchas
dudas sobre el veredicto", dijo quien es calificado de
"espurio" por el actual presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien lo acusa de que se robó .a
presidencia en la elección de 2006. El refugiado en
España dice que la Fiscalía le quedó a deber "videos,
grabaciones, fotografías, estados de cuenta y depósitos"
ay.?..™.9.straran a su mano derecha con jas manos en
la masa. Otra pregunta: /por qué el exmandatario y
expanista no se anima y se da una vuelta por EU para
plantear directamente a Jas autoridades de ese país
todas sus dudas sobre el veredicto?

Contra RéplicaFecha: 14/03/2023
Página: 2

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 69,313

Página 193 de 219



PEMEX APRESURA PRODUCCION
«Ante la disminución en la producción de sus campos
maduros, Petróleos Mexicanos (Pemex), de Octavio
Romero Oropeza. está adoptando medidas para
reducir la quema de gas y mantener la producción en
pozos..clave.El ..propio directOT
visitando diferentes regiones cuatro días a la semana
para supervisar personalmente el progreso de las
labores.Para...alcanzar.estos[.objetivo^
C S t á í 1C C IjL t 3l o el o tí i ve r S 3l s t é c ri i c , t £3_1 c s c o i ri o
la instalación de termocompresores y la inyección
de nitrógeno y gas er. los campos. El enfoque de
Pemex no es sólo detener la caída en la producción,
sino aumentarla. En el último trimestre de 2022,
la producción de crudo aumentó en 18 mil barriles
diarios, aunque este crecimiento fue atenuado por el
bajo rendimiento de los campos maduros.

DEL IPN Y SUS IRREGULARIDADES
•Las irregularidades en adquisiciones del Instituto.
Politécnico Nacional (IPN), al mando de Arturo
Reyes Sandoval, se acumulan A. solo unas semanas
que el encargado del área de Responsabilidades
del Organo Interno de Control, Rubén Gómez,
suspendió la compra de limpieza IA11BOO
OjÍBOOO^..ahora .también.ha qued
detenida la correspondiente a jardinería y fumigación
ÍA:lTB00:0ÍlB000
desde el nicho, el documento correspondiente fue
publicado hasta el viernes 10 de marzo, aunque su fecha
es del miércoles 8. En días previos a esta resolución,
desde el rubro se acusaron solicitudes inviables y
otras por encima de las normas aplicables, por lo
que surgieron versiones por limitaciones a la libre
participación, así como otras por intentos de beneficiar
a razones sociales que se vincularían a José Juan
Reyes Domínguez, entre ellas, Proecolim de México,
Joad Limpieza y Servicios. Cleanium y Aseo Privado
Institucional.
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Zócalo: 18 de
marzo

118 de marzo se cumplen 85
años fie la expropiación pe
trolera, acontecimiento his

tórico que encierra un gran
simbolismo nacionalista, y
palriólico, incuestionable.
Sin embargo, siempre ha

exislido en México una clase económica

qu<? se resiste # perder privilegios y vie
ron en la expropiación un peligro para
sus intereses, que los km minó de animar
a conformar un partido político desde el
cual se lanzaran a la conquista política de
México, el PAN.
Así, en 1939, el alto clero y la cúpula

conservadora de nuestro país, decidie
ron invertirle al PAN, como instrumento
político que Ies permitiera avanzar hacia
la loma fiel poder por la vía electoral. En
el ramiiin. varias décadas dé por medio,
esta oligarquía se fue mezclando con la
clase política priista y a finales del siglo
XX, Lanío el PR1 como el PAN estaban su

bordinados a los intereses capitalistas que
tenían el control político y económico de
México.
La decisión del presidente Andrés

Manuel López Obrador de cancelar la
construcción del Aeropuerto de Texcoco,

fue el histórico parteaguas que decretó la
separación del poder político del poder
económico en México. Esto obligaría a la
oligarquía a despojarse de la máscara y a
obligar a sus partidos políticos a pelear
unidos en cont ra del peligro a sus privile
gios que, según ellos, representa la Cuarta
Ira nsformación.
Este sábado 18 de marzo, igual que

hace 85 años, un 23 fie marzo, se volverá
a llenar el Zócalo para conmemorar esta
gran lecha, aunque sea solo él pretexto.
No podía haber mejor fecha para enmar
car la cohesión popular en torno a un
proyecto de Nación que lia puesto como
protagonistas a los que menos tienen, a
los más vulnerables, a los olvidados de
antes.

El presidente López obrador, con la
visión política que lo caracteriza, va un
paso delante de los conservadores. Sabía
que el mitin conservador podía fracasar o
podía llenar el Zócalo, ante cualquiera de
los resultados posibles decidió convocar
previamente a un evento en la misma pla
za. Así, si fracasa ban los conservadores, el
mitin obradorista terminaría de opacarlos
y ponerlos en su lugar; pero, si ellos lle
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naban el Zócalo, como sucedió, el movi

miento de regeneración que enca beza lo
haría tres veces mejor.
Las y las morenistas obradoristas están

"enchilados™, como dijo Mario Delgado,
presidente fie Morena, y no van a permitir
que el discurso de odio, el clasismo y la
discriminación se apoderen de la plaza
más importante de México, que históri
camente ha sida de la izquierda. Nadir
duda que sé volverá a llenar el Zócalo, lo
realmente importante es el mensaje del
presidente Andrés Manuel, porque a di
ferencia de los conservadores, él sí tiene
proyecto, él sí sabe organizar y conducir
un gran movimiento nacional.

ENTRE GITANOS.
LA ALUMNA MÁS DESTACADA

Todos los principales actores políticos
fie Morena y sus aliados, estarán presen
tes en la concentración del 18 de marzo.
Las y ios obradoristas del Senado de la Re
pública,, la Cámara de Diputados Eederal,
el Congreso de la Ciudad de México, las
y los gobernadores fie todos los estados
afines al movimienlo, congresistas locales,
presidentes municipales, alcalfles y alcal
desas, regidores y concejales, organizacio

nes sociales, inflas y iodos haciendo ano
de presencia. Además de ios ausentes,
quien destacará por su papel cent ral en el
relevo presidencial es la jefa fié Gobierno,
Claudia Sheinbaum quien duranle los dos
últimos años se ha fogueado en grandes
concenlraciones y ya se le mira como pez
cu el agua, lista para encabezar los próxi
mos eventos en el Zócalo capitalino.

LOS PRESIDEN TES

Quienes andan muy activos recorrien
do toda la CDMX, son los presidentes de
Morena, Mario Delgado y de Morena CD
MX, Sebastián Ramírez. Siguiendo fiel
mente las enseñanzas obradoristas, saben
que la mejor respuesta al embate conser
vador es la unidad con organización y
movilización. Ya fie paso, en estes even
tos masivos se va delineando a las y los
posibles candidatos morenistas en cada
alcaldía. Es el caso de las diputadas loca
les Mari ha Ávila y Nancy Núñéz, quienes
se perfilan para la poderosa lztapalapa y
Azca p o t za Ico respec t i va.men ife¡¡

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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99El Desafío de Curar los "Retos Vi

ii la n11¡ma década, la fra
se "reí o viral", se convirtió
poco a. poco en un nuevo
factor que atenta contra la
salud y es un foco rojo no
sólo para la policía ciberné
tica, sino también para las

instituciones fie salud de nuestro país,
ya que trastoca el aumento de pacien
tes en las clínicas, pasando fie atender
emergencias por hechos como: corles,
heridas, fracturas, quemaduras, acci
dentes, enfermedades crónicas o dege
nerativas, a los pacientes que llegan i
emergencias en consecuencia fie inten
tar lograr la "viral ¡dad"'y aprobación fié
sus seguidores.

l a duda razonable de los padres o i u
lores hacia los adolescentes que parí ici
pan en est os ret os es: ¿por qué,se ponen
en riesgo? Debemos tener en cuenta que
el cerebro de los jóvenes termina su pro
ceso fie desarrollo pasados los 25 a 30
años fie edad, mientras lanío la corteza
prefronla.1 (qué es la. parte frontal fiel ce
rebro) es una de las últimas regiones en
madurar,esl o sé vuelve relevante, ya que
es la encargada de habilidades como

planificar, establecer prioridades y con
trolar impulsos, mismos que los lleva a
tener un comportamienlo arriesgado,
sin tener en enema las consecuencias.

Otro factor que se suma, es la con
cern ración dé niela tonina (la "hormona

fiel sueño") en la sangre, lo que provoca
que estén hasta altas horas fie la noche
despiertos, horarios en los que se pré
senla mayor irálico de información en
redes sociales. En teoría deberían fie
dormir entre 9 y 10 horas por la noche,
pero la. mayoría no duermen lo suficien
te;, lo que desarrolla: falta de atención,
irritabilidad, depresión y los hace más
impulsivos.
Lo anterior los convierte en el usua

rio ideal para cumplir los retos virales.
Eslo a consecuencia del reto viral "El

que se duerma al último gana" que con
siste en que los jóvenes dentro de escuelas
consuman medicamentos como el "Clo
nazepam" con propiedades ansiolíticas,
induciendo al sueño, y como indica la
frase "quién tarde más tiempo en dormir
gana:

Es un hecho que el Clonazepam es un
medicamento psicotrópico y el consumo
de este podría desencadenar: mareos,
cefalea, confusión, depresión, disarlria.
temblor, incontinencia, náusea, vómito,
diarrea, sequedad fie boca y dolor epigás
trico, Razones por lo que la iniciativa del
ISSSTE "Precaución. Ojo con la inlbdemia:
Clonazepam", busca erradicar la recrea
ción del famoso relo de Tik Tok.
¿Cuál es la mejor receta para cuidar a

los adolescentes de los reíos virales, que
ponen en riesgo su vida? La educación,
regular el tiempo fie uso de los dispositi

vos, acompañamiento para el uso seguro
y responsable de la tecnología y crear un
entorno fie confianza. Considero que,
como padres o tutores es importante in
volucrarse con las nuevas plataformas y
contenidos que nos permitan explorar su
mundo y orientarlos.
No olvidemos estar átenlos al com

portamienlo de nuestros hijos, en caso
fie delectar algo extraño, acudamos con
personas capacitadas para descartar cual
quier problema o consecuencia dañina
para, su salud física y mental.

•Fundador y Presidente del Colegio
Nacional de Neurocirugía A.C.

Profesor Titular del Curso de Neurocirugia
en el ISSSTE.

Es por esto que diversos
gobiernos e instituciones,
como es el caso del Instituto

de Seguridad^ Servicios
Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTE), abanderan
campañas como; "Primero
piensa", la cual se encuentra
orientada a la promoción de
la salud, el autociiicLido y la
detección oportuna de las
conductas de riesgo, así lo
comentó el director general,
Pedro Zenteno Santaella,
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Miedo a Envejecer
1 debate sobre el enveje
cimiento saludable y acti
vo en México, es un lema
que sigue sin ser consi
derado como prioritario
en la construcción de las

agendas públicas. Si bien
es cierto que, la. movilidad, conectivi
dad, accesibilidad, asistencia sanitaria
entre otros, están Contemplados para
los sectores vulnerables, en la gra
mática gubernamental esta narrativa
carece de. fondos presupueslales, per
files especializados y altura de miras
iransexenaleS; en pocas palabras, es
flébil sostener que nos preparamos
como colectividad para disfrutar la
última etapa fie la vidai simplemente
no existen condiciones para lograrlo
con calidad.

A menos de una década para el
2030, los índices demográficos nos
invitan a. pensar en las comunidades
envejecientes, y el replantear, desde
la iransdiseiplina: ¿cómo incentivar
a la solidaridad y responsabilidad

intergeneracional? Una salida fácil y
recurrente es que los gobiernos pro
porcionen un amplio catálogo de ac
ciones para cumplir con los desafíos
fie envejecer. Aquí la respuesta más
pertinente germina a partir de enten
der que, después fie los 65 años de
edad surgen una. serie de complica
ciones en la economía corporal que
dificultan todos los ecosistemas dé vi

fia, y que nadie ni el gobierno pueden
evil ar; me explico:
Con base en el "Foro de Envejeci

miento y Salud 2021", los adultos ma
yores aparentemente sanos en México
sobrellevan síndromes geriá trieos como
Sarcopenia (pérdida de masa muscu
lar)., deterioro sensorial, osteoporosis,
depresión que viene acompañada con
una mullimorbilidad que condiciona
la esperanza ele vida. Aparece también
la limitación funcional en las activida
des básicas e instrumentales de la vida
diaria, ya sea por dificultad, por edad o
por situación fié dependencia. Entonces
eJ "bienestar" se determina en poseer
redes de apoyo o equipos primarios efi
caces (que no son, necesariamente, fa

miliares directos). Los "cuidados de larga
duración" brotan como nuevo lenguaje
de gasto en las economías domésticas.
Situación por demás complicada con las
brechas de desigualdad existentes.
Anticiparse a los desafíos del en

vejecimiento implica el acomodo fie
diferentes pedagogías y acciones di
dácticas en los contextos de la inclu

sión. Desde la composición y diseño
del espacio público para tener ciuda
des amigables para envejecer con dig
nidad hasta el saberse útil para diluir
él choque pesimist a de una "espera sin
propósito", de un "mañana que quizá
no llegue" de una "soledad rancia sin
sentido".

Nos corresponde a los envejecientes,
integrar múltiples formas de Ser y estar
para la vida. Por más que la ciencia avan
separa, desafiar al Dios Cronos,el reto es
buscar opciones para definir nuevos rum
bos de cooperación personal y social, mo
vimientos culturales que nos incentiven
a dejar lo superfino para superar el mito
del juvenismo como la solución a todos
los problemas.
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El adulto mayor lleva
a cuestas estereotipos
culturales* justo como lo
señala el filósofo Cicerón
cuando identifica * cuatro
razones por las que la gente
considera que la vejez es
una desgracia: la primera,
porque nos aparta de la
vida activa, ja segunda,
porque debilita el cuerpo;
la tercera, porque nos priva
de los placeres sensuales;
la cuarta, porque no está
lejos de la muerte''. Estos
prejuicios le imponen una
etiqueta que lo induce a un
auto aislamiento y propician
que el envejecimiento se
tipifique como patología.
Desde la enfermedad nadie
trasciende ni el adulto

mayor ni ninguno.

Hasta hoy, el miedo a
envejecer se puede paliar
con la mejora de estilos de
vida, buen manejo del estrés
y tener una red de apoyo
que Incentiven a la inclusión
bajo el espectro de la nueva
seguridad ontológica.
Recordando que, "las mayores
hazañas no se logran con
tuerza, rapidez o agilidad
física, sino con sabiduría,
carácter y buen juicio."

«Colaborador de Integridad Ciudadana,
Coordinador del Doctorado en Ciencia
Política del Centro Universitario de la

Ciénega  UDG. Profesor Investigador de
Tiempo Completo de la Universidad de

Guadalajara, Co expertis y Posgrados en
Estudios Políticos y Gobierno, Filosofía,

Política y Educación,
¡amagdielgmg / @lntegridad_A
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Cárteles mexicanos a punto de
ser catalogados como terroristas
La semana pasada, los cuatro

esta d o a n ir t enses sec uesl ra
dos en Matamoros, Tamau
lipa.s, fueron encontrados.
Dos hombres fueron halla

dos muertos, mientras que
otro hombre y una mujer

están vivos y fie regreso en EU; todo
esto gracias a la presión y participación
del gobierno estadounidense. Ojalá el
Presidente López Obrador actuará así
de rápido en los miles de secuestros
sufridos por mexicanos todos los días.
tín el operativo donde se rescataron

a las víctimas fue detenido en flagrancia
José 'Y,de 24 años, que seencontraba én
funciones de vigilancia de los estadouni
denses secuestrados. Días después fue
ron dejados varios hombres amarrados
que confesaron su participación en el
secuestro.

De acuerdo a un reporte del FBI, los
secuestradores abrieron fuegoen contra
del vehículo antes del secuestro. Un vi

deo difundido en redessociales ni uesl ra
que hombres fuertemente armados mon
taron a las victimasen una camioneta por
la fuerza. Una de ellas es golpearla al ser
arrastrada, al vehículo, mientras que las
otras parecen estar inconscientes.
El Departamento de Estado de BU

aconseja a los viajeros que no visiten Ta
ma ulipas debido a su peligrosidad, des
graciadamente existe un gran turismo fie
salud en los estarlos fronterizos, debido
a los costos de los servicios médicos. La.

versión es que las víctimas del secuestro
visitaron México con la intención ríe rea
lizarse una cirugía estética.
Los sucesos anteriores sirvieron ríe

pretexto a los congresistas republicanos
para impulsar la iniciativa presentada el
12 enero pasarlo denominarla: Resolución
18, ante el Congreso de Estados Unirlos
que faculta aquel gobierno a utilizar las
fuerzas armarlas contra el tráfico de fenta

nilo en México, y especialmente.por parte
ríe los Cárteles fie Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación (CJNG), ya que esta Sustancia
envenenan a los estadounidenses.

La Resolución 18 expone que el leu
tatito mata en promedio a 80 mil ciuda
danos estadounidenses al año y que es la.
principal causa de muerte entre hombres
fié 18 a 45 años. Precisa que los cárteles
mexicanos son responsables riel tráfico
ríe la droga hacia BE HU así como ríe
precursores y sustancias relacionadas.
La iniciativa planteada por el gobierno
americano autoriza el uso riel Ejército, y
la declaración ríe los carteles mexicanos
rom o terroristas.

Sin rluda, esta resolución viola la

cláusula Calvo y los principios interna
cionales como la no intervención, que
establee,en que en el caso fie conflictos
internacionales, la ley que rige el conflic
to entre particulares es la ley local, la ley
del lugar donde sucede el hecho o delito,
independientemente de la nacionalidad
de las personas.

Lo anterior evidencia la preocupación
del gobierno estadounidenses de com
batir el narcotráfico que proviene ríe
nuestro país, y pone en evidencia que la
política mexicana ríe abrazos y no ba
lazos ha fracasarlo, y que él gobierno ríe
López Obrador cada rlía muestra mássu
incapacidad de luchar contra los cárt eles
de drogas, ya uno prende la televisión y
parece la nota roja, puras ejecuciones y
ajustes de cuentas entre los cárteles de
las drogas.

Urgen acciones por parte del gobierno
de México ríe manera inmediata, nuestro
país esta en llamas como lo hemos visto
en Lamaulipas, Nuevo León, Guerrero,
Sin a loa, J alisco, G u a n a j u a t o, Micho acá n,
Zacatecas, etc.

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal.
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K 9*El problema es México
si a es una frase que se
está volviendo cosí umbre
entre determinarlos «af
lores políticos y sociales
en Estados Unirlos, pero
lejos de hablarse aquí de
una estrategia, de control

de daños y de una ofensiva diplomá
tica para equilibrar ese discurso, se
aviva desde el poder el discurso na
cionalista. Y en estas bravatas, quienes
más perderán serán los millones ríe
connacionales qué viven allá y cuyas
remesas nutren millones de hogares
acá.

Es fácil hablar cuando crees que no
tendrán consecuencias lus palabras.
Sin embargo, cuando lideras un gru
po, una empresa, un partirlo o un país,
cuidar cada palabra es vital, porque
puede catapultar o sepultar tu futuro;
o peor aún, el de millones de personas
indefensas. Sin embargo, aquí parece
que no pasa nada, cumulo en realidad
está pasando de todo, muy rápido, en
muy poco tiempo, en un tobogán de
malas noticias y peores decisiones
públicas.
La vorágine de malas decisiones en

materia de seguridad inició en 2019
con la destrucción ríe la Policía Eederal
(PE). ¿Por qué? Primero, porque se des
perdiciaron miles de millones de pe
sos invertirlos de lodos los mexicanos.

Segundo, porque la PE fue la Corpora
ción que más lírleres criminales regio
nales y nacionales detuvo. Tercero,én
vez de corregir y sancionar los abusos
administra!ivos y de poder rlocumen
larios por la Auditoría Superior de la
f ederación y por organizaciones civi
les; se optó por su destrucción total,
para suplirla con una Guardia Nacio
nal (GN), que no es ináS que el Ejército
veslirlo de otro color; que no sólo no ha
corregirlo los errores cometidos por la
PE sino que ha multiplicarlo los abusos
de poder y la opacidad en el ejercicio
del presupuesto público.
En centenares ríe chirlarles man

dan los criminales, las detenciones
ríe delincuentes de alto impacto y ríe
decomisos de drogas y armas han caí
do dramáticamente, la reducción ríe
homicidios dolosos palidece anie el
incremento de personas desapareci
das. También se han multiplicado las
ejecuciones extrajudiciales, los robos

de combustible, las extorsiones y los
abusos ríe poder contra la población
más vulnerable, Como los migrantes.
Ejemplifico lo anterior con dos mues
tras muy mediáticas de las últimas tres
semanas: la ejecución de cinco jóve
nes en Nuevo Larerlo por miembros
del Ejército y el secuestro y asesinato
ríe una mexicana y cuatro estadouni
denses en Matamoros por una célula
criminal; que movilizó a torios los hi
los del poder en Washington y México,
tanto legal como ilegal, para rescatar
a loS supervivientes, repatriar a loS
asesinados y detener a los presuntos
responsables..., ¡entregarlos por los
mismos grupos criminales! Peor ex
hibición de vulnerabilidad, imposible.

Son estas imágenes de "México is the
problenf las qué se multiplicarán en
medios en Est arlos Unirlos los próximos
meses. El "Vecino Distante53 que descri
bió Alan Riding hace más de. treinta años
ya no es tal, ahora es "The Problenf. En
este escenario, pelearte con tu vecino y
principal socio sólo empeorará las cosas,

«Abogado y asesor de riesgos.
Socio en Cronem.mx

(a'Clementer_Mx
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ROBO DE MOBILIARIO
*J. .^yrac if>n _cle\JusLicia,
del Congreso de la Ciudad, aprobó modificaciones al Código

L A*; ^_c_ ?d Ji1 Al1!? 1.^]^ v_l >1^. i?r^ ^ i1 j"r.! nr_r.^ s.l i r_
y sancionar la compra, robo y reventa de mobiliario urbano.

k^D^Ác_?_r_l_ !_<i\ >1^1?! P_V! ÍíA ^EÍL^Aí AlPAA ^"í aÍííÍA A? k^! _ y AA^?_
Al ía _1?_ ?. /'A1 U?;^ kíl J^^A^ AASA _^A_^A 'AO?^ AAV: ?rlí:_

PMAliA'A.^D^^D^ijA^A^^^A^AA^Al^sAríA.^k'A'yAy^AIA^IóíA.
evitará que dicho medio de transporte continúe presentando
tos de sabotajc J^remeditadoj/ sisAemáLico", detalló el dipulado

Octavio Rivero al presentar el dictamen, quien señaló que con

el poder legislativo temas que son relevantes para la Ciudad de
México.
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EHXHORTOS DE SEGURIDAD
®A _¿)_ AA íaíaiá^A íA AA A!^?_ ASAAAAA^A'AA^ _> A íAiAiA^. A.ArATA A(; ?aá^AA. a! ^A AAA ?ía AA??A a
a! c Aa)_ aaáaaaIíAaA» aíiaaaaAaa a ajaa a'ía íaaaaaa ?. iaaaaaaaa^aAaA^ a i?a ?aa 5A1 a! ípAA1: ?a_a]a?_

ÍA?AAjd%.9É!gLc:!o .^.l^s.XAps"titulams_de_las_tó_aA^A^.Í^LS.
de la CDMX, en el que se les solicita que, "de acuerdo con
su.suficiencia j5resupuesLal}^recursos
aumentar el.Eresuguesto asignado a[.infraestructura^
el fin de garantizar mayor seguridad a las personas que habitan y
transitan la capital del país". En sesión virtual las y tos diputados
^ess.Comisión, ..también:.ayaIaron exhortar
A! A_ ÍA i AA^ A'AfAíA1. AA A AA AAAAIAA^A1. _A( AAAA^AA^ ÍAA. !ÍA^_ _Í?_AA AA AAI A^AÍ AA^A^: ^A'AÁIAA^ LA^AAAA.
erradicar la venta ilegal de cualquier tipo de bebidas alcohólicas
A'IA AA^lAíA^Áf )55_ JAI11 AA' Ai: A^_ AAA LA AASAAAAA! AAAA^ÁfAA1. AAAAA1 A*; AAAA A

ESTABLECER DELITO
•El c ii pu La do I'£íies 1 < j. Morcón lA^AFA1 AkAAA'Alc:.cA?" Al A' a AU A ?. de
'.'^llA kr.A AA.iói1. k! A. M^ores" c!yrA!AkA. Al juicio de dhorcio, que
podría alcanzar una pena de tres a cinco años de prisión, y
sería aplicad al progenitor que sustraiga a un menor de edad
_A! A^A AAAAOA ÁA^Í AÍA A AAIÍAAA! Á<A ÍA A^ A! A^A _! A'Al'k ?_ AI'AA PÍAAAAÍA _ Aiyi AÍAA_ _AAA^ AA^ÍA AA?_ A
A AA! A'^AA! A^_ IAk A^ Av1!Í AI A^ AA:A! Al A AAAA A A' A ! J A ALA? A" A\AA A AÍiA A"A'^ A?I!s AAA ÁA>"
jAAA!Aír!ÁA,!.AlA! A". IAÍAA Á1: A1, A A)^.AlfAAA'A^AAfA^_>. A.)A?AiiáA! A^A^AOAÍVÍA! A'. AAU.A\A^ÁCÍA1. F1
AASi^3k!orexplicó que; cuando seA n ÍA i a .VXD. j AA ÁA:Á* ?. A^. AMA. orc í j
existe un lapso hastaque sedicta
posibilidad de que uno de los progenitores sustraiga al menor
A! AAA! Í?_AA AAA^Í ]^A?SA? AA A<AAAA_ÍAÁ íAr_3;_ AAA A> A^PAIAAtA AojAA^AAÍOAAr'AA AAA_ AAA^ A1AA ÁA^AA
mantiene los cuidados provisionales de facto, sin que medie
rcsoluciónjudicial.
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Populismo Punitivo
ii lechas recientes se viralizó en las recles sociales una fotografía
del interior del Metro de la Ciudad fie México, en la que se podía
ver un anuncio oficial en el que se lee que "falsificar, vender o
comprar boletos, tarjetas o saldo de forma ilegal, ES UK DELITO
CON PENA DE ELIS IA N UEVE AÑOS EN PRISIÓN, Código Penal
CDMX. Art. 336". Esto es, nueve años de cárcel por comprar un
boleto ¡legalmente;

He aprovechado este espacio en reiteradas ocasiones, a. colación ríe piezas
de opinión relacionadas con la impunidad, para citar la máxima del Derecho
Penal, muy antigua, que afirma que no importa la dureza de las penas si no la
cert eza de que se han de aplicar.

La colaboración de hoy no va enfocada ni a la impunidad ni a la eficacia del
sistema de justicia penal, sino que mira más bien hacia la calidad fie la demo
cracia y hacia ese producto indeseable, que crece como hierba en el espacio
vacío que queda entre Iosdos extremos fie la polarización política, el Populismo.

Entre las muchas amenazas a la democracia , el Populismo destaca por ser un
fenómeno intrínseco impulsado por los propios actores políticos que la habitan.
Son ellos, quienes, por impulsos pragmáticos, establecen políticas y ejecutan
acciones cuyas finalidades principales son, por un lado, ganar adeptos y votos,
y por el otro, distinguirse fiel bando contrario que vive en el polo opuesto de
ufi espectro ideológicocasi siempre artificial.
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Este fenómeno es uno fie, los principales contribuyentes a la escalada irra
cional en las penas ele prisión.

Los políticos, en términos futbolísticos, "jugando para la grada", sin funda
mento empírico alguno, proponen y logran aumentar las penas con la agravante
de que, como se saín'.esas penas de prisión, en general las terminan compur
gando solo las personas fie los grupos más marginados y eso después fie pasar
años esperanclo sentencia.

Así vemos que en países como Noruega la pena máxima fie prisión son 21
años, en España el robo con violencia amerita de 1 a 3 años fie cárcel mientras
que en México comprar una tarjeta del metro ¡legalmente tiene una pena fie 9
años. Sobra decir que el aumento irracional de las penas no nos ha llevado, ni
de cerca, a tener índices fie criminalidad como los fie esos países.

En general la polarización y su hermano el populismo aliment an fenómenos
nocivos, como el que comentamos aquí, dando muy pobres resultados para los
ciudadanos qué cada vez másse pregunten si en realidad la democracia es el
mejor sistema para mejorar su vida y la fie sus familias, convirtiéndose en un
campo lén il para los a ut oritarismos. De ahí que la existencia de opciones políti
cas moderadas que rompan este esquema bipolar cobra la mayor importancia,

•Maestro en Derecho, cuenta con el
DEA del Doctorado en Teoría Política, Teoría Democrática y Administración
Pública de la Universidad Autónoma de Madrid. Autor de: Mecanismos de

Control en la Generación de Inteligencia Civil para la Seguridad Nacional y La
Discrepancia Fiscal como Herramienta de Combate a la Corrupción en México,

entre otros.

@alexperezcorzo
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¿CDMX AZUL?
La unión del PKD, de lesüs Zam

brano; el PRI, de Alito Moreno, y
el PAN, de Marko Cortés, tiene
una oportunidad real de arreba
tarle la CDMX a Morena en el

2024 y el nombre más fortalecido como po
sible candidato es Santiago Taboada, alcal
de de Benito luárez, que se mantiene firme
en su gobierno y se metió de lleno a la com
petencia por la jefatura de Gobierno. Ya le
ganó a Morena en dos ocasiones en las ur
nas y representa a la nueva generación de
panistas chilangos que se alejan de la ver
sión más conservadora. El crecimiento re

gistrado durante los dos últimos meses es ei
más alto entre los aspirantes a considerar
en las próximas elecciones locales.
Nos dicen que el gobierno de la

CDMX busca darle a la capital
el estilo de una izquierda am
bientalista, social y humana.
La administración Sheinbaum

tiene como dos de sus ejes más relevantes la
movilidad, con obras como el cablebús en
Iztapalapa y el trolebús elevado; y la crea
ción de un entorno que facilite la inversión
en el desarrollo de energías renovables. El
segundo eje es la educación gratuita, por eso
la creación del Instituto Rosario Castellanos

en 2019, y ahora se flene la convicción de
hacer de la educación pública un derecho
universal. Como sea, el caso es que, nos di
cen, la idea de que Sheinbaum sería una ex
tensión de AML0, es porque hay gente que o

se dejaron arrastrar por tiempos electorales
adelantados o carecen de perspectiva para
juzgar la información que está a la vista.
En los primeros tres meses de

este año, el IPN ya suspendió
provisionalmente dos procesos
de contratación de servicios de

limpieza por decisiones del
OIC, encabezado por Rubén Gómez, por
diversas irregularidades. La más reciente,
la licitación L\ 11 B00 OUBOOOOl N 221

2023, se paró porque un oficio del viernes
10 de marzo hizo públicas las denuncias a
las violaciones a la libre competencia que
emitieron empresas del sector y se queja
ron de un presunto contubernio entre di
rectivos del IPN con empresas ligadas al
Rey de la Limpieza, losé luán Reyes, como
las firma load Limpieza y Servicios, asi co
mo Comercializadora Morelos, Servicios y
Sistemas Institucionales para Inmuebles.
Desde Sinaloa, corren las ver

siones de que los diputados
locales Feliciano Castro y
Ambrosio Chávez intentan

influir en las elecciones del

Sindicato de Trabajadores al Servicio del Es
tado (STASE), el primero impuso en la plani
lla encabezada por Elena Armenta a Paula
Castro, una de sus allegadas, mientras que
Ambrosio Chávez, es acusado de amedren

tar a varios delegados. Todo esto se agrega a
los rumores de que Armando Hernández
quiere recuperar el control del sindicato.
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Suben primas de gastos médicos entre 20°/o30%,
viejos los más castigados y apoyos onerosos

Tras el golpe de míos 3,200 mdd que debieron
asumir las aseguradoras por el Covid19, esto
según AMIS que lleva Norma Alicia Rosas, los
platos rotos ya los padecen la clientela que go
za de una póliza de gastos médicos mayores.

Y es que este 2023 hay incrementos de en
tre 20% y 30°/u de las primas, justo cuando la
inflación pega fuerte.

De por sí la penetración del seguro es bal ísima
y no se diga en gastos médicos mayores. En el me
jor de los casos son II millones de personas o sea
4.7% de la población. Además, la cifra podría ser
peor de no contabilizarse las pólizas colectivas.

Ciertamente también la inflación hospitala
ria no ayuda, máxime la falta de controles por la
autoridad, en este caso Salud de Jorge Alcocer.
Instituciones como el ABC de losé María Zubi

ría, Grupo Ángeles de Olegario Vázquez Aldlr, o
Médica Sur de Misael Uribe, por dar algunos
ejemplos operan con fuertes sobreprecios.

Las aseguradoras también argumentan el
alza de las medicinas, igual por las nubes y del
tipo de cambio, que ahora mismo no es factor
por la revaluación del peso.

Obvio el golpe de la siniestralidad no es pa
reja. Las grandes tienen más margen que mu
chas pequeñas aseguradoras, por ejemplo Ve
por Más de Antonio del Valle que enfrentan un
envej ecimiento de su portafolio.

De facto la población más afectada con el

alza de primas es justo la más vieja, que ade
más es a los cjue másse castiga porque llega a la
etapa de alto riesgo.

Muchos luego de años de pagar, ahora mis
mo enfrentan aprietos para mantener su co
bertura, máximeelbrincodelas pólizas. Loque
se vive es un sin sentido y la autoridad, en este
caso la CNSF de Ricardo Ochoa no hace mucho

en materia depolítica pública.
En el colmo sólo las grandes o sea GNP de

Eduardo Silva, AXA de Daniel Bandle, Metlifede
Mario Valdés. o Monterrey de Gustavo Cantú.
que son el 68% de ese segmento, aceptan pagos
a plazos amarrado a una tarjeta de crédito,
mientras que el resto concede cuando mucho
un par de pagos, pero con altos intereses.

Así, la penetración del seguro difícilmente
mejorará.

OFERTAS APALANCADAS POR
BANAMEX RETO VS INVERSIONES
FUTURAS

Aunque la venta de Banamex que dirige Ma
nuel Romo volverá a serexpedlente obligado el
fin de semana en Mérida, parece que los tiem
pos para que se concrete la venta van orienta
dos hacia finales del mes. Grupo México de
Germán Larrea lleva mano vs Daniel Becker y
Martín Werner. Una variable que no gustaa los
expertos es que en ambos casos las ofertas en
la mesa son apalancadas, lo que podría com

plicar la operación futura del banco, máxime
las onerosas inversiones en tecnología a reali
zarylavolatlhdaddeeste2023.
ALTA TENENCIA DE BONOS
EN BANCOS RIESGO TAMBIÉN
EN MÉXICO
Aunque en Eli y Europa las bolsas cerraron ayer
con menos pérdidas respecto del viernes que fue
cuando se destapó la quiebra del banco califor
niano (SVB), la incertidtunbre en tomo a la banca
continuará por los temores que generó la alta
concentración de bonos gubernamentales, no
sólo en el sistema de EU, sino en el mundo inclui
do México. Únicamente los estadounidenses
traen una tenencia superior a 650,000 mdd. La
diferencia es que allá el gobierno de loe Biden
anunció un programa de apoyos para evitar un
colapso sistémico. Aquilosriesgos son otros, má
xime que el alza de las tasas está lej os de concluir.

BAJA EN FEBRERO DINÁMICA DE
VENTAS EN ANTAD POR INFLACIÓN
Consecuencia de la inflación y la pérdida de
poder de compra, la expectativa para el consu
mo no es nada boyante. Ayer la ANTAD de Vi
cente Yáñez dio a conocer las ventas a tiendas

iguales de febrero. Crecimiento de 65% nomi
nal, lo que significa una caída real del2%. Vaya
hace un año en el mismo mes el avance era del

11.7%. Tiempos difíciles.
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• Edmundo Jacobo Molina hizo pegar tremendo coraje a
Palacio Nacional. Volvió este lunes a su silla como secre
tario ejecutivo del INE, mientras el presidente Andrés
Manuel López Obrador se ha dedicado a insultarlo. Y
más vale que no coman aguacate porque también está en
ciernes el tema de Carla Humphrey, quien ha controver
tido la negativa a que pueda competir por la presidencia
del INE. Porque todo indica que en el lugar de Lorenzo
Córdova apuestan más en la 4T por alguien 100 por cien
to leal, porque lo demás parecer ser lo de menos.
• Ricardo Monreal publicó en su cuenta de Twitter que
se reunió con Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez,
líderes de la izquierda en México. "Gran conversación
de lucidez e historia", tuiteó. En su equipo cercano
dicen que en los próximos días también se reunirá con
otras figuras relevantes. Por ahora, Monreal dijo que
acudirá este sábado al mitin convocado por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador para conmemorar el
aniversario de la expropiación petrolera.
• Enrique Graue, rector de laUNAM, está viendo cómo las
protestas llevaron a la toma de instalaciones en la Prepa 6,
donde alumnas denuncian acoso sexual, lo cual se ha do
cumentado con casos en escuelas, facultades e institutos.
Esta misma semana también hubo tomas en la Escuela de
Música. Habrá que poner atención porque si no se atienden
demandas de las alumnas, todo se puede complicar.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 14/03/2023

Página: 2

Area cm2: 96

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 5,215

Página 208 de 219



Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

La estrategia fallida de segu
ridad que ha implementado
México desde que inició la
presente administración ha
acarreado graves consecuen
cias a nivel nacional e inter
nacional. No contar con un
buen manejo de contención
dirigido a las organizaciones
delincuenciales, que cada
vez cobran más poder, ha he
cho que nuestro país se sitúe
en franca desventaja con res
pecto a otras naciones. Es in
negable que el problema que
se enfrenta por la utilización
cada vez más frecuente del

fentaniio para la elaboración
de drogas, merece una mayor
colaboración entre las nacio

nes implicadas para lograr un
objetivo claro. No se puede
combatir solamente desde un

frente. Lo que está más que
claro es que la venta y el con
sumo de este opioide sintético

son una grave amenaza para
Estados Unidos y para Méxi
co. Lo que se está viviendo en
nuestro país es inhumano; el
riesgo brutal de salud y de se
guridad que se padece por el
consumo, trasiego y venta de
esta droga es hoy terrible para
las personas. Y tal parece que
quien no lo quiere ver es el
gobierno: incluso quien lo so
lapa es el propio López Obra
dor, quien sigue abrazando a
los delincuentes, incluyendo
a los que trafican y que ven
den fentaniio, aún y cuando
esta droga está lastimando a
las familias en México y, por
supuesto, también las está
lastimando en Estados Uni

dos. Evidentemente, López
Obrador será el único respon
sable de esta crisis de salud y
de seguridad por su negligen
cia y su falta de compromiso
para generar seguridad para
los ciudadanos. Lo que no
podemos perder de vista es
que el fentaniio está dañan
do a las personas en México,
a los jóvenes en México, in
cluso a los adultos. Es grave
que López Obrador no lo vea
y no lo quiera detener. La con
ducta del titular del Ejecutivo
federal es absolutamente in

humana y pasará a la historia
como un miserable.
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Ménica

Senadora de la República
por Morena

El tráfico de sustancias tóxi
cas a nivel internacional se
ha convertido en un tema

de atención para todos los
gobiernos. En el caso de
América del Norte, en espe
cial para nuestro vecino del
norte, el consumo de fenta
niio, como droga altamente
adictiva y nociva, es motivo
de gran preocupación, tan
to por los efectos sociales
directos que tiene este es
tupefaciente, como la vio
lencia que se asocia con su
distribución. Al ser el fen

taniio una droga cuya fabr i
cación implica elementos
que provienen de diversos
lugares, se requiere nece
sariamente de la participa
ción de las autoridades de

los países en donde se pro
ducen y por donde transi
tan esos elementos y, por

supuesto, de los sitios en
los que se consume. Méxi
co, como país de paso de
dicha droga, está haciendo
un gran esfuerzo para evi
tar que nuestra nación sea
señalada como lugar de ori
gen y que el negocio que se
hace con el comercio de esa

sustancia ilegal no impacte
en el tema de la seguridad
y la violencia que nos aque
ja. Todos los países tienen
la obligación de trabajar
en coordinación para com
batir ese flagelo social. Es
fundamental que desde el
espacio donde el consumo
es más alto se lleven a cabo

las acciones necesarias para
reducirlo de manera drásti

ca. Es indispensable que los
gobiernos de los países afec
tados, en este caso México
y Estados Unidos, colabo
ren y se pongan en marcha
estrategias conjuntas. Así
está sucediendo, como lo
demuestra la visita reciente

de la asesora del presidente
Biden a nuestro país, para
conversar con el presiden
te López Obrador y definir
los pasos a seguir. Con toda
claridad, nuestro gobier
no ha dejado en claro que
es indispensable actuar en
cuestiones fundamentales.
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aG ¦
ai Díaz

Senadora de la República
por el PVEM

En días recientes se dio a co

nocer la noticia de que dos
congresistas republicanos de
Estados Unidos de Améri
ca, Dan Crenshaw de Texas
y Michael Waltz de Florida,
presentaron una iniciativa
de ley para "autorizar el uso
de las Fuerzas Armadas con

tra los responsables de trafi
car fentaniio" que, de apro
barse, tendría implicaciones
serias en nuestro país, dado
que el presidente norteame
ricano estaría autorizado "a

usartodalafuerzanecesariay
apropiada contra aquellas na
ciones, organizaciones o per
sonas extranjeras", entre ellas
México; sin embargo, no es
tan sencillo que esto ocurra,
pues debe aprobarse por la Cá
mara de Representantes y por
el Senado y, solo el 10% de las
iniciativas llegan a ser leyes.

Debo decir que este tema no
es reciente; recordemos que
la primera visita oficial que la
vicepresidenta de EU, Kamala
Harris, realizó a nuestro país
en 2021, fue, precisamente,
para tratar el tema del repun
te del fentaniio. Al respecto,
el presidente Andrés Manuel
López Obrador señaló que
"nosotros no producimos
fentaniio y no tenemos con
sumo de fentaniio", así como
que la epidemia de opioides
sintéticos es, en gran medida,
un problema estadounidense
que debería ser atendido en
ese país. Sin que pase inad
vertido que existen opinio
nes de expertos en el sentido
de que los cárteles mexicanos
Jalisco Nueva Generacióny de
Sinaloa, fabrican y distribu
yen esta sustancia en ciuda
des norteamericanas. Desde

luego, comulgo firmemente
con los principios internacio
nales que rigen las relaciones
entre las naciones: el de no in

tervención y de la autodeter
minación de los pueblos y, en
este caso en particular, deben
respetarse cabalmente por
parte de EU en relación con
México. Con independencia
de lo anterior, es necesario,
que en México se siga comba
tiendo al narcotráfico.
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Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

Por supuesto que sí, ya que
toda la fuerza del Estado se
debe centrar en combatir de

manera frontal y por todas
las vías a la delincuencia or

ganizada, no solo por sus
efectos nocivos para la sa
lud, sino porque, en sí mis
mo, se trata de la comisión
de delitos contra la salud, así
como financieros por el im
pacto que tiene en lo que co
loquialmente se denomina
lavado de dinero. Además, ni
de un lado ni de otro se trata
de confrontar, sino de cons
truir, como siempre se ha
hecho, con Estados Unidos
de América y por nuestra po
sición como socios comercia

les preponderantes que com
parten frontera y que deben
implementar medidas de
contención del delito en am
bos territorios sin vulnerar,
bajo ninguna circunstancia,

la soberanía. No queda duda
que el principal pendiente
de la actual administración
es el combate al crimen or

ganizado, ya que las estadís
ticas de la comisión de deli

tos en el país no han sufrido
una baja considerable, lo cual
resulta preocupante si consi
deramos que estamos a nada
de que acabe el sexenio y aún
no podemos brindar paz al
pueblo de México. De parte
de EU también requerimos
políticas públicas decididas
a que el consumo de drogas
como el fentaniio se com

bata en todos y cada uno de
los estados, porque en ellos
fluye el tránsito, si se quiere
ver así, al menudeo de una
droga que ha resultado su
mamente dañina, aunado
a la proliferación de armas
de asalto que debemos de
meditar sobre su pertinen
cia en la venta generalizada.
Así las cosas, hay pendientes
de ambos lados, cargándose
más del extremo mexicano

porque es donde se genera la
elaboración, tránsito y venta
de drogas por medio de cár
teles sumamente poderosos
y que, en medida de que no
se combata, la fortaleza se
incrementará en términos
financieros.
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Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

Existe un tema en la agenda
binacional entre México y Es
tados Unidos que se ha deja
do crecer al grado de llegar a
un momento crítico y difícil
mente reversible. El trasiego
de drogas es un problema de
las últimas décadas, ya sea por
el tráfico desde nuestro país o
por la alta demanda que exis
te en Estados Unidos. Lo cier

to es que solo una colaboración
bilateral podrá atender este
problema con una adecuada
estrategia y así reducir tanto
la violencia como las muer
tes relacionadas a esta sustan
cia. El fentaniio es un fuerte

opioide sintético similar a la
morfina que, generalmente,
se prescribe a pacientes con
dolores intensos, igualmente
se utiliza para tratar a pacien
tes con dolores crónicos y con
condiciones de tolerancia físi

ca a otros opioides, de acuerdo

con el National Institutes of
Health. Los cárteles de la dro

ga han encontrado la manera
de tener un mayor margen
de ganancia mezclando esta
sustancia con otras tantas ya
conocidas sin un control es

pecífico, lo que puede llevar
fácilmente a causar una so

bredosis y, quizás, la muerte.
Durante el año pasado, se es
tima que alrededor de 100 mil
ciudadanos norteamericanos

fallecieron por causas relacio
nadas al consumo del fenta

niio, situándolo entre una
de las principales causas de
muerte entre las personas de
18 a 49 años en Estados Uni

dos, prendiendo las alertas y
generando una urgencia por
atender el tema que cada vez
incomoda más a la relación
bilateral con nuestros veci

nos del norte. Hay una para
doja en el discurso sobre si el
problema nace en la oferta o
en la demanda, ya que si bien
el crimen organizado es par
te del problema por ser quien
distribuye la sustancia, nues
tro vecino del norte tiene un

histórico problema de consu
mo de sustancias ilícitas que
no han controlado.

Lee el artículo completo en:
www.publimetro.com.mx
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García Harfuch y rómpase
en caso de emergencia
Ornar García Harfuch será el candidato de Movimien
to Regeneración Nacional (Morena) al gobierno de la Ciudad
de México si. y sólo si, el panorama se complica para ganar.

El secretario de Seguridad pública capitalino, que es visto como el
Batman mexicano, tiene una buena imagen ante la opinión pública, es
pecialmente después del atentado que sufrió en 2020 en las Lomas.

García Harfuch es un fenómeno similar al de Miguel Ángel Mancera.
El hoy senador por el Partido de la Revolución Democrática (PRD)

saltó de subprocurador general de lustlcia a procurador y. luego, a candi
dato al gobierno capitalino.

Ganó en 2012 con un aplastante 66 por ciento, impulsado ciertamente
por la popularidad de Andrés Manuel López Obrador pero también por
su buena imagen, después de erigirse en héroe tras luí par de negociacio
nes personales con malandros, a los que enfrentó sólo con un chaleco
antibalas y salló avante.

Entregó el gobierno a Claudia Shelnbaum y a Morena, en 2018.
En Morena saben perfectamente que la situación de García Harfuch

es similar y las encuestas internas asi lo indican:
Nadie tiene mejores números que él.
Ni Rosa Icela Rodríguez ni Ricardo Monreal ni Martí Batres Guadarra

ma ni Clara Brugada.
¡Ah! pero hay un pequeño detalle.
Andrés Manuel no quiere al jefe de la policía como candidato.
Quiere a Rosa Icela y es ahí donde está el problema.
Claudia Sheinbaum si apoya al hijo de la actriz María Sorté y Javier

García Panagua y nieto de Marcelo García Barragán. Ambos, hijo y padre,
con decenios de historia política.

LA PALIZA EN 2021

En la decisión del candidato de Morena en la CDMX será factor la paliza
Va por México Integrada por el Partido Acción Nacional (PAN), el Parti
do Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido de la Revolución De
mocrática (PRD) le dio en 2021, al arrebatarle 9 de 16 alcaldías.

La capital del pais, así como el Estado de México, quedaron divididos
entre Izquierda y derecha.

Aún así, el respaldo de López Obrador se mantiene a Sheinbaum, que
perdió el bastión de la Izquierda desde 1997, cuando Cuauhtémoc Cárde
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nas Solórzano ganó la primera elección de jefe de gobierno.
El objetivo de Andrés Manuel es recuperar esas alcaldías, la mayoría

absoluta en el Congreso y la capital del país.
No será fácil. Testarudo como es, Insistirá en Rosa Icela.
García Harfuch será sólo un "rómpase en caso de emergencia".

COMO INVADIR A MÉXICO
Marcelo Ebrard anda en Washington.

Lo que dijo a los 52 cónsules y al embajador mexicano es alarmante.
No vamos a permitir que ataquen a México se refiere a las críticas

de los republicanos por la creciente violencia, los asesinatos y la fallida
estrategia de abrazos, no balazos porque "sería como invadir a México".

López Obrador en tanto, continúa con su discurso:
México es más seguro que Estados Unidos.
Y sugiero: Andrés Manuel, aviéntate desde CDMX hasta Bronswville,

Texas, por carretera, sin escoltas, en tu auto. ¿Verdad que no?
Vamonos: Paliza de la selección mexicana de béisbol a la de Eli 115 y en
Arizona, estado racista. Y el tercer Óscar para Guillermo del Toro.
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López Obrador defiende
la política de seguridad
Ante los dimes y diretes que se han desata
do luego de que desde Estados Unidos se está
impulsando una propuesta para que el ejército
de ese país intervenga en México para atacar a
las bandas criminales, Andrés Manuel López
Obrador defendió su estrategia y aseguró que es
falso que se diga que en el país no se atiende el
problema del narcotráfico como señalan legis
ladores de Estados Unidos. "Si no se atendiera.
México sería un infierno porque estaría en ma
nos de ta delincuencia de cuello blanco y de la
delincuencia organizada", señaló.

Incluso señaló que sin la actual política de seguridad
habría un "narco Estado" como pasó en el gobierno del
expresldente Felipe Calderón. Incluso acusó que en esa
administración las agencias de seguridad de Estados
Unidos como la DEA entraban a México sin pedir permiso
y se metían hasta la cocina.

MONREAL RESPALDA A EBRARD EN MORENA
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado,
sigue firme en su aspiración presidencial y ahora respal
dó a Marcelo Ebrard en su petición a Morena para que
adelante la emisión de la convocatoria para el registro de
precandidatos al reiterar que sólo con reglas claras su
partido refrendará su triunfo en el 2024. Monreal insistió
que "hasta ahora no ha habido 'piso parejo', hasta ahora,

dijo, hay desventaja y piso desigual y la ausencia de re
glas claras nos puede generar problemas internos.

"El canciller tiene razón, en el sentido de que puede
haber problemas serios si no se atiende a los aspirantes, a
que se fijen reglas; una de ellas es la que él establece, pero
creo que él mismo ha presentado denuncias sobre uso de
recursos y sobre alteraciones de elementos del Gobierno
que están provocando esa inequidad y que la Comisión
de Honestidad y de lusticia debe de resolver sobre las
quejas planteadas".

MIER RECIBIRÁ A GOBERNADORES
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier Velazco, se alista para reunirse, con algunos
gobernadores a fin de que se planifique con tiempo el
Presupuesto 2024.

A decir del coordinador de Morena en San Lázaro, la
convocatoria será para que gobernadores y secretarios de
Estado acudan a la Cámara de Diputados con el objetivo
de hacer de su conocimiento el calendario del proceso de
planeación del Presupuesto 2024.

Por ello, planteó que el encuentro se llevará a cabo en
las próximas semanas con la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública, la cual comunicará el procedimiento pa
ra el proceso de planeación presupuestal del próximo
ejercicio. Estaremos atentos.

CONFÍA MANCERA QUE SCJN RESUELVA PLAN B
Miguel Ángel Mancera Espinosa, coordinador del PRD

en el Senado sigue muy activo y sobre todo pendiente de
lo que suceda con el plan B. LEA LA COLUMNA COM
PLETA EN www.ovaciones.com
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Recordemos a Medina
Mora
En varias ocasiones, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha señalado
varios vicios y corruptelas que gangrenan el
corazón de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN).
Y tiene razón. El corazón de la SCJN está

podrido.
A muchos ya se les olvidó que hace más de

tres años, el 3 de octubre de 2019, el entonces
ministro Eduardo Medina Mora, amigo
íntimo del escritor Héctor Aguilar Camín. se
vio obligado a renunciar a la Suprema Corte de
Justicia, arrastrando al cuello una acusación
de corrupción. Cabe mencionar que, hasta
ese momento, no se había dado el caso de un
ministro que hubiera dimitido de su cargo.
Medina Mora, no hay que pasarlo por alto,

fue propuesto como ministro por el priísta
Enrique Peña Nieto. Mucho se habló, desde
luego, de la cercanía que Medina Mora tenía
con el PRI y, en especial, con EPN.
Y esa cercanía no era mera suspicacia.

Estaba apoyada en los favores y guiños
condescendientes que Medina Mora había
tenido, una y otra vez, hacia Peña,
Recordemos que el 11 de octubre de

2018, dos meses antes de que concluyera la
gestión de Peña, la mismísima Presidencia

de la República envió a la SCJN un tramposo
recurso legal para tender un blindaje judicial
en torno a funcionarios del peñato.
Cabe enfatizar que dicho recurso prohibía

que las Fiscalías estatales investigaran a
funcionarios federales. De esa manera, todos
los desvíos de recursos públicos y casos de
corrupción no podrían ser desenmarañados.
Entre otras cosas, el recurso también

impedía que las Fiscalías estatales indagaran
la participación de funcionarios de EPN en la
Operación Safiro, una treta a través de la cual
se desviaron 250 millones de pesos (fondos
públicos) en Chihuahua, Sonora, Colima,
Durang'o, Estado de México, Morelos e incluso
de la delegación Milpa Alta de la Ciudad de
México, para el presunto financiamiento de
campañas electorales priístas.
Medina Mora fue un personaje clave en

el ardid. De hecho, el dichoso recurso con el
que se le cubrían las espaldas a Peña Nieto
y a su gabinete fue admitido a trámite por el
propio Medina Mora, para mayor exactitud,
el 29 de octubre de 2018. Y ese es el recuerdo

de Medina Mora en la SCJN. Que no se nos
olvide.
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FJ valor
revolucionario
del tiempo libre
En una sociedad de consumo y de frivolidades, el
tiempo libre es visto como un lujo o una recompensa
después de trabajar duro. El trabaj o se ha convertido
enunanecesidadpara sobrevivir, y el tiempo libre se
hareducido a unas pocas horas después del trabajo
y los fines de semana. Eso para quienes cuentan
con un trabajo formal, a diferencia de los millones
que en la informalidad pelean por el pan de cada
día todos los días. La lógica capitalista, neoliberal
y consumista dicta que debemos trabajar duro
para ganar dinero y comprar cosas que nos hagan
felices, "supuestamente". Pero, ¿qué pasaría si
rompiéramos con esta lógica y reconociéramos el
valor revolucionario del tiempo libre?

El trabaj o en una economía de rapiñay saqueo y
aliena al trabajador de su propia realidad personal y
lo convierte en un objeto en manos del patrón, quien
no solo es su jefe sino también su dueño. El trabajador
se ve obligado a vender sufuerzade trabajo, invertir
tiempo y esfuerzo que no está enfocado en otra cosa
más que en generar utilidad, ganancia, dinero: en
suma, una vida de explotación y miseria.

Desde una perspectiva moral, el tiempo libre es
una oportunidad para romper con esta alienación
y para recuperar nuestra humanidad. Ennuestro
tiempo libre, podemos desarrollar nuestras
habilidades y talentos, conectar con nuestras

pasiones y aspiraciones, y crear algo que tenga
un valor intrínseco, en lugar de ser explotado s
por el miedo que una economía rota provoca en
el trabajador: miedo a no llegar a fin de mes, a
enfermarse, al robo, a la inflación, al alza de cuotas
escolares, de transporte público...

Pero el valor revolucionario del tiempo libre va
más allá de la lucha contra la alienación. El tiempo
libre nos permite conectar con nuestra comunidad
y con nuestra historia,ynos da la oportunidad
de luchar por un mundo más bello y solidario.
En nuestro tiempo libre, podemos participar en
actividades políticas, sociales y culturales que nos
permitan luchar contra la opresión y la explotación
que el cinismo ramplón del neoliberalismo ha
querido imponer sobre nosotros: "todo es igual",
"nada cambia", "siempre es lo mismo", "nunca va a
pasar nada".

Todo para llegar al punto al que quería llegar,
mismo por el cual esta semana la reacción
conservadora me quiso apabullar: dejen de estar
chingando alosjóvenes, a quienes por primera vez
se les reconoce como suj etos de derechos y plena
capacidad de goce, que deciden usar su beca en
comprarse una cerveza el fin de semana.
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West Wing
EU, va por "resultados
cuantificables", nada
de "otros datos"

>e acabó el
.sueño guaO' jiro sobre

una relación entre ¡guales con Estados Uni
dos, la delegación estadounidense que visitó
México hace unos días mostró el verdadero

rostro de esta relación bilateral al pedir ac
ciones inmediatas sobre el tráfico de fenta

nilo y el avance de los carteles de la droga
mexicanos. Esa es la dura realidad, y eso
significa esa "segunda fase" del Marco Bi
centenario, para colmo, el rostro que habrá
de recibir quejas, peticiones y entregará esos
"resultados cuantificables" al vecino país es
la secretaria Rosa Icela Rodríguez, las otras
figuras políticas se lavarán las manos. ¿Se
acabó el tema migratorio como elemento de
presión?

La llegada de esta delegación, encabeza
da por la Dra. Elizabeth SherwoodRandall,
asesora de seguridad nacional de la Casa
Blanca y la reunión celebrada en Palacio Na
cional emite señales interesantes, este gru
po de alto nivel vino a generar acciones in
mediatas, ni más ni menos. Y de nuevo van
esas coincidencias que a nadie le gustan,
pero da el caso que unos días antes sucedió
el secuestro de cuatro ciudadanos estadou

nidenses y luego su "localización" seguida
de la entrega "rápida y furiosa" de los cul
pables de esa retención ilegal por parte del
cartel del Golfo, y no de las autoridades
mexicanas.

¿Por qué vino tan rápido esta delegación
estadounidense? En México se supo de las
fuertes presiones en el Congreso de Estados
Unidos pidiendo incluir en la lista de terroris
tas a los carteles de la droga mexicanos, ade
más el Reporte para el Control de Narcóticos
del Departamento de Estado de 2023 señala
a México como la "única fuente" de fenta

nilo hacia Estados Unidos, dice que México

no reco

noce" la

produc
ción de
esta sus

tancia en

el país,
que no
comparte

datos con Estados Unidos sobre los precu
sores incautados y remata al pedir que "Mé
xico necesita dar resultados cuantificables''

El último artículo del Washington Post de
este domingo menciona la incapacidad del
gobierno mexicano para frenar a los carte
les de la droga que ya controlan buena par
te del país, recuerda la aprehensión de "un
ex secretario de Defensa" que después fue
devuelto a México y posteriormente exone
rado de todo cargo.Todo esto, solo por men
cionar unos ejemplos, conformaron una
enorme presión para el presidente Biden
quien tuvo que endurecer su posición hacia
su vecino del sur.

En la reunión del jueves pasado, llama la
atención el lenguaje de! comunicado conjun
to donde se establece que el objetivo de esta
"segunda fase" del Marco Bicentenario es
"aumentar más la cooperación" para com
batir el fentanilo e impulsar "un programa
para mejorar la coordinación interinstitucio
nal" y el intercambio bilateral de inteligencia
criminal, es decir, se busca que México pro
duzca ya esos "resultados cuantificables"
sin mayores rodeos, nada de que "ahorita
te los doy" o que se tienen "otros datos'' Es
un fuerte apretón de tuercas. Y para coordi
nar esa entrega de resultados estará a cargo
la secretaria de Seguridad Rosa Icela Rodrí
guez, quien fungirá como filtro presidencial
de la información requerida y nada más. Sin
embargo, la duda persiste, los gringos se
ñalan que México "tiene que hacer más" en
esta empresa contra las drogas, ¿de verdad
lo hará? ¿se acabó el tema migratorio como
elemento de presión?Y solo para dar segui
miento, el FBI busca a tres residentes texa
nas desaparecidas en Nuevo León desde el
25 de febrero pasado, en fin, no se sale de
una cuando ya se tienen las patas metidas
en otra.
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El desfalco de García
Luna y el PAN
La semana pasada el Presidente López
Obrador, ofreció su conferencia mañanera
en el famoso búnker de Genaro García

Luna, lugar que utilizaban como presunto
centro estratégico para la supuesta guerra
de Felipe Calderón. El lugar desde donde
los calderonistas presumían su estrategia
a la vez que ésta cobraba miles de vidas,
tuvo un costo de más de 3 mil millones de

pesos para su construcción.
Sin embargo, esto no fue todo, el titular

de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Pablo Gómez, reveló más información
del entramado García Luna. Antes de

hablar más de esto, recordemos que varios
días después de que el exsecretario de
seguridad fuera encontrado culpable
por tráfico de cocaína y delincuencia
organizada en Estados Unidos, la
dirigencia del PAN, específicamente Marko
Cortés, trató de deslindar a su partido del
personaje bajo el débil argumento de que
García Luna no militaba formalmente en
Acción Nacional,
Lo anterior carece de relevancia a la

luz de lo que informó Pablo Gómez, y es

que del 2006 al 2018, varias empresas
propiedad de Genaro García Luna
recibieron contratos millonarios del

Gobierno Federal, y entre todo este
cúmulo de operaciones financieras se
encuentra una transferencia de más de un

millón de pesos que pagó el Partido Acción
Nacional a la empresa GLAC Security. Es
importante tener presente que de una
simple búsqueda en Twitter, podemos
dar cuenta de que la empresa se sumó a
la guerra sucia en redes sociales contra el
entonces candidato a la presidencia Andrés
Manuel López Obrador, y continuó incluso
durante los primeros años de su gobierno.
¿Qué servicios prestó al PAN? ¿Se trató de
un pago por sumarse al golpeteo político
contra el hoy presidente?
Con esta información es fácil llegar

a la conclusión más evidente, pero aún
más importante, quedó demostrado que
aunque García Luna no estuviera inscrito
al padrón del Partido Acción Nacional,
sí existió una relación comercial, sin
mencionar que fueron los panistas
quienes impulsaron su carrera criminal
en el servicio público.
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Tras la puerta del poder
Alfredo del Mazo no va por
una embajada, sino por el
triunfo de Alejandra, afirman

I PRI en el
Estado deE
México es

más que un grupo
político. Y dentro de
ese esquema, el Gru
po Atlacomulco no
sólo son un conjunto

de personajes y corrientes, sino una cultura
que permea a la sociedad. Al menos eso es
lo que afirman los exgobernadores tricolo
res y sus equipos a los cuales el gobernador
saliente Alfredo del Mazo ha dicho que él
no irá a ninguna embajada al concluir su
mandato, porque él no entregará el Estado
ni al presidente Andrés Manuel López Obra
dor ni a Morena, sino a Alejandra del Mo
ral quien espera gane en junio, afirmó. En
este contexto la insistente campaña negra,
de desprestigio, de buscar sembrar dudas
que realizan los operadores de Morena en
el Edomex al indicar que el gobernador Del
Mazo se ha desentendido y alejado de la
campaña de Alejandra Del Moral, no es
más que la desesperación por el desplome
de su candidata en las preferencias electo
rales. "Lo esperábamos. No hay sorpresas.
Están desesperados. Creyeron poder que
brar al PRI y se han encontrado con que
no hay fisuras ni deserciones. El PRI en el
estado está cohesionado y confiado porque
sabe que su candidata va a ganar? dijo el

diputado Ricardo Aguilar Castillo.
El expresidente del tricolor en el estado,

secretario de Organización del CEN del PRI,
desestimó así los rumores sobre Del Mazo

y subrayó que su partido siempre ha sido
respetuoso de la ley. "El PRI es un partido
que respeta la ley y no depende del Gobier
no. Somos un partido que está por encima
de todo y de todos. Nuestra voluntad mexi
quense es más fuerte que la inexistente de
pendencia del Gobierno, Es simple: vamos
a ganar ni más, y tampoco menos, que ejer
ciendo lo que la ley nos autorice? afirmó.

Todos los priistas mexiquenses saben
que existe unidad de todos los exgoberna
dores y exdiputados y exsenadores de este
partido alrededor de la candidata Del Moral
porque saben que Morena y la fuerza que
soporta a este partido, convertirá a los co
micios estatales en una elección nacional

con todas las argucias y dinero de por me
dio, indicaron.

MONREALY MARCELO VAN JUNTOS POR
REGLAS CLARAS

Saben ambos que su reto es contra el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
pero igual entienden que si no lo hacen en
tonces su pelea por la candidatura presiden
cia! de Morena está perdida de antemano.
Por ello y desde el fin de la semana Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal reiniciaron y arre
ciaron su exigencia de exigir reglas claras
y piso parejo, y conocer las bases en que
se moverá la convocatoria de Morena para
competir por la candidatura presidencial
para el 2024. ¿Entonces coincide con el can
ciller Marcelo Ebrard en que Morena debe
adelantar esta convocatoria para los aspi
rantes a la candidatura presidencial? "Yo
creo que tiene que definirse con claridad las
reglas; hasta ahora no ha habido piso pare
jo, hasta ahora ha habido desventaja y piso
desigual. "La ausencia de reglas nos puede
generar problemas internos. La única ma
nera de poder ratificar el triunfo del 2024 es
con la unidad y con reglas claras que permi

tan la igualdad en la contienda, y una com
petencia equitativa. Lo sostengo. "Y el can
ciller tiene razón, en el sentido de que puede
haber problemas serios si no se atiende a
los aspirantes, a que se fijen reglas; una de
ellas es la que él establece, pero creo que él
mismo ha presentado denuncias sobre uso
de recursos y sobre alteraciones de elemen
tos del Gobierno que están provocando esa
inequidad y que la Comisión de Honestidad
y de Justicia debe de resolver sobre las que
jas planteadas',' precisó.

MISCELANEA

Inmerso en una actividad que a veces
sorprende, el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado, coordina
dor de la mayoría senatorial de Morena y
aspirante abierto a la candidatura presiden
cial de su partido, no sólo tuvo encuentros
con los otros coordinadores parlamenta
rios de la cámara alta, sino que encabezó
y habló ante una centena de estudiantes
avanzados de la Ibero que ayer ocuparon
el salón del Pleno para realizar un ejercicio
de introducción a las tareas legislativas ante
quienes subrayó que ellos son los relevos
de los políticos actuales y que deben prepa
rarse para sacar adelante a México.

Poco después recibió la visita de Porfirio
Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez, con quie
nes conversó en privado. De ese encuentro
diría víaTwitter: "Recibí a dos precursores
del movimiento democrático de México: @

IfigeniaMtz y @PMunozLedo Gran conver
sación de lucidez e historia'' Hace quizá 10
días él visitó a Cuauhtémoc Cárdenas.

Luego en charla con los reporteros de su
fuente, Monreal dijo que el domingo asisti
rá a la concentración convocada por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador en
el Zócalo para conmemorar un aniversario
más de la nacionalización del petróleo,

"Es una convocatoria que vamos a
atender, que ha hecho el presidente para
recordar un hecho histórico, que es la ex
propiación petrolera" Dijo que su asistencia
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no implicaría estar físicamente al lado del
presidente López Obrador sino en un even
to encabezado por él. Nada más.

Consideró asimismo que esta semana
podría quedar instalada la Comisión Bica
maral en la cual se buscará que el Congreso
participe en una revisión de las políticas y
programas de seguridad pública en el país..

"Es que es una Comisión muy amplia.
Si ustedes recuerdan, cuando fue motivo
de discusión con los partidos, por eso logra
mos mayoría calificada, porque ese es uno
de los planteamientos que de manera plu
ral consentimos, aprobamos y avalamos.

"Construimos juntos con la oposición
esta Comisión Bicamaral, que ahora es cons

titucional, entonces esta semana esperamos
tenerla ya','concluyó. En cuanto a su posicio
namiento en las encuestas sobre la Ciudad

de México, dijo: "No sé por qué me involu
craron ahí. Yo estoy luchando por la Presi
dencia de la República, no tengo "Plan B"
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Indicador Político
Beso del diablo de derecha de EU
a la derecha anti AMLO de México

a alineaciónude la derecha

¦y ultrade
recha republicanas
en el discurso con
servador mexicano

contra el presidente
López Obrador es
taría desinflando la

potencialidad de los
ataques del esta

blishment estadounidense en tanto que
la ofensiva contra México responde a la
campaña presidencial del expresidente
Donald Trump y otros precandidatos re
publicanos para 2024.

Los últimos movimientos gubernamen
tales estadounidenses con México, sobre
todo a propósito del levantón de cuatro es
tadounidenses en Matamoros,Tamaulipas,
podrían interpretarse también como un
apoyo institucional de la Casa Blanca para
enfrentar la narrativa republicana en grado
de invasión militar a México.

La semana pasada concurrieron una
serie de expresiones del sector conserva
dor estadounidense sobre México: el del

exredactor de discursos de George Bush
Jr., la intelectual neoliberal Anne Apple
baum, los espacios del Financial Times
para una declaración unilateral y unidi
reccional de Denise Dresser y un artículo

cargado de adjetivos del analista Fareed
Zakaria atrapado ya en un plagio en las
páginas de! The Washington Post configu
raron un espacio político conservador en
contra del presidente mexicano en el esce
nario conservador mexicano.

A nivel institucional, el exprocurador
William Barr pidió, en una declaración que
carece de toda racionalidad de quien tuvo
un cargo de esa naturaleza, que los narco
terroristas mexicanos son más parecidos al
ISIS musulmán que a la mafia americana
que por cierto colaboró con las autorida
des estadounidenses en asuntos políticos y
electorales. Este posicionamiento coincidió
con la iniciativa del representante republi
cano texano Dan Crenshaw que permitiera
la presencia de militares estadounidenses
en México para perseguir a miembros de
los cárteles mexicanos que contrabandean
droga y cuyo consumo en EU está dando
cuenta de un promedio de 100,000 estadou
nidenses anuales fallecidos por sobredosis
de droga, de manera sobresaliente el fenta
nilo procedente de México pero ingresado
a Estados Unidos a través de la corrupción
de las autoridades locales.

El presidente Biden y su equipo de se
guridad nacional parecen tener clara la di
mensión del problema de seguridad con
México: migración descontrolada, tráfico
de personas y contrabando de droga han
sido en EU un problema estrictamente lo
cal; la última evaluación de la Estrategia
Nacional para el Control de Drogas del
Departamento de Estado tuvo que aceptar
que la fuerte demanda en el mercado de
consumo de drogas estadounidense provo
ca una violencia exacerbada en México, so
bre todo por la competencia entre cárteles
mexicanos para satisfacer la demanda de
droga por parte del altísimo volumen de la
población estadounidense consumidora de
estupefacientes.

La precipitación republicana adelantó
propuestas de última instancia como la de
caracterizar a los narcos de terroristas o exi

gir un Plan Colombia como el de 1999 o un
acuerdo militar EUColombia como el de

2009 para instalar bases militares en el país

sudamericano con el pretexto de combatir
el narcoterrorismo, pero en realidad como
un muro político ante el expansionismo ve
nezolana. Esa propuesta de Crenshaw no
sería otra cosa que la llegada primero de
asesores militares estadounidenses y luego
de comandos especiales para operar temas
de seguridad en México al margen de las
fuerzas nacionales de seguridad.

México ha estado adelantando algunas
decisiones para reconstruir su escudo de
seguridad nacional, entre ellos la decisión
no explicada por razones obvias de entre
garle a la Secretaría de la Defensa Nacional
el espacio aéreo, sobre todo si se recuerda
que el Plan Colombia había conseguido
introducir en la legislación local la política
de cielos abiertos para que naves militares
estadounidenses pudieran cruzar sin pro
blemas. El acuerdo militar de Colombia

fue detenido por la Corte Constitucional
porque iba a permitir la subordinación del
sector militar colombiano a Estados Uni

dos, la libre circulación de naves militares
americanas sin inspección, autorización
para portar armas de personal extranjero,
en suma, la militarización estadounidense
de Colombia.

Lo significativo de la ola de presiones de
la derecha y ultraderecha republicana sobre
México estuvo en la articulación de narrati

vas y discursos con los sectores anti López
Obrador en México, sobre todo la oposición
panista, cuyo dirigente Marko Cortés dijo
que pronto el presidente López Obrador
podría estar sentado en un banquillo como
Genaro García Luna, el jefe policíaco del
foxismo y secretario de Seguridad pública
del presidente Calderón, encontrado culpa
ble de trabajar para los narcos.

En los hechos, la ultraderecha repu
blicana le dio el beso del diablo a la dere

cha mexicana.

Política para dummies: en política,
todo liberal que llega al poder se vuelve
conservador.

El contenido de esta co MElumna es responsabilidad ex
elusiva del coiumnista y no dei
periódico que ia publica.
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Fuera máscaras

Las dudas de Calderón
i i me lo pre
guntan a%J rmí, yo creo

que García Luna
sí era mañoso. La
historia del exsecre

tario de Seguridad
Publica durante el

sexenio del presidente Calderón cumple con
todos los requisitos del clásico de corrup
ción mexicano: lavado de dinero, departa
mentos en el extranjero, abuso del poder y
una riqueza que no se puede explicar.

Para mi mala suerte no se trata de lo

que yo crea, se trata de presentar pruebas.
Imagínense que de repente empezáramos a
juzgar a las personas por lo que dice alguien
más. Por eso coincido con el presidente Cal
derón, más allá del golpeteo político entre
el PAN y el partido en el poder, el juicio de
Genaro García Luna en una corte en Nueva

York dejó lugar a muchas dudas y la fiscalía
estadounidense no ofreció las pruebas pro
metidas (videos, grabaciones, fotografías,
estados de cuenta).

Desde Madrid, el exmandatario panista
habió sobre el veredicto de Genaro García

Luna en Estados Unidos y aseguró que es
un hombre de leyes y respeta las resolu
ciones de los tribunales cuando actúan de

acuerdo a derecho. Sin embargo, expresó
sus dudas, ya que esperaba mejor eviden
cia. También afirmó que la mayoría de los
criminales que confesaron fueron persegui
dos y capturados por su gobierno. Además,
señaló que la condena de García Luna fue
resultado de una persecución política y que
el fallo se utilizará para exacerbarla.

Recordemos que hace apenas un par de
semanas el jurado determinó que el exfun
cionario de los gobiernos de Vicente Fox y
Felipe Calderón era culpable de varios car

gos en los Estados Unidos, incluido el uso
indebido de atribuciones y facultades, aso
ciación delictuosa, enriquecimiento ilícito e
introducción ilegal de armamento en el caso
de "Rápido y Furioso'' Pero contrario a lo
que se prometió, la fiscalía no mostró prue
bas materiales en el juicio, lo que levanta
sospechas y dudas sobre el caso.

Por otro lado, la afirmación del ex man
datario sobre ser un hombre de leyes, no
está del todo clara. Al hablar de su gobierno,
muchos recuerdan la llamada "guerra con
tra el narcotráfico? la cual trajo muchas con
secuencias negativas, como el aumento en
la violencia, la muerte de miles de personas
y la violación de derechos humanos. Esta
estrategia del gobierno también fue cuestio
nada por organizaciones internacionales y
la sociedad civil. Por esto algunos criticaron
que el exmandatario esté hablando de "res
petar la ley" cuando su gobierno estuvo pla
gado de controversias. Con respecto al vere
dicto de Genaro García Luna, la situación es
complicada. El exfuncionario fue acusado de
delitos graves y, aunque la fiscalía no mos
tró pruebas materiales, la confesión de los
criminales involucrados puede ser tomada
como una prueba. Por lo tanto, es difícil juz
gar la condena de García Luna sin tener ac
ceso a toda la información del caso. Insisto,
esto no significa que Calderón sea un pobre
perseguido político del gobierno de López
Obrador, pero sin duda esperábamos más
pruebas de su culpabilidad que los dichos
de otros criminales. Se dice y no pasa nada.

PD: El dólar lleva 48 horas subiendo;
pero gracias a loa oposición ahora me que
da claro que no es culpa de AMLO, porque
"López no tiene nada qué ver con el precio
del dólar? y además, según Enrique de la
Madrid son excelentes noticias económicas

para el país... ¿se imagina?
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Agenda Confidencial
Elogia la OPEP a "Chío

a secretariaLide Energía,
¦Rocío Nahle,

a quien el presidente
la tiene abandonada

en un rincón, como
a la muñeca fea, por
que le hizo creer que

la obra faraónica de la refinería Dos Bocas

estaría terminada en este sexenio y dejaría
mos de importar gasolinas, lo que no va a
ocurrir, presumió la semana pasada que el
Secretario General de la OPEP la felicitó por
el cuestionado proyecto.

Haitham Al Ghais, secretario general
de dicha organización, "felicitó ai Gobierno
mexicano por la visión que tienen de inver
tir para tener capacidad de refinación con la
Refinería Olmeca en Dos Bocas'' dijo la se
ñora "Chío" en un comunicado.

O esta desinformado el funcionario pe
trolero, o la secretaria de Energía no le pasó
la película completa del mencionado pro
yecto que, como documéntanos en esta co
lumna, va a costar cerca de 20 mil millones
de dólares, el doble de lo estimado y NO va
resolver de inmediato el tema de las impor
taciones de gasolina.

Tan desinformado parece estar el señor
Al Ghais, que reconoció a México por unir
fuerzas para darle vida al nuevo mercado
petrolero que se vio destruido con la llegada
de la pandemia. Los expertos no se explican
como una empresa como Pemex, que cada
año produce menos petróleo contribuyó a
darle vida al susodicho mercado, si en 2022,
produjo, sin considerar condensados, 1 mi
llón 686 mil barriles diarios, es decir, 178 mil

barriles diarios menos que lo programado.
El Secretario General de la OPEP recal

có que en el futuro se van a requerir 110
millones de barriles al día y sostuvo que la
industria petrolera en México tiene mucha
capacidad para que se invierta en refinación.
Nadie se atrevió a decirle que capacidad
hay muuucha, pero está ociosa; de las 6 re
finerías en operación en 2022, utilizaron en
promedio el 51.1 por ciento de sus capaci
dades potenciales; Minatitlán estuvo en 42
por ciento yTula al 57%. capacidad si hay, lo
que no existen son recursos, le responden
los especialistas en la materia.

Aunado a lo anterior, la situación finan
ciera de Pemex sigue siendo muy endeble,
pues sus activos representan sólo el 59.8 %
de sus pasivos y opera con un patrimonio
negativo, según las cifras de la empresa pro
ductiva del Estado. Obviamente este pro
blema estructural financiero no es producto
solo de la Administración actual, sino tam
bién de las anteriores.

AGENDA PREVIA

Oootra amenaza de congresistas nor
teamericanos. Ahora fue Bob Menéndez,
quien sugirió "aumentar drásticamente
nuestro involucramiento con México, no
puede tratarse solo de economía.Tiene que
ser sobre seguridad y protección también. Y
me temo que en México vamos en la direc
ción equivocada, así como en cuestiones de
democracia... el Presidente López Obrador
habló cuando asumió el cargo de besos, no
de balas?agregó. ¡No dijo besos Güey, sino
abrazos, que no es lo mismo, le responden
los observadores. Bueno, si por tipos como
estos fuera, ya seríamos una colonia más de
Estados Unidos.

En el tema de los trinquetes azucareros
de Segalmex por 142 millones de pesos,
de los que informó la Fiscalía General de la
República, llama la atención que no se men
cione a los "peces gordos" de la paraestatal,
algunos de los cuales habían participado en
operaciones similares en la Conasupo, en el
régimen de Carlos Salinas de Gortari. ¿Tam
bién tendrá protección divina? Para evitar
suspicacias, el presidente de la República
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prometió que se llegará hasta el final de la
investigación porque no son iguales.
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Libros de ayer y hoy
MCM. Comunistas en disputa
por el poder; buscan partido
PorTeresa Gil*

La disputa por el poder llega a los
sectores comunistas del país y tras
meses de discusión se formaliza la

búsqueda partidaria. El Movimiento Comu
nista Mexicano (MCM), heredero directo de
clásico Partido Comunista Mexicano (PCM),
es uno de los convocantes a enfrentar de

manera directa y partidaria, a un sistema
que profundizó la situación de crisis de los
trabajadores y a una derecha ensoberbeci
da que se mueve en el país. Más de 20 orga
nizaciones respiran aires marxistas en Mé
xico y desde tiempo atrás se está buscado
la unidad para dar la batalla de frente en la
lucha por el socialismo pero la actitud "sec
taria y dogmática" de muchos de estos or
ganismos ha impedido formalizar acuerdos
para dar una lucha conjunta por un amplio
movimiento socialista. En su Quinta Asam
blea Nacional realizada el once de marzo en
la sala Francisco Zarco del Club de Periodis

tas de México, el MCM se abrió de capa y
profundizó en dos documentos, en todo
aquello que ha limitado a la izquierda, que
contradictoriamente, ante el progresismo
actual que ha favorecido ciertos avances,
aunque ha contenido la irritación social y la
ha derivado exclusivamente a las urnas, se
dan la posibilidades de una apertura y sería
un error no aprovecharla. El organismo que
se plantea como partido para dar la lucha tie
ne una agenda unitaria, ecosocialista, femi
nista, anticapitalista e internacionalista.

SETARDARON EN BUSCAR EL PARTIDO,
PERO ESTÁN LUCHANDO PORTENERLO

De gran importancia la definición que
está dando el MCM, plantear su participa
ción "de manera activa y. consciente? en la
disputa por el poder político, así como para
fundar cimientos de la Soberanía Nacional

y el socialismo en el país. El MCM, es uno
de los más importantes reductos del comu
nismo, pero una de sus propuestas perma
nentes ha sido aglutinar a todas las fuerzas
marxistas que desde diferentes perspectivas
existen y funcionan en México. La hora de

la construcción ha llegado y dicho organis
mo refrendó en su Quinta Asamblea, lo que
viene planteando desde hace tiempo: con
vertirse en partido político. Es el momento
y nos tardamos, sostienen en sus escritos,
para fundar una fuerza política en la lucha
al socialismo. El MCM reconoce los gran
des aportes hechos por el PCM al país y la
herencia que recibieron muchos de sus mi
litantes, pero subraya que las condiciones
sociales han cambiado sustancialmente y
sería anacrónico fincarse en aquellas pro
puestas y terminar por ello en lo anquilosa
do y obsoleto. La izquierda del MCM plantea
pues, un marxismo moderno acorde con los
tiempos y su propuesta incluye al partido y
todos los recursos de lucha que lleven a una
transformación.

CRÍTICA ALEGRE PARA SEÑALARA
GERONTOLÓGICOSY LA RENOVACIÓN

Tanto el documento que se refiere al
partido, desarrollado por el presidente de
ese estrato de la Asamblea Juan Pablo Jar

dón González, como el Informe Político del
MCM que leyó antes el presidente en turno
de la asamblea Daniel Carlos García, no se
paran en detalles para hacer la autocrítica.
Es como una laceración necesaria para re
calcar los olvidos del pasado y empezar un
nuevo capítulo de la lucha de la izquierda
en aras de un verdadero cambio comunis
ta. García abundó en las cuestiones interna

cionales y nacionales para señalar la partici
pación, las profundidades de los aciertos y
desvíos, la coyuntura que se presenta para
enfrentar a la derecha y el señalamiento del
apoyo dado a AMLQ en cuestiones sobre
todo sociales, que se derivan de la postu
ra de la izquierda, pero críticos en donde
el gobierno falla. Al informar sobre la crea
ción del sector de la Juventud Comunista,
reconoce el dirigente en un comentario que
causó aplausos jubilosos de los presentes,
que son una generación "gerontológica" y
debe garantizarse por lo tanto, el relevo ge
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neracional. Siempre recalcado, que todo lo
que se haga esté inserto en el movimiento
de masas y en sus diferentes luchas. En el
evento con sala que se estuvo renovando,
y representaciones de organismos de iz
quierda de varios estados el país, se recor
daron los contactos de miembros del pro
pio MCM en casi 20 estados de la república.

El acto como todos los de la izquierda fue
largo, minucioso, con muchas participa
ciones en propuestas, aciertos y críticas.
Muchas mujeres en la participación, una de
ellas que vi florecer desde el PCM, Salomé
Mendoza, hoy gran dirigente.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Confidente Emeequis
Milit ares, el pulso
del conflicto

ay desconHtento en

el Ejército.
Las movilizaciones en 19 ciudades del país
así lo demuestran. Sería un error centrarse

en el número de participantes, ya que lo re
levante es lo que se está señalando y lo que
refleja. Es la primera vez que una protesta,
en la que participan militares y exmilitares,
tiene una expresión totalmente abierta, que
trasciende a lo que ocurre en los cuarteles.
Lo que ya se intuía y que es por demás ex
plicable, ahora se traduce en acciones con
cretas y, de algún modo, delicadas si no en
cuentran los causes para explicar y solucio
nar el conflicto. Lo que detonó la irrupción
pública de quienes se asumen como defen
sores del Ejército, es la detención de cuatro
soldados que están acusados de asesinar a
cinco jóvenes en Nuevo Laredo,Tamaulipas
el 26 de febrero pasado.

Los elementos están procesados por la
Fiscalía de Justicia Militar por el delito de
desobediencia, ello al margen de las actua
ciones que también se sigue en lo que res
pecta al fuero civil.

La queja central de los manifestantes fue
la de señalar que ellos, los soldados, solo re
ciben órdenes y que son sujetos de maltra
to, ya que no se les permite actuar de modo
efectivo contra los delincuentes. Están har

tos, al parecer, de la política de "abrazos no
balazos'' Es una simplificación, por supues
to, pero sirve para trazar el parámetro del
desencuentro. La realidad es que la actua
ción de los militares está lejos de ser tersa y

más bien se engloba en su ya larga partici
pación en territorio. Los datos así lo indican.
Del 1 de diciembre de 2018 y hasta el pasado
1 de marzo, la Secretaría de la Defensa Na
cional había recibido 31 recomendaciones y
mil 559 notificaciones de queja de la CNDH,
de acuerdo con una investigación del diario
Excé/sior. Acaso por ello, algunas consignas
de los que marcharon fueron para condenar
la política de derechos humanos, que ven
más cercana a los delincuentes que a quie
nes tienen la tarea de perseguirlos. No es
así, pero es lo que creen y es lo que norma el
criterio a la hora de analizar los sucesos don

de existen trasgresiones a la ley o abusos
contra la ciudadanía. De algún modo, la na
rrativa oficial los abrazos y no balazos, está
resultado un bumerán que potencia incon
formidades en la milicia, donde se percibe
a mandos privilegiados en la construcción e
instrumentación de obras emblemáticas de

la actual administración, y los que están en
las zonas de conflicto arriesgando pellejo y
prestigio. En efecto, no suelen encontrar la
solidaridad de mando y del gobierno cuan
do las cosas salen mal y por ello se sienten
ante la intemperie y maniatados, o con altos
márgenes de riesgo.

Los soldados nunca se han sentido có

modos realizando tareas de policía. Esto no
ha cambiado. Desde hace años lo han seña

lado con claridad, pero son respetuosos de
las órdenes que les han dado los diversos
presidentes de la República.

Esto es de valorarse, porque la subordi
nación al poder civil es una de las garantías
del orden democrático. Es más, uno de los
logros más significativos del periodo que si
guió a la Revolución Mexicana, consistió en
encuartelar a los generales para alejarlos de
los vaivenes de la política.

El aumento de la influencia de ios sol

dados en la actual administración es, por
demás notoria. Nunca habían tenido tantas

tareas ajenas a sus responsabilidades lega
les directas, como ahora.

Pero continúa siendo la seguridad públi
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ca la zona de mayor complejidad. De algún
modo es inevitable la participación de las
fuerzas armadas, porque las policías muni
cipales y estatales están rebasadas, y por la
sencilla razón de que ya no hay una corpo
ración de carácter civil que se ocupe de los
asuntos policiales, porque la Guardia Nacio
nal es militar, ya sin rubor alguno, y aunque
la ley diga otra cosa.

De ahí que quejas y problemas pueden ir
aumentado en el corto y mediano plazo. Por
ello, se requiere de inteligencia y prudencia

para gestionar una situación que no es un
desafío menor.

Por desgracia, los soldados están ya en
la esfera política, salieron de los cuarteles
hace años y no regresarán a ellos en los
siguientes años. Esto implica que se tienen
que tomar decisiones para que se mantenga
la diciplina, pero también para que se des
monten las situaciones o creencias que pue
den devenir en conflictos como no los hubo

en casi un siglo.
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Análisis a Fondo

Gracias a García Luna y Calderón,
la oposición en bancarrota
Por Francisco Gómez Maza
• Ni Creel y menos Margarita enamoran al

electorado

• Mientras, Morena acumula y acumula
simpatizantes
Genaro García Luna, con su decla

rada culpabilidad en graves deli
tos de narcotráfico, desmanteló

la coalición Va por México; acabó con el jefe
máximo de las derechas antilopezobradoris
tas, Claudio X. González Laporte, y dejó sin
opciones electorales al PAN, partido total
mente involucrado en los enjuagues del su
perpolicía, que espera, para junio venidero,
la condena judicial que puede ser de 20 años
de cárcel o de cadena perpetua, declarado
culpable por delitos de narcotráfico.

Negocios del PAN y del ex presiden
te Felipe Calderón con García Luna se han
conocido en las más recientes semanas,
reveladoras de que el michoacano sí estaba
al tanto de las tropelías, de las andanzas cri
minales y de los pingües negocios delictivos
del encargado de cuidar la seguridad públi
ca de los mexicanos. El ex presidente tuvo
que poner los pies en polvorosa y se refugió
el España en donde habría gozado, en un
principio, de la protección de la derecha del
Partido Popular.

Pero la más directamente afectada por
esta escandalosa revelación del maridaje
entre el gobierno calderonista y, por lo me
nos, el Cártel de Sinaloa, representado por
García Luna, es la ex primera dama, Mar
garita Zavala, aspirante a la candidatura de
las derechas a la Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México. Se le desinfló la pompa
de jabón en la que se soñaba, si no presi
denta de la república, sí sucesora de Claudia
Sheinbaum Pardo, personaje que camina a
la cabeza de los aspirantes del partido oficial
hacia la candidatura presidencial.

Ante el desplome de los partiditos de
la derecha, despreciados inclusive por el
Movimiento Ciudadano del ex gobernador
de Veracruz y exconvicto, Dante Delgado
Ranauro, que apenas reúne el porcentaje
electoral mínimo para conservar el registro
como partido político nacional, se yergue el

Movimiento de Regeneración Nacional, que
podría dar la sorpresa ante los alcaldes opo
sitores, en Ciudad de México, que le ases
taron un duro golpe en las elecciones inter
medias a la gobernadora Sheinbaum Pardo.

De acuerdo con análisis periodísticos,
después de que Luis Espinosa Cházaro, del
PRD de Los Chuchos, se destapó como as
pirante a la candidatura de Va por México
por la CDMX, el PAN habría optado por
apoyarlo en lugar de a la diputada Zavala.
Esta maniobra habría dejado sin mayores
opciones políticas a la mujer de Calderón,
inclusive porque ella no es feligrés del PAN
al que renuncio, hace ya varios años, junto
con su marido. Pero no hay ningún persona
je digno de ser ungido como candidato para
enfrentar a la oposición con Morena, cuyos
momios suben y suben con cada encuesta
que levantan tanto en el ámbito local como
nacional. La señora de Calderón tiene can

celada cualquier opción para ser candidata,
ya no digamos a la presidencia de la repúbli
ca, sino al gobierno de la ciudad de México,
o para una reelección como diputada para
la LXVI Legislatura del Congreso. El juicio
por narcotráfico contra el ex secretario de
Seguridad del gabinete de Felipe Calderón
le cancelo las puertas a la diputada Zavala
para cualquier cargo de elección popular. Y
más con las nuevas revelaciones de la Uni

dad de Inteligencia Financiera en torno a
los turbios negocios del PAN y de! gobierno
calderonista con empresas millonarias del
"super policía" encerrado en una cárcel del
estado de Nueva York. Así, a la oposición no
le queda nada qué hacer para presentar aun
personaje que simpatice con el electorado,
inclusive el del voto duro panista. No tiene
a ningún personaje que simpatice con los
votantes. Y menos Santiago Creel Miranda,
actual presidente de la mesa directiva de la
LXV Legislatura de la Cámara de Diputados,
quien se ve incómodo, torpe en el hablar,
amargado, antipático, cuando habla con pe
riodistas intentando promover su deseo de
ser el candidato presidencial de la Coalición
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opositora. Con esa cara de amargura, indu
dablemente que el porfirista no llegará a nin
guna parte. No emociona a ningún panista
y menos a los votantes no comprometidos
con ninguna opción, que son los que pue
den hacer la diferencia. Morena deberá de

dar gracias a García Luna porque le despejó
el camino hacia triunfos importantes para
afianzar la Cuarta Transformación de la Vida

Pública Nacional. En esa situación, cualquie
ra de los aspirantes, hasta el senador Ricar
do Monreal Ávila, puede representar al parti
do del presidente López Obrador.

CRISIS FORENSE EN MÉXICO
La búsqueda de una persona desapare

cida debe realizarse bajo la presunción de
vida, aunque también procede, cuando éste
no sea el caso, la identificación, el respeto
y la restitución digna de sus restos, dijo
Guillermo FernándezMaldonado, repre
sentante en México de la Oficina del Alto

Comisionado de las Naciones Unidas para
los Derechos Humano (ONUDH). El Centro
de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro
Juárez (Centro Prodh) señaló una falta de
coordinación entre instituciones y la ausen
cia de una política nacional para enfrentar

ia problemática.

PARLAMENTO UNIVERSITARIO IBERO
SENADO

Los jóvenes están llamados a enfrentar
los grandes desafíos del México moderno,
por lo que requieren capacitación constante,
participar en los asuntos públicos y dejar de
lado la indiferencia y apatía, advirtió el pre
sidente de la Junta de Coordinación Política,
Ricardo Monreal.

El senador encabezó la inauguración del
"Parlamento Universitario IBEROSENADO?
ejercicio en el que jóvenes universitarios
simularon una Sesión en el Pleno con el

objetivo de conocer el proceso legislativo y
adentrarse en la vida parlamentaria.

Monreal dijo que confía en que este tipo
de ejercicios motive a las y los jóvenes a par
ticipar en los asuntos públicos que son indis
pensables, además de que dejen de lado la
indiferencia y la apatía.

El senador recomendó a las y los jóvenes
que no dejen de luchar y de soñar, pues son
el relevo de la generación que está de salida,
ya que "todo se puede lograr, no hay obstá
culo que uno no pueda derribar''
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Aquí en el Congreso
H abrá acuerdo de
las tres corcholatas
Por José Antonio Chávez*

Las corcholatas no quisieron perder
tiempo después del banderazo que
les diera su jefe máximo, el que

manda en Palacio Nacional.

La tarea es que salgan a los estados a
promover lo que se ha hecho en este go
bierno, que propongan sus proyectos para
el 2024, que lo distribuyan en la gente, que
la contagien y que se tiren amatar sin preo
cupaciones que les pueda hacer algo el ago
nizante INE de Lorenzo Córdova.

Bueno, Marcelo Ebrard de plano se soltó
en Acapulco para caminar en las calles pol
vorientas de ese bello puerto que gobierna
Evelin Salgado, hija del senador Félix Salga
do Macedonio de Morena.

Lo acompaño una multitud con una lar
ga columna humana como si se tratara de
un día de cierre de campaña.

Están jalando simpatizantes para aco
modar los seguidores en una etapa muy
pero muy corta para demostrar de que están
hechos y buscar, con ello jalar puntos en las
encuestas que definirán, en julio y agosto la
candidatura para suceder a López Obrador.

Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal se han
unido para buscar fortalecer la candidatura,
de uno u otro para evitar una imposición
de la consentida de Palacio, Claudia Shein
baum. Sin embargo, en Palacio Nacional sa
lió el plan central del que podría convertirse,
en julio en el candidato oficial, es decir del
secretario de Gobernación, Adán Augusto.

No pierda de vista que quien está tra
zando la ruta de esta precampaña es César
Yañez, el brazo derecho del Presidente que lo
acompañó en su lucha durante los últimos
18 años. La idea de mandarlo a esa posición,
con Adán Augusto fue precisamente para ar
mar esta precampaña que lo pueda llevar a
la cima de las próximas encuestas que reali
zará el partido en junio y julio.

El líder nacional de Morena, Mario Del
gado adelantó que esperan en octubre dar
a conocer, de forma oficial la candidatura,

es decir quien saldrá victorioso de la tercia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augus
to. Para fortalecer la carrera de Adán Augus
to, está en puerta la visita, a partir del 1 de
abril, a los 22 estados que gobierna Morena
y sus aliados del Verde como es San Luis Po
tosí, el argumento será para platicar sobre el
Presupuesto del 2024, aunque por abajo del
agua será la promoción de su candidatura
con mayor intensidad. Se espera que con
esa estrategia pueda subir al primer piso.

No pierda de vista que los cuatro aspi
rantes o los tres, sin Monreal, están agenda
dos en una reunión a finales de mayo, pre
via a las encuestas, con el Presidente López
Obrador en Palacio Nacional y el líder del
partido, Mario Delgado para firmar la pipa
de la paz y comprometerse, los tres a respe
tar los resultados aunque, no lo dude pueda
ser la designación oficial.

ISRAEL Y BLANCO A LA CUAUHTEMOC;
MONREAL RESCATE CDMX

La ciudad de México será, sin duda la
pelea del siglo de los partidos de oposición
con Morena, quieren arrebatar ese bastión
pejista que inicio con Cuauhtémoc Cárdenas
en 1997 y hasta la fecha gobiernan.

Bueno, dentro de las 16 alcaldías, la
Cuauhtémoc, será también la disputa obli
gada primero porque es la del mayor mar
gen político, segundo por lo financiero y una
cifra mayúscula de electores. La gobernó Ri
cardo Monreal en 2015 a 2018, la dejó a Nés
tor Núñez en 2028 y ahora la tiene el PAN,
PRI, PRD con Sandra Cuevas. Anote que ya
hay dos tiradores de pesos pesado, el sena
dor Israel Zamora y el ex futbolista Cuauh
témoc Blanco. Las encuestas los sitúan a

ambos como punteros por encima de los
morenistas, entre ellos Dolores Padierna y
más. Incluso por encima de la reelección de
Sandra Cuevas. Desde luego que en esa al
caldía el senador emanado del Partido Verde

(aliado de Morena) puede dar la sorpresa y

El IndependienteFecha: 14/03/2023
Página: 7

Area cm2: 415

1 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 24,070

Página 20 de 219



más si va en fórmula con Cuauhtémoc Blan

co que podría ir por la diputación federal por
el distrito deTepito, cuna querida del ex fut
bolista. Mientras que Monreal su ruta lo lle
va como el candidato natura! para rescatar

la ciudad de México que está cascabeleando
con Claudia Sheinbaum y al acecho Xóchitl
Gálvez y SantiagoTaboada del PAN. Hagan
sus apuestas.

* Jachavez77@yahoo.com
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Vientos
Se avecinan fuerte vientos,
y no me refiero a los que han
encendido las alertas de Pro

tección Civil en la Ciudad de

México, sino a aquellas ráfa
gas que van a cimbrar a varias
alcaldías de la Ciudad de Mé

xico y por cierto, el escándalo
de Corrupción Inmobiliaria,
según me comentaron en cor
to, ya pronto tendrá el famoso
"Cierre de Pinza", con el que
nadie se va a escapar.

Ese cierre, claro que afectará
las aspiraciones de muchos le
gisladores que buscan una alcal
día, una diputación y hasta una
senaduría. Al tiempo.
Dentro del trabajo del Con

greso capitalino, la Comisión
de Alcaldías y Límites Territo
riales tuvo una intensa activi

dad al aprobar diversos dictá
menes con puntos de acuerdo
con el objetivo de emprender
acciones en favor de la seguri
dad, la integridad de la ciuda
danía, la prevención de ilícitos,

el espacio público y la transpa
rencia.

En la sesión, la diputada Ma
ría de Lourdes González Her

nández (PPT), presidenta de
comisión, planteó exhortar a
las personas titulares de las 16
alcaldías para que, de acuerdo
con su suficiencia presupuestal
y recursos materiales, procuren
aumentar el presupuesto asig
nado a infraestructura policial,
con el fin de garantizar mayor
seguridad a las personas que
habitan y transitan la capital
del país.
De igual forma, los integran

tes de la comisión votaron a

favor del punto de acuerdo de
la legisladora del PAN, Luisa
Adriana Gutiérrez Ureña, en
el sentido de solicitar a todas

las personas titulares de las al
caldías destinar recursos y em
prender acciones que contri
buyan en la prevención de trata
de personas en la Ciudad de
México.
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Los mitos del doctor Córdova
Segunda parte

Por Guillermo Buendía*
El doctor Córdova Vianello al revisar

la trascendencia de las reformas de
2014 destacó en la introducción al

libro Cien años del sistema electoral mexica

no: continuidad y cambio que el acompaña
miento del INE persigue "robustecer la au
tonomía" de los órganos locales, aunque en
ocasiones se hayan tomado medidas drásti
cas en el ejercicio de la facultad de atracción,
"subrogando al Consejo General del OPLE
para conducir los trabajos de la elección lo
cal (Durango, 2016) con estricto apego a los
principios rectores de la función estatal...la
intervención del INE fue literalmente para
blindar al OPLE frente a la injerencia de los
poderes locales'' El reconocimiento de que
las estructuras electorales locales funcionan

bajo el control de gobernadores y otros ac
tores políticos, más la centralización de las
funciones sustantivas de la organización de
elecciones en el Consejo General del INE, son
todavía motivo de conflictos políticos a ocho
años de distancia.

El haber blindado "los procesos electo
rales subnacionales...propósito fundamen
tal de la reforma de 2014...muchos, en su
momento, consideramos un abuso en la
interpretación del legislativo constitucio
nal...la determinación de que la potencial
intervención del INE sirva para contribuir a
la equidad, estandarización e imparcialidad
de las contiendas locales'' El entonces re

cién electo consejero presidente tenía ple
na conciencia de la formalidad legal sobre
la que fue diseñada la centralización de las
funciones esenciales del INE la estructura

vertical de la línea de mando del Consejo
General y de la Secretaría Ejecutiva y "Al
gunos acuerdos...provocaron...Y lo digo
así, sin medias tintas, aunque esto pudiera
generar escozor: un acuerdo del INE hoy
está o puede estar colocado jerárquica
mente por arriba de una constitución local''

No solo esta intervención centralista de la

máxima autoridad electoral provocó escozor

entre las fuerzas políticas al "dilucidar qué je
rarquía normativa tiene un reglamento o un
acuerdo" dentro del derecho constitucional,
sino otras reacciones se dieron en el Poder

Legislativo contra el abuso interpretativo que
hizo el INE de las reformas constitucionales

y demás leyes secundarias para atribuirse
facultades legislativas de que carece cuando
emite acuerdos subrogatorios al orden jurídí
co Federal y locales.

El último párrafo de la introducción
del doctor Córdova Vianello contiene esta
conclusión: "estamos en esta función de

árbitro de una competencia, pero de una
competencia más ruda que es la disputa
por el poder...(competencia) dentro de los
límites...y reglas que todos aprobaron, para
que el resultado, cualquiera que éste sea, se
acepte y sea legítimo. Esa es la lógica de la
reforma de 2014: fortalecer la imparcialidad
y equidad en la que transcurre la competen
cia democrática por los poderes públicos,
con una institucionalidad electoral robus

tecida en su autonomía'' El voluntarismo

del presidente del INE, desprendido de las
reformas constitucionales de 2014, ha mos
trado cómo la confrontación política de los
procesos electorales habidos después de
ese año revelan que el sistema electoral co
rrespondiente al régimen de aquella repre
sentación partidista hegemónica (PRIAN)
no admite modificaciones impulsadas por
otras fuerzas políticas progresistas.

No se trata sólo de acabar con los privi
legios de la alta burocracia del INE, la opaci
dad total de los fideicomisos sobre el manejo
millonario de recursos públicos y, lo peor,
utilizar la autonomía como escudo contra el

escrutinio público y la crítica al desempeño
de algunos consejeros que pretenden atajar
todo intento de modificación de la estructura

electoral que consolidó un sistema ominoso
de parcialidad, sino cerrar la época hegemó
nica del PRIPAN sustentada en la repartición
de cuotas de poder dentro del Consejo Gene
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ral; y hoy luchan esos partidos por conservar
el control del INE con una "lluvia" de recur

sos legales alineados con los intereses polí
ticos de la SCJN, reducto del conservaduría,
mo y trinchera de los intereses económicos
de la extrema derecha mexicana.

DISCURSO SESGADO

El discurso sesgado de Lorenzo Córdova
Vianello es producto de las circunstancias
políticas que rodean su salida del INE, a prin

cipios del mes próximo, y revela además los
conflictos de interés creados desde hace

más de una década. Estos aspectos funda
mentales condicionan su activismo político
desplegado en razón de conservar el siste
ma electoral que posibilitó la llegada al po
der de las élites tecnocráticas responsables
de instaurar el modelo neoliberal derivado

del Consenso de Washington, y con ello, la
transición democrática hacia un régimen de
gobiernos plutocráticos.

Durante el largo proceso de transición
hacia la democracia neoliberal se contuvo el

avance de movimientos obreropopulares y
la desarticulación de éstos de la ya simbóli
ca influencia del PCM cuando corrían para
lelamente los años de exterminio de grupos
guerrilleros urbanos y rurales y la aparición
de partidos auspiciados desde el poder para
cooptar la unificación de fuerzas progresistas
dentro de los partidos Revolucionario de los
Trabajadores, Socialista Unificado de México
y de la Revolución Democrática, en la prime
ra etapa de éste. Las nuevas élites gobernan
tes terminaron por desplazar viejos cuadros
de políticos herederos de la ideología del na
cionalismo revolucionario de la familia revo

lucionaria, y determinó el replanteamiento de
relaciones de poder a través de un sistema
electoral a modo de la "la renovación pacífica
y periódica del poder político?para utilizar las
palabras del doctor Córdova, sin contrapesos
y equilibrios hasta 2014, según él.

En el seminario de 2017, el expresidente
del IFE (20082013) Leonardo Valdés Zurita,
profesor del Instituto de Ciencias de Gobier
no y Desarrollo Estratégico de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla, tuvo una
participación muy distinta a la del actual con
sejero presidente del INE. Sin la ostentación
de ningún cargo público presentó el ensayo
"Cien años de reformas políticas y electora
les" incluido en el libro Cien años deI siste

ma electoral mexicano: continuidad y cambio

(México, IEEM, 2021) una revisión docu
mentada que permite contextualizar las con
diciones políticas de otros fenómenos sub
yacentes determinantes de la conformación
del régimen presidencialista, erigido para
contener y retrasar la apertura democrática
exigida desde bases sociales en lucha, no
siempre a través de los partidos. La evolu
ción de ese sistema electoral validó mecanis

mos de control, primero a través del voto de
la mayoría priista en la Cámara de Diputados
y, posteriormente, la instrumentación de un
sistema de partidos periféricos para frag
mentar el voto entre la oposición oficialista y
los partidos progresistas.

La postura inamovible como rotunda de
Lorenzo Córdova sobre la equidad de la con
tienda electoral garantizada por el sistema
electoral, sin las reformas lopezobradoristas,
dista mucho de aquella "noche del 2 de ju
lio de 2006, (cuando) el consejero presidente
del IFE, Luis Carlos Ugalde Ramírez, emitía
un anuncio en cadena nacional para señalar
que el margen de diferencia entre el primero
y el segundo lugar era tan estrecho que, en
ese momento, resultaba imposible anunciar
a un candidato ganador en las elecciones
presidenciales'' La cita del libro Poder políti
co ¿control mediático? Apuntes sobre política
y reforma electoral de 2007 (México, IEEM,

2022) de Carlos R. E. Gómez Rodríguez ilustra
la falacia de que elecciones han sido ciertas,
confiables, equitativas e imparciales, ya que
ese 0.56 % desató uno de los conflictos pose
lectorales más significativos de cómo las re
glas aprobadas por la partidocracia represen
tada inequívocamente, de forma hegemó
nica, en el Consejo General del IFEINE son
rebasadas por fuerzas políticas rupturistas.

De los aspectos fundamentales del orden
constitucional, de 1917, sobresalen el estable
cimiento de normas básicas para la elección
popular del presidente y la construcción de
gobiernos representativos. En 1946 inició
una nueva etapa del sistema electoral mexi
cano caracterizada por la intervención del
gobierno federal, afirma Valdés Zurita, en la
organización de las elecciones, el registro de
partidos y la elaboración del padrón electo
ral por la Comisión de Vigilancia Electoral.
Otras reformas constitucionales (1977, 1990,
1996, 2008 y 2014) expresan la naturaleza de
fenómenos políticos que les dieron origen, y
todas relacionadas con el sistema electoral,
o mejor dicho, encontraron en éste los me
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canismos mediante los cuales se impusieron
restricciones contra la lucha por acceder al
poder a través de la vía electoral, cuando el
agotamiento de la representación del partido
único tuvo que recurrir a la caída del sistema
y a prácticas ostentosas de fraudes electora
les, causas de la ilegitimidad de gobiernos
constituidos por el PRIAN.

Nota. Los datos históricos, de resultados
electorales y las citas entre comillas fueron
tomados del libro Cien años del sistema elec

toral mexicano: continuidad y cambio. Coordi
nador Leonardo Valdés Zurita (México, IEEM,
2021). La contextualización e interpretacio
nes son responsabilidad del autor.

* guillermobuendia80@gmail.com

Sacacorchos
Sigue la polémica respecto a la de

cisión de Movimiento Ciudadano

de retirarse de las campañas elec
torales en Coahuila y el Estado de
México, porque aún se sigue deba
tiendo la razón que hay detrás de
esta medida.

Esto porque muchos no creen que
sea por los números que muestran
las encuestas respecto a este par
tido en las dos entidades mencio

nadas, los cuales por cierto no le
daban oportunidad.
También hay la percepción que
esto es un paso previo para unirse
a la alianza opositora, algo que no
queda claro porque el discurso de
Dante Delgado no se mueve hacia
esa dirección.

También hay que revisar el hecho de
que ante la baja electoral que han

tenido el PRI y el PRD, el partido na
ranja se mantiene como la tercera
fuerza política en el país, un dato que
no hay que perder de vista en estos
momentos y de cara al 2024.
Así que lo único seguro es que este
partido podría dar una sorpresa en
la próxima elección presidencial, lo
que nos obliga a darle seguimiento.
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Se comenta sólo con...

Santiago Creel 2
Por Carlos Ramos Padilla*

El pasado 6 de marzo solicité una res
puesta al diputado Santiago Creel
porque él empezó, porque él deci

dió divulgar un video a Andrés Manuel (no al
presidente, dijo), porque contó una historia
de manera retadora, pero a medias y dejó
dudas y muchas.

Sentencié: "...no se trata de un asunto ni

privado, ni personal, es público y de eso de
pende el futuro próximo de la nación" pero
agregué: "...y aquí Santiago como decía
mos en mi prepa, pues si vas a contar cuen
ta completo pues. Quiero saber a qué fue a
tu despacho quien no tolera a los fifis, a los
conservadores mafia del poder como a ti y a
muchos ha calificado''

Me despertaste la curiosidad por saber,
¿de qué lo defendiste por años y no le co
braste? ¿Por qué fue con su hijo y cuál? ¿A
qué se debe que siendo contrario ideológi
camente y tu cliente lo recibiste en tu casa?
La respuesta hasta el momento se Creel ha
sido nuevamente guardar silencio, un silen
cio tan extraño como cómplice. Santiago
Creel hizo públicos en redes sociales los en
cuentros con López Obrador en la década de
los ochentas para que la gente sepa "quién
miente" pero no responde qué tipo de acuer
dos con el tabasqueño. Una de las faltas a la
verdad es callar, otra es evadir cuando se le
formula una pregunta, otra más ocultar.

He escrito que la biografía de Creel es
hoy contraria a su comportamiento. De fren
te, pero únicamente en sus espacios, se ve
entero, disciplinado y valiente. Ahora cuan
do se le necesita con su actitud deja clara
muestra que él como la mayoría de los ac
tores políticos son corresponsables de que
AMLO esté en Palacio Nacional y por tanto
guardan una enorme deuda frente al país.

Creel sabe que la biografía de AMLO está
repleta de un activismo irregular, contestata
rio, agresivo e incluso con actos fuera de la
ley como atentar contra la seguridad nacio
nal en instalaciones de Pemex, vías federa
les de comunicación e incluso ataque a las
instituciones.

Entonces vuelvo a preguntar, ¿a qué se
debió su asistencia legal a AMLO y a su hijo?
Entiendo que pare denunciar se requiere de
carácter, consistencia y prueba. Pero al pare
cer Creel o no les tiene o pretende no exhi
birlas. El propio Creel señala que su propósi
to es participar para terminar "con el desas
tre" que ha dejado "Andrés Manuel? pero,
así como de una u otra manera lo toleraron

e impulsaron hoy lo mantienen deteniendo
elementos indispensables que deben perte
nece a la opinión pública y que Cree! men
ciona en su video hecho con todo propósito,
libertad e intención. En política ni se puede
avanzar cojeando, o la pisada es firme o los
tropezones a cada hora son constantes.

El mensaje de Creel no debe quedar en
una abierta competencia, incluso inequitati
va, y desleal de bienes.

Si Creel se cuestiona de dónde ha saca

do recursos en décadas, el tabasqueño deja
una fractura: él debe tener esa información

ya que fue Secretario de Gobernación (fue el
primer secretario de Gobernación de un go
bierno de alternancia, después de más de 70
años de la hegemonía del PRI) y los órganos
de inteligencia del país estaban integrados
a sus despacho de forma directa o indirecta
en la gestión de Vicente Fox, un mandatario
que también se enfrentó a AMLO, pero de
una forma tan tibia que fracasó en el desa
fuero y el tabasqueño desde su cargo en la
CDMX marcaba la agenda nacional todas
las mañanas mientras selló a la investidura

presidencial con un "cállate chachalaca''
Adicional Creel ha sido presidente del

Senado de la República, estructura legislati
va que ha sufrido agresiones y "cercos" por
parte de los intereses políticos de AMLO des
de que era leal (?) al perredismo.

¿En verdad Creel, con esa fuerza legal,
no sabe quién financió el plantón de Re
forma? ¿Por qué razón ninguno de los que
guardan archivos, de esos de peso, en sus
cajones con evidencias no han presenta
do denuncias de carácter penal incluyendo
daño al patrimonio nacional?
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Por ello y en mucho dejan a medias lo
que llaman "debates" porque se dice mucho
se comprueba poco y se responde nada. No
pretendí elevar mi texto a eso, un debate,
con Creel sólo ejercí mi obligación periodís
tica y mi curiosidad ciudadana, en ambas

faltó interés y gallardía del panista: prefi
rió el silencio... otra vez.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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De Primera Mano

No creció Tabasco con la 4T
Por Rodulfo Reyes
Cuando ya ha terminado práctica

mente la administración de Andrés

Manuel López Obrador (los meses
que le restan serán de campañas políticas,
como casi todo el sexenio), aTabasco sigue
sin llegar la gran inversión y el desarrollo que
todos esperaban por ser la tierra del primer
tabasqueño en llegar a Palacio Nacional,
Aun así, Morena cree que va a exterminar a
la oposición en las elecciones de 2024, pues
anualmente el gobierno federal reparte unos
15 mil millones de pesos en ayuda social.

En el quinto año del gobierno de la lla
mada Cuarta transformación, en el edén lo
pezobradorista nada más se han hecho (o se
están terminando de construir) dos pasos a
desnivel que desde un principio denotaron
fallas estructurales y una mala planeación,
además de haber salido excesivamente ca

ros. Vaya, los dos puentes que son la obra
magna de la administración del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, quien despachó en Plaza de Armas
hasta mediados de 2021 y que dejó como
interino a quien lo ha sustituido cada que
pide licencia a un cargo de elección popular,
apenas servirían para empatar en "obras"
al mandato del perredista Arturo Núñez Ji
ménez, que es considerado el peor goberna
dor que ha tenido Tabasco.

En los seis años de Núñez solo se hizo

un paso a desnivel sobre el poblado Pomoca
que también tiene fallas estructurales y una
mala planeación.

Núñezfue el primer mandatario que
llegó al poder en 2012 gracias al apoyo dei
ahora presidente de México.

Los tabasqueños han salido a votar en
masa por López Obrador las tres veces que
participó en una elección presidencial. Sin
distingo, en 2006, 2012 y 2018 sus paisanos
le reiteraron el apoyo decidido por lo que
representaba para la entidad que un natural
de la tierra de Carlos Pellicer Cámarallegase
a Palacio Nacional.

El triunfo en 2018 fue celebrado como el

mayor acontecimiento cívico que se recuer
de en la historia reciente del estado.

De pronto, en el imaginario colectivo
empezó a verse aTabasco como una entidad
a la que el desarrollo iba a llegar con las ca
rretadas de dinero que mandaría el gobierno
federal. Pero el recurso a manos llenas no ha

sido para el estado: la inversión federal se ha
concentrado en la refinería de Dos Bocas, en
Paraíso, el principal proyecto del presidente
López Obrador que ya lleva consumido casi
17 mil millones de dólares, casi tres veces
más que su coste calculado.

En el Tren Maya, cuyo impacto será mu
cho menor enTabasco en relación con otros

estados de la región, el gobierno ya gastó
200 mil millones de pesos, cuando el costo
inicial era de 140 millones de pesos.

En esas dos obras "emblemáticas" de

AMLO se han dilapidado recursos multimi
llonarios, mientras que a la 4T solo le ha
alcanzado para dos pasos a desnivel muy
chafas en Villahermosa. Aunque fueron
compromisos de campaña, los gobiernos de
Morena no han podido terminar las carrete
ras que conectarían al estado con el centro
del país. La autopista de Villahermosa a Cár
denas es el mejor ejemplo: ya han pasado
tres administraciones y no se ha logrado
concluir un tramo de 45 kilómetros.

Pese a ello, el partido vinotinto sigue arri
ba en las encuestas y sus cuadros gobernan
tes son de la idea de que en 2024 volverán a
pasarle encima al PRI, al PRD y al PAN.

Datos oficiales indican que anualmente
el gobierno federal destina 15 mil millones
de pesos para programas sociales enTabas
co, lo que viene a ser la base del optimismo
que se manifiesta en las adelantadas cam
pañas, en las que el signo dominante es que
los precandidatos morenistas están pelean
do entre ellos, más que contra los oposito
res al régimen.

La duda que persiste es cómo van a ex
plicar durante las campañas los abandera
dos que en seis años de la administración
de AMLO Tabasco no creció como todos es

peraban. En 2018 todo mundo creía que en
2024Tabasco iba a estar por lo menos como
el Estado de México cuando concluyó el go
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bierno del mexiquense Enrique Peña Nieto.

PARA SU INFORMACIÓN...
Si algo se le reconoce al ex goberna

dor Manuel Andrade Díaz es su capacidad
para estar vigente en la conversación. Su
dicho de que en Tabasco en la mañana te
inventan un chisme y en la tarde te lo com
prueban ya es parte del folclor. A él se le debe
también que en redes sociales se pusiera de
moda el término textoservidor. Hoy el ex
priísta se alista para ocupar un espacio le
gislativo por la vía de la representación pro
porcional desde el PRD, su nuevo partido.
Andrade es un crítico exagerado de López
Obrador, pero es un seguidor a ultranza de
Adán Augusto, quien fue su coordinador de
campaña en 2000. Por eso no hay que per
derlo de vista.
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Mensaje Político
Rosa Icela y el gran elector
Por Alejandro Lelo de Larrea
Muy del estilo de enviar

mensajes políticos al es
tilo de la vieja escuela

política, el presidente Andrés Manuel
López Obrador dejó muy claro el pa
sado 8 de marzo Día Internacional

de las Mujeres, quién es su favo
rita para la candidatura de Morena
a la Ciudad de México: la secretaria

de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez. Aunque eso era sabido,
consideró que hacía falta reafirmar
lo y por eso decidió que el discurso
principal en la conmemoración oficial
de ese día en Palacio Nacional estaría

a cargo de Rosa Icela, quien recibió

los aplausos, saludos, abrazos, ex
presiones de apoyo de gran parte de
la cúpula de la "4T" cual si la hubie
ran ya ungido candidata. En realidad,
el clamor en Morena es que el gran
elector la destapó en sociedad.

"Llegamos a este periodo de
tiempos de transformación de una
voluntad política del señor presiden
te López Obrador y donde las muje
res ocupamos un lugar primordial;
donde se escucha nuestra voz, ya no
somos invisibles desde este movi

miento de la cuarta transformación'/
dijo Rosa Icela, quien ha estado du
rante al menos 30 años en su movi

miento político.

Sí, fue por allá de 1993 cuando
Rosa Icela, como reportera de diario
La Jornada, cubría en exclusiva lite
ral, todas las actividades de López
Obrador. Recorrió todo el país viajan
do con él en su camioneta; dialoga
ban de la vida, de la infancia, de polí
tica, de la juventud, de la familia.

Rosa Icela estuvo cerca de López
Obrador también aquellos días de
1995 cuando el gobierno de Ernesto
Zedillo y el de Roberto Madrazo enTa
basco estuvieron a punto de llevarlo a
prisión. Le dio un apoyo fundamental
a él y a su familia. Si de lealtades añe
jas se trata, muy pocos como Rosa

El IndependienteFecha: 14/03/2023
Página: 14

Area cm2: 240

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 13,039

Página 30 de 219



Icela. Pero si de alianzas políticas se
tratara, de hacer operaciones cicatriz
y compensaciones para garantizar la
unidad en Morena, el otro aspirante
que tiene más fuerza en el radar de
López Obrador es Ricardo Monreal,
coordinador de los senadores de Mo

rena, y quien ha estado en el movi
miento del tabasqueño desde 1998,
cuando rompió con el PRI para pasar
se al PRD, partido por el cual ganó la
gubernatura de Zacatecas.

Por eso es que en Morena la ver
sión que prevalece es que uno de
ellos dos será el candidato a la Jefa
tura de Gobierno en 2024. Si no es

ella, acaso no sería complicado que

aceptara al zacatecano, pues la pro
pia Rosa Icela ha dicho en privado
que no ambiciona ser jefa de Gobier
no, y estará donde diga el presidente
para seguir sumando al movimiento.

Tiene buena imagen en la ciu
dad. Sin ir en contra de las políticas
de raíz de López Obrador, Rosa Ice
la fue bastante conciliadora cuando

fungió como secretaria de Gobierno
durante los primeros tres años de la
administración de Sheinbaum. No

sólo en la oposición la extrañan, sino
también en Morena, porque no es
fácil lidiar con Martí Batres quien
la relevó en el cargo en 2021, pues
su fuerte no es la negociación, sino

la imposición, las más de las veces
con su inherente estilo porril. Tam
bién afecta que utiliza el puesto para
construir su candidatura, que por
cierto no cuenta con el visto bueno

de Palacio Nacional, lo mismo que
en el caso del jefe de la policía. Ornar
García Harfuch, a pesar de lo que di
gan las encuestas y sus porristas. Por
la oposición, los aspirantes más no
torios son SantiagoTaboada, alcalde
de Benito Juárez; Lía Limón, de Al
varo Obregón, y la senadora Xóchitl
Gálvez. El escenario más probable es
que de entre alguno de los mencio
nados saldrá la o el próximo jefe de
Gobierno de la CDMX. Lo veremos.
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Sheinbaum hace "coperacha"
de agua ante sequía
Por Guillermo Juárez/ CDMX Magacín

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México
Claudia Sheinbaum anunció que 25 empre
sas ya están informando cuánta agua po

drán aportar durante la temporada de estiaje 2023
en la capital del país, para reducir los estragos de
la sequía que se prevé para al menos los próximos
tres meses. "Ellos ya están llenando su formato y
esta misma semana se van a ver varias opciones: si
las empresas, por ejemplo, tienen un pozo que no
estén utilizando, que pudieran ponerlo al servicio
de la Ciudad, a través de un acuerdo con Comisión
Nacional del Agua. Puede ser también, por ejem
plo, un Deportivo nos planteó que tienen un pozo
y además reciben agua de la red, nos plantearon
usar el pozo y dejar de recibir agua de la red. En
tonces en cada uno de los casos se están viendo las

distintas opciones',' detalló Sheinbaum durante su
mañane rita de este lunes.

Acerca de lo anterior, la mandataria remarcó
que dicho acuerdo con las empresas estará concre
tado en los próximos días. Adelantó que, se infor
mará acerca de diversas fuentes de agua adiciona
les, como la de Zumpango, la cual dijo que estará
disponible a principios de la próxima semana.

"El trabajo que estamos haciendo de pipas, es
tamos mejorando el sistema de Locatel para que
puedan hablar por teléfono para solicitar su pipa
y todo para poder apoyar a la ciudadanía en estos
momentos de sequía grave',' preciso.

Dicho anunció se da luego de que, Sheinbaum
solicitó a la Agencia Digital de Innovación Publica
(ADIP) emitir un formato que las empresas priva
das informen la cantidad del vital líquido que usan
y la cantidad que podrán aportar para proveer en la
capital del país, luego de la alerta que lanzó Shein
baum sobre la sequía prolongada, debido a que el
Sistema Cutzamala recibirá aproximadamente 24
por ciento menos de agua que hace cuatro años.

SANCIÓN AL SONORA GRILL
Por otra parte, Sheinbaum informó que hay

pruebas claras de que continúa la discriminación
en la cadena de restaurantes Sonora Grill, por lo
que pronto habrá sanción. "No hay cooperación y
no puede ser, hay pruebas claras de discriminación.
Habrá la sanción que tenga que ser, esta es una ciu
dad de derechos y no puede haber discriminación?
advirtió la jefa de gobierno a pregunta expresa.

De lo anterior, remarcó que la ley ha sido mo
dificada para poder aplicar sanciones a estableci
mientos que han sido denunciados por actos dis
criminatorios. "Va a venir una resolución sobre el

tema de Sonora Grill importante, porque no ha ha
bido la cooperación que se esperaba que iba a ver.
Y tanto en establecimientos mercantiles, como en
el caso de personas, no debe tolerarse de ninguna
manera la discriminación?puntualizó.

Desde el año pasado se denunció en redes so
ciales que en este restaurante segregan a la gente
por el aspecto de su vestimenta y color de piel.
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Glorieta de Colón

Morena legitima encuestas
que ya no podrá descalificar

son impul
I si vos, o enOi
Morena de

la CDMX andan muy
preocupados y por eso
sin mediar reflexión
festinaron la encuesta

de un medio de comunicación que los ubica
con 50 por ciento de preferencias electorales,
mientras que la alianza PANPRIPRD tiene
42 por ciento. Hasta un comunicado emitió
el presidente de Morena en la CDMX, Sebas
tián Ramírez, para destacar su ventaja sobre
los panistas, que los mejor posicionados son
la senadora Xóchitl Gálvez y el alcalde de Be
nito Juárez, SantiagoTaboada, quien al pare
cer ha resultado beneficiado de las acusacio

nes de la Fiscalía y el Gobierno capitalino en

contra de ex funcionarios de la Demarcación,
pues ha tenido un crecimiento importante al

grado de casi empatar a la legisladora. Ra
mírez ya legitimó al menos un par de encues
tas de medios de comunicación, y en el futu
ro ya no podría descalificar si los resultados
ya no le favorecieran a Morena.

Y EL SÁBADO, CON AMLO
Ya en incluido en los cuestionarios de los

encuestadores para la Jefatura de Gobierno
en 2024, el senador Ricardo Monreal avan
za en su reconciliación con el presidente
Andrés Manuel López Obrador, con quien
después de varios años estará en una con
centración multitudinaria. El zacatecano

anunció que va a estar el próximo sábado
18 en la concentración que encabezará el
tabasqueño en el zócalo, para conmemorar
la expropiación petrolera, decretada en 1938
por el general Lázaro Cárdenas. Seguro ahí
veremos al nieto del mismo nombre, por
que es coordinador de asesores del presi
dente, pero hasta donde se sabe Cuauhté
moc Cárdenas está en espera de una invita
ción especial, deferencia que debería tener
el primer mandatario con él porque es el
precursor principal del movimiento gracias
al cual hoy él es presidente. Por cierto, ayer
Monreal recibió en sus oficinas a las otras

dos figuras de aquel movimiento de demo
cratización del PRI en 1987, Ifigenia Martínez
y Porfirio Muñoz Ledo. El zacatecano anda
cada día más filoso.
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Valle de pasiones
Invitan los 3 centros de Coparmex
a diálogo conjunto de ambas
aspirantes a gobernar el Edomex

Por José Vilchis Guerrero

Una vez iniciado el período de las
campañas electorales, los tres
centros empresariales de la Con

federación Patronal de la República Mexica
na (Coparmex) en el Oriente de la entidad.
Metropolitano y Estado de México convocan
a un diálogo conjunto con las dos aspirantes
a gobernar el Edomex, Alejandra del Mora!
Vela y Delfina Gómez Álvarez, en el mes de
abril, informó el presidente de Coparmex Es
tado de México, JesúsTrigos Rodríguez.

Así como ha ocurrido en anteriores pro
cesos electorales, la Coparmex en esta oca
sión volverá a ser el organismo empresarial
que impulse el acercamiento de sus agre
miados con las candidatas a gobernador
para expresarles sus inquietudes y al mismo
tiempo conocer sus propuestas.

El diálogo con la candidata Gómez Ál
varez, abanderada de la coalición "Juntos
Hacemos Historia? y con la priista Alejandra
Del Moral Vela que encabeza la coalición
"Va por el Estado de México? se promueve
para el mes de abril, pero todavía se revisan
las agendas de ambas y de los agremiados
empresariales para ver si es posible el ejerci
cio democrático en el que se va a buscar un
equilibrio entre los programas respectivos
de gobierno y las causas empresariales de
la entidad.

Es indispensable que el sector empresa
rial conozca de primera mano sus respecti
vas propuestas de gobierno para lograr la
recuperación económica luego de tres años
complicados por una prolongada pandemia,
para impulsar el turismo y otras actividades
empresariales para generar mayor derrama
de beneficios económicos.

Pendiente del inicio de las campañas
para el 3 de abril al 31 de mayo,Trigos Rodrí
guez hizo un llamado a los actores políticos a
crear un panorama de tranquilidad para los
mexiquenses, de manera que se mantenga

el ambiente positivo, evitar la incertidumbre
e impulsar elecciones limpias y ejemplares.
Que sería el objetivo primordial.

Con todo, la realidad apunta a que en
las actuales circunstancias hay volatilidad
del voto hacia una y otra coalición porque
los ciudadanos no han decidido en las pre
campañas una preferencia que pudiera con
cretarse el 4 de junio en la jornada electoral
hasta no conocer la oferta electoral de una y
otra candidata, que se va a definir, pero de
penderá entre otros factores del buen go
bierno de Alfredo del Mazo y del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Porque es definitorio el efecto de las
acciones de gobierno en el ánimo de los
electores y en la percepción popular sobre
todo, la entrega de apoyos económicos que
durante los 3 años de pandemia marcaron
una sensible diferencia para enfrentar una
evidente emergencia en el impacto econó
mico, que sigue afectando luego de un año
de guerra en Ucrania, que mantiene la infla
ción arriba de lo planeado por el Banco de
México y que encarece la vida.

Los apoyos a través de los programas
sociales, como lo reconoció el presidente
López Obrador en una conferencia matuti
na, no dejan de ser una estrategia electoral
que rinde beneficios inmediatos. Si Alejan
dra del Moral, que tanto impulsó la entrega
de la tarjeta rosa a las amas de casa inten
sifica su campaña en ese sentido, ganará
más adeptos.

Y si Delfina Gómez fundamenta su

campaña en garantizar la continuidad de
los apoyos de la federación a través de los
programas sociales para adultos mayores,
becas para estudiantes de bajos recursos, a
madres solteras, a personas con discapaci
dad, a jóvenes que perciben un salario mien
tras se capacitan en las empresas y apoyo al
campo con fertilizantes gratuitos a los pro
ductores rurales, como ya se hace, logrará
su objetivo, sin discusión.

El IndependienteFecha: 14/03/2023
Página: 15

Area cm2: 421

1 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 24,418

Página 36 de 219



El IndependienteFecha: 14/03/2023
Página: 15

Area cm2: 421

2 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 24,418

Página 37 de 219



¿Va Por México
Machuchón?..
MAESTRO, CALDERON DDO QUE HAY AQUI UNA
PERSECUCIÓN CLARÍSIMA EN SU CONTRA

Lo que hay es un clamor de familiares de sus víctimas
cientos de miles de desaparecidos, levantados y ejecuta
dos, bebés sacrificados en la guarderíade su prima políti
ca asesinay electricistas despedidos que ayer marcharon
en la CDMX de que sea llevado ante la justicia mexica
na (o aunque sea a la estadounidense, por el caso García
Luna).
Felipe agregó que es un hombre de leyes...
Pero retorcidas, como las electorales que le dieron un
triunfo que no obtuvo en las urnas.
Gustavo de Hoyos irá por la presidencia porque es
tá "hasta la madre de políticos que son irnos incom
petentes".
Vaya jalón de orejas del patrón a sus subordinados Alito,
Marko y Zángano digo Zambrano, y todo parece indi
car que su coalición cambiará a Va Por México Machu
chón, con el Priankenstein y Chuchigor de comparsas.
Marko Cortés citó que AMLO debe reconocer su ro
tundo fracaso en seguridad y retomar la colabora

ción con la DEA.

¿Y que don Andrés ponga en la Secretaría de Seguridad
Pública y Ciudadana a otro Genarco recomendado por
lospanistas?.,
Ebrard afirmó que por él hablan los hechos, no las
bardas, y urgió a Morena a emitir la convocatoria
para 2024.
Las 3 corcholatas punteras están desatadas y deben es
perar los resultados de los comicios de junio, para que
una vez ganados por el partido guinda, entonces sí, ir con
todo por la presidencia de la república.
Edmundo Jacobo volvió a su oficina del INE como

"auxiliar de las instancias de decisión", subordina
do a los consejeros.
Con tal de regresar por su sueldazo, el exsecretario eje
cutivo aceptaría ir hasta por las tortas ylos chescos.
Mike Pence, exvicepresidente de EU, indicó que la
historia le exigirá cuentas a Trump por su papel en
el asalto al Capitolio.
De una vez, para que con la constitución en la mano in
validen su intento de regresar a la Casa Blanca que dejó
tan percudida.
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TESLA en México

INNOVACION DE VEHICULOS

TESLA es una empresa líder en la fa
bricación de vehículos eléctricos y
tecnologías de energía limpia; fun
dada en 2003, la compañía ha tenido
un impacto significativo en la indus
tria automotriz y en la conciencia am
biental en todo el mundo, siendo un
modelo para otras empresas que bus
can la innovación y liderazgo en el de
sarrollo de tecnologías sostenibles.
Desde el lanzamiento del Model S

en 2012, TESLA ha introducido una
serie de mejoras y nuevos modelos
de vehículos eléctricos, lo cual ha fo

mentado la competencia y la innova
ción en la industria automotriz, que
ha llevado a otros fabricantes a desa

rrollar vehículos eléctricos y tecnolo
gías de energía limpia.
La inversión es un aspecto fun

damental en la economía global y se
considera una herramienta clave pa
ra el crecimiento y el desarrollo de
los países. Además de generar bene
ficios económicos, también tiene im
portantes implicaciones políticas y
sociales.

La importancia de este proyecto
representa el inicio de una nueva eta
pa en el avance de nuestro país, que
contribuirá con la transición energé
tica, tan necesaria para nuestra na
ción, porque como lo he mencionado
en ruedas de prensa, así como en di
versas iniciativas, México cuenta con
los recursos para ser un país de pri
mer mundo, pero también es impor
tante desarrollar el talento mexicano

para la transferencia de la tecnología
que fortalezca la competitividad en
tre naciones.
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l as coladoras
de la ciudad

PELIGRO POR LAS CALLES

El descuido en las coladeras de la

CDMX ha provocado diversos acci
dentes de consecuencias mortales,
donde las autoridades responsables
se "lavan las manos"; estamos acos
tumbrados a que la gran metrópoli
está llena de patéticos baches, ho
yos y coladeras abiertas que provo
can incidentes funestos. Tengamos
presente, en noviembre de 2022,
dos hermanas que se dirigían a un
concierto en el Palacio de los De

portes fueron víctimas de la per
versidad de quien no cumple con su
deber; también, recientemente un
motociclista en la Alcaldía Alva

ro Obregón murió por una colade
ra abierta. A estos acontecimientos

dramáticos se une la infinidad de

daños a los automóviles, sin que a la
fecha las incompetentes autorida
des pongan solución. Por supuesto,
ante estos hechos que bien pueden
ser considerados dolosos, la siem
pre inútil Fiscalía de la CDMX no
actúa, se convierte en cómplice de
la acción delictiva entre sus congé
neres, funcionarios públicos.
Es indudable que existe una pro

blemática entre las alcaldías y el
gobierno central de la ciudad, mu
tuamente "se echan la bolita", ya
que estamos ante en la figura del
llamado dolo eventual, por el cual,
quien deja la coladera abierta o no
repara un bache está esperando un
efecto intensional, por lo que es in
dudable que la sanción que amerita
es mucho más severa de lo que hasta
ahora ha sido costumbre, en el sen
tido de solo castigar por la famosa
calificativa de delito no intencional

o imprudencial.
El día que el responsable de una

coladera abierta sea el alcalde u

otro funcionario y se le someta a
proceso penal severo, el panorama
cambiara. Urge poner una solución
para evitar las coladeras abiertas,
baches, hoyos y todo tipo de tram
pas en las calles de la CDMX.
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Geopolítica

El presidente Obrador paró en seco las amenazas
intervencionistas de republicanos en EU
Por Salvador González Briceño*

*Como Rusia en el mundo, ha sido México
en Latinoamérica quien le ha puesto el cascabel
al gato, por problemas creados por el propio im
perio y hoy son frutos que cosecha.

Parte de la recomposición geopolítica
global, pero así como va —con mo
tivo circunstancial, pero sin dejar de

lado los agravios o precisamente por ellos—
la relación entre México y Estados Unidos, en
particular, pronto podría avanzar hacia una
franja de mayor respeto por parte del vecino
del norte. Y no se duda que pueda tener re
percusiones en las relaciones entre nortesur
teniendo en consideración a América Latina.

Suena ambicioso, pero no lo es tanto en
cuanto las condiciones para dichos cambios
de fondo están dadas, justamente ahora
que el mundo se encuentra recorriendo un
momento histórico de "recomposición" del
poder mundial, donde uno pierde la hege
monía en tanto el poder se dispersa, y otros
más se ganan parte del mismo para erigir o
construir un mundo de varios polos, pode
res o multipolar.

Y al parecer a México le corresponde
ajustar cuentas con el país hegemón del
mundo desde la caída de la Unión Soviéti

ca, precisamente en el considerado por el
propio imperio como "patio trasero? que
incluye México, Centroamérica y el Caribe,
pero también Sudamérica; es decir, Latinoa
mérica entera.

Suena ambicioso, pero es tan posible
como que el líder y presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador bien está, en
primer lugar, mostrando cómo enfrentar los
asuntos cara a cara sin llegar a la confronta
ción con Estados Unidos, así como poniendo
el ejemplo para el resto de países de la región
rumbo a lo que se requiere ahora, la recom
posición de las relaciones entre el país más
desarrollado y el resto del continente.

Precisamente ello será, o implicará una
recomposición geopolítica de las relaciones
entre Estados Unidos, México y el resto de
América Latina, en donde se pueda comen

zar a plantear y desarrollar por esa línea el
resto de problemas, a partir de relanzar una
nueva estrategia contra el mayor de todos:
el negocio de las drogas, que pasa por tanta
violencia, víctimas y amenazas a la seguridad
y soberanía de países, como en este caso de
México.

AMENAZAS, PREVISTAS TODAS
Es decir, que puestas las condiciones

globales como están ahora (no "interna
cionales" porque el manoseo imperial ha
desvirtuado el concepto al hablar de "coa
lición internacional? o incluso "orden Ínter
nacional" y todavía "basado en reglas? que
no son otras que las propias hegemónicas
por no existir en el papel ni reconocidas por
nadie —tema para otra ocasión—), en don
de la tendencia es hacia la creación de un

orden de muchos polos y el poder se diluya
o comparta entre varios —por lo pronto tres:
EE.UU.RusiaChina—, pero no como la vo
luntad de un solo país.

Por tanto, y pese a las amenazas previs
tas contra todos —donde no reconoce quién
se la hace (incapaz,Washington, de enfrentar
directamente a Rusia y a China, porque se
sabe perdido) pero sí busca quién se la pa
gue—, como toda "fiera herida" que se resis
te a perder su vieja salea, corona y caparazón
protector ni el trono como principal potencia
del mundo, Estados Unidos al mismo tiem
po comienza a reconocer que ya no está en
condiciones de imponerse como antes —del

comienzo de la presente guerra—, ni seguir
ejerciendo su poderío atrepellando la volun
tad, derechos ni planes de terceros países
con los suyos propios.

México es, ahora —así en concretito, a
la vez que en un marco del que puede salir
beneficiada toda una región (para desarrollar
como tema parte)— un gran ejemplo de ello.
Y las lecciones a la Casa Blanca se las está

propinando un presidente que, como Benito
Juárez en el pasado histórico —ni un Santa
Anna, mucho menos traidores entreguis
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tas como los "distinguidos" (sic) gobiernos
neoliberales, de Carlos Salinas a Peña Nie
to—, tiene tanto la representación del pueblo
mexicano como toda la calidad moral porque
ha sido consecuente con el precepto que "la
mejor política exterior es un reflejo de la inte
rior? con todo y suena decimonónico el plan
teamiento pero Obrador le ha dado vigencia.

El contexto en referencia obligado es,
precisamente por tratarse de uno de los mé
todos más cruentos —tremendo ardid inter

vencionista, pero a la vez criminal que gene
ra desestabilización y rompimiento del tejido
social, como de un país en guerra o la guerra
por otros medios también eficientes para sus
intereses imperiales— y violentos como es
la política injerencista de "guerra contra las
drogas" inaugurada desde Nixon en los años
70 pero herramienta tremendamente eficaz
para intervenir y controlar países enteros,
como en gran manera se logró en México lo
menos los dos últimos gobiernos de Felipe
Calderón y Peña Nieto, porque Obrador llegó
con "otros datos" en mente.

Es decir, que para el "rescate de la nación?
precepto geopolítico de gran actualidad, uno
de los grandes retos es precisamente el en
frentarse al poderío diplomático de Estados
Unidos. El vecino incómodo de México al

norte. El país que le arrebató más de la mi
tad del territorio y contra quien tiene muchas
cuentas oscuras qué echarle en cara.

"MUERTO EL PERRO SE ACABÓ LA RABIA";
NO, ¿Y EL DUEÑO?

Justamente por ello es que México bien
puede replantear, a raíz de todas estas últi
mas estratagemas ofensivas, propagandís
ticas pero a su vez peligrosas todas, como
para ponerle un hasta aquí a legisladores,
gobernadores, jueces y hasta sujetos en
proceso de precampaña y buscando hue
so, que tomando de piñata a México, pro
mueven y amenazan con tremenda hazaña
de enviar militares, invadir territorialmente
al vecino del sur por el tema de los cárte
les de las drogas y —qué va, si se puede,
presumen —, justificando con declaraciones
¡¡desde el Congreso o por el mismo presi
dente en turno!!, declarar que los cárteles
son "terroristas?

Y asunto arreglado. "Enviamos soldados
a combatir a los cárteles y se termina el pro
blema" —que ahora más les preocupa, ¿por

qué antes no?, decimos en México, pues es
tiempo que hubiesen hecho algo contra el
tráfico de drogas que tanto les ocupa, pero
internamente, ¿qué contra el tráfico de ar
mas a los cárteles?, ¿por qué no pedirle
cuentas a la DEA, que se presume es tarea
suya atender el billonario "negocito"?, ¿por
qué no atender a su elevado número de
consumidores dependientes de las drogas,
cuando hay un altísimo grado de enfermos
en las calles de importantes ciudades?),
como tema de campaña, del fentanilo— in
vadiendo a México y tan sencillo como eso.
¿Ah, sí?

Pues nada de eso. Para ello el presidente
mexicano ha mostrado su indignación, re
chazado las ofensas republicanas exigiendo
respeto de quienes han agraviado al país, a
los mexicanos y al propio presidente. Por un
problema creado por ellos, como argucia
intervencionista que es la política de las dro
gas, que al mismo tiempo encontró eco en
gobiernos de derecha traidores de su patria.

El pésimo ejemplo es el ilegítimo Cal
derón (el otro, también de la región La
tinoamericana, el de Andrés Pastrana de
Colombia quien firmó con William Clinton
en 1999) que fue en busca de "legitimidad
para su presidencia" una vez que un co
rrupto "poder judicial electoral" y otro tanto
"instituto electoral? entre ambos coludidos
para otorgarle una carta como "ganador" de
tremenda elección fraudulenta (un tema de
hoy, como es la defensa de un IFEINE cu
yos creadores SalinasWoldenberg hicieron
precisamente para regular los fraudes elec
torales con tintes de "legalidad"), adoptó la
"guerra contra el narcotráfico" en México,
el mismo año que ganó —"haiga sido como
haiga sido" — en diciembre de 2006.

Pues bien. En el caso Latinoamericano

ha sido el presidente Andrés Manuel López
Obrador quien le ha puesto "el cascabel al
gato? como en el mundo se lo ha aplicado
Rusia, con una guerra armada o preparada,
como acá el tema de las drogas. Al fin impe
rio (de donde ya sacó su propio hundimien
to), al fin traidor de los pueblos. Como que.
por lo mismo, los medios para la recompo
sición ya están aquí, en nuestra propia casa,
como en todo el mundo.

* RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra. Compre el libro en Amazon: https://
acortar.l¡nk/WtZdm6
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Textos y Contextos
Dina Boluarte y el fantasma de Jeanine
Áñez; una película que ya vimos
Miguel Alejandro Rivera
Hace algunos días, trascendió que el Pre

mio Nobel de Literatura, Mario Vargas Llosa,
hizo público su apoyo a la presidenta de Perú,
Dina Boluarte, una mujer que ha estado en
vuelta en un sinnúmero de controversias des
de que tomó el poder en su país. Ya cuando
alguien tiene el respaldo de dicho escritor es
que cosas extrañas están pasando.
Y es que Dina Boluarte no ve la hora para

terminar su mandato y si a caso exiliarse, un
privilegio que no le permitió a su antecesor,
Pedro Castillo, quien es acusado por la Fisca
lía del país sudamericano de liderar una orga
nización criminal en el seno de su gobierno.
Boluarte a buscado incluso, sin éxito, ade

lantar las elecciones para que alguien le quite
el peso de la presidencia de sus manos, pues
también tiene ya sus señalamientos. Desde
enero pasado, la Fiscalía de la Nación de Perú
abrió investigaciones preliminares contra
ella, tres ministros y dos exministros, por dis
tintos delitos, entre los que destacan el geno
cidio, homicidio calificado y lesiones graves.
Posteriormente, en febrero, tras la intensa

crisis social que viven los peruanos desde
que cayó Castillo, cuatro organizaciones no
gubernamentales presentaron una denuncia
penal contra ella. La mandataria, junto a tres
ministros y tres jefes de policías, fue acusada
de violar derechos humanos en la represión
de protestas en la región de Apurímac.
La denuncia fue presentada ante el despa

cho de la fiscal de la Nación, Patricia Benavi
des, por la Asociación Pro Derechos Huma
nos (Aprodeh), el Instituto de Defensa Legal
(IDL), la ONG Paz y Esperanza, y el Equipo
Legal Voluntario de Derechos Humanos.
Los organismos responsabilizan a la pre

sidenta y al resto de los acusados por la
"masacre" del 10 de diciembre en Apurímac,
donde en pocos días hubo al menos seis
muertos y 83 heridos en esa región en me
dio de protestas antigubernamentales don
de los manifestantes reclamaban elecciones
anticipadas.
Por otro lado, Henry Shimabukuro, exa

sesor en la sombra de Pedro Castillo, acusó
este viernes a la presidenta Dina Boluarte de

recibir dinero de empresarios que luego se
beneficiarían con contratos en el ministerio
de Desarrollo e Inclusión Social (MIDIS), car
tera que presidió cuando era vicepresidenta.
"Uno de ellos es el empresario Edu Beltrán.

Yo tengo chat privado, tengo su teléfono y
fotografías donde en una mesa se entregó
150 mil soles a una señora de altísima con
fianza de la doctora Boluarte", dijo el exfun
cionario para el portal El Foco.
Las protestas en Perú siguen. Más de 10 mil

comerciantes declararon un paro hasta el pa
sado sábado en la ciudad de Puno; tras ello,
el fin de semana se fijaron dos días de abaste
cimiento hasta el lunes 13 de marzo y a partir
del martes 14 se definirán nuevas estrategias
de lucha. Así, otros sectores como el campe
sino, el estudiantil, el obrero, el transportista
no frenan las manifestaciones que tienen al
país de cabeza.
Y lo peor, ha sido la respuesta de Boluarte,

sobre todo contra quienes más apoyan a Cas
tillo: los indígenas. "Con un saldo de 48 per
sonas muertas por la represión estatal, 11 en
bloqueos de carreteras y un policía, así como
centenares de personas heridas en un trágico
periodo de violencia estatal, las autoridades
peruanas han permitido que, durante más de
dos meses, el uso excesivo y letal de la fuerza
sea la única respuesta de! gobierno ante el cla
mor social de miles de comunidades que hoy

exigen dignidad y un sistema político que
garantice sus derechos humanos", expresó
Amnistía Internacional en un informe hace
algunas semanas, señalando puntualmen
te al Ejército como el arma de Boluarte.
Se podría imaginar con facilidad que la

sombra de Jeanine Áñez, expresidenta
boliviana condenada a 10 años de prisión
tras ser declarada culpable en 2022 por los
delitos de "incumplimiento de deberes" y
"resoluciones contrarias a la Constitución",
!e respira en la nuca a Boluarte, pues la pe
lícula de un personaje que toma el poder
a mirar de mandato de un depuesto pre
sidente, se sabe que termina con un chivo
expiatorio ideal para tranquilizar los áni
mos de la ciudadanía.

Fecha: 14/03/2023

Página: 2

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Políticas

Textos y Contextos / Miguel Alejandro Rivera

Miguel Alejandro Rivera

Costo: 16,679

Página 44 de 219



El común denominador es que una élite,
y por eso clave el apoyo público de Vargas
Llosa, busca demeritar a ciertos perfiles
que no cumplen con las características de
obernante impuestas por Occidente: Evos"orales, Pedro Castillo, Rafael Correa, per
sonajes apoyados por el sector indígena
que le incomodan a la oligarquía.
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Más deuda con Samuel García
Por Pato Zambrano*

De acuerdo con la deuda, pero antes
tendrán quedarse en los siguientes
pasos.

Lo primero que se podría pensar cuan
do se anuncia una inversión tan importante
como la de tesla en Nuevo León es que lle
garían miles de millones de pesos en dinero
fresco, en nuevos impuestos, recurso, etc.,
pero resulta que mientras sucedía la marcha
de las mujeres del 8 de marzo el gobierno del
estado nos vuelve a dar un golpe bajo, y aun
que digan que los gobiernos se manejan con
deuda no hay ninguna excusa para seguir
endeudandonos.

¿Recuerdan lo que el gobernador Samuel
García le acabo de decir al presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador,
aquí mismo en el estado? Le dijo lo siguiente:
"Tesla bañaste con tanto apoyo presidente"

Disculpa Samuel, pero lo menos que es
perábamos era más deuda.

Pero resulta que mientras todos hablan
de la marcha y los destrozos del 8M, el Go
bierno de @samuel_garcias contrató $4,680
millones más de deuda pública a largo plazo,
¡a veinticinco años! Ahí pagarán nuestros hi
jos y nietos la indiferencia de nuestras accio
nes como ciudadanos.

Pero ahora le dicen "fortalecer las finan

zas'' ¡Ya no es deuda, es fortalecer las finan
zas! Vaya hipocresía.

Y bueno, con esta deuda adquirida, van
cerca de 8,000 millones de pesos que se han
contratado de deuda en este primer año y
medio de gobierno.

En tan sólo un año y medio de gobierno.
¿Como iremos a acabar?

Nada más como ejemplo, en todo el go
bierno de Fernando Canales Clarión y el de
Natividad González juntos no pasaron entre
los dos, en 12 años, de 15,000 a 20,000 millo
nes de deuda, repito, en 12 años. Y González
Parás hizo la gran obra del paseo Santa Lucía.

Después por supuesto vino la debacle
económica, el inimaginable saqueo y co
rrupción del gobierno de Rodrigo Medina
que aún hoy sigue causando estragos en
la ciudad metropolitana y en el estado. Les
recuerdo que el congreso, en la época de
Rodrigo Medina, le pasó sin auditar 11,000
millones de pesos de gastos sin comprobar,

sí, escuchaste bien 11,000 millones de pe
sos de gastos sin comprobar y cuando se
le cuestionó a los diputados de la época,
que dicho sea siguen siendo los mismos,
ellos solamente contestaron que habían
cometido un error pensando que eran 11
millones y no 11,000 millones.

Todo esto está documentado en la heme

roteca del periódico El Norte.
El cinismo ya se salió de control. ¿"Forta

lecer las finanzas"?
Con suerte estaremos vivos cuando se

termine de pagar toda la deuda que está con
tratando @samuel_garcias, y apenas va en el
segundo año.

Porque, aunque salgan esos economistas
cómplices del sistema a dorarnos la pildora
y a decirnos que una ciudad, estado o país
solamente se consolida a través de deuda.

Pues pueda que tengan razón. Sin em
bargo, hay muchos pasos y muchas opcio
nes que hacer antes de endeudarnos. Como
ejemplo, y primer paso, antes de endeudar
nos sería utilizar el recurso que ya se tiene,
segundo hacer eficiente el gasto, tercero aca
bando con la opacidad y por supuesto aca
bando con los sobreprecios y los moches.

Y solamente después de llevar a cabo es
tos pasos y depurar el descontrol que existe
en el estado con tanta corrupción y con tanto
millonario del erario. Solamente después de
terminar con esto se podría entonces pensar
en adquirir más deudas, antes no.

Pato presenta pruebas, no hables por
hablar. Perfecto nuevamente vayamos a la
hemeroteca del periódico El Norte y busque
mos los desfalcos que el mismo gobernador
Samuel García señaló, entregó pruebas, do
cumentó y evidenció: inmensos desfalcos en
agua y drenaje, en la Universidad Autónoma
de Nuevo León, en el congreso, en la tesore
ría, etc. ¿Acaso hay algún detenido o seguire
mos los ciudadanos pagando los excesos y
la corrupción de los gobiernos al cabo es tan
sencillo y tan impune seguirnos endeudando
a 25 a 30 y a 50 años?

¿Quién va a hacer algo por Nuevo León?
¿Por qué se está contratando más deuda

y no se está llevando a cabo ni una obra?
¿O por el simple hecho detraer una mega

empresa a Nuevo León se tiene la libertad de
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hundirnos económicamente?

¡Por qué no necesitas ser economista
para darte cuenta que la deuda y el saqueo
en Nuevo León está fuera de control desde

Rodrigo Medina para acá! Porque es lo que
está haciendo el gobierno, hundirnos aho
garnos en deuda.

Cada ciudadano debemos cerca de 20

mil pesos de deuda en la entidad. Las cifras
oficiales dicen que de los cinco estados de
la República mexicana que tienen la mayor
deuda con respecto a su número de habitan
tes, ¡Nuevo León es el primer lugar!, pues su
deuda representa que cada persona debe 15
mil pesos.

Créanme lo que les estoy diciendo cuan
do les digo que el acueducto Cuchillo II lo
único que hará será empeorar la situación
hídrica en Nuevo León, si por alguna razón
se llega a terminar este acueducto lo único
que hará será sacarle más rápido el agua a
una Presa que ya aún hoy todavía en invierno

¡agoniza!
Un día me dijo un economista, de esos

que toda su vida han vivido del erario público
haciendo fortunas inimaginables con el es
fuerzo de nuestros impuestos, que como era
posible que la gente fuéramos tan ignorantes
para haber elegido de diputada a una perso
na tan ignorante como Carmelita Salinas.

Entiendo que haya distintos puntos de
vista, pero yo le contesté lo siguiente; ya qui
siera licenciado usted y el 95% de los políti
cos de este país haber generado en su vida la
mitad de los impuestos, de los empleos, del
trabajo que generó Carmelita Salinas. Una
mujer que trabajó hasta el último día de su
vida, que nunca le regaló nada nadie, Empre
saria, cantante, productora, guionista, actriz,
comediante, dadora de empleos etc., etc. Y
además creo que jamás le robó un centavo
partido por la mitad a nadie.

Se disculpó la persona.
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Puebla 2024. ¿continuidad o cambio?
Es Armenta Mier: a ocho

meses que el gobernante partido
Morena en Puebla inicie el proce
so de consulta a su militancia para
definir quién será su candidato a
gobernador 2024 2030 se perfilan
dos finalistas, el presidente de la
Mesa Directiva del Senado,
Alejandro Armenta Mier, y su
similar de la Junta de Coordinación
Política en Diputados, Ignacio
Mier, quienes desde su infancia y
sin olvidar su condición de primos
disputaban la evaluación
escolar hasta el nivel de oratoria

en los diferentes planteles públi
cos de los 217 ayuntamientos que
conforman esta geografía. En su conferencia de prensa expresó
que es necesario garantizar que caminen de manera plural e inclu
yente en el poder legislativo la aprobación de los proyectos por lo
cual muchas de las minutas recogen el "sentimiento plural" por
que tienen homogeneidad respecto a los criterios legislativos"
Definición: En los distritos locales que incidirán en la

encuesta de Morena para la nominación de su candidato a
gobernador resaltan Tehuacán, Teziutlán. Tepeaca, Cholula,
Izucar de Matamoros de dónde es oriundo Armenta, Ciudad
Sercán, Tepejí de Rodríguez, Huauchinango, Zacatlán.
Ajalpan, San Martín Texmelucan, Atlixco y la capital dividida
en cuatro distritos electorales Armenta Mier aventaja al dipu
tado Ignacio Mier derivado de su capital político que lo llevó a
ganar por el voto directo los cargos de elección popular en
Acatzingo a los 24 años, diputado local, federal y senador de la
República "/o cual legitima mi actual aspiración a Casa
Aguayo".
"No plurinominal": Para el expresidente de la

Comisión de Hacienda del Senado y como el extinto Miguel
Barbosa también presidente de la mesa directiva antes de ser
gobernador de Puebla "lo relevan te en el quehacer político es
salir a luchar en el Tatami contra los adversarios, a mí nunca me

regalaron un cargo plurinominal a mime gusta salir al combate
y ganármelo, para quien madruga hay otro que no duerme y ese
soy yo, quien soy como un elefante con orejas grandotas para
escuchar y no como el cocodrilo con un hocico grande y cola
larga que le pisen
Alejandro Armenta se identifica con el héroe de la batalla

del 5 de mayo de Puebla el general Ignacio Zaragoza quien
también acostumbraba a montar muías.

En una ocasión mientras el Benemérito de las Américas

Benito Juárez recorría de manera itinerante la república se
encontró a Zaragoza en Puebla, quien le comentó "/a tropa ya
no tiene huaraches necesito 50 pesos para comprarles calza
do nuevo" también Zaragoza le pide muías para la tropa y
Juárez responde "no quiere mejor caballos" a lo que Zaragoza
responde: "también sé montar muías". Frente a ese anecdota
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rio, el senador y puntero en las
encuestas de Morena por la nomi
nación Puebla 2024 sentenció "yo
también sé montar a caballo y
muías".

¿Contienda de muías?:
Este 2023 que inició en un ambien
te luctuoso por la partida del
gobernador Miguel Barbosa
Huerta muestra variables de cara

al 2024, verbigracia la incorpora
ción de las viudas y huérfanos del
morenovallismo a la versión guin
da del presidente de la Jucopo
ante la LXV cámara de diputados
Ignacio Mier Velazco, quien fuera
líder del PR1 durante el gobierno
de Manuel Bartlett Díaz.
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Frente al pragmatismo de Mier y su equipo compacto inte
grado por la diputada local Daniela Mier Bañuelos y su hijo el
alcalde de Tecamachalco, Ignacio Mier Bañuelos, el exsecre
tario de Gobierno de Miguel Barbosa y exdiputado federal
de Encuentro Social, Fernando Manzanilla Prieto, así como el
exedil citadino Enrique Doger Guerrero, Armenta Mier
desde hace 27 años recorre siete regiones poblanas.
Alianzas: En entrevista para Diario con La Mont el pre

sidente de la Mesa Directiva del Senado, Alejandro Armenta
resaltó la importancia de la titulación "porque si bien en México
contamos con mandatarios de la vida y política como Adolfo
Ruiz Cortines a la fecha todos los actores políticos sobre quie
nes recae la toma decisiones somos titulados". Como parte de
su tesis doctoral Por Amor a Puebla, Armenta Mier presentó
un diagnóstico para el rescate y aprovechamiento del agua,
previendo el desabasto que pudiera ocurrir a corto y mediano
plazo. Junto con el precursor de Morena, Abraham Quiroz, rei
teró que el compromiso de la 4T de rescatar las aguas resi
duales para atender la demanda del vital líquido. Por ello rei
teró "es una vergüenza justificarse afirmando que no te titulas
porque eso es un fraude, ¿entonces qué le vamos a decir a los
35.5 millones de estudiantes, si además hay institutos de capaci
tación para servidores públicos en los tres poderes de la Unión?
Por ello aproveché las condiciones que ofrece la vida para ini
ciar mi doctorado".

Mi fidelidad: "Están con el presidente Andrés Manuel
López Obrador y mi partido Morena a quienes les respondo
con productividad legislativa, para muestra un botón, la iniciativa
para modificar la Ley General de Salud en materia de Etiquetado

contra 1a cual se ampararon los
monopolios gaseosos CocaCola y
Santa Clara, y la segunda la Ley
Minera, cuya finalidad es la nacio
nalización de ese mineral patrimo
nio de la nación. Afirmó que la fun
ción del Congreso de la Unión en
tanto las cámaras de Diputados y
Senadores es un ejercicio de respe
to a la pluralidad para así ofrecer
cauce a 24 iniciativas de atención

inmediata" concluyó quien espera
suceder en año nueve meses al
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gobernador Sergio Salomón Cés
pedes Peregrina y tiene como
principal activo moral a su abueli
ta de Acatzingo, Cholita.
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Zepeda
EL barrio no respalda a Zepeda,
aseguró el diputado de Morena Ariel
Juárez, quien indicó que al oriundo
de NezahualcóyotL, Las preferencias
electorales de 4 por ciento hacia
Movimiento Ciudadano en Las en

cuestas, hicieron que Le diera miedo
La debacle y fue claro que "el barrio
no Lo respaldó", porque se olvidó de
La gente y sus problemas y prefirió
tirar La toalla antes de subirse al ring.

El PRI, PAN, PRD Y NA insisten en los
debates entre las candidatas que
aspiran a gobernar el Estado de Méxi
co, como una estrategia para que la
priista Alejandra del Moral gane pun
tos y los pierda la morenista Delfina
Gómez, aunque no deben olvidar que
hace 6 años a la texcocana la gente le
aplaudía todo lo que decía.

El PAN mexiquense solicitó formal
mente al Instituto Electoral del Esta

do de México, la realización de cinco
debates entre quienes se registren
como aspirantes a estar alfrente del
gobierno estatal, mientras que el pe
rredista Ornar Ortega indicó que para
confrontar proyectos e ideas debe

haber debate entre las candidatas, y
de paso comentó que su partido ha
sido pionero en estos temas, y que
eso lo saben bien los morenistas que
se formaron en el sol azteca.

Y bueno, Del Moral, que es entrona,
ya ha llamado a debatir Delfina
Gómez, pero todo parece indicar que
del lado de Morena no hay el ánimo
para que la texcocana ande en deba
tes, pues aseguran que las campa
ñas son cortas y es mejor estar en
recorridos con la gente.

Por cierto, la encuesta de Mitofsky en
donde Alejandra del Moral remontó,
pero Delfina Gómez sigue arriba, fue
muy cacaraqueada por los priistas,
pues se habla de una elección cerrada.

El gobierno de Tlalnepantla arrancó
un interesante programa denomina
do Prevención del Embarazo de las

Adolescencias en escuelas secunda

rias, con la dinámica de utilizar bebés
virtuales de 3.5 kilogramos durante
72 horas, que incluso llorarán en la
madrugada para demandar alimento.
Esto, para que los jóvenes experimen
ten la responsabilidad de cuidar un
niño y reflexionen sobre su vida sexual.
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Tamaulipas binacional
El estado de Tamaulipas se ubica en el noreste de Mé

xico con frontera en el Río Bravo al sur del Estado de

Texas, comparte 561 km de frontera terrestre y ma
rítima con aguas delGolfo de México conlos Estados Unidos
de América, sin duda cuenta con una de las zonas fronteri
zas más cercanas a la Ciudad de Mixto, a sflo 1,119 km por
citar una de ellas Nuevo Laredo con Laredo, Texas.

La historia binacional dé Tamaulipas es histórica, desdé
las épocas de laconquista, pues las expediciones españolas
de vías do Río Panuco y la presencia de los evangélizadorés
enláregionhuastecayalnorte en Álamo, Texas, dan mues
tra de una relación cercana, hasta la época en que Texas
fue anexada a Estados Unidos. Muchos tamaulipeeos cuem
tan con doble nacionalidad y hay familias binacionales pre
y post revolucionarias.

La relación comercial binacional es indiscutible; pues a
pesar de ser un estado con pocos kilómetros de frontera,
cuenta con 53 pasos fronterizos y garitas. Entre los más
conocidos están los siguientes puentes internacionales:
Nuevo Laredo  Laredo (5 cruces)
Guerrero  Presa Falcó n
Miguel Alemán  Roma
Camargo  Río Grande
Gustavo Díaz Ordaz  Los Ébanos

Reynosa  Hidalgo/
Reynosa  McAlIen/Pharr
Anzalduas  Mission

Río Bravo  Donna

Lució Blanco  Los indios

Matamoros  Brownsville (3 cruces)

La localización geopolítica y económica de Tamaulipas
ha sido privilegiada en positivo con el Tratado de Libre

Comercio; pero también en negativo, pues siempre han
tenido historia asociada a la delincuencia Organizada, pues
el Cartel del Noreste y su brazo armado "los Z" han tenido
presencia desde la década de los 60.

La zona déla frontera conocida como "la ribereña" por
ser la zona más baja del Río Bravo, en algunas temporadas
permite el paso entre un país y él otro brincando; charcos
como ranas entre las piedras. Lo cual ha permitido el trá
fico de indocumentados, armas, drogas y dólares.

Tamaulipas es un lugar complicado, por la frontera y la
colindancia con Nuevo León, Veracruz y San Luis Potosí;
pues pueden ocurrir muchos eventos delictivos, sin em
bargo, la relación binacional obliga a tener un estándar más
alto, en el funcionamiento institucional y la coordinación
entre los tres poderes y niveles de gobierno como con las
agencias policiales del país vecino del norte.

De forma y fondo lo ocurrido en días pasados en Nuevo
Laredo, por elementos de la SEDEÑA que mataron a cinco
jóvenes y que detonó una marcha en pro de los uniforma
dos en Av. Paseo de la Reforma el día de ayer domingo 12
de marzo en la Ciudad dé México, permite hacer la reflexión
de si deben ser las fuerzas armadas funciones policiales.
Por otro lado, lo ocurrido en Matamoros con cuatro ciuda
danos americanos secuestrados "por error y confusión" con
un saldo lamentable de dos muertos, dos heridos, un de
tenido y cinco "entregados con cartulina de disculpa por los
mañosos delincuentes" deja la pregunta de y para nuestros
vecinos si se va hacer algo más, para evitar que: siga siendo
una frontera binacional tan porosa, pues sin duda lo qué
pasa en ambos países es un problema conjunto.
Nota al pie de página:
El cambio climático es una realidad y la sequía de este 2023
es histórica. ¡Hay que cuidar el agua y reparar las fugaSl»
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Doctores y licenciados
al vapor
E n el marco de la conmemoración del Día de la Mujer;

la influyente revista Christianíty Today (Cristianis
mo Hoy) editada en Estados Unidos, publicó un re

portaje sóbrelas decisiones que han tomado directivos de
una de las iglesias evangélicas más prestigiosas de esa na
ción, Gracé Community Church fue fundada por el afama
do reverendo John Fullerton MacArtur, al dar consejería a
esposas de fieles de esa congregación que deben tolerar,
negar y perdonarlas agresionesfísicas,espirituales y emo
cionales de sus maridos, por instrucción pastoral.

En el reportaje SB: describen algunos casos de esposas
que solicitaron la conse jería de pastores de la Grace Com
munity Church, quienes lejos de sugértflés denunciar los.
abusos de los esposos, las obligaron a seguir sujetos a ellos,
"como lo indica la Biblia" soportando infidelidades, golpes,
amenazas y en algunos casos abuso sexual. Finalmente,
algunas decidieron hacer denuncias, mientras que los
dirigentes expulsaron a ministros que rompieron el voto
de secrecía para testificar en contra de los violentadores.

A la par, pastofesmexicanos.Qfrecen sus servicios co
mo "consejeros matrimoniales", sin tener más prepara
ción que su elemental cultura teológica. En manos de ellos
queda el futuro de una familia, de la estabilidad emocio
nal de mujeres y varones que solicitan orientación espi
ritual y el de niños que en ocasiones llegan a sufrir las
múltiples formas de violencia provenientes de la figura
paterna, por la perjudicial manera dé aplicar la Biblia,
aunado a su rudimentaria preparación académica.

Abundan en México las "academias, universidades,
facultades y seminarios" que ofrecen licenciaturas y has
ta doctorados en Psicología Familiar, Consejería Pastoral,
Acompañamiento Ministerial Bíblico de Alto Nivel, que
tienen costos accesibles y se pueden cursar en línea en

menos de un año. Los egresados pueden ostentarse como
posgraduados sin siquiera haber cursado la preparatoria.
Obvio, los títulos no tienen un reconocimiento oficial, pe
rú se enmarcan y cuelgan en las oficinas pastorales para
que al llegar los "pacientes" puedan ver que un "experto"
los va a atender... al menos en el área espiritual.

Por citar sólo un caso: "Alberto" y "Erna" llevaron a su
hijo menor a consejería pastoral en busca de una "cura"
para la homosexualidad. El pastor Ricardo, después de un
breve análisis,concluyó que el alcoholismo de "Alberto" y
el abandono paternal que sufrió "Erna" en Su niñez fran
la causa de las "desviaciones" de su vástago, por lo que
inició un tratamiento consistente en la lectura diaria de
un salmo, el ungimiento con aceite de toda la familia y la
visita semanal a la oficina del pastor para corroborar los
avances, previo pago de 400 pesos por sesión.

En Estados Unidos, este tipo de estafas están tipificadas
y penadas. Aquí distamos mucho de que alguna autoridad
vigile hasta dónde llega la libertad de culto de la que abu
sanalgunos.
PALABRA DE HONOR: El obispo metodista, Manuel de
Jesús Ruelas López, firmó una carta en la que pide al presi
dente Joe Biden "reconsiderar" la intención de edificar una
barda de 30 píes de altura entre Tijuana y San Diego (en el
"Parque de la Amistad") que impedirá —aún más— que
familias residentes en ambos países puedan reencontrar
se. El espacio fue inaugurado en agosto dé 1971, cuando
sólo un alambre marcaba la línea fronteriza.

Quien en realidad propuso levantar un muro a lo lar
go de toda lafronteta fue el expresidente Donald Trump,
que desea ser candidato republicano a la Casa Blanca una
vez más.»
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